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Síntesis Informativa  

 12/octubre/2022  

SECRETARIO 
 
Avalan en San Lázaro el calendario de comparecencias por el cuarto Informe 
El pleno de la Cámara de Diputados avaló el calendario de comparecencias de integrantes del 
gabinete legal y ampliado, como parte del análisis del cuarto Informe del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Según el acuerdo votado ayer durante la sesión, al pleno sólo acudirán 
cinco secretarios: el titular de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, el 25 de octubre; 
de Bienestar, Ariadna Montiel, el 24 de noviembre; de Educación, Leticia Ramírez Amaya, el 
29 de noviembre; de Agricultura, Víctor Villalobos, el primero de diciembre; y el de Salud, 
Jorge Alcocer Varela, el 8 de diciembre. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002441nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Los Bueyes de López / Mauricio Flores 
La Secretaría de Agricultura a cargo de Víctor Villalobos se enfocó en la distribución gratuita 
de fertilizantes entre pequeños, sobre todo en el sureste, y se hizo a un lado a los agricultores 
de estados ricos, aunque fueran pequeños productores. El resultado es que en los ¿estados 
del pueblo bueno¿ con más apoyo como Oaxaca, Chiapas y Tabasco, la productividad es muy 
inferior, en hasta 75% a la que se obtienen en los estados machucones como Sinaloa y Sonora. 
El Independiente, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022000902nc.pdf 
 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
Sabías que… El origen del trigo data de la civilización mesopotámica, entre los valles de los 
ríos Tigris y Éufrates en el Medio Oriente. 
https://bit.ly/3TbPcho 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1579962154383380480 
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SECRETARÍA 
 
(B-476) Debe el amaranto ser considerado un alimento altamente nutritivo, no sólo una 
alegría 
Por su alta aportación proteínica al cuerpo humano, el amaranto, cuyo nombre en náhuatl, 
huahtli, significa “la partícula más pequeña dadora de vida”, debe considerarse un alimento 
altamente nutritivo y no sólo una golosina, consideró Agricultura. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amaranto-tiene-mas-proteinas-que-el-maiz-y-el-arroz-no-es-solo-
una-alegria/1545243 
https://hojaderutadigital.mx/debe-el-amaranto-ser-considerado-un-alimento-altamente-nutritivo-no-solo-
una-alegria/ 
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-pide-considerar-
al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo/47972250  
https://www.abc.com.py/internacionales/2022/10/11/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-
alimento-altamente-nutritivo/ 
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-pide-considerar-amaranto-alimento-
030654955.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_si
g=AQAAAHf7uj9fi1zHyrbcskqhsL3ArHG3aouP0zi3FGC5mqljVTaONIxYfhHxq7KH1KIPaZTMQTTnQEeEi5
UWzhjSM8aANNkm9BUWY0UtfH_1JXjtJVialnyU6KGQ9nE4SrYnFRUL43JRctDdsSSqVODLKsDCTIpBp7E
BJDvTjgiGwmou  
https://planoinformativo.com/877832/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-
nutritivo  
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/10/12/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-
alimento-altamente-nutritivo/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1579980322791620609 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=539800424815531&set=pcb.539800444815529  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=620383269505940&set=a.556144725929795  

 
(B-475) Arranca Agricultura proyecto de cooperación sobre mares mexicanos para 
abonar a la autosuficiencia alimentaria 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, con el apoyo financiero de la Agencia 
Francesa de Desarrollo y el acompañamiento de la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
arrancó el proyecto para la Gestión Sostenible de los Mares Mexicanos, que tiene como fin 
garantizar la autosuficiencia alimentaria, resiliencia y bienestar de las comunidades en México. 
Será ejecutado en los próximos cinco años. 24 Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002468nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-
autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/36201/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/11/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-
para-abonar-a-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-comunidades/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-
abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-
abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/ 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/amaranto-tiene-mas-proteinas-que-el-maiz-y-el-arroz-no-es-solo-una-alegria/1545243
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amaranto-tiene-mas-proteinas-que-el-maiz-y-el-arroz-no-es-solo-una-alegria/1545243
https://hojaderutadigital.mx/debe-el-amaranto-ser-considerado-un-alimento-altamente-nutritivo-no-solo-una-alegria/
https://hojaderutadigital.mx/debe-el-amaranto-ser-considerado-un-alimento-altamente-nutritivo-no-solo-una-alegria/
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo/47972250
https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo/47972250
https://www.abc.com.py/internacionales/2022/10/11/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo/
https://www.abc.com.py/internacionales/2022/10/11/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo/
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-pide-considerar-amaranto-alimento-030654955.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAHf7uj9fi1zHyrbcskqhsL3ArHG3aouP0zi3FGC5mqljVTaONIxYfhHxq7KH1KIPaZTMQTTnQEeEi5UWzhjSM8aANNkm9BUWY0UtfH_1JXjtJVialnyU6KGQ9nE4SrYnFRUL43JRctDdsSSqVODLKsDCTIpBp7EBJDvTjgiGwmou
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-pide-considerar-amaranto-alimento-030654955.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAHf7uj9fi1zHyrbcskqhsL3ArHG3aouP0zi3FGC5mqljVTaONIxYfhHxq7KH1KIPaZTMQTTnQEeEi5UWzhjSM8aANNkm9BUWY0UtfH_1JXjtJVialnyU6KGQ9nE4SrYnFRUL43JRctDdsSSqVODLKsDCTIpBp7EBJDvTjgiGwmou
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-pide-considerar-amaranto-alimento-030654955.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAHf7uj9fi1zHyrbcskqhsL3ArHG3aouP0zi3FGC5mqljVTaONIxYfhHxq7KH1KIPaZTMQTTnQEeEi5UWzhjSM8aANNkm9BUWY0UtfH_1JXjtJVialnyU6KGQ9nE4SrYnFRUL43JRctDdsSSqVODLKsDCTIpBp7EBJDvTjgiGwmou
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-pide-considerar-amaranto-alimento-030654955.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAHf7uj9fi1zHyrbcskqhsL3ArHG3aouP0zi3FGC5mqljVTaONIxYfhHxq7KH1KIPaZTMQTTnQEeEi5UWzhjSM8aANNkm9BUWY0UtfH_1JXjtJVialnyU6KGQ9nE4SrYnFRUL43JRctDdsSSqVODLKsDCTIpBp7EBJDvTjgiGwmou
https://es-us.noticias.yahoo.com/m%C3%A9xico-pide-considerar-amaranto-alimento-030654955.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referrer_sig=AQAAAHf7uj9fi1zHyrbcskqhsL3ArHG3aouP0zi3FGC5mqljVTaONIxYfhHxq7KH1KIPaZTMQTTnQEeEi5UWzhjSM8aANNkm9BUWY0UtfH_1JXjtJVialnyU6KGQ9nE4SrYnFRUL43JRctDdsSSqVODLKsDCTIpBp7EBJDvTjgiGwmou
https://planoinformativo.com/877832/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo
https://planoinformativo.com/877832/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/10/12/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo/
https://www.infobae.com/america/agencias/2022/10/12/mexico-pide-considerar-al-amaranto-como-un-alimento-altamente-nutritivo/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1579980322791620609
https://www.facebook.com/photo/?fbid=539800424815531&set=pcb.539800444815529
https://www.facebook.com/photo/?fbid=620383269505940&set=a.556144725929795
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002468nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/
https://hojaderutadigital.mx/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/
https://hiptex.com.mx/noticias/36201/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos
https://www.voragine.com.mx/2022/10/11/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-comunidades/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/11/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-comunidades/
https://agendadeldesarrollosocial.com/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/
https://agendadeldesarrollosocial.com/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/
https://www.buroperiodistico.com.mx/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/
https://www.buroperiodistico.com.mx/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria-resiliencia-y-bienestar-de-las-comunidades/
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https://acustikrural.com/nacional/2022/10/11/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-
para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/  
https://www.nadietepregunto.com.mx/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-
mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/  
https://bmeditores.mx/entorno-pecuario/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-
mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/  
https://mayacomunicacion.com.mx/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-
mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR3aZAWtBu35T-
GTtDn9ciImzdPoU4j5nZ67QcCvx8EVZCn6pDEwWtRfGJs  
https://elnacionaldiario.com/2022/10/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-
mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/  
https://twitter.com/NTPnewss/status/1579948319627182082 
https://twitter.com/ElNacionalDiar1/status/1579984647676923904  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1579925905631154176  
https://www.facebook.com/photo?fbid=620256006185333&set=a.556144725929795  

 
(B-473) Con programa Adopta una Parcela vinculan a estudiantes con el campo 
Con el objetivo de fortalecer el vínculo entre productores agrícolas, estudiantes y personal 
técnico, así como el desarrollo de capacidades técnicas en los alumnos, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) puso en marcha en el estado de Zacatecas la 
iniciativa Adopta una Parcela 2022. Con esta iniciativa, que en la entidad se aplica a través de 
la representación de Agricultura en Zacatecas, se beneficia a 50 parcelas con una superficie 
agrícola de 157 hectáreas. Los trabajos iniciaron en el mes de agosto y concluirán en 
noviembre, después de las cosechas del ciclo primavera verano 2022, anotó la Sader. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/con-programa-adopta-una-parcela-vinculan-a-estudiantes-con-el-
campo/ 

 
Presiona maíz a los alimentos 
La prohibición de importar maíz transgénico a partir de 2024 provocará alza de precios de los 
alimentos, de acuerdo con la organización Maizall Federico Zerboni, presidente de Maizall, que 
agrupa a productores de maíz de EU, Brasil y Argentina, dijo que bajo el decreto que prohíbe 
la importación del grano emitido en 2020, ningún exportador correrá el riesgo de hacer envíos 
a México ante posibles sanciones, lo que impactará los precios de los alimentos. SADER. 
Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002902nc.pdf 
 
ONG pide no exentar de revisión sanitaria alimentos baratos 
No debe exentarse la revisión sanitaria e inocuidad de los alimentos que entren al país por 
más baratos que sean. Tampoco está a discusión que el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) tiene muchas fallas, ya que hay puertos 
donde falta personal y especialistas para detectar las plagas o enfermedades que entran al 
país, consideró José Durán, de la Unión Campesina Democrática. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002417nc.pdf 
 

https://acustikrural.com/nacional/2022/10/11/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://acustikrural.com/nacional/2022/10/11/arranca-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://www.nadietepregunto.com.mx/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://www.nadietepregunto.com.mx/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://bmeditores.mx/entorno-pecuario/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://bmeditores.mx/entorno-pecuario/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://mayacomunicacion.com.mx/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR3aZAWtBu35T-GTtDn9ciImzdPoU4j5nZ67QcCvx8EVZCn6pDEwWtRfGJs
https://mayacomunicacion.com.mx/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR3aZAWtBu35T-GTtDn9ciImzdPoU4j5nZ67QcCvx8EVZCn6pDEwWtRfGJs
https://mayacomunicacion.com.mx/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/?fbclid=IwAR3aZAWtBu35T-GTtDn9ciImzdPoU4j5nZ67QcCvx8EVZCn6pDEwWtRfGJs
https://elnacionaldiario.com/2022/10/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://elnacionaldiario.com/2022/10/arranca-agricultura-proyecto-de-cooperacion-sobre-mares-mexicanos-para-abonar-a-la-autosuficiencia-alimentaria/
https://twitter.com/NTPnewss/status/1579948319627182082
https://twitter.com/ElNacionalDiar1/status/1579984647676923904
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1579925905631154176
https://www.facebook.com/photo?fbid=620256006185333&set=a.556144725929795
https://imagenagropecuaria.com/2022/con-programa-adopta-una-parcela-vinculan-a-estudiantes-con-el-campo/
https://imagenagropecuaria.com/2022/con-programa-adopta-una-parcela-vinculan-a-estudiantes-con-el-campo/
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002902nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002417nc.pdf
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Avanza México en contener inflación en alimentos y evitar desabasto, en el marco de la 
crisis global 
Las acciones del Gobierno de México en 2022 para enfrentar la crisis por inflación y carestía 
mundial de energía, alimentos y fertilizantes, han impedido en el país el desabasto y lograron 
mantener el crecimiento en la producción agropecuaria y contener el aumento de los precios 
de los alimentos, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez Carrera. Al participar en Roma, Italia, en la 
sesión ministerial de alto nivel sobre Coordinación de respuestas políticas a la crisis alimentaria 
mundial: el estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo en 2022, el funcionario 
precisó cuáles han sido las respuestas del Gobierno de la Cuarta Transformación a la crisis 
mundial. 
https://www.masnoticias.mx/avanza-mexico-en-contener-inflacion-en-alimentos-y-evitar-desabasto-en-
el-marco-de-la-crisis-global/ 

 
Exportación de frutillas como berries y arándanos aumentó 8.78% en el primer semestre 
de 2022: Sader 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), dio a conocer que en el primer 
semestre de 2022, las exportaciones de frutillas (berries) sumaron 467,153 toneladas, 8.78% 
más en comparación con el mismo lapso de 2021, cuando se vendieron al exterior 429,428 
toneladas y se ubican en su conjunto como el principal producto agroalimentario de 
exportación. De enero a junio todas las variedades de frutillas (arándano, frambuesa, fresa, 
zarzamora y sin clasificar) tuvieron aumentos en su volumen de exportación, lo que generó 
una derrama económica de 2,492 millones de dólares, con exportaciones a 38 países. Sader 
informó que el subsector berries genera más de 500,000 empleos directos en 22 entidades del 
país. 
https://mexicoxport.com/exportacion-de-frutillas-como-berries-y-arandanos-aumento-8-78-en-el-primer-
semestre-de-2022-sader/ 

 
Carne local puede competir con producto internacional 
“Aunque hasta el momento no nos han modificado los procedimientos la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y el Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), en los temas sanitarios para la importación y exportación de 
productos cárnicos, productores locales piden se mantengan protocolos sanitarios”. Así lo dio 
a conocer Mauro Parada Muñoz, Secretario de Desarrollo Rural, lo anterior ante el anuncio en 
días pasados de la entrada de cárnicos internacionales, que diera a conocer el mismo 
presidente López Obrador con la intensión de disminuir el costo de la canasta básica. En ese 
sentido el secretario de Desarrollo Rural, destacó que cualquier producto local puede competir 
perfectamente con productos internacionales fomentando con ello a controlar la inflación de 
precios. 
http://www.elpueblo.com/notas/Piden-Productores-locales-se-garantice-pr 
https://laopcion.com.mx/local/carnicos-internacionales-podrian-ayudar-a-controlar-la-inflacion-mauro-
parada-20221011-404217.html 

https://www.masnoticias.mx/avanza-mexico-en-contener-inflacion-en-alimentos-y-evitar-desabasto-en-el-marco-de-la-crisis-global/
https://www.masnoticias.mx/avanza-mexico-en-contener-inflacion-en-alimentos-y-evitar-desabasto-en-el-marco-de-la-crisis-global/
https://mexicoxport.com/exportacion-de-frutillas-como-berries-y-arandanos-aumento-8-78-en-el-primer-semestre-de-2022-sader/
https://mexicoxport.com/exportacion-de-frutillas-como-berries-y-arandanos-aumento-8-78-en-el-primer-semestre-de-2022-sader/
http://www.elpueblo.com/notas/Piden-Productores-locales-se-garantice-pr
https://laopcion.com.mx/local/carnicos-internacionales-podrian-ayudar-a-controlar-la-inflacion-mauro-parada-20221011-404217.html
https://laopcion.com.mx/local/carnicos-internacionales-podrian-ayudar-a-controlar-la-inflacion-mauro-parada-20221011-404217.html
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https://entrelineas.com.mx/local/ganaderia-local-puede-competir-con-productos-internacionales-
asegura-desarrollo-rural/ 

 
Productores de cempasúchil listos para Día de Muertos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) prevé una cosecha de más de 700 
toneladas para este año, la cual comenzará a partir del 27 de octubre. En Michoacán, los 
municipios con la mayor producción del cempasúchil son Tarímbaro, con el 52 por ciento, 
seguido de Copándaro con el 42 por ciento y Cuitzeo con el 6 por ciento. Además, mencionaron 
que después de la temporada de lluvias, la flor de cempasúchil llega a tiempo para adornar a 
esta tradición representativa de México, ya que estas florecen solo en esta época del año. 
https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/productures-de-cempasuchil-listos-para-dia-de-
muertos/michoacan 
 
Firma SADER convenios de colaboración con sectores pecuario y apícola 
Para apoyar a los productores del sector agroalimentario que se han visto afectados por los 
recortes en los programas federales, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Jalisco 
firmó convenios de colaboración con los sectores pecuario y apícola, explicó la titular de 
SADER, Ana Lucía Camacho Sevilla. Este martes en la Unión Ganadera se entregaron 27 
millones de pesos; 20 millones para productores ganaderos y lecheros, y siete millones de 
pesos a 195 apicultores que destinarán a equipamientos, tecnología y mejoras en su 
producción. 
https://lider919.com/firma-sader-convenios-de-colaboracion-con-sectores-pecuario-y-apicola 

 
Granizo en Coronado dañó más de 350 hectáreas de cultivos: Sader 
El jefe del distrito agropecuario de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, distrito 
Río Florido, Roberto Baca Perea, dio a conocer que tras la granizada precipitada en Coronado, 
351.5 hectáreas de cultivos se vieron afectadas. Dentro los cultivos que resultaron en pérdidas 
totales, según refiere Roberto Baca Perea, fueron 54 hectáreas de maíz; 29 de avena; 70 de 
sorgo; 24 de frijol; tres de cebolla y 5.5 chile. Así mismo, se registraron daños parciales en los 
cultivos de nogal, con 86 hectáreas afectadas y alfalfa, con 80 hectáreas. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/granizo-en-coronado-dano-mas-de-350-
hectareas-de-cultivos-sader-9021729.html 

 
La recuperación de San Onofre 
Autoridades del estado de Jalisco aseguran que, luego de las labores de rehabilitación en la 
Presa de San Onofre, en el municipio de Ayotlán, Jalisco, la calidad de sus aguas se ha 
recuperado, por lo que ya pueden desarrollarse actividades corno la siembra de peces. El 
Comité Estatal de Sanidad e Inocuidad Acuicola de Jalisco determinó entonces que el pescado 
procedente del embalse no era apta para el consumo humano debido a la descarga de 
vinanzas (agua residual generada tras la destilación del tequila). Según la Sader, las crías dé 
peces que fueron sembradas en la presa y que fueron obtenidas de su Centro Acuícola, 

https://entrelineas.com.mx/local/ganaderia-local-puede-competir-con-productos-internacionales-asegura-desarrollo-rural/
https://entrelineas.com.mx/local/ganaderia-local-puede-competir-con-productos-internacionales-asegura-desarrollo-rural/
https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/productures-de-cempasuchil-listos-para-dia-de-muertos/michoacan
https://www.cdnoticias.com.mx/articulos/productures-de-cempasuchil-listos-para-dia-de-muertos/michoacan
https://lider919.com/firma-sader-convenios-de-colaboracion-con-sectores-pecuario-y-apicola
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/granizo-en-coronado-dano-mas-de-350-hectareas-de-cultivos-sader-9021729.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/jimenez/granizo-en-coronado-dano-mas-de-350-hectareas-de-cultivos-sader-9021729.html
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permitirán la captura mensual de 40 toneladas de tilapia en el sitio por parte de los pescadores 
locales, una vez que las mismas hayan alcanzado su talla comercial. Reporte Índigo 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022004233nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Retrocede en 866 número de empresas en septiembre 
El número de empresas registradas ante el IMSS registró su primera baja en septiembre luego 
de siete meses consecutivos con incrementos, lastrados principalmente por los servicios para 
empresas, personas y el hogar, y, por la industria de la transformación. Entre los sectores que 
presentaron mayores pérdidas en el mes fueron las firmas de servicios para empresas, 
personas y el hogar con 357, seguido por la industria de la transformación con 210, los de 
transportes y comunicaciones con 71 y los patrones agricultura, ganadería, silvicultura, pesca 
y caza con 70. El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003478nc.pdf 
 
Talamontes arrasan 300 árboles al día  
La Sedeña se reunió con Columba Jazmín López Gutiérrez, Directora de la Comisión de 
Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la Ciudad de México, para conocer las posibles áreas 
de interés por parte de organizaciones o grupos delictivos que buscan llevar a cabo la tala 
clandestina, pero no hay información sobre el resultado de ese diálogo. El gobierno a cargo de 
Claudia Sheinbaum solicitó en julio de este año apoyo de la Guardia Nacional en el kilómetro 
48 de la carretera federal a Cuernavaca, detectado por las autoridades como uno de los 
principales accesos de los talamontes. El Sol de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002162nc.pdf 
 
SHCP: enfrentar alza global de combustibles requiere medidas extraordinarias 
El fracaso colectivo para promover sistemas energéticos diversificados y un incremento sin 
precedente en los precios de combustibles, fertilizantes y alimentos, que no puede ser 
absorbido por la población alrededor del mundo, requiere medidas extraordinarias para 
asegurar el abasto de alimentos en los países, puntualizó Rogelio Ramírez de la O, secretario 
de Hacienda y Crédito Público. Por ello, la actual situación geopolítica ha afectado 
significativamente las condiciones macroeconómicas y financieras, amenazando la estabilidad 
en muchas partes del mundo", dijo el funcionario mexicano durante la reunión ministerial de 
Finanzas y Agricultura del G-20. La Jornada, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002545nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022004233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003478nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002162nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002545nc.pdf
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Impulsa el suministro nacional 
El vicepresidente de operaciones de Walmart Supercenter y Walmart Express abundó que el 
trabajo con proveedores locales también implicó un acercamiento con el sector agropecuario, 
para asesorar en el mejoramiento de su operación y venta, situación que a los pequeños 
productores les facilita tener como cliente a Walmart Express y a otras cadenas del sector 
retail. El Heraldo de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002039nc.pdf 
 
Capacitarán a habitantes de Villa Guerrero en actividades florícolas 
Las secretarías del Trabajo, Maribel Góngora Espinosa, y del Campo, Leticia Mejía García, así 
como el secretario del Medio Ambiente, Jorge Rescala Pérez, encabezaron la firma del 
Convenio de Coordinación y Vinculación Empresarial, que permitirá capacitar a habitantes de 
este municipio en actividades florícolas, las cuales distinguen a esta región del sur de la 
entidad. Heraldo de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002031nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Balance ganadero del primer semestre; la producción de carne y leche se mantienen en 
ascenso 
El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas informó que durante la primera mitad del año, la 
balanza comercial se mantuvo positiva en el caso de la carne de res; en el rubro de la leche, 
el consumo continúa siendo solventado a través de la producción doméstica y las 
importaciones. Al cierre de la primera mitad del año, la ganadería bovina mexicana logró 
generar 1.04 millones de toneladas de carne de res, esto derivado de un incremento de 2%, 
respecto a lo registrado en el mismo periodo del año pasado. De acuerdo con lo reportado por 
el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), dicho volumen resultó en una cotización 
por 2,525 millones de dólares, anotando un alza interanual por el orden de 13.5%.   
https://www.ganaderia.com/destacado/balance-ganadero-del-primer-semestre-la-produccion-de-carne-y-
leche-se-mantienen-en-ascenso 

 
3 minutos con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas: Balance Pecuario hasta 
agosto 
En 3 minutos con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, Juan Carlos Anaya Castellanos, 
analiza el comportamiento del mercado pecuario mexicano durante los primeros ocho meses 
del año. De enero a agosto, la producción nacional de proteína animal experimentó una 
tendencia alcista, esto, tomando en cuenta los cárnicos porcinos, bovinos, avícolas, además 
de la leche y el huevo para plato. Adicionalmente, estos cinco bienes pecuarios gozaron de un 
incremento en términos de consumo aparente, con el segmento porcícola posicionándose en 
el primer lugar, con una subida por encima del 9%, propiciada por los embutidos.  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002039nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002031nc.pdf
https://www.ganaderia.com/destacado/balance-ganadero-del-primer-semestre-la-produccion-de-carne-y-leche-se-mantienen-en-ascenso
https://www.ganaderia.com/destacado/balance-ganadero-del-primer-semestre-la-produccion-de-carne-y-leche-se-mantienen-en-ascenso
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En el caso del comercio exterior, los resultados fueron mixtos, con aspectos positivos como el 
aumento superior al 13% en la exportación de cárnicos bovinos y una disminución de más de 
10% en las importaciones. 
https://www.porcicultura.com/destacado/3-minutos-con-el-grupo-consultor-de-mercados-agricolas 

 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Por plagas se pierden en México 40% de cosechas 
En México, 40% de los productos del campo se pierden como consecuencia de plagas, esto 
en un contexto en el que urge mejorar la seguridad alimentaria de la población del país, 
advirtieron directivos de Envu, empresa especializada en garantizar la inocuidad de los 
alimentos de la industria. Tabata González, coordinadora de Desarrollo de Soluciones de la 
compañía que hasta hace unas semanas era parte del gigante agroalimentario Bayer, agregó 
que en América Latina y el Caribe se desperdicia hasta 12% de los alimentos producidos 
anualmente. La Jornada 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002546nc.pdf 
 
Elitox, el aliado perfecto ante las micotoxinas 
Elitox® es un adsorbente e inactivante de micotoxinas contenidas en los alimentos terminados. 
Es el aliado perfecto, de los productores, para mitigar el efecto negativo de las micotoxinas 
sobre el desempeño de los animales y así evitando pérdidas económicas. Su composición 
permite un mayor rango de acción, actuando sobre las principales micotoxinas: 
https://www.porcicultura.com/destacado/elitox-el-aliado-perfecto-ante-las-micotoxinas 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
EU pide al G20 tomar medidas ante riesgo de inseguridad alimentaria 
La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, instó a los ministros de Finanzas y 
Agricultura del G20 a tomar medidas urgentes para ayudar a los 70 millones de personas que 
corren el riesgo de sufrir inseguridad alimentaria aguda como consecuencia de la guerra entre 
Rusia y Ucrania. Yellen dijo en la reunión inaugural de los ministros de Finanzas y Agricultura 
del G20 que el presidente ruso, Vladimir Putin, y sus autoridades son responsables del 
"inmenso" sufrimiento humano causado por la guerra, según indicó un funcionario del Tesoro. 
El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003435nc.pdf 
 
 

https://www.porcicultura.com/destacado/3-minutos-con-el-grupo-consultor-de-mercados-agricolas
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002546nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/elitox-el-aliado-perfecto-ante-las-micotoxinas
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003435nc.pdf
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Siguen al alza las importaciones de cerdo desde Estados Unidos, 14% más que el año 
pasado 
Pese a este incremento, y que México sigue siendo el mayor mercado para las exportaciones 
porcinas estadounidenses, los envíos totales de EE. UU. cayeron en 15%, esto debido a una 
menor demanda de China, mercado que demandó 44% menos de esta proteína. La Federación 
de Exportadores de Carne de los Estados Unidos (USMEF, por sus siglas en inglés), reportó 
que durante los primeros ocho meses de 2022, México fue el mercado de mayor importancia 
para su carne de cerdo, con la compra de 620,718 toneladas, 14% más en términos 
interanuales. 
https://www.porcicultura.com/destacado/siguen-al-alza-las-importaciones-de-cerdo-desde-estados-
unidos-14-mas-que-el-ano-pasado 

 
Argentina busca bajar precio de la carne a través de una distribución más selectiva. El 
gobierno 
La actualización del Reglamento de Inspección de establecimientos de carne bovina, en lo que 
respecta al avance en la adecuación de los frigoríficos entrará en vigencia en 20 días. La 
Resolución, publicada en el Boletín Oficial, le permitió al Servicio Nacional de Sanidad Animal 
avanzar en la implementación del sistema de cuarteo que, básicamente, exigirá que los cortes 
que despachan los frigoríficos hacia las carnicerías no pesen más de 32 kilogramos. El 

Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002702nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Trigo cae tras tocar máximo de 4 meses 
Los futuros del trigo en Chicago retrocedieron el martes, después de haber alcanzado un 
máximo desde junio en la víspera, ya que las señales de la escalada de la guerra entre Rusia 
y Ucrania siguieron suscitando preocupaciones sobre la viabilidad del comercio de cereales en 
el Mar Negro en los próximos meses. Los inversionistas ajustaron sus posiciones antes de los 
informes mensuales del Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) sobre la 
oferta y la demanda agrícola mundial y la producción de cultivos, y estarán atentos a cualquier 
revisión que el gobierno pueda hacer de las estimaciones de la cosecha de maíz y soya. El 

Economista, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003404nc.pdf 
 
Ligera baja de la canasta básica en primera semana del Apacic 
Durante la primera semana de aplicación del Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la 
Carestía (Apacic), el precio de la canasta básica frenó su escalada y mostró una ligera 
reducción.  

https://www.porcicultura.com/destacado/siguen-al-alza-las-importaciones-de-cerdo-desde-estados-unidos-14-mas-que-el-ano-pasado
https://www.porcicultura.com/destacado/siguen-al-alza-las-importaciones-de-cerdo-desde-estados-unidos-14-mas-que-el-ano-pasado
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002702nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003404nc.pdf
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El lunes de la semana pasada 15 empresas, entre productores y distribuidores de alimentos, 
firmaron junto a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público el Apacic con la meta de bajar 8 
por ciento el precio de una canasta de 24 productos básicos y mantenerlo en ese nivel hasta 
febrero de 2023. La Jornada, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002550nc.pdf 
 
Inflación afecta a los más pobres 
Las estrategias en el Programa Contra la Inflación y la Carestía (Pacic) y el Acuerdo de 
Apertura Contra la Inflación y la Carestía (Apecic) tienen un efecto limitado sobre la escalada 
de precios y sus afectaciones a la población con menores ingresos, consideró el Instituto 
Mexicana para la Competitividad (Imco). Refirió que, 19 de los 24 productos que forman parte 
de la canasta de consumo del APECIC tuvieron una inflación anual superior a 10 por ciento y 
únicamente el frijol, la manzana y el jitomate reflejaron precios menores a los observados en 
el mismo mes del año pasado, de acuerdo con su estudio: ¿Cómo afecta la inflación ci los 
hogares?, ubicado a septiembre de este año. El Heraldo de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022001858nc.pdf 
 
El dedo en la llaga/ Controles de precios / Adriana Delgado Ruiz 
La versión reforzada del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PACIC 2.0) tiene el objetivo 
de mantener el precio de la canasta de 24 artículos básicos en mil 39 pesos hasta el 28 de 
febrero de 2023. Pero ¿a qué costo? Si los controles de precios en alimentos se dan mediante 
un acuerdo para mantenerlos bajos, los primeros afectados son los campesinos. Más aún, las 
personas más pobres en el país no suelen ir al supermercado, sino al mercado popular, en 
donde, de acuerdo con un estudio del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, los 
intermediarios tienen márgenes de ganancia más que abusivos. El Heraldo de México 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022001734nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Urge mayor seguridad alimentaria 
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, aseguró que este es el momento 
adecuada para tomar acciones colectivas en materia de seguridad alimentaria y coordinar 
iniciativas conjuntas para acelerar su impacto. Al participar en Washington en la reunión 
ministerial de Finanzas y Agricultura del G20, enfatizó que, mientras los precios de energía, 
fertilizantes y alimentos se disparan, la gente en el mundo no puede absorber los costos de 
este incremento. Por eso, dijo que son necesarias acciones de emergencia, como ha sido el 
Pacic en México. Excélsior 32 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003890nc.pdf 
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FMI: endurecimiento de Banxico, lo apropiado 
Y además instan a trabajar en abasto alimenticio. Al participar en Washington en la reunión 
ministerial de Finanzas y Agricultura del G20, Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, 
instó a los países del G20 a tomar acciones colectivas en seguridad alimentaria y a coordinar 
iniciativas conjuntas para acelerar su impacto. Milenio Diario, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003722nc.pdf 
 
Sólo con maíz transgénico habrá país 
Uno de los riesgos alimentarios más ominosos se cernirá sobre México en poco más de un 
año, cuando entrará en vigor la prohibición para importar maíz transgénico al país. De acuerdo 
con Maizal, la Alianza Internacional del Maíz, que aglutina a los productores de Argentina, 
Brasil y Estados Unidos, aunque el decreto para prohibir dicha importación entrará en vigor 
hasta enero de 2024, en los hechos el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ya no está 
permitiendo su importación. El Heraldo de México, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022000683nc.pdf 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/sin-maiz-no-hay-pais-convoca-la-prohibicion-de-plaguicidas-
altamente-peligrosos-9022337.html 

 
Nombres. nombres y nombres /Decreto para prohibir maíz transgénico serio golpe al 
campo/ Alberto Aguilar 
Ayer reacciones en cadena de la IP por el decreto que avaló Andrés Manuel López Obrador 
para prohibir la importación y uso de maíz genéticamente modificado a partir de enero del 
2024. Se hace ver que la decisión aumentará los precios de la tortilla y afectará también al 
negocio avícola, porcícola y ganadero. Y es que además conforme a la medida igual se 
revocarán las autorizaciones existentes para producir maíz transgénico. En conjunto se habla 
de un daño de entre 17 y 20 millones de toneladas, o sea 40% del consumo nacional de ese 
grano. Así que nuevo motivo de preocupación. El Sol de México, 16 / La Prensa 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002170nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002493nc.pdf 

 
Un montón de plata / Sólo con maíz transgénico habrá país/ Carlos Mota 
México no ha aprobado ningún evento transgénico para su importación, procesamiento y 
consumo, tanto humano como animal, desde mayo de 2018 no ele los riesgos alimentarlos 
más ominosos se cernirá sobre México en poco más de un año, cuando entrará en vigor la 
prohibición para importar maíz transgénico al país. El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022001946nc.pdf 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
Es CDMX destino para delincuentes 
La Ciudad de México fue catalogada como un destino tranquilo y cómodo para reuniones, 
descanso y coexistencia de grupos criminales como los cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva 
Generación y Unión Tepito. Un reporte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), 
fechado en agosto de 2022 y filtrado tras el hackeo del grupo Guacamaya, señala que la 
ubicación estratégica y complejidad de la ciudad han favorecido que esos grupos establezcan 
puntos seguros para sus operaciones. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002738nc.pdf 
 
Se esfuman 473 mil 795 mdp de las afores 
Las minusvalías de las Administradoras de fondos para el Retiro (afores) fueron por 200 mil 
653 millones de pesos en septiembre pasado, informó Iván Pliego, presidente de la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Gomar), Con ello, la pérdida contable de los 
trabajadores con cuentas en este sistema sumó 473 mil 795 millones de pesos entre enero y 
septiembre; así es le 2022 pinta para ser uno de los peores años considerando su rendimiento 
histórico. Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003726nc.pdf 
 
FMI, con mucha cautela sobre PIB de México 
En un contexto de una posible recesión global en 2023, el Fondo Monetario Internacional (FMI) 
proyectó un incremento de sólo 1.2% en la economía mexicana para el siguiente año. Con 
esto, el organismo mantuvo la estimación realizada en julio pasado, y vaticinó el crecimiento 
más débil entre los organismos internacionales, lo que encamina al país a su menor 
crecimiento sexenal de los últimos seis periodos presidenciales. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022003046nc.pdf 
 
FMI: "lo peor está por venir en la economía global 
En medio de un deterioro generalizado de la economía mundial por el incremento de precios y 
menores ingresos, el Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo la previsión de crecimiento 
de México para este año, mantuvo sin cambios la del próximo, al tiempo que no anticipa una 
tregua en la inflación durante los próximos 15 meses para regresar al rango objetivo del banco 
central. La Jornada, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002233nc.pdf 
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PRESIDENCIA 
 
En Presidencia arremeten contra productores pecuarios, el Senasica y defienden la 
Licencia Única Universal del Apecic 
Durante la conferencia matutina de ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador defendió 
la Licencia Única Universal del Apecic y aseguró que la sanidad agroalimentaria del país, —
un baluarte de seguridad nacional— está garantizada con actos de buena voluntad de las 
empresas que participan. Frente a los cuestionamientos de la Licencia Única Universal 
otorgada como parte del Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la Carestía (Apecic), el 
presidente mexicano  Andrés Manuel López Obrador la defendió durante su conferencia de 
prensa del lunes 10 de octubre, y aseguró que el estatus sanitario mexicano está protegido a 
través de la confianza depositada en las 15 empresas suscritas.  
https://www.ganaderia.com/destacado/en-presidencia-arremeten-contra-productores-pecuarios-el-
senasica-y-defienden-la-licencia-unica-universal-del-apecic 

 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Grupos campesinos piden más gasto para apoyar agroecología 
Los recursos del Programa Especial Concurrente (PEC) para el campo, que incluye 
presupuesto de secretarías como Agricultura, Medio Ambiente y Desarrollo Agrario, han venido 
a la baja en términos reales desde 2015 y para 2023 se proponen 403 mil millones de pesos, 
pero se requiere un incremento de 14 mil millones de pesos, para apoyar rubros como la 
agroecología, la producción de bioinsumos y la asistencia técnica, señalaron organizaciones 
del Movimiento Campesino, Indígena y Afromexicano Siglo 21. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_12102022/12102022002418nc.pdf 
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Recuperar la ciudad
Salomón Chertorivski afirma que 
está en construcción un proyecto al 
interior de Movimiento Ciudadano 
para que en 2024 la capital del 
país deje de ser una ‘regencia del 
Gobierno de México’ y vuelva a las 
manos de las y los chilangos

20
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Problema de todos
La violencia machista afecta a toda 

la población, pero la creencia de que 
la lucha para erradicarla sólo les 

compete a las mujeres deja de lado 
las responsabilidades de los hombres 

en esta tarea, advierten expertos

18
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EL ÚLTIMO TIRO
DE LA OPOSICIÓN

Gran parte de las esperanzas de la oposición para 
competir en las elecciones de 2023 y 2024 están 

puestas en la iniciativa Unid@s, un movimiento 
impulsado por empresarios y organizaciones 

de la sociedad civil que buscará integrar a 
los partidos políticos que así lo deseen a 

su plataforma; antes tendrá que resolver 
múltiples retos en muy poco tiempo
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TAN MAL andan las finanzas del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador que ya quieren agandallarse
¡cuentas bancarias! que estén inactivas. El primer paso
se dio ayer mismo en la Cámara de Diputados.

EL PRETEXTO para el despojo, perdón, para el aprove
chamiento de esos recursos es que serán destinados a
la seguridad pública. De entrada no suena mal, pero la
letra chiquita señala que se le entregará al gobierno sin
especificar exactamente cómo deberá utilizar el dinero,
con lo cual se pierde todo el sentido de la medida.

LA PROPUESTA original de Ignacio Mier y la diputada
Juanita Guerra era que el 70 por ciento de ese monto
se destinara a los municipios pero, ¡oh, sorpresa!, se
sacaron de la manga una nueva iniciativa para reducir
los recursos municipales y aumentar la bolsa para el
gobierno federal.

CON ESO de que ya se acabaron todos los guardaditos,
en la 4T se están poniendo demasiado creativos para
encontrar dinero.

HAY APOYOS que se sienten como puñaladas, tal es el
caso de la campaña de promoción de Adán Augusto
López que se está impulsando desde Aguascalientes.
Los morenistas de aquel estado andan empujando la
frase: "Que siga López, porque estamos Agusto", como
para medio disimular que se trata del secretario de
Gobernación.

LA POBREZA del eslogari no debería de sorprender,
pues viene de Arturo Ávila, un empresario que sueña
con ser gobernador, pero que no ha ganado ni una
elección en su colonia. Para más señas es el mismo

que alguna vez se presentó agárrense como ¡el Iron
Man mexicano!, luciendo armadura, barba y toda la
cosa para parecerse al Tony Stark de Marvel Comics
Con esos apoyos, Adán Augusto no debe estar muy
a gusto.
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COMO suele suceder cuando su imagen resulta abolla
da, Andrés Manuel López Obrador se apresuró a mi
nimizar el libro "El Rey del Cash". No ofrece pruebas,
es la cantaleta del mandatario y de su ejército en redes
sociales que trata de restarle importancia a la gravedad
de las revelaciones hechas por Elena Chávez.

CLARO que no hay pruebas de que la vida política
de AMLO esté rodeada de carretadas de dinero
en efectivo. De ello pueden dar fe René Bejarano,
Carlos ímaz, su hermano Pío y por supuesto Delfina
Gómez, entre muchos otros expertos en el manejo
de efectivo a manos llenas.

SIN EMBARGO, tras leer el libro queda claro que
en lugar de "primero los pobres", el verdadero lema
del Presidente es... ¡primero los sobres!
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Testaruda corrupción

Siempre es difícil medir la corrupción.
López Obrador afírma que ha sido
erradicada, pero hay indicios de que
se mantiene en niveles muy altos.

"Ya no hay corrupción, aunque
les dé coraje a los 'conservas'".

Andrés Manuel López Obrador

En muchas ocasiones el presi
dente López Obrador ha sacado
el pañuelo blanco para afirmar

que ya no hay corrupción en el país.
"Más claro ni el agua. El gobierno es
taba organizado para robar. Era un co
mité al servicio de una minoría rapaz.
No les importaba el pueblo. Eran ne
gocios, bisnes", declaró el 11 de mar
zo de 2021.

Siempre es difícil medir la corrup
cióa El mandatario no señala qué in
dicadores le permiten afirmar que ha
sido erradicada, pero hay indicios de
que se mantiene en niveles muy altos
o que incluso ha aumentado.

La corrupción prospera en la opa
cidad y se debilita en la transparencia
Por eso en 1982 se modificó el artícu
lo 134 de la Constitución para seña
lar que "las adquisiciones, arrenda
mientos y enajenaciones de todo tipo
de bienes, prestación de servicios de
cualquier naturaleza y la contrata
ción de obra" de todos los niveles de
gobierno "se adjudicarán o llevarán a
cabo a través de licitaciones públicas
mediante convocatoria pública para
que libremente se presenten proposi
ciones solventes en sobre cerrado, que
será abierto públicamente, a fin de
asegurar al Estado las mejores condi
ciones disponibles en cuanto a precio,

calidad, financiamiento, oportunidad
y demás circunstancias pertinentes".

El Proyecto de Nación 20182024
de López Obrador señalaba que "uno
de los mayores flagelos de la sociedad
mexicana es, sin duda, la corrupción".
Para combatirla, apuntaba, "resulta
fundamental respetar la ley". Con An
drés Manuel, "no habrá influyentismo,
corrupción ni impunidad".

Sin embargo, en el gobierno del
"y que no me vengan con el cuento
de que la ley es la ley", la realidad ha
sido distinta. De 157,796 contratos de
la administración pública federal re
gistrados en Compranet en 2021,80.3
por ciento se adjudicaron de manera
directa, 10.3 por ciento se licitaron pú
blicamente y 6.1 por ciento se licita
ron con invitaciones restringidas. Un
3.2 por ciento adicional se realizaron
con otros mecanismos (MCCI). Al en
tregar los proyectos más importantes
a las Fuerzas Armadas, y declararlos
temas de seguridad nacional, se ha
descartado cualquier posibilidad de
transparencia.

En el Proyecto de Nación se reco
nocía que una parte de la corrupción
se materializaba en "el robo directo a
las arcas públicas o en los sobornos
para favorecer a determinados agen
tes económicos", pero reconocía "otra
vertiente de la corrupción": cuando
los distintos niveles de gobierno fo
mentan "la sobrerregulación de las
actividades públicas más simples, lo
que lleva a que los mexicanos tengan

que recurrir al soborno para agilizar
sus trámites". En este gobierno, que
ha utilizado cada vez más recursos
para programas asistencialistas y ha
multiplicado la sobrerregulación, la
calidad de los servicios públicos se
ha deteriorado de manera alarmante.
Uno de los ejemplos más notables está
en la virtual imposibilidad de obtener
una cita en el SAT para dar de alta lina
empresa sin el pago de un soborno.

El Proyecto de Nación citaba va
rios estudios internacionales, como el
índice de Percepción de Transparen
cia Internacional y el índice de Com
petitividad Global del Foro Econó
mico Mundial, para argumentar que
México sufría un grave problema de
corrupción. Esos mismos indicadores
siguen colocando a nuestro país en
los bajísimos niveles de antes: Trans
parencia Internacional nos pone en
el lugar 124 de 180 países. Son indi
cadores subjetivos, es cierto, pero no
apuntan a una mejoría; mucho me
nos sugieren que la corrupción esté
ya erradicada

• JEFE DEL SAT
Según el politólogo Carlos Trigos, An
tonio Martínez Dagnino, nuevo direc
tor del SAT, tiene 29 años, pero su cé
dula profesional como contador es de
2011. Esto significaría que habría ter
minado la universidad a los 17. Traté
de revisar su información biográfica
en el portal del gobierno, pero la ficha
ya no está ahí.
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ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Murió uri hombre y se vio ante
la presencia del Señor.

Un ángel trajo una balanza, y en ella
fueron pesados los buenos actos que
el hombre hizo en su vida, y sus malas
acciones.

Sucedió que el peso de aquéllos igualó
al de éstas: el ftel de la balanza quedó en
el centro, pues aunque el recién llegado
había hecho muchas cosas buenas
también había hecho muchas cosas
malas.

El hombre tembló. ¿Iría al Cielo o al
infierno?

Señor dijo angustiado. Jamás le
pegué a un niño, ni golpeé a una mujer,
ni abandoné a un anciano, ni maltraté a
un animal.

Entra en mi casa decretó el Señor.
Uno solo de esos méritos es suficiente

para darte la eterna salvación.

/Hasta mañana!...
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AUNQUE SANDRA
Cuevas ha salido
bien librada de las
denuncias en su

contra debido a que
los jueces se apegaron
al debido proceso,
parece que la Alcaldesa
se empeña en hacer
todo lo contrario.

PESE a que Marión
Ávalos tiene una
demanda por
amenazas en la

Alcaldía y que lo llevó
a ser separado de su
cargo, la aliancista lo
hizo ahora Director
de Participación
Ciudadana con todo y
selfie en el aniversario
del Mercado de
Medellín, como
diciendo aquí nomás
mis chicharrones
truenan.

ALGUNOS ya le
recomendaron a

Cuevas que repase
aquel dicho
de "cría cuervos..."

• • •

¿SERÁ QUE alguien
se puede morder
la lengua sin hacer
ni un gesto?

RESULTA que cuando
le mencionaron a
Claudia Sheinbaum

que algunos Alcaldes
ya destaparon sus
intenciones de

contender por la
Jefatura de Gobierno,
ella nomás levantó

la ceja y dijo que
cada quien, que
sin comentarios.

EL CHISTE se

cuenta solo, pero
más de uno asegura
que ven fuerte a la
Alianza Va por México,
aunque no se cansen
de repetir que
el único mérito es
estar en contra
del Presidente.

circuitointerior o reforma.com
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El 'cash'

Desde siempre, los políticos
han usado dinero público para
sus causas y economía personal.

La mujer se quitó el vestido, pre
surosa, y con urentes ansias
empezó a desatarse el porta

bustos. "¿Qué haces?" le preguntó,
asombrado, su marido. Explicó la se
ñora; "Me dijiste 'Prepárate', como en
los viejos tiempos". "No me entendis
te aclaró el provecto esposo. Te di
je Trepara té"'... Comentó Babalucas:
"Inventé un veneno para pulgas, chin
ches y garrapatas, pero no tuvo éxito
en el mercado". Quiso saber alguien:
"¿Por qué?". Respondió con tristeza
el badulaque: "El veneno es inyec
table"... Pese a sus muchos años don
Valetu di Nario no había perdido su
afición a esa "tónica tibieza" dé que
habló López Velarde, la del trato con
mujer. Le preguntó a una linda chica:
"¿Te gusta la primavera?". "Me gus
ta mucho" contestó ella. "Qué bue
no dijo don Valetu. Tengo 70 a tu
disposición"... Monseñor Guillermo
Tritschler y Córdova, arzobispo de
Monterrey en los años cuarenta del
pasado siglo, fue un hombre de Dios,
como suele decirse en lenguaje ecle
sial, pero también un sabio varón que
conocía a fondo las cosas del mundo
y de la vida En cierta ocasión un por
cicultor lo invitó a bendecir su granja.
Ahí le comentó al dignatario: "En tra
tándose de cerdos, señor, todo es dine

ro". "Sí, hijo asintió monseñor Trits
chler Y en tratándose de dinero...".
Dejó inconclusa la expresión, mas no
es difícil completarla En política el di
nero es igualmente un cochinero. La
rima es involuntaria, pero cierta. Sin
dinero no se puede hacer política Casi
obligadamente viene a cuento la ma
nida frase de Carlos Hank González:
"Político pobre, pobre político". Para
ganar una batalla, decía Napoleón, se
necesitan tres cosas: dinero, dinero
y dinero. Lo mismo para ganar una
elección Hoy por hoy está de moda
un libro que se llama El rey del cash.
Poco afortunado me parece el título,
pues lleva a recordar las palabras que
alguna vez dijo el presidente Zedillo
cuando una vendedora indígena le
pidió que le comprara una artesanía:
"No traigo cash". No conozco la dicha
obra, pero pienso que pertenece a la
especie de libros sensacionalistas cu
ya sensación es efímera, y que pronto
desaparecen tanto de los escaparates
de las librerías como de la memoria de
la gente Está claro que la autora no ha
descubierto el hilo negro. Desde siem
pre los políticos en nuestro país han
usado el dinero de los contribuyentes
para promover sus causas y mejorar
su economía personal. Eso lo sabe la
ciudadanía y lo acepta como parte de

los usos y costumbres nacionales. Nin
gún efecto tendrá tal libro en AMLO
y su círculo cercano ni lejano, y no
provocará movimiento telúrico algu
no en el inconmovible régimen de la
4T. Para revelaciones, las de la Guaca
maya Ésas sí han de traer nerviosos a
los civiles y militares involucrados en
este Gobierno que ya es más militar
que civil. Debemos suponer que poco
a poco irán saliendo a la luz, por obra y
gracia de los hackers, informes de ma
yor sustancia que los de las botas del
general. Merece reconocimiento, eso
sí, el valor de Elena Chávez al publicar
su libro en un ambiente hostil. Sean
cuales fueren los motivos que llevaron
a la autora a sacar su obra a la luz no
cabe duda de que ante la monótona
cantaleta de AMLO, ésa de "No somos
iguales", ella tiene otros datos... Glafi
ra, la hija de don Poseidón, ranchero
acomodado, fue contra la voluntad de
su padre a estudiar en la ciudad. Do
ña Holofernes, la madre de Glafira, la
apoyó, pues iba a estudiar Relaciones
Internacionales, y las relaciones loca
les de su hija la traían muy preocupa
da. A los pocos días doña Holofernes
le informó a don Poseidón: "Ya matri
cularon a Glafira". "¿Lo ves? exclamó
don Poseidón, ¡Te dije que algo malo
le iba a suceder en la ciudad!"... FIN.
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ERVA
De los sobornos de la Mañanera,
a la nomina de Canal Once
::::: Nos comentan que Meme Yamel, una
youtuber que acude a las conferencias maña
neras del presidente Andrés Manuel López
Obrador, y que hace unas semanas aceptó
que hay sobornos de hasta 20 mil pesos para

hacer preguntas al manda
tario, es ahora la community
manager del Canal Once,
dependiente del Instituto
Politécnico Nacional. En la
televisora nos detallan que
la joven firmó un contrato
por 120 mil pesos por este
cargo. Su contratación, nos

Meme Yamel muestran, radica en un ex
pediente firmado por la Di

rección de Administración y Finanzas del Ca
nal Once —disponible en Compranet—, en
donde se detallan las tareas que tiene que ha
cer la joven. Una prueba más de que amor
con amor se paga, y de que hacer comenta
rios y preguntas a favor de la autollamada
Cuarta Transformación se recompensa con, al
menos, 120 mil pesos.

El poder de los cabilderos
en la Cámara de Diputados
::::: Al interiorde la Cámara de Diputados lla
mó la atención que las iniciativas para elimi
nar la circulación de vehículos de doble re

molque, así como para prohibir las corridas
de toros, que serían votadas en el pleno, fue
ron bajadas' de último minuto. Las propuestas
tienen amplio consenso entre las bancadas,
pero afuera grupos privados se han opuesto
férreamente. Nos dicen que una posibilidad
de explicar que estos temas no sean puestos a
votación es que los cabilderos de esas indus
trias salieron al quite para frenar la aproba
ción de ambos proyectos, que regresaron al
tintero. Ya pasó más de una década desde
que ambos temas salieron a la luz, y aún no
logran prohibirlos. Nos hacen ver que, si bien
los cabilderos operan legalmente en San Lá
zaro, habría que poner bajo la lupa sus tácti
cas para convencer a algunos legisladores pa
ra que leyes que no favorecen a sus represen
tados vean la luz. ¿Un poder que dobla al Po
der Legislativo?

La hora de demostrar
compromiso con el deporte
y la equidad de género
::::: Quien tiene enfrente un "reto olímpico" es
la presidenta del Comité Olímpico Mexicano,
Mari jóse Alcalá. La también diputada fede
ral por el PVEM y presidenta de la Comisión
del Deporte en la Cámara de Diputados, pre
sentó una iniciativa de Ley del Deporte que,
nos detallan, procura en definitiva la equidad
de género, y que en su punto más relevante
busca que las mujeres deportistas ganen lo
mismo que los hombres, tal y como sucedió
en Estados Unidos luego de un gran movi
miento. El proyecto también contempla dar
paso al deporte transgénero, acabar con la
violencia en los estadios y con el terrorífico
acoso sexual en el deporte. Nos hacen ver que
el reto de doña Marijose no es menor, pues,
aunque México necesita como nunca al de
porte como una vía para resarcir el tejido so
cial de este país, se tiene que vencer una cul
tura machista arraigada. Así, nos dicen, las y
los legisladores de todosjos partidos deberán
demostrar si están o no a favor de una verda
dera equidad de género, de la inclusión y de
convertir a la cultura física y la práctica del
deporte en un verdadero derecho humano.
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Tratan de apagar el fuego en la
exGlorieta de Colón
:::n Nos cuentan que luego de que colectivos
de mujeres se mantienen en guardia en la ex
Glorieta de Colón ante el temor que la anti
monumenta sea retirada, autoridades de go
bierno de la Ciudad de México tuvieron un
acercamiento con las manifestantes. Nos co
mentan que se reunieron en la Comisión de

Derechos Humanos de la
Ciudad de México, que pre
side Nashieli Ramírez. Pa
ra empezar, nos dicen, el
subsecretario de Gobierno,
Ricardo Ruiz, les dijo que
hoy no hay intención de
quitar la antimonumenta ni
colocar la escultura de la jo
ven de Amajac como lo da
ban por un hecho versiones
que circularon en los últi .

mos días. Sin embargo, nos señalan, les expu
sieron que sí habrá manifestaciones contra el
descubridor de América como es común cada
12 de octubre, pero que no hay ninguna in
tención de retirar la antimonuenta ni a las ac
tivistas que se manifiestan en ese lugar. Y, pa
ra hablar del futuro de la Glorieta de las Mu
jeres que Luchan y otros temas, les pidieron
mantener abierto el diálogo.
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Rubalcava apapacha a
Sheinbauni; reaparece Amleva
::::: Los informes de la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, en las alcaldías, siguen dan
do muestras de quién es quién. Ayer, doña
Claudia estuvo en dos alcaldías, ambas gober

nadas por la oposición. En
Cuajimalpa el edil priista
Adrián Rubalcava, aseguró
que apoya a la mandataria
capitalina, pues, sostuvo,
aunque les pese a muchos
ha hecho un buen trabajo y,
en el caso particular de su
demarcación, Sheinbaum
ha respondido por la alcal
día. En contraste, en el in
forme de la alcaldía Alvaro

Obregón, la edil lia Limón no estuvo pre
sente. Sin embargo, quien sí estuvo presente
en el informe en esa alcaldía fue el exjefe de
Gobierno José Ramón Amieva, hoy presi
dente municipal de Mixquiahuala, Hidalgo.

El Rey del Gasu salpica a todos,
hasta panlstas
::::: Nos cuentan que quien salió salpicado en
el libro El Rey del Cash, de Elena Chávez, es
el ahora diputado local del PAN Federico
Doting. Nos detallan que el panista aparece
en las páginas 105 y 170. En su primera men
ción, se recuerda que hizo una amistad con la
también entonces diputada local, Ariadna
Montiel. quien es descrita por la autora como
la recaudadora, operadora y beneficiaría en
los inicios de la trayectoria política de AMLO.
En la segunda mención a Doring, doña Elena
habla de los famosos videoescándalos de
2003, cuando el panista mostró las imágenes
de René Bejarano recibiendo fajos de dinero.
Nos dicen que Don Federico señaló que todo
esto ya se sabía, así que no hay nada nuevo...
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incomoda a góber proselltfsmo
desmedido... en sus rilas
:::s El que anda como "con una piedrita en el
zapato" en Sinaloa, nos cuentan, es el goberna
dor Rubén Rocha Moya, pues el fundador del
Partido Sinaloense (PS) y exsecretario de Salud

Héctor Melesio Cuén Ojé
ela sigue "alborotando el ga
llinero", con apoyo desmedi
do para el secretario de Go
bernación, Adán Augusto
López Hernández (More
na). Nos detallan que a don
Rubén le molesta la cargada
para don Adán con pintas
en bardas y la formación de
"comités ciudadanos" donde
está gente de su administra

ción, por lo que tuvo que dar "el manotazo" en
la mesa; "Todos quietos", para que dejen de in
tegrar grupitos en su gabinete y de distraerse
en temas políticos. Nos indican que por ahora
es con los de casa, pero ya ajustará cuentas con
don Melesio. ¡Ouch!

¿Con vida o con hemenagia?
::::: Desde Nuevo León nos platican que los
panistas quisieron "sacar la manita" para
mostrar que "siguen vivos" en el estado. Nos
relatan que su dirigente local, Hernán Sali

nas Wolberg, organizó el
pasado fin de semana la
asamblea estatal para reno
var su centenar de conseje
ros locales y a 16 consejeros
nacionales, pero el tema es
cabroso en los pasillos fue
"el boquete" del partido,
pues miembros que obtu
vieron su cargo con el blan
quiazul están brincando a
Movimiento Ciudadano, co

mo los alcaldes de Santa Catarina, Jesús Na
va Rivera; de Cerralvo, Bal tazar Martínez
Montemayor, y de Mier y Noriega, Santana
Martínez Peña, por lo que dudan de la bue
na salud del partido en el estado. ¡Qué tal!
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Mando vs Guacamaya
::::: El que se encuentra "en el ojo del hura
cán" en Tabasco, nos comentan, es el secreta
rio de Seguridad y Protección Ciudadana (SS
PC) estatal, Hernán Bermúdez Requena,
luego de que su nombre figurara en los docu

mentos filtrados por el gru
po de hackers Guacamaya",
donde la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña),
presuntamente lo tiene
identificado como el co
mandante H y líder de un
grupo delictivo. Nos cuen
tan que don Hernán salió
"más pronto que aprisa" pa
ra negar que sea líder de al.
gún cártel, que en Tabasco

no operan los integrantes del Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG) y que a él no lo in
vestiga nadie: "Yo soy responsable de mis ac
tos", pero la duda quedó en el aire.

Fecha: 12/10/2022

Página: 18

Area cm2: 188

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 21,150

Página 2 de 213



El escudo protector de AMLO
Circula el libro El Rey del

Cash, de Elena Chávez,
quien fuera pareja del

hombre cercano al hoy presidente
López Obrador, Cesar Yáñez. El tí
tulo no deja lugar a dudas. Eso de
que el Presidente lleva viviendo
con $200 pesos en la cartera es un
mito. El Presidente que ha hecho
de su honestidad la bandera de su
carrera política, resulta que es igual
o peor que sus antecesores. Recibe
maletas de efectivo como las que
vimos mover a René Bejarano des
de hace dos décadas y con ellas ha
podido financiar su camino que lo
llevó a la presidencia en 2018.
Y, sin embargo, el libro que

muestra de cuerpo entero a López
Obrador no le va a golpear en el
ánimo de sus simpatizantes. El fer
vor a AMLO seguirá intacto. Su te
flón, su escudo protector, va a con
tinuar. Y lo hará simplemente por
los tiempos en los que vivimos.
Tiemposde polarización en donde
no importa cuánta información se
muestre y se vea respecto a las fa
llas del presidente que "sacó al PRI
de Los Pinos", sus simpatizantes le
perdonarán todo.

¿Por qué? Porque en México, co
mo en otras democracias que están
en problemas, estamos tan dividi
dos en tribus, que no importa la in
formación negativa o los efectos
perversos de laineptituddelgobier
no, a López Obrador le van a seguir
justificando y perdonando prácti
camente todo lo que signifique que
'dios* ganen y los otros" pierdan.
Esto ha generado una política

ausente de todo tipo de estándares,
persuasión y rendiciónde cuentas.
Lo mismo ocurre actualmente en
Estados Unidos. Por ello, el colum
nista del New York Times, Ezra
Klein escribió un libro titulado
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Why Wére Polarized (¿por qué es
tamos polarizados?) que terminé
de leer asombrada por las simili
tudes que existen no entre Trump
y AMLO, sino entre los simpatizan
tes y partidarios de ambos.
Por simpatizantes, me refiero

a los ciudadanos que respaldan
a un presidente que no ha entre
gado más que malos resultados
en seguridad, economía, salud
.. .los temas más importantes pa
ra cualquier persona.
Y por partidarios, me refiero a

los que trabajan con el Presidente,
dentro del gobierno y dentro de
Morena. Así como los republica
nos de más alto rango han optado
porvalidar la falacia de que la elec
ción del 2020 fue fraudulenta y se
la robaron a Trump, hay los par
tidarios de Andrés Manuel López
Obrador que validan sus ocurren
cias diarias. Desde entregarle po
der sin medida al ejército; promo
ver consultas patito; atacar a la au
toridad electoral; hasta lasgrandes
tonterías de rifar el avión presi
dencial o cancelar un aeropuerto
para construir otro inviable por el
mismo precio elevadísimo.
La combinación de polariza

ción con liderazgos fallidos tiene a
la democracia estadounidense en
problemas. Lo mismo vemos en el
caso de México, con la diferencia
de que nuestras instituciones son
mucho más endebles a ser tum
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la robaron a Trump, hay los par
tidarios de Andrés Manuel López
Obrador que validan sus ocurren
cias diarias. Desde entregarle po
der sin medida al ejército; promo
ver consultas patito; atacar a la au
toridad electoral; hasta lasgrandes
tonterías de rifar el avión presi
dencial o cancelar un aeropuerto
para construir otro inviable por el
mismo precio elevadísimo.
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badas por quien, todo indica, tiene
un escudo protector de cualquier
acto reprobable.
Apostilla; Les tomaron la me

dida Eso fue lo que ocurrió con los
senadores de la oposición en la vo
tación para extender las labores del
ejército en tareas de seguridad pú
blica hasta el 2028. El gobierno pu
do medir la voluntad de cada uno
de los senadores de PAN, PRI, PRD
y MC. Al final, los que dieron su
brazo atorcery votaron en favor de
la iniciativa del presidente tendrán
que considerar que ésta fue la pri
mera de muchas votaciones y que,
al dar su aval en esta ocasión no
significa que ya los dejarán en paz.
Como se dice coloquialmente, mi
dieron el agua a los camotes. Mo
rena, su coordinador en el Senado,
Ricardo Monreal, y el secretario de
Gobernación Adán Augusto Ló
pez, volverán a presionar en otras
votaciones para darle más triunfos
a Andrés Manuel López Obrador.
Ojalá y los II que dieron su brazo a
torcer, 9 del PRI y 2 del PRD, lo ha
yan hecho por un poco más que un
plato de lentejas.
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Colusión y empoderamiento
criminal en los reportes de Sedeña
Desde mayo de 2019 el

área de inteligencia de
la Secretaría de la De

fensa Nacional tuvo en sus ma
nos información sobre activida
des relevantes de Los Rojos en el
estado de Morelos.
Un reporte enviado por vía

electrónica el día 17 de ese mes,
habló de las operaciones que el
jefe de plaza Hugo Catalán, El
Cata, así como Alan Bustos, El
Largo, encargado del brazo ar
mado, realizaban en el munici
pio de Temixco.
Según el reporte20190517, que

forma parte de los Guacamaya
Papers, El Largo recibía en ese
tiempo grabaciones con "direc
trices/mensajes" enviados por el
líder de Los Rojos, Santiago Ma
zarí, El Carrete (quien aún se ha
llaba prófugo, escondido en la
sierra de Guerrero) y mediante
acciones de violencia imponía el
pago de cuotas, la venta de droga
y el secuestro en ese municipio
morelense.
El reporte es significativo por

que Alan Bustos, El Largo, estuvo
involucrado en el asesinato, en
enero de 2016, de la alcaldesa de
Temixco, Gisela Mota, ultimada
en su domicilio un día después de
tomar posesión del cargo.
Aquella mañana, Mota fue sa

cada de su habitación por una
célula criminal de Los Rojos,
quienes la mataron frente a sus
familiares.
Durante la huida, uno de los si

carios fue aprehendido y relató que
la decisión de ejecutar a la alcalde
sa había sido tomada por El Primo
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al comprobar sus nexos con Alan
Bustos, El Largo, quien en esos días
trabajaba para Guerreros Unidos, y
con César Agustín Huerta, El Guty,
y Raúl Luna, El Ruso.
Del reporte se desprende que

en 2019 El Largo se había cambia
do de bando, había pasado a ser
uno de los hombres fiiertes del lí
der de Los Rojos, El Carrete, y ope
raba las ejecuciones ordenadas
por Hugo Catalán, El Cata.
Según el documento, elabora

do a partir de información pro
porcionada por otro líder crimi
nal —Crispín Gaspar Cortés,
Don Crispín, mando operativo
del Cártel Jalisco y Guerreros
Unidos en Morelos—, la enton
ces alcaldesa de Temixco, la mo
renista Jazmín Solano López,
contaba con ocho escoltas fuer
temente armados —con
AK47—, que el propio Hugo Ca
talán le había proporcionado.
Solano López terminó su ges

tión el 31 de diciembre de 2021,
con una liquidación ilegal y mi
llonaria que se repartieron entre
ella y su grupo, y dejando al mu
nicipio de Temixco con una deu
da histórica.
El reporte afirma que Solano

reconoció en una reunión cele
brada en San Gabriel Palmas,
municipio de Amacuzac, que
había sido apoyada por El Carre
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Solano López terminó su ges
tión el 31 de diciembre de 2021,
con una liquidación ilegal y mi
llonaria que se repartieron entre
ella y su grupo, y dejando al mu
nicipio de Temixco con una deuda histórica.
El reporte afirma que Solano

reconoció en una reunión cele
brada en San Gabriel Palmas,
municipio de Amacuzac, que
había sido apoyada por El Carre

te durante su campaña.
Durante su gestión, prosigue

el documento, El Cata contó
"con el apoyo de algunos ele
mentos de la Policía Municipal
de Temixco", así como de ope
radores del C5.
Hugo Catalán, El Cata, ni si

quiera es mencionado en los me
dios como miembro de Los Ro
jos. Sobre El Largo no hay inves
tigaciones a pesar de que su
nombre saltó durante los días
del asesinato de Mota, que ocu
pó la atención a nivel nacional.
El mismo texto enviado a in

teligencia militar en mayo de
2019 indica que en la localidad
de Tejalpa existe un rancho co
nocido como Calera Chica, el
cual es utilizado por Lino Adame
Sotelo, jefe de Los Linos, para
ocultar drogas y armas.
Los Linos es un grupo delin

cuencial, a cuya cabeza se en
cuentran tres hermanos, que
operan en Cuernavaca, Yaute
pec, Temixco, Tepoztlán, Zapata
y Jiutepec. Entre otras activida
des se dedican a la extorsión en
tortillerías, panaderías, tiendas,
farmacias y verdulerías.
El reporte incluía teléfonos ce

lulares de algunas de las personas
que aparecieron mencionadas. Al
parecer, durmió el sueño de los
justos hasta que los archivos de la
Sedeña fueron hackeados por el
colectivo Guacamaya •
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El reporte es significativo porque Alan Bustos,
El Largo, estuvo involucrado en el asesinato, en ene
ro de 2016, de la alcaldesa de Temixco, Gisela Mota.
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A sangre y fuego

Kiev, Ucrania. Si se
tratara de la Ciu
dad de México, di

ríamos que los misiles caye
ron en el Parque de Chapul
tepec, y en las avenidas In
surgentes y Reforma. De
ese tamaño el golpe que se
llevó Kiev, Ucrania, el lunes
por la mañana. En todo el
periodo de guerra, incluso
en los meses más crudos de
la ofensiva rusa que fueron
febrero y marzo, la zona
central de la capital no ha
bía sido tocada.
Fue una mañana de lluvia

de fuego sobre territorio
ucraniano: el reporte oficial
del gobierno ucraniano se
ñaló que el Ejército ruso lan
zó 84 misiles y empleó 24
drones contra su capital y
otras 15 ciudades, y que su
sistema de baterías antiaé
reas logró desactivar 43 y 13,
respectivamente. O sea que
impactaron 41 misiles que
mataron a 23 personas y de
jaron más de 100 heridos.
Para el presidente de Ru

sia, Vladimir Putin, fue tra
tar de contestar de manera
salvaje el argumento de que
está derrotado y arrincona
do. Fue tratar de sentarse ala
mesa con fichas para seguir

la sangrienta partida. Lleva
ba varios días con el viento
en contra: su amago de gue
rra nuclear había sido toma
do como patada de ahogado;
su llamado a reservistas
(200 mil civiles a los que sú
bitamente convertiría en
militares) despertó protes
tas en las calles y un éxodo
de quienes prefirieron salir
de su país que sumarse a una
guerra que no sienten pro
pia y que ven perdida; su
anunciada anexión de cua
tro regiones de Ucrania que
dó en el puro papel porque
sus batallones iban retroce
diendo aceleradamente en
el terreno; y encima le esta
llaron su emblemático
puente de 20 kilómetros que
inauguró hace cuatro años
para conectar por vía terres
tre a Rusia con la península
ucraniana de Crimea, que se
anexó también arbitraria
mente en 2014 sin que el res

to de los países hubiera res
pondido como esta vez.
Lo que no queda claro es

qué sigue una vez que el pre
sidente de Rusia se siente a
la mesa con las fichas de
"miren lo que puedo hacer,
y peor". Nadie tiene clara la
ruta de salida de la guerra.
Los dos grandes puntos

de discordia parecen ser: el
control de los territorios del
este ucraniano —frontera
con Rusia— en donde hay
ahorita combates cuerpo a
cuerpo y la integración de
Ucrania a la OTAN.
Los dos grandes peligros

son: que Rusia escale su
ofensiva (misiles rutinarios
que impacten en blancos
civiles en Kiev, por ejem
plo) y que todo derive en un
conflicto nuclear, ya sea
porque están tomando de
rehén a la planta generado
ra de energía nuclear más
importante de Europa (ubi
cada en Zaporiyia, Ucra
nia), ya sea porque Putin
cumpla la amenaza de
bomba atómica con la que
ha venido jugueteando.

SACIAMORBOS
Se asustó el fixer ucraniano
cuando le contamos que en
México hay en promedio 85
muertes violentas al día. Y
eso que él vive desde hace
ocho meses en guerra. •
historiasreportero@gma/l.com

Para el presidente de Rusia, Vladi
mir Putin, fue tratar de contestar
de manera salvaje el argumento de
que está derrotado y arrinconado.
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Zelensky alienta ataques "preventivos"
nucleares (sic) de EUvs Rusia
ALFREDO JALIFERAHME

EN EL INTERMEZZO de las de
vastadoras represalias de Rusia
después del cuádruple bombazo
al Nord Stream y el demoledor ata
que a la infraestructura del puente

que conecta a Crimea con Rusia, reseñadas
por el brasileño Pepe Escobar (https://bit.
ly/3Ms3YhU), el incorregible cuan trágico
comediante jázaro Zelensky alentó a que la
OTAN dudo que la forcé de frappe de Francia
le haga casolance ataques nucleares "preven
tivos" contra Rusia, lo cual erizó los cabellos
del Pentágono y el Deep State: la OTAN "no
debe esperar a los golpes nucleares de Rusia" y
lo que debe hacer es "excluir la posibilidad de
que Rusia use sus armas nucleares [...] hay que
bombardearla preventivamente (https://bit.
ly/3CrKqW2)". ¡Megauf!

MOSCÚ SOPESA LAS exigencias de Zelens
ky como un llamado a una guerra mundial, a
lo que la cancillería de Rusia respondió que
"Occidente inflama la guerra nuclear, y su
inestable marioneta Zelensky se ha convertido
en un monstruo cuyas manos pueden destruir
el planeta", mientras Polonia y Bielorrusia se
preparan a entrar al teatro de batalla ucranio.

JORDAN SCHACHTEL COMENTA que el
"gambito (sic) de la tercera guerra mundial
(TGM) de Zelensky fracasará" cuando las "pie
zas cinéticas en el tablero de ajedrez geopolí
tico han permanecido continuamente en su
lugar, debido a que las principales partes del
conflicto no desean atestiguar que se desate la
TGM (https://bit.ly/3RRLR64)".

LA GRAVE ESCALADA militar al unísono
de la "guerra energética" de Arabia Saudita/
Rusia contra EU que arrodilló a Europa es
imputada a que "EU atiza las llamas", según el
portal oficioso chino Global Times (https://bit.
ly/3euwpyV). Durante su gira electorera para
pretender conservar la mayoría de los demó
cratas en el Senado, Biden externó que no se
debía subestimar (sic) el peligro extraordinario
del despliegue de armas nucleares tácticas
(sic) de Rusia que podría desembocar en un
Armagedón (https://bit.ly/3Exhui8).

AP, UNO DE los portavoces del Deep State,
diluyó el vino bélico de Biden que "rebasa los
límites de la presente evaluación del espionaje

de EU" cuando sus "funcionarios de seguridad
insisten en que carecen de evidencia (¡mega
sic!) de que Putin tiene planes inminentes para
un golpe nuclear (https://yhoo.it/3Vfh71P)".

"ALGUIEN" LE JALÓ las orejas al malcriado
Zelensky que optó por la graciosa huida al
pretender que fue "mal traducido (https://
bbc.in/3glw7jB)". ¡Cómo no! La incontinente
locuacidad patológica de Zelensky, quien es
asesorado militarmente por su hijo de nueve
años (no es broma), lo llevó a colisionar con los
dos políticos más populares de Latinoamérica,
Lula y López Obrador, llegando a la insanidad
mental de alucinar que los ¡cónicos héroes, el
cura Hidalgo y Simón Bolívar, hoy lo estuvie
ran apoyando (https://bit.ly/3VcPHtc). ¡No,
bueno! Nada menos que John Kirby, portavoz
del Pentágono, desmintió el electoralismo
nuclear de Biden cuyos "comentarios no es
tán basados en espionaje nuevo o fresco o en
nuevas indicaciones de que Putin haya tomado
la decisión de usar armas nucleares (https://
abcn.ws/3rKK0Fx)", a lo cual se sumó el almi
rante retirado Mike Mullen, ex jefe de Estado
Mayor de Baby Bush y Obama (https://abcn.
ws/3MlslPr). ¡El Deep State repudia el Arma
gedón de Biden!

AUN SEGUNDO del "Armagedón electoral"
de Biden, dos mandatarios de Medio Oriente
buscan mediar para una imperativa negocia
ción del contencioso en Ucrania: Mohamed bin
Zayed, de Emiratos Árabes Unidos, se reunió
en San Petersburgo con Putin y el día 13 el sul
tán Erdogán se reunirá con el presidente ruso
en Kazajistán (https://bloom.bg/3TeCmlL),
mientras el G7 prosigue su escalada retórica, a
juicio de China (https://bit.ly/3MpXuQv).

A MI JUICIO, Rusia y China esperan el re
sultado de las elecciones intermedias el 8 de
noviembre en EU cuando se decidirá su hoja
de ruta militar, ya que al atribulado Biden no le
ha cuajado su espantapájaros de un "Armage
dón" para atraer el voto que hoy le es adverso
y cuando Arabia Saudita apuesta a su derrota
electoral (https ://bit.ly/3Vh7b7Q).

http://alfredojalife. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KiikKQn/
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Movilización de paramédicos, ayer en Kiev, tras el ataque de Rusia el Lunes. Foto Ap
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Rayuela
Y entonces, las casas de
apuestas golearon al

deporte.
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Acotar a PRI y MCff Claudiopanismo:
un solo candidato # AMLO incluye dos
nombres # Monreal, ¿en vía de perdón?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA PRESENTACION DEL nuevo
membrete opositor no significó mayor
cosa, ni en términos de pronuncia
mientos ni de objetivos: "Unid@s", la
denominación anunciada ayer, es más

de lo mismo; segmento opositor unifacético
(una misma cara, a fin de cuentas).

ES DECIR, SE busca empujar a los partidos
que quedan después del Alitazo (Acción Nacio
nal, lo que queda del PRD y guiños al esquivo
Movimiento Ciudadano) para que firmen
compromisos con la "sociedad civil", entre
ellos el de presentar un solo candidato contra
Morena y sus aliados pues, según luego tuiteó
uno de los oradores, Emilio Álvarez Icaza "será
un grave error de la oposición si no es capaz de
entender que dividida le facilita a @lopezobra
dor_ mantener su destructivo proyecto".

EL NUEVO INTENTO unitario de esta oposi
ción empresarial (Gustavo de Hoyos habló en
nombre del combo gerencial que integra con
Claudio X. González, quien no estuvo como ora
dor) y partidista (el PAN como única estructura
real, por sí mismo y con ramales de la "sociedad
civil") pretende cerrar el paso a una candidatura
presidencial priísta, sobre todo si ésta fuera en
cabezada por el gobernador saliente de Oaxaca,
Alejandro Murat, tan entendido con el obra
dorismo que el Presidente de la República ha
anunciado su participación en un homenaje que
le harán antes de dejar la gubernatura.

EL CLAUDIOPANISMO TAMBIÉN busca
evitar una postulación de Movimiento Ciuda
dano, con el alcalde de Monterrey, Luis Donal
do Colosio Riojas, o incluso alguna escisión del
morenismo, como podría suceder con Ricardo
Monreal, de larga y estrecha relación con
Dante Delgado, el principal accionista de MC,
o Marcelo Ebrard. En realidad, al proyecto 4T
le convendría empujar una candidatura priísta
y/o una escisión convenida (Monreal o Ebrard),
para dividir ese voto opositor.

POR LO PRONTO, el Presidente incluyó en su
baraja mañanera dos cartas hasta ahora des

deñadas. Notable fue el mencionar a Ricardo
Monreal, el coordinador de senadores more
nistas que a dueto con Adán Augusto López
Hernández logró maniobrar lo suficiente para
que se aprobara la permanencia de las fuerzas
armadas en la Guardia Nacional hasta 2028.
La mención de Monreal, al añadirlo a la tercia
oficial, Sheinbaum, Ebrard y López Hernán
dez, suena al pago político que se ha menciona
do que el secretario de Gobernación ofreció al
zacatecano si realmente ayudaba a sacar ade
lante la iniciativa de permanencia militar.

FALTARÍA UNA REUNIÓN en Palacio Na
cional con Monreal al frente de la bancada
morenista. Y también faltará ver si el senador
"rebelde" acepta las condiciones ya fijadas
para la designación de la candidatura presi
dencial 2024, en específico las encuestas de
opinión que Monreal repele por considerar que
no reflejan una realidad colectiva, sino un pro
cesamiento individual o de cúpula.

FERNÁNDEZ NOROÑA TAMPOCO suscita
emociones políticas en Palacio Nacional. Pero
es la propuesta del Partido del Trabajo para
ese procesamiento demoscópico que harán
los partidos aliados: Morena, con su tercia de
una; el del Trabajo, con el diputado Fernández
Noroña (que no está afiliado a ningún partido),
y el Verde, que aún no perfila su propuesta
sabidamente perdedora en cuanto a la suerte
principal (que decidirá Morena), pero le servi
rá para continuar en su papel de parasitismo
útil que ha jugado en diversos sexenios con
diversos ocupantes de la silla presidencial.

Astillas

EL PANISTA FRANCISCO Javier García
Cabeza de Vaca, ya ex gobernador de Tamauli
pas, dejó un desorden administrativo enorme,
deudas y evidencias de saqueo y corrupción,
según han señalado el entrante, Américo Villa
rreal, y algunos de sus funcionarios (video con
Martha Olivia López: https://bit.ly/3ThhyXg )...
Omar Castañeda, diputado federal de Morena,
presentó una iniciativa para que la Sedeña y
la Marina puedan operar una línea aérea. De
aprobarse, sería una cesión más de lo civil a lo
militar... ¡Hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

Que muy sonriente andaba
ahora síRieardo Monreal, coor
dinador de Morena en el Senado,
después de que Andrés Manuel
López Obrador por fin lo metió
al saco de las corcholatas junto
con Gerardo Fernández Noro
ña, para ser cinco en total los as
pirantes autorizados. "Poco apo
co me voy acercando a ti... tamales
de chipilín", canturreó con la pieza
aquella de Javier Solís, en lo que
parece una reacción directa al epi
sodio delasemanapasada, cuando
el zacatecano convenció a legisla
dores de oposición para aprobar la
permanencia de las fuerzas arma
das en las calles hasta 2028y darle
así un triunfo al Presidente.

Que GadyZabicky Sirot, ti
tulardelaComisiónNacional con

tra las Adicciones, viaj ará a Chia
pas para analizar los casos de me
nores que terminaron intoxicados
en la escuela secundaria Juana de

Asbaj e, en Bochil, Chiapas, y acla
rar el disenso sobre los que resulta
ron positivos a fragmentos de co
caína, en versión de sus familiares.
El funcionario buscará establecer
programas de atención integral fa
miliar en momentos en que se co
noce de otro caso en Tapachula, el
cuarto en menos de tres semanas

en aquella entidad, con cinco chi

cos hospitalizados y siete atendi
dos en ellugar.

Que hablando de aquel esta
do, que gobiernaRutilio Escan
dón, al menos 300 elementos del
Ejército salieron con ese rumbo
para intentar devolver la paz en
Jiquipilas y Cintalapa, luego de las
24 horas de balazos entre integran
tes de los cárteles de Jalisco Nueva
Generación y de Sinaloa desde el
domingoyhasta la tarde dellunes,
en los que también participaron
miembros de las fuerzas armadas.

Enoficinasfederalesaseguranque
la encomienda es convencer a los

desplazados para que regresen a
sus comunidades con la oferta de

que también volverá la paz.

Que la diputada verde María
José Alcalá, primera mujer que
preside el Comité Olímpico Mexi
cano, presentó una iniciativa de
ley del deporte en San Lázaro que
busca asegurar la equidad de gé
nero y contempla, entre otros te
mas, que ellas tengan los mismos
salarios que los hombres, acciones
para acabar con la violencia en los
estadios y erradicación del aco
so sexual. El proyecto legislativo
consolida la práctica deportiva co
mo un derecho humano y abre las
puertas al grupo transgénero.
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OTRA MIRADA*

Poder y paciencia
HEREMA

Gomo canciller. Angela Merkel no fue Thatcher, pero tampoco Golda Meir o la Madre Teresa de Calcuta; ella quebró los
moldes "naturales" de género, abrió todo un horizonte y configuró una nueva categoría de mujer y de persona poderosa

No solemos asociar el

poder con la pacien
cia. Tampoco con la
autocontención,
con la preferencia

por la escucha por sobre el uso de
la palabra o con la razón sobria y
disciplinada. No son estos, en to
do caso, los atributos que saltan a
la mente cuando uno piensa en el
poder con mayúscula.
Existen, sin embargo, ciertas

condiciones en las que esperar,
escuchar y guardar el ego en el
cajón resultan cruciales para
ir ganando espacios en el jue
go —siempre complejo e incier
to— de acumular poder. Esto es
así, especialmente, cuando se

parte de muy abajo y/o cuando
el poder reinante está inusual
mente concentrado y la posibili
dad de irlo adquiriendo pasa por
priorizar la prudencia, la frial
dad y la habilidad para moverse
en el tablero usando la invisibili

dad como estrategia.
Condiciones de este tipo fue

ron las que enfrentó Angela Mer
kel enla Alemania del Este, país al
que su padre decidió mudar a su
familia desde su Alemania occi

dental de nacimiento, siendo An
gela una niña. La experiencia de
crecer en un espacio que reque
ría altas dosis de sigilo, aunada a
rasgos de personalidad muy com
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patibles con ello, contribuyeron
mucho a moldear el carácter de

Merkel y a permitirle convertir
se enla primera mujer canciller
de Alemania.

Ella no fue, por cierto, tan
solo la primera muj er en con
seguirlo. También fue y ha
sido la gobernante con el se
gundo mandato más largo
como canciller en la histo

ria alemana de los siglos XX
y XXI (solo 11 días menos
que Helmut Kohl). Encimay
por si lo anterior fuera poco,
logró ser la primera y hasta el
momento única persona pro
cedente de la hermana pobre y
derrotada (la República Demo
crática Alemana) en asumir en
2005 y hasta 2018 la cancillería
de la Alemania unificada
En un libro extraordinario so

bre Merkel, Ana Carbajosa, espa
ñola y corresponsal de El País en
Alemania durante algunos años,
nos cuenta toda esta historia.
Con base en decenas de entrevis

tas, trabajo hemerográfico mi
nucioso, y una mirada peculiar
mente aguda, profunda y sensi
ble, Carbaj osa nos dibuj a el perfil
y la trayectoria de una muj er de
poder singularísima
Merkel es excepcional por

muchas razones. Por lo improba
ble de su llegada al poder siendo

una desconocida, tan ajenay ex
terna al grupo de hombres que,
desde siempre, habían dominado
lapolítica en Alemania Occiden
tal. Singular por su forma no sólo
de acceder al cargo, sino también
por su modo particularísimo de
ejercerlo, proyectarlo y conser
varlo durante tantos años.

Poder, al mismo tiempo, sobrio

y formidable, alcanzado y ej erci
do contra todo pronóstico y a pe
sar de los innumerables obstácu
los, intrigas, amenazas y oposicio
nes alas que tuvo que enfrentarse.
Única, finalmente, por romperlos
moldes binarios en los que sue
le encasillarse el poder cuando lo
leemos desde el género: hombre=
guerrero; muj er=madre.
Como canciller, Angela Do

rothea Merkel no fue Thatcher,
pero tampoco Golda Meir o la
Madre Teresa de Calcuta. La hi

jadelpastorprotestante quebró
los moldes "naturales" de géne
ro y abrió un horizonte nuevo.
Su manera de conducirse y de
conducir Alemania configuró
una nueva categoría de mujer y
de persona poderosa. Una muj er
con poder inmenso que nunca
fue un macho con falda, pero

tampoco cedió ante la presión
para ejercer de madrecita de
la nación alemana.

Paciente como ningu
na. Refractaria al insulto y
al desprecio. Mujer de ra
zón, de razones y de pocas
palabras. Sobria y alejada
de todo sentimentalismo.

Mujer movida por causas y
convicciones profundas. Do
tada de una capacidad formi
dable para administrar su ego.
Para conciliar y para conseguir
acuerdos, pero también para
atacar cuando hacía falta y pa
ra marcar sus límites de forma
contundente.
Merkel merece ser estudiada

con lupa por muchas razones.
Una de ellas, central, para empe
zara amueblar conceptual y sim
bólicamente de otra manera el
sentido común desde el que sole
mos pensarla relación entre mu
jer y poder político. En nuestro
caso, ese ejercicio de reflexión de
cara a la posibilidad de que una
mujer llegue a ser, por primera
vez en la historia, presidenta de
México, me parece especialmen
te importante.^™
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POLITICA CERO

El rey del cash
te hace decir ash

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁIf

Este nuevo modelo de investigación sí me late
matarili lirilón. En los viej os y aburridos tiem
pos cualquier tesis para titulación, todo trabaj o
periodístico, tristemente requería no sólo de un
esfuerzo intelectual, sino también de un sostén

bibliográfico, una estructura de datos duros que nada más
lo complicaban todo. Digo, hasta en los albures se requería
de cierto nivel de verosimilitud, por eso al rematar un di
cho se decía: "Alas pruebas me remito". Eso por suerte ya
cambió y ahora lo más importante es tirar puros rollos de
tu ronco pecho, sin necesidad de tener veracidad ni credi
bilidad. Basta y sobra con decir a mí me lo contó la suegra
de un amigo que no vino a la fiesta, lo vi en mis sueños ba
jo los efectos de algún estupefaciente, tengo
ahí unos tuits guardados en el disco duro, me
pasaron unas fotocopias como las de Marga
rita, o me lo contaron personaj es muy obj eti
vos que odian a muerte a AMLO, el obj eto de
estudio. Tal es el caso del libro El rey del cash
no sé por qué algunos lo llaman libelo— que
anda generando mucho apoyo entre la dere
chairiza, porque plantea más o menos que
López Obrador robó más que López Portillo,
Miguel de la Madrid, los hermanos Salinas, Zedillo, Foxy
su familia, más que Calderón en labarda de la refinería que
nunca jamás existió, y no se diga de mi licenciado Peña y la
Estafa maestra, entre otras maravillas. El rey del cash, de
la señora Elena Chávez, plantea que a Palacio llegan por la
puerta trasera, día y noche, tráileres llenos de dinero pro

veniente de Moscú, LaHabanay varios más, que son mane
jados por Iván Drago, con el apoyo de venezolanos y cuba
nos que llegan cantando las clásicas de Chico Che Guevara
Algo muy sólido y profundo, aunque carezca de informa
ción fidedigna, verificable, evaluable, pues enhorabuena, el
texto está cuajado de un sentimiento de
odio, rencory venganza, en unmuy sen
tido homenaje ala odientólogaXiménez,
KinkyTéllez, la dotoraDressery Claudio
XXX González.
No hace falta ningú n rigor periodísti

co, ni de investigación documental, cuan
do se puede ofrecer un periodismo de po
lítica ficción en deuda con los Loret, Pe
niley y Martín Moreno, cuya obra, diría el
doctor Chapatín, da ñáñaras. Es lo malo de creer que Ka
puscinski es una nuevabebida del Starbucks.
Seguramente la señora Chávez pronto escribirá libros

del tipo "Chiflano Aureoles, la verdadera izquierda" y "La
Guacamaya ama en cuaresma".
El rey del cash te hace decir ash.

Algo muy sólido
y profundo,

aunque carezca
de información

fidedigna
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Las faltas de la

Sedeña y el general
CARLOS
MARÍH

Fuera de las eventuales consecuencias le

gales que merezcan enfrentar algunos
militares en lo personal o la Secretaría de

la Defensa Nacional en lo institucional por acciones u
omisiones en el caso Iguala, el castigo más probable (y
remoto) sería de carácter administrativo.
Puede no gustar que, según la investigación de la ex

tinta Oficina Especial que encabezó José Larrieta du
rante la presidencia de Luis Raúl González Pérez en la
CNDH, ningún mando militar levantó denuncias mi
nisteriales de los hechos violentos de que fue enterán
dose 26y 27 de septiembre de 2014.
Es cierto que el Ejército, en estricto rigor, cometió

violaciones a los derechos humanos por no presentar
denuncias, pero eso no significa, de ninguna manera,
que militares hayan tenido una participación activa en
aquellos acontecimientos.
Lo reprochable a la Sedeña es no haber desarrolla

do un sistema de inteligencia que le hubiera permiti
do enterarse y prevenir la inminencia de las agresio
nes letales.

Falló la inteligencia militar; pero en sentido estricto
no es penalmente relevante.
En todo caso, su responsabilidad es política o, si se

estira muchísimo la liga, apenas administrativa.
Del general brigadier en retiro encarcelado bajo el

cargo de delincuencia organiza
da (pese a que el subsecretario
Alejandro Encinas asegura que
ordenó el asesinato de seis de los

normalistas), Jesús Rodríguez
Pérez, quien siendo coronel co

mandó el 27 Batallón de Iguala,
la CNDH anterior a la que hoy
aplaude la militarización lo res
ponsabilizó de no haber auxilia
do alos del equipo de fútbol Los Avispones, pese a que
algunos llegaron ensangrentados y se lo solicitaron.
Para valorar lo que la fiscalía guerrerense y la CNDH

dicen de las acciones y omisiones militares conviene
recordar que fueron las que de inmediato se aplicaron
en lo que les correspondíay que las primeras acertadas
averiguaciones de aquella Fiscalía siguen siendo la pie
dra de toque de todo el caso Iguala, contodoy las verda
des "histórica" (en el peñanietismo) y alternativa (en el
cuatroteísmo), e inclusive de la CNDH que ha chatarri
zado Rosario Piedra Ibarra.

De ninguna se desprende que los militares o la Sede
ña fueran cómplices o coautores de la desaparición y/o
asesinato de los normalistas, ni siquiera en la del GIEI.
Si a lo anterior se suma que ni ese grupo insidioso

y corrosivo ha reconocido el Informe Encinas (Fran
cisco Coxle dijo a Elisa Alanís en MILENIO Tv que los
pantallazos no corresponden a los rotundos chats de
Chicago), lo que queda es un canallesco manej o políti
co, faccioso y calumnioso del caso.
Desde los primeros días del crimen, los vividores del

dolor ajeno que "acompañan" a los padres de Los 43
apuntaron sus baterías contra el Ejército para inten
tar justificar lo que Encinas asumió ya como un "cri
men de Estado".

Yen esa direcciónha trabajado la 4Tque, vaya para
doja, tanto apapacha con negocios ajenos a su natura
leza alas fuerzas armadas pero con el caso Iguala, tanto
y retetanto las ofende...

Falló la inteligencia
militar, pero en
estricto sentido

no es penalmente
relevante
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UNO HASTA
EL FONDO

Sin cubrebocas y sin Ackerman
Un gobierno cuyo subsecretario de Salud, LópezGatell, engañó a la población
cuando le dijo que la mascarilla no servía y que el coronavirus era como una

gripa, ¿merece crédito?Por cierto, aún no rinden cuentas...
GIL

GAMÉS

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil se
enteró que el gobierno de Mé
xico actualizó los lineamien

tos sanitarios para el manejo
de la pandemia de covid19 y publicó un
documento con nuevas recomendacio

nes para la "continuidad saludable de las
actividades económicas" en el que reco
mienda eliminar el uso del tapabocas en
lugares cerrados.
Gil abandonó el mullido sillón del am

plísimo estudio y caviló: ¿Usted le creería
al gobierno de un país cuyo manejo de la
pandemia fue criminal? Gilga, no. ¿Usted
le creería a un gobierno que acumuló más
600 mil muertos durante la pandemia?
Gamés, no. Un gobierno cuyo subsecreta
rio de Salud, López Gatell, engañó a la po
blación cuando le dij o que la mascarilla no
servía y que el coronavirus era como una
gripa, ese gobierno, ¿merece crédito? Por
cierto, aún no rinden cuentas.
El documento no recomienda el uso del

cubrebocas en espacios cerrados donde exis
ta una distancia de metroy medio. Ah, eso sí,
donde nohayauna"sanadistancia",yaseaen
espacios abiertos o cerrados, las autoridades

de salud aún recomiendan el liso del tapabo
cas. Mju. En el mundo de los ineptos todo sal
drá maly enel mundo de los criminales algún
díaalguienpagarásus delitos.
Así las casas (muletilla patrocinada por

el licenciado Bartlett chuchuchu), Gil
usará cubrebocas, ni lo duden, siempre que
los considere necesario, o sea, será su pro
pio secretario de Salud, ya que no tenemos
uno en el país.

Balada de Ackerman Bayou
Sobrecogido (no empiecen), Gil leyó en
redes la noticia de que el dos veces doc
tor Ackerman fue despedido de La Jorna
da y de uno de los programas de televisión
que le fueron asignados desde el gobierno.
Qué tristeza, oh sí. ¿Le llaman purga? Des
de luego el doctor Ackerman se sintió obli
gado a dar cuenta de los hechos y las órde
nes por la cuales ha quedado de patitas en
las calle. Dice el preclaro doctor, seguidor
ciego, y miren que sobran, de este gobier
no: "Colaboré durante 16 años en La Jor
nada, sin faltar una sola vez a mi cita con
mis siempre generosos y críticos lectores".
Con lágrimas en los ojos Gil ruega: de

vuélvanle sus espacios a Johnny, no sean
así. Fisgón, intervenga en el diario y en el
Canal Once. ¿Qué hará Gilga sin las contri
buciones limítrofes de Ackerman?
"Durante los últimos meses he esperado

pacientemente para que se reactiven mis co
laboraciones (y mis emolumentos, añade Gil).
Me negaba a aceptar la dura realidad. Pero ha
llegado el momento de abrirlos ojos". Como
diría el ideólogo de Palacio: ¿quién pompo?
La verdad es que se la pusieron muy dura aAc
kerman(¿siguen?):desterrado,humillado,de
fenestrado, insultado, ninguneado. Ytodopor
bolearleloszapatosalosgrandesdelgobierno.

Ysu señora esposa tambiéncayóen desgracia
peroesaesotrahistoria

Un militante en la guillotina
Ackerman y su altura de mirasy miros: "La
oposición conservadora hoy goza de una li
bertad de expresión inédita en los medios
privados e incluso cuenta con una presen
cia importante en los públicos. Sin embar
go, la misma tolerancia no aplica para los
críticos que luchamos por la democrati
zación de Morenay el poder de las bases. A
quienes tenemos la aspiración de ejercerla
política de otra manera nos tildan de trai
dores y nos llaman divisionistas".
No es justo, Ackerman se rifó boleando

zapatos, profiriendo elogios al Presidente,
enfangándose sin pudor en sus programas
de televisión, dándole vuelo a su prosa, que
la tiene, vaya que la tiene, ¿y así pagan, Fis
gón? Gil se dirige a la escuela de cuadros de
Morenaape diruna explicación. ¿Conquién
tiene que hablar? Porque el Fisgón a veces
tiene que pasar por su periódico y como co
bra en al menos tres oficinas públicas y una
privada, pues se tiene que multiplicar.
Escuchen esto que los cimbrará, amigos

y amigas: "Esto no es un fenómeno aislado.
Así como a mí me cancelan espacios perio
dísticos, a lo largo y ancho del país, los obra
doristas más comprometidos sufren despi
dos, amenazas, allanamientos y escarmien
tos con el fin de castigarlos por su digna
rebeldía en contra de la reproducción de las
más rancias prácticas del viej o régimen(...)".
Cuidado, en Morena se llevan muy pesado.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Roosevelt: "Nuestra democracia es el fru to

déla razón, no de la superstición, del pen
samiento claro, de las grandes verdades
que revela la ciencia".
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Desterrado, humillado,
defenestrado. Y todo por
bolearle los zapatos a los
grandes del gobierno
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CONSIDERANDO EN FRIO

Aliento helado
sobre Sánchez

JORGE
BUSTOS

Por más que cite a Julio Anguita reivindican
do el programa, programa, programa, Alber
to Núñez Feijóo no va a ganar las próximas
elecciones por la letra: las va a ganar por la
música. Auno le gusta mucho la confesión
del presidente Lyndon Johnson al economis
ta John Kennet Gailbraith al término de una

brillante exposición de su programa econó
mico: «¿No has pensado, Ken, que hacer un
discurso de economía es como mearse por la
pata abajo? Uno nota el calor, pero nadie más
se da cuenta». Cuando el español medio oye
hablar a Feijóo incluso cuando le oyen los
asistentes al foro de EL MUNDO en el Pala

ce, donde no desayuna seguramente el espa
ñol medio, quizá no alcance a descifrar del
todo el galleguismo militante del presidente
del PP, o quizá demande mayor claridad en
algunos compromisos, pero percibe una me
lodía antigua de seriedad que contrasta con
el berenjenal frenético del sanchismo, esa
manufactura cotidiana del escándalo.

Es difícil imaginar nervioso a Feijóo, y ese
temple resulta atractivo cuando medio plane
ta está de los nervios y la otra mitad no se en
tera. Entran ganas de pincharle con un alfiler
a ver qué sale, si es que sale. Es hombre cor
dial en el trato, pero tiene la mirada ártica de
un veterano administrador del poder: cuando
te mira te preguntas si dejaste bien cerrado el
grifo del baño. No es que la letra del presiden
te popular sea mala, sobre todo si piensa
cumplirla si no, este periódico no tendrá más

remedio que denunciarlo, como hizo con Az
nar y con Rajoy, sino que la sensación de
inestabilidad y sectarismo es tan vivida, nues
tro clima político se ha instalado de tal modo
en la borrasca que los pasajeros del barco han
decidido confiar el timón a un norteño habi

tuado al mal tiempo, al decir de las encuestas.
Si examinamos la terna que forman Aznar,

Rajoy y Feijóo, el tercero es el que acumula
mayor experiencia de gestión nacional y au
tonómica en el momento de optar a La Mon
cloa. El mayor aval a su imagen de solvencia
lo proporciona paradójicamente la obsesiva
campaña de descrédito que Sánchez está or
questando contra su opositor, lo que no hace
sino agigantarlo como alternativa.
Representar la modera

ción, anteponer el Estado
de bienestar al bienestar del

Estado, derogar la legisla
ción divisiva, reformar a
fondo la educación y la Jus
ticia, auditar las cuentas y
ordenar las pensiones, de
fender la vehicularidad del
castellano en Cataluña. A

todo ello se comprometió el candidato del PP
presentado por Paco Rosell y con Joaquín
Manso de notario, y todo ello le será reclama
do a su debido tiempo si llega a La Moncloa.
Se declara dispuesto a aprender, aunque en
caja bastante peor las lecciones de política

teórica que el magisterio de la práctica, y pre
tende gobernar en solitario invocando la cur
va de 10 puntos que ha escalado la intención
de voto del PP desde que lo preside él. Ha
ciendo honor al tópico, su mejor propuesta
fue una pregunta: «Los españoles llevan cin
co años bajo el Gobierno de Sánchez: ¿quie
ren cuatro más? ¿Quieren una década san
chista.?». Ciertamente la mera enunciación de

semejante distopía resulta escalofriante.
Me acerqué a preguntar

le cómo vio al presidente a
lo largo de esas tres horas
de ¿deshielo? Me contestó

citando a don Arsenio Igle
sias, el más listo de su ape
llido, legendario entrena
dor del Dépor:
Digamos que lo vi exi

gido.
El zorro de Arteixo no gallegueaba sino

todo lo contrario cuando explicaba su ofi
cio: «En el fútbol hay dos situaciones.
Cuando tenemos nosotros el balón y cuan
do lo tiene el contrario». Feijóo presiona al
to, pero no debe olvidar que la posesión to
davía es del contrario.

Fe óo presiona
alto, pero la
posesión todavía
es del contrario
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ASUNTOS INTERNOS

Lo que hará y
lo que no hará

LUCÍA
MÉNDEZ

Alberto Núñez Feijóo se ha integrado en la
costumbre de los desayunos a la madrileña.
Con permiso de Isabel Díaz Ayuso, los de
sayunos a la madrileña consisten en mar
car la agenda política nacional desde pri
mera hora de la mañana. El encuentro que
organizó este diario con el presidente del
PP dio en el clavo. En el sentido estricta

mente informativo, que es lo que interesa a
un medio de comunicación. Tanto en su in

tervención inicial como en la respuesta a
las preguntas, el líder popular se mostró tal
cual es. Y proporcionó información valiosa
para saber cuáles son sus intenciones, qué
es lo que piensa hacer de aquí a las genera
les y qué es lo que no piensa hacer de nin
guna manera porque no está en su ser, ni
en su concepción de la política que necesi
ta España. Para entendernos, su proyecto
está más cercano al de Felipe González del
82 que al de Santiago Abascal, 2022.
Entre las cosas que no piensa hacer está

la de cursar invitaciones a Trump, Orban y
Meloni para el Congreso del PP, a diferen
cia de lo que ha hecho Vox el pasado fin de
semana en su fiesta anual. Los invitados de

Vox nunca serán los suyos. Este detalle pro
porciona un dato importante sobre la estra
tegia del líder del PP Los analistas políticos,
los socialistas, los dirigentes de Vox, la ma
yoría de los que tienen voz y voto en la po
lítica nacional, sostienen que Feijóo sólo se

rá presidente del PP con la ayuda de Vox.
Sin embargo, el interesado asegura sin aso
mo de duda reconociendo su «ingenui
dad», pero muy en serio que él no ha veni
do a Madrid a desayunar, ni a pactar con
otros partidos, sino a gobernar en solitario.
«En seis meses hemos subido 10 puntos en
las encuestas. Yo he venido a ganar las
elecciones» para ser presidente con un so
lo partido en el Consejo de Ministros. Si a
ello añadimos que se presentó como el
Juanma Moreno de España por el pie que
le proporcionó Francisco Rosell la conclu
sión nos lleva a que el presidente del PP va
a por la mayoría absoluta. O a quedarse en
las puertas para no depender de Vox. De
aquí a las elecciones no abandonará el sue
ño de poder gobernar co
mo antaño. Si fue posible
en Andalucía, ¿por qué no
va a serlo en España?
Entre las cosas que sí

piensa hacer está la de se
guir estudiando y atender
sólo a determinados conse

jos de los que recibe maña
na, tarde y noche. «Yo estu
dio todos los días y recibo clases a diario».
Alberto Núñez Feijóo ya se ha dado cuenta
de que en el Madrid de los desayunos y co
midas te propinan uno, dos o tres consejos
a diario. Tú lo que tienes que hacer es...
El presidente del PP lleva tiempo escu

chando el consejo de destacadas persona
lidades socialistas González entre ellos

y otros representantes de lo que él mismo
llama «España moderada» pidiéndole la
renovación del CGPJ, como sea. Feijóo lie
gó al liderazgo del PP con el compromiso
de impulsar acuerdos de Estado y eso es lo
que más le pesa a la hora de desencallar la
negociación para poner fin a la excepcio
nalidad del Poder Judicial.

Sin embargo, hay otros
consejos que aún agrade
ciéndolos le parecen mas
discutibles, según lo expre
só en modo irónico. Por

ejemplo, considera «sor
prendente» recibir clases
de aquellos sectores nutri
dos en el mundo mediático

madrileño que le piden
una lista conjunta en Cataluña con Ciuda
danos y Vox, criticando su tesis de un «ca
talanismo constitucionalista». Feijóo pidió
confianza: «De parar al nacionalismo, algo
sé». En Cataluña, el PP de Pablo Casado re
sultó arrasado en las urnas con tres esca
ños en las últimas elecciones autonómicas.

Nunca invitará a
Trump, Orban o
Melón a un
Congreso del PP
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El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, ayer, en su Cita con EL MUNDO en el hotel Palace de Madrid, javier barbancho
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ITINERARIOS

Un suicidio anunciado

EPIGMEM10
IBARRA

rwr
¦ empo de canallas —como dina Lili ian Hell
¦ man— el que vivimos. Temporada de men

, JL tiras y calumnias la que apenas comienza.
Días, los nuestros, enlos que el odio de unaestridente mi
noría toma por asalto los medios de comunicación con
vencionalesysaturalas redes sociales.
Desesperada y rabiosa, la derecha conservadora —a

diferencia de lo que sucede en Europa— no encuentra
en nuestro país, afortunadamente, el camino para co
nectar con los instintos más primitivos de la gente y
conquistar de nuevo el poder.
Sinperspectivas reales de victoriay enloque puede con

siderarse un suicidio anunciado, laoposiciónha renuncia
do, en los hechos yjusto antes de que se inicie la que para
ella será "la madre de todas las batallas",alaacciónpolítica
yha cedido los trastes aun grupo de "líderes de opinión".
En manos de charlatanes ha quedado pues la oposi

ción en México. Afalta de demagogos eficaces para crear
el clima de crispación que facilitaría su retorno, apuesta
por mentirosos y calumniadores contumaces.
Incapazdevencerenlasurnasoenlatribunaparlamen

taria Incapaz de establecer alianzas firmes y duraderas.
Incapaz también de entenderlo que mueve ala ciudada
nía, la derecha se ha vuelto una grey furiosa que reprodu
ce maniáticayreligiosamente lo que le dictansus profetas.
Dogma de fe es para los conservadores la calumnia.

Evangelio son las filtraciones. Verdades reveladas, las
noticias falsas. Innecesarias las evidencias. Inexistente

el rigor y la ética periodística.
Como en los días aciagos de los que habla Lillian Hell

man pretenden, estas y estos
"creyentes", que el oscurantis
mo y la intolerancia se instalen
entre nosotros. Es la suya, co
mo fue la del senador McCar

thy, una cruzada anticomunis
ta. El problema es que solo en
su cabeza existe la "dictadura

obradorista" y es este un "peli
gro rojo" paraMéxico.

Solo para ellos son "mártires" y "perseguidos políti
cos" lasylos columnistas, intelectuales y presentado
res de radio y televisión que — como no lo hicieron nun
ca— dicen lo que les dalaganaynolo que les ordenan, y
gozan de una libertad de expresión ala que antes no hon
rarony que hoytraicionan impunemente.
Soloenla cabeza délos conservadoresesamayo ría ciu

dadana que, en cada elección desde 2018, ha reafirmado
su decisión de cambiar de régimen, es una "masa" igno
rante y manipulable. Solo en su imaginación AMLO es un
mesías que sedujo yengañó aun pueblo crédulo.
Hace ya tiempo que lagente en México no comulga con

ruedas de molino; los grandes medios y sus grandes figu
ras hanperdido lectores, audiencia, prestigio, credibilidad.
En el mismo saco han echado las grandes mayorías,

esas que protagonizaron la insurrección cívica hace cua
tro años y se muestran dispuestas a levantarse en urnas
de nuevo en 2024, al viej o régimen y —salvo honrosas y
contadas excepciones— a las y los más influyentes líde
res de opinión.
Por eso la ofensiva mediática contra López Obrador,

pese a su intensidad, masividad y constancia ha fracasa
do. Por eso el renunciar alapolíticayapostar por el bom
bardeo de calumniasy mentiras es un suicidio anunciado
tanto de la oposición como de esas y esos líderes de opi
nión que, en esta cruzada en la que ofician de profetas, es
tán echando su resto.
Tiempo de canallas el que vivimos. Temporada de

mercenarios. Vendrán una tras otra las oleadas de ca

lumnias. De poco o nada servirán. Crédulo e ignorante es
quienpiensa que, aquí, no está en marcha una inédita "re
volución de consciencias".

La oposición renunció
a la acción política f

ha cedido los trastes a
un grupo de "líderes

de opinión"
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EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

No, Presidente, no: yo
no me enojo, usted sí

Tiran la primera piedra, la segunda,
la tercera y así hasta la lapidación.

EFIorestán

1 presidente López Obrador tuvo una
mala mañana ayer cuando al desa
creditar el libro El Rey del Cash, de

Elena Chávez, descargó contra periodistas, lo
suyo, y leyó el poema de un diamante.
Al denunciar un tuit de Carmen Aristegui con

una foto de Tatiana Clouthier, el jueves, en el ae
ropuerto tras su renuncia, ordenó que lo subie
ran a su paredón mañanero.
—¿El de LópezDóriga? —preguntó, solícito y

provocador, Jesús Ramírez.
—No —corrigió—. Es parecido, porque están

así como actuando sincronizados, sonbastantes...
bastantes... —repitió, buscando la palabra sin en
contrarla hasta que le vino una— ¡Muy enojados!
—¿Por qué están enojados, Presidente?—atizó

uno de sus lacayos.
—Porlo mismo, porque se está llevando a cabo

la transformación.

Sobre esto le digo una vez más, Presidente,
que yo no estoy enojado, al contrario. Tengo sa
lud, trabaj o, familia y sueños. Soy feliz. Yo no me
enojo, usted sí.
Y eso de que Carmen, a la que respeto, y yo

estamos actuando sincronizados, le insto a que
aclare en qué y lo pruebe.

Pero siguió en lo del libro y volvió a recurrir a Ra
mírez. ¿Por qué noponeslode (Rubén) Darío sobre el
fango?, lo que hizo, claro,yélloleyó, que no declamó:

Puede una gota de lodo sobre un diamante
caer. Puede también de este modo su fulgor os
curecer. Pero, aunque el diamante se encuentre
todo de fango lleno, el valor que lo hace bueno no
perderá ni un instante y ha de ser siempre dia
mante por más que lo manche el cieno.
Y fue una mala elección porque que ni sucio

ni limpio es un diamante. Es un presidente de iz
quierda de una República democrática.
Alo mejor alguien pensó, ya ve cuando piensan

en su palacio, que Darío hablaba de béisbol, que
eso sí es lo suyo.
Y no se enoje.

RETALES

1. STRIKE. Anoche, sin pasar a comisiones ni a
tribuna, Morena presentó a través de la Gaceta
Parlamentaria una iniciativa para que Sedenay
Marina puedan obtener concesiones para ope
rar líneas comerciales, lo que hoylaleyylos con
venios internacionales impiden. Pero así en los
tiempos estelares de la 4T: lo que el Presidente
piensa, se lo adivinany promueven;
2. ACCIÓN. Pues se reunieron 49 senadores de
oposición para presentar una acción de ineonsti
tucionalidad en la Corte que busca anular la ads
cripción de la Guardia Nacional a la Sedeña, co
mo ya es oficial. Ahora los ministros tendrán que
resolver y no echarlo a la fila; y
3. ALIANZA. Es el mismo grupo de Sí Por Méxi
co con otro nombre. Unidos. Sus organizadores,
los mismos, lo lanzaron ayer y dijeron que ante el
fracaso del gobierno la oposición se reunía para
derrotarlo. El problema es que parten de un su
puesto mañoso: fracaso del gobierno, sí, pero el
fracaso fue de su VxM. Y con los mismos y ha
ciendo lo mismo terminarán haciendo lo mismo.
Nada diferente, pues. ¡Ah! sí, el logo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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DIA CON DIA

México pelea
su guerra fría
HÉCTOR
AGUILAR
C\YIÍ\

Q
abiamos que el gobierno

i de México quiere volver al
IC W pasado, al México de antes
de 1982, año en que se inicia, según
el Presidente, la siniestra época del
neoliberalismo.

Lo que no sabíamos es que su uto
pía regresiva tiene también una di
mensión internacional y que nues
tro gobierno está jugando sus cartas
en un casino donde impera la lógica

de la vieja guerra fría, donde la URSS
y La Habana representaban, para la
izquierda, opciones de lucha antiim
perialista, casillas favorables a la es
trategia de resistir la intervención de
Washington en América Latina y en
el mundo.

Traigo esto acuentoporelfantástico
cuento de que México había aceptado
que se instalaran en su suelo unas "es
taciones terrenas"(platos satelitales),

nos explica Javier Te
jado, "parabajar seña
les rusas en territorio
nacional del servido
Glonass, el GPS de los
rusos" (El Universal,
11/10/22).

Toda proporción guardada,
el asunto debió traer a la memoria de
muchos la decisión cubana de prestar
su suelo para instalar ojivas nuclea
res soviéticas.
La instalación en suelo mexicano de

las estaciones terrenas es nada compa
rada con lo de las oj ivas nucleares. Pero
no escapa al dictum de Marx, tan apli
cable a la llamada 4T, de que los hechos

de la historia suelen suceder dos veces,
una en serio y otra en caricatura.
La puerilidad del acuerdo aeroespa

cial ruso/mexicano, no tan pueril para
Washington, exhibe el anacronismo en
que se mueve este gobierno, que bus
ca enRusiaun aliado y en Cuba un ejem
plo contraía influencia estadunidense.
Inverosímilmente, el presidente de

México prefiere a Putin que a Biden
como aliado, y busca para su ejército

un modelo de nego
cios y poder similar
al del conglomera
do político militar
que gobierna Cuba y
ha destruido todo en

ella, salvo sus propias

prebendas.
Al paso que va la regresión del go

bierno de México, acabaremos viendo
en el TMEC una opresión imperialis
ta y en los crímenes rusos en Ucrania,
una geopolítica favorable a la lucha de
México por su soberanía.
La verdad, no puede hablarse de to

do esto sino con un tono sombrío o
con la tentación de una carcaj ada.

Su Utopía regresiva tiene
también lina dimensión

internacional

Fecha: 12/10/2022

Página: 3

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,461

Página 32 de 213



DETECTIVE

Protestar
3 mil 16 veces

DIEGO
ENRIQUE
osorIo

ri
omence a echar oj o a Sede

V j naLeakspara sentir un po
co la experiencia de mirar

las entrañas de la seguridad nacional
mexicana. Fue una primera mirada
informal, mientras establecemos un
método serio para navegar con certe
za e intencionalidad océanos de infor

mación hackeada que por ahora son
todo y nada al mismo tiempo.
¿Cuánto tardaremos en procesar

tanto? En plena era de la hiperinfor

mación, ¿qué significarán miles y mi
les de documentos confidenciales hoy
disponibles?, ¿cambiará la percepción
de algunas realidades y de La Realidad?
Abro al azar el archivo "DIYA 29

Feb 2016", una especie de síntesis de
la inteligencia relevante de dicho día.
Inicia con cosas de la vida interna de

la Sedeña, como el que cierto General
regresa esa mañana a México tras par
ticipar con su esposa en un desfile mi
litar de República Dominicana, o que
una aeronave de un ej ército extranj e
ro (EU) aterrizará en
el país con pasajeros
especiales y valija di
plomática.
Me brinca la si

guiente parte del
documento. Es una

sección diaria dedicada a Ayotzina
pa. Se detallan acciones de los familia
res de los 43 estudiantes desapareci
dos, quienes ese día están en Panotla,
Tlaxcala, encabezando una caravana
de protesta. Hay nombres e incidentes
puntuales. Encuentro luego un conteo
de los eventos alusivos que el Ejército
ha vigilado, incluida una gráfica que

representa las 3 mil 16 actividades de
protesta que se habían realizado en
tre el 22 de octubre de 2014 y el 29 de
febrero de 2016, según el reporte mili
tar: 3 mil 16 actos que, en ese rango de
tiempo, equivalen a un promedio de
seis eventos diarios ocurridos en tor

no a la desaparición de los normalistas
deAyotzinapa.
Reflexiono a bote pronto sobre el

significado de la cifra y el hecho. Resul
ta evidente que en estos ocho años las
familias de los estudiantes y sus abo

gados no se han ren
dido en su lucha, pero
ver precisado estadís
ticamente parte de
su esfuerzo impacta
y conmueve a la vez.
Supongo que solo por

ello hay esperanza de que, pese a tan
tos obstáculos oficiales, asomarán al
gún díala verdady lajusticia.
Tambiénperturba que la Sedeña, por

lo menos en la época del General Salva
dor Cienfuegos, implementara este se
guimiento y espionaje tan prioritario,
hasta lo obsesivo, deAyotzinapa

¿Por qué?

Las familias de los
estudiantes no se han
rendido en su lucha
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DUDA RAZONABLE

GARLOS
PÜIG

La nueva ruta
electoral de
Adán Augusto
T? ^

scribi aquí como la negativa
¦I ' j inicial del Senado de la Re

públicahabía abierto, gracias
al Presidente de la República, una buena
oportunidad al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, cuando se anunció
que encaso de prevalecer el no de la oposi
ción en el Senado respecto a que las fuerzas
armadas permanecieran en labores de se
guridad hasta el fin del próximo sexenio, se
haría una consulta pública La consulta la

organizaría la Secretaría de Gobernación,
nada mal para darse a conocer en el país,
donde no lo conocen, movilizar y armar es
tructuras partidistas.
Pero la urgencia del Presidente hizo

que el mismo Adán Augusto fuera enparte
responsable de tachar ese plan conlaapro
bación en el Senado del transitorio. Así que
la consulta se ha olvidado de la agenda.
Pero eltabasqueño sabe que necesitay

conurgencia crecer enlas encuestasy, so
bre todo, tener aliados
en las estructuras mo
renistas de los estados

para que al menos pa
rezca que puede ganar
una elección nacional
Y seguramente vio

cómo Claudia Sheinbaum aprovechó su
informe de gobierno para presumir su
buena relación con morenistas de todos los
estados, con varios tuits enlos que agrade
cía a legisladores, alcaldes y amigos de: Oa
xaca, Campeche, Yucatán, Quintana Roo,
Tabasco, Nayarit, Colima, Sonora, Chiapas,
Sinaloa (todos con sus respectivas fotos),
En fin, ¿qué hacían aquí? Pues apuntarse
con la que creen serála elegida Imagino.

Pero la carrera por la nominación
también es de aparienciasy de eso se tra
íalo de Claudia en redes.

Sin el pretexto de la consulta, Adán
Augusto ya encontró nueva vía para re
correr el país. Anunció que "la Secreta
ría de Gobernación buscará el diálogo y
el debate. Laaprobaciónde estaleyenlos
32 estados es crucial para la salvaguar
da de nuestra democracia Sin acuerdos

y sin unidad no hay gobernabilidad. Sa
caremos adelante esta

ley de la mano de todas
y todoslos mexicanos".
Seamos serios. A

Morena le sobran ma

yorías en el Congreso
para ratificar el transi

torio. No es que necesiten mucho diálo
go y para como son, ni órdenes, apuesto
que lo tienen clarito.
A quien sí le sirve pasearse y estable

cer comunicación con los legisladores
locales es a Adán Augusto, para enseñar
que alguien fuera de su tierraysu región
también cree que puede ganar la Presi
denciay que reciba el visto bueno de Pa
lacio Nacional.

Seguramente vio cómo
Sheiiibaum aprovechó
su informe de gobierno
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ENTRESIJOS DEL DERECHO

La "nueva" Suprema Corte

SERGIO
LÓPEZ
WLLOV

r
on frecuencia concentramos nuestra aten

ción en la coyuntura nacional. Olvidamos
^ i que vivimos en un mundo interconectado
que atraviesa una profunda crisis. Por ello, conviene le
vantar la mirada para entender las corrientes que subya
cen en lo cotidiano.

Desde hace un par de años, la Suprema Corte de Es
tados Unidos tiene una nueva mayoría "conservadora"
(uso comillas pues es difícil etiquetarla ideologíajudicial).
Gracias a las tres designaciones que hizo el presidente
Trump y a una estrategia pacientemente articulada, seis
de los nueve jueces de la Corte dominan un escenario que
dej ó de reflej ar la pluralidad de la sociedad americana. Y
lo hará por mucho tiempo.
El primer golpe visible fue la sentencia que revirtió el

precedente que permitía el aborto. Luego de esa decisión,
las legislaturas estatales libran una dura batalla política
para permitir (o prohibir) la interrupción voluntaria del
embarazo. Se reabrió una herida que parecía cerrada.
Pero la nueva mayoría judicial parece tener prisa por

enmendar el camino de la Corte "libe
ral". Este otoño resolverá varios casos
que pueden trastocar la vida de millones
de personas. Asuntos que inciden en las
libertades, la discriminación, las accio
nes afirmativas, las elecciones y aun la
división de poderes. La agenda "populis
ta" de derecha que representó Trump se
mantiene viva y se expresará, me temo,
en decisiones judiciales que cimbrarán
y dividirán a la sociedad.
Van un par de ejemplos. Conbase enunalecturaliteral

de la Constitución americana, en el caso Moore v. Harper

se discutirá si ciertas decisiones electorales de las legis
laturas estatales que favorecen a un partido son inataca
bles judicialmente. El asunto es tan delicado que los pre
sidentes de las 50 cortes estatales presentaron un memo
rial donde señalan que admitir esta idea sería tanto como
atentar contra el corazón del federalismo y la división de
poderes. La moneda está en el aire.
El caso 303 Creative LLC v. Elenis es todavía más com

plej o. Una diseñadora de páginas web se negó a prestar
sus servicios parabodas de personas del mismo sexo. La
pregunta constitucional es si la aplicación de una ley anti
discriminación puede constituir una violación a la liber
tad de expresión, pues obligaría a esa artista a hacer algo
que violentaría sus convicciones. Da
da la integración de la Corte es proba
ble que la respuesta sea positivay rea
briría el debate sobre el alcance de las
libertades de expresión y religión. Las
eventuales implicaciones de ese fallo
alterarán gravemente la convivencia
social.

Tocqueville señaló que "el poder
atribuido a los tribunales americanos

de pronunciarse sobre la inconstitucionalidad de las leyes
constituye una de las barreras más potentes que se haya
levantado con la tiranía de las asambleas políticas". Hoy,
al menos en los Estados Unidos, es una afirmación que
merece al menos un signo de interrogación.

La agenda
"populista" de
derecha que

representó Trump
se mantiene viva
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conSciencia

Inflación:
^estabilizada?

PATRICIA
ARMENDÁRIZ

Los signos del preocupante
incremento en la inflación

de nuestro país son aún
mixtos en cuanto a su estabilización. Si
consideramos laestacionalidad en el in

dicador, comparando la inflación men
sual de septiembre 2021 a septiembre
2022, parecería haberse estabilizado en
0.62%. Lo mismo sucede cuando obser

vamos la inflación anual, que parece ha
berse estabilizado en 8.7% en agostoy
septiembre de este año.

Por su parte, la inflación subyacen
te mensual, que podríamos definir
como la menos volátil o inercial, a pe
sar de haber aumentado de septiem
bre de 2021 (0.48%) a septiembre del
2022 (0.67%), parecería que cierta
estabilización se avizora si elimina
mos la volatilidad del indicador com

putando la inflación promedio de los
primeros cuatro meses con respecto a
los segundos cuatro meses, el cual pa
recería haberse estabilizado en 0.7%.
Sin embargo, la inflación subyacente
anual continúa au
mentando de 8.05%

en agosto a 8.28% en
septiembre.
En cuanto a la in

flación importada
de nuestro principal
socio comercial, Estados Unidos, pa
recería alentador que en aquel país la
inflación anual disminuyó de 8.5%
en julio a 8.3% en agosto. Sin embar
go, la inflación subyacente aumentó
de 5.9% a 6.3%, y la de alimentos, que
es la que más nos afecta por nuestras
importaciones de aquel país, princi
palmente en maíz, también aumentó

de 10.9% enjulio a 11.4% en agosto.
Estos aumentos en la inflación de

alimentos son los que buscan ser blin
dados con el nuevo acuerdo con los

empresarios que, de ser exitosos, po
drían volver a tener como resultado

una divergencia entre la inflación en
EU, que podría ser nuevamente ma
yor que la de México.
Por otro lado, la inflación observada

en alimentos no importados podría re
flejar acumulación de inventarios es
peculativos que debemos vigilar.

El resultado nega
tivo más importante
que estos resultados
mixtos arrojarían es
una alta varianza en

la inflación espera
da entre los agentes

económicos, con una consecuente
volatilidad en los mercados de capi
tales que dependen de esta variable y
su efecto en la volatilidad del tipo de
cambio que el Banco Central deberá
enfrentar como su principal reto en
el mediano plazo. Esperemos que las
medidas adoptadas contribuyan a la
estabilización.

Esperemos que las
medidas adoptadas

contribuyan
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1 Respeto. El Senado aprobó un tema relacionado
• con la protección a la intimidad y apego a los de

rechos de la diversidad sexual e identidad de géne
ro. La sensibilidad legislativa cerró las puertas a las
"terapias de conversión", un instrumento inútil para
"corregir" las preferencias sexuales. Estas terapias no
reconstruyen a los seres humanos, sólo los maltratan
y les acarrean sufrimiento. Se adicionó al Código Pe
nal, el capítulo Delitos contra la orientación sexual,
además de modificaciones a artículos de la Ley Ge
neral de Salud. "Era importante construir un instru
mento jurídico que dé garantías al ejercicio de una
sexualidad libre", afirmó el senador Ricardo Monreal
El respeto a la identidad y a la sexualidad son dere
chos que deben protegerse sin distinción,
2 Bienvenidos, zona en crecimiento. Julio

• Menchaca y Mauricio Kuri. gobernadores de
Hidalgo y Querétaro, respectivamente, coincidieron
en señalar la importancia de que sus gobiernos sean
transparentes y rindan cuentas, durante sus partici
paciones, por separado, en la Semana Nacional de
Transparencia 2022 que realiza el Inai. Menthaca,
apuntó que el reclamo más consistente de la socie
dad es "saber" y, a través del derecho a la información
se ha generado una revolución de conciencias. Por su
parte, Kuri destacó que en Querétaro han apostado
por la institucionalidad, el Estado de derecho y la in
formación abierta. Por algo conforman la franja geo
gráfica del desarrollo, ¡Bien!
3 Fijado. El presidente de la Cámara de Diputa

dos, Santiago Creel, criticó el término de cor
cííoíqíü que el primer mandatario, Andrés Manuel
López Obrador, asignó a los aspirantes de Morena a
la Presidencia. Señaló que "el destino de una corcho
lata es la basura", Eí panista sostuvo que la palabra
es despectiva y manifestó que, como oposición, no

se refieren de tal manera a sus aspirantes, "Lo que se
hace con una corcholara, que es objeto de un desta
pe. es tirarla a la basura, el destino de una corcholcita
es ése", opinó. El único problema es que el PAN aún
no tiene ni una sola.

4 La caballada está flaca Ayer se presentó la ini
• dativa Unid<g>s, que plantea que en las eleccio

nes presidenciales de 2024 haya un solo candidato de
oposición. En el acto estuvieron el empresario Clau
dio X. González, el senador Gustavo Madero, los
perredistas Guadalupe Acosta Naranjo Carlos Na
varrete y Fernando Bclaunzarán Graco Ramírez
exgobernador de Morelos: María Elena Morera, de
Causa en Común, y Demetrio Sodí. entre otros. Se
propuso que las organizaciones civiles que integran
ese colectivo realicen foros en todo el país para ar
mar una propuesta ciudadana de gobierno. Eso suen a
bien, pero ¿sabrán que van tarde y difícilmente ha
llarán a alguien de peso similar a ios aspirantes de
Morena? En unos meses quieren sacar el trabajo que
debieron adelantar hace anos.

5 Cuesta arriba "Los mexicanos noconffan en su

• aparato de justicia, ante la idea de que hay arre
glos para que una de las partes pierda en un proce
so", afirmó Arruro Zaidívar, el ministra presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación. "Las y los
mexicanos no confían en su justicia, y porque, ade
más, cuando se es juez o jueza y se resuelve un caso,
siempre hay una parte inconforme. porque siempre
hay una parte que pierde, que podrá atribuir esa de
rrota a razones metajurídicas, incluso de corrupción
y de favoritismo", expresó, Así, la solución, dijo, es que
"los jueces y juezas federales tenemos que acercarnos
a la sociedad. Una semencia bien elaborada, bien ar
gumentada. que no llega a ia gente, no abona a la le
gitimidad", indicó. Cieno. No la tienen fácil.
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maquillaje
Alfredo La Mant III
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RUEDA DE LA FORTUNA

Actualmente, ¿cuál es la rueda de la fortuna más alta?
R. La rueda más alta del mundo es la Ain Dubai, situada en el
puerto deportivo de Dubai También conocida como el Dubai
Eye, la atracción abrid sus puertas en 2021. Este gigante de
una rueda de observación mide 250 metros de alto, 25% más
alta que la Torre Elffel. Es capaz de transportar a mi!750 pa
sajeros en una sola rotación, y algunas de las cápsulas tienen
barras privadas y pueden servir la cena para10 personas. Una
rotación de Ain Dubai tarda 38 minutos, incluso se promueve
para celebrar una fiesta de cumpleaños o una boda en una de
ias cápsulas.
Muy lejos de las que conocimos en las ferias locales. Las rue
das de la fortuna ahora giran lentamente, tiene cápsulas donde
acomodan grupos de gente, son más altas que las que cono
cimos de chicos y cuesta bastante más subirse a una. 35 libras
por subirse al Eye en Londres y un giro de 30 minutos.
PAN

Acostumbramos hacer pan en casa, pero no nos dura fresco
mucho tiempo, ¿cómo le hacemos para poder guardarlo unos
días sin que se endurezca o se eche a perder?
R, La mejor manera de guardar el pan hecho en casa es en una
bolsa de papel o de plástico. Manténgalo libremente a tem
peratura ambiente. Un error de almacenamiento de pan muy
común es guardarlo en una bolsa Ziploc sellada. Esto bloquea
la humedad, permitiendo que el moho crezca rápidamente,
Cuando se almacena correctamente, su pan permanecerá tan
elástico y húmedo, como el día en que salió del horno, durante
un máximo de cuatro días.

PAN

Acostumbramos hacer pan en casa, pero no nos dura fresco
mucho tiempo, ¿cómo le hacemos para poder guardarlo unos
días sin que se endurezca o se eche a perder?
R, La mejor manera de guardar el pan hecho en casa es en una
bolsa de papel o de plástico. Manténgalo libremente a tem
peratura ambiente. Un error de almacenamiento de pan muy
común es guardarlo en una bolsa Ziploc sellada. Esto bloquea
la humedad, permitiendo que el moho crezca rápidamente,
Cuando se almacena correctamente, su pan permanecerá tan
elástico y húmedo, como el día en que salió del horno, durante
un máximo de cuatro días.

HORMIGAS

¿Ya se pudo saber cuántas hormigas hay en el mundo? Re
cuerdo que en una de sus columnas de hace mucho tiempo
hablan de ciento de millones, ¿qué se dice ahora?
R. Don Jorge, véalo así como que todos deberíamos conside
rarnos afortunados de que las hormigas no hayan evolucio
nado para crecer a un tamaño más amenazante.
Como informa CNN, un nuevo estudio sitúa el número esti
mado de hormigas en la Tierra en 20 billones, Y eso está en el
lado conservador.

Los biólogos Bert IIQUdobler y Cdward 0. Wilson, ganadores
del Premio Pulltzer de 1991. creían que el numero estaba en
tre 1 y 10 billones. Huelga decir que esta nueva figura empe
queñece ésa. Pero los investigadores sostienen que la Tierra
podría estar arrastrándose con aún más hormigas que eso. ya
que todavía estamos un poco en la oscuridad sobre cuántas
podrían estar escondidas bajo tierra, en árboles y en áreas
lejanas como la subantártica.
El estudio más atinado estimó que su biomasa total de carbono
seco era de unas 12 megatoneladas. Como referencia, se cree
que la biomasa total de carbono seco de los humanos inclina
la balanza alrededor de 60 millones de toneladas.

CÁMARAS FOTOGRÁFICAS
¿Qué tan ímpactante hon sido para la Industria de las cá
maras fotográficas los teléfonos celulares? Me imagino que
devastador, ¿no?
K. Le comparto que, para la industria de cámaras y equipos
fotográficos, el auge de la fotografía de teléfonos inteligentes
ha tenido efectos devastadores, Según CIPA, un grupo indus
trial con sede en Japón con miembros como Olympus, Canon
y Nikon, los envíos de cámaras a todo el mundo cayeron 93%
entre 2010 y 2021, borrando décadas de crecimiento.
La fuerte disminución fue impulsada principalmente poruña
cafda en los envíos de cámaras digitales con lentes integrados,
el tipo en el que los fotógrafos casuales solían confiar antes del
aumento de la fotografía de teléfonos inteligentes.
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La pandemia por covid 19 detuvo casi todo
el sector salud. Pero al cáncer no. Y menos
en las mujeres, que, si antes llegaban tarde a
atenderse, hoy llegan en fases muy avanzadas,
difíciles de curar, Viene el 19 de octubre, Día
Internacional de la Lucha contra el Cáncer de
Mama, y el escenario nacional no luce nada
halagüeño, Para los médicosy organizaciones
civiles como la Fundación de Cáncer de Mama
(FL'CAM), el principal problema que ven es el
miedo, la falta de información que tienen para
acudir al medico y hacerse una mastografía y
los tabúes que hay entorno a esta enfermedad.
Adicional a esto, a los médicos de primer ni
vel y hasta los especialistas, les falta más ca
pacitación para detectarlo. La situación no lia
cambiado de un sexenio a otro, sigue habiendo
falta de radiólogos expertos en el análisis de
las mamas. De nada sirve tener mastógrafos,
sí no hay especialistas que sepan interpretar
correctamente los estudios de radiografía.

Con más de 18 años de experiencia, Kictzia
Yigal Lar i os médica especialista en Imagen
Mamarla e Intervención y ]e(a de Radiología
de la FUCAM, considera que el médico radió
logo juega un papel muy importante, ya que no
sólo elabora un diagnóstico para el paciente,
también puede evaluar la extensión del pade
cimiento y compartir con el médico tratante
los líneamientos para el mejor tratamiento
Lamentablemente, en nuestro país sólo hay
alrededor de tres a cuatro mil radiólogos, y de
estos, sólo mil son especialistas en mama

Lo trágico es que la gran mayoría están
concentrados en las grandes ciudades, dejan
do en el abandono las zonas más marginadas
del país. Y el problema central es que todas
las fallas en el diagnóstico son trágicas, por
que evitan que alguien con cáncer de mama
en fase inicial, pueda tratarse a tiempo. Hoy.
existen distintos métodos de diagnóstico para
el cáncer de mama, como el ultrasonido, la
mastografía convencional, la tomosíntesls, o
la resonancia magnética. De 2016 a la fecha,
sólo algunos hospitales e instituciones, como
el Nacional de Cancero! ogía o la FUCAM rea
lizan la mastografía contrastada, que es un
método de Imagen de rayos X que permite a
los médicos radiólogos estudiar las mamas de
manera similar ala mastografía convencional,

administrando un medio de contraste a través
de una inyección intravenosa, el cual permite
visualizar de una manera más fácil los vasos
sanguíneos anormales que permiten el creci
miento de ios tumores malignos.

Para [orge Enrique Mongcs Jones, jefe de
Servicios Médicos de la FUCAM, disponer de
métodos de diagnóstico avanzados permite
afrontar de mejor manera la atención de esta
enfermedad. Aunque la mastografía contras
tada no es para todas, sólo para aquellas que
se sospecha la presencia de una lesión que no
se ha podido aclarar con la mastografía con
vencional o pacientes que tienen factores de
riesgo para desarrollar cáncer de mama. Pero
es una nueva opción que se impulsa con la
campaña Alianza por los contrastes de la vida,
promovida por Bayer México, FUCAM y Rida
cam y que vale tener presente.
ABATELENGUAS

El gobierno creó el Comité de Nueva Norma
lidad en el que participan las secretarias de
Salud, Economía y Trabajo, así como el IMSS,
para actualizar los líneamientos de seguridad
sanitaria para la continuidad de las actividades
económicas ante covid19. En otras palabras,
le siguen cavando su tumba al Consejo de Sa
lubridad General, que era el máximo órgano
que dictaba las directrices a seguir en temas de
salud y que, desde el inicio de la pandemia, fue
hecho a un lado, Se entiende que los integran
tes del gabinete que forman parte del consejo
no digan nada, pero no se entiende el silencio
del rector de la EJNAM, Enrique Graue, ni de
las Academias de Medicina y Cirugía, ni del
sector farmacéutico, que también integran el
consejo. En fin, callad! tos se ven más bonitos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Durante su comparecencia en la Cámara
baja, el director del ISSSTE Pedro Zetuetio.
informó que el rezago quirúrgico provocado
por la pandemia de covid19 fue de tres mil
12 cirugías pendientes, y hasta la fecha se han
realizado dos mil 64, faltan 948 por realizar.
Dijo que existe un déficit muy importante en
infraestructura en el primer nivel de atención,
donde 80% de los derechohabientes se atien
de. Lo que no dijo es cómo van a atender este
rezago, Ojalá que éste sea uno de los cambios
que. aseguran, se avizoran en el ISSSTE.
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De las Guacamayas
al Bey del Cash...
Mancera, objetivo político de turno, indefendible...
No acaban de conocerse aún todos los detalles y conse
cuencias del irresponsablemente ignorado (por el gobier
no) hackeo de cuentas de la Defensa Nacional (Sedeña) por
parle del colectivo Guacamaya y !a4T debe enfrentar ahora
las graves imputaciones que sobre el comportamiento de
Andrés Manuel López Obrador y los SuyOS se hacen en
El Rey del Cash. el libro de la periodista Elena Chávez que
antes atin de haber llegado a librerías constituye ya el más
sonado éxito editorial en lo que va del sexenio.

Tal es ya su impacto, se diría, que si bien no son pocos
quienes desde Palacio han recibido la directa instrucción de
"desestimar todo lo que ahí se plantea", asegurando que "no
existen pruebas", no es despreciable, igualmente, la amplísi
ma difusión lograda apenas comenzar a difundirse en redes
sociales su explosivo contenido quer a manera de subtítulo,
la propia autora expareja sentimental del entonces "voce
ro" del tabasqueño, César Yáñez. y ahora, ya "perdonado"
por YSQ, subsecretario de Gobernación identifica como
"el saqueo oculto del Presidente y su equipo cercano".

Ahora sí que, "de escándalo en escándalo", Ése y no otro
parece ser el rumbo de la fallida administración sexenal
que, huelga explicltar. no muestra interés alguno de enfren
tar o aclarar descalificaciones y
cargos sino, muy por el contra
rio, un día si y otro también evi
dencia su decisión de minimizar
cuanto amenace el férreo con
trol impuesto hasta ahora y. más
aún, su futuro político inmediato,
Nada claro pues: todo en un en
torno de opacidad e imposición
Ideológica...

El cúmulo previsible de infor
mación aun desconocida sobre el
hackeo a la Sedeña, del cuestio
nado Luis Crcsencio Sandoval

y, claro, los detalles de la obra
próxima a llegar a las librerías,
en tanto, continuarán enrare
ciendo el entorno político y, en
consecuencia, evitando que la

atención de los actores políticos,
instituciones y de la sociedad en
general se centre en asuntos de

mucho mayor relevancia, cuales son la creciente crisis de
carácter económicofinanciero, que mis larde que tempra
no podría llevar al país a la recesidn. o sus equivalentes en
materia de salud pública, educativa, de inseguridad y vio
lencia. que urgen la adopción de medidas orientadas a solu
cionarlas o controlar, al menos, su innegable agravamiento

Entre Guacamayas y El Rey del Cash pues, el futuro de
México no parece ser el mejor...

ASTERISCOS

* De no ser tan patéticas, y reveladoras también, las im
putaciones del impresentable John Ackerman contra sus
excompínches de la 4T. acusándoles de haber maniobrado
para cancelar su participación en OnceTV y La ¡ornada,
ahora que se volvió critico de las "políticas" Impuestas al
partido del gobierno (Morena) desde Palacio, moverían a
risa. No son iguales... ¡son peores!
* A más de uno llamó la atención la inusual y sin duda
sorpresiva audiencia de carácter privado que el papa
Francisco concedió en días pasados ál saliente goberna
dor del Estado de México, el priista Alfredo del Mazo y su
familia en su residencia vaticana, y de la que apenas ayer
se dieron a conocer detalles, También se reunió con Pietro
Parolin, el secretario de Estado,.,
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Los escándalos

evitan que
la atención
se centre en

asuntos de

mucho mayor
relevancia.
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O La coach
Pao!a DominauiPaota Domínguez Boullosa
paolaboullos&photmail.com

Vicios del amor VIII.
La falta de inteligencia...
• Se trata de no dejarnos la vida en la vida del otro.

No hay hombre tan cobarde a quien el amor
no haga valiente y transforme en héroe.

Platón

Nadie ha podido ofrecer un epítome que conserve todas las fór
mulas posibles para un amor sano, eficiente y magnánimo. Lo
que sí, es que hay algo que todos los seres humanos podemos
desarrollar con el fin de acercarnos lo más posible a un amor que
nos haga bien, esto se llama inteligencia emocional. Su creador,
el Dr. Daniel Goleman señala que la inteligencia emocional es la
capacidad de reconocer sentimientos propios y ajenos, de moti
varnos y de manejar adecuadamente las relaciones.

La voluntad y el interés. Amar es una cuestión del querer, que
rer, La inteligencia emocional en el amorimplica el autoconoci
miento de la mejor parte de nosotros mismos y de la que no lo es
tanto, el inconsciente juega muy malas pasadas en el boicot del
amor de cualquier índole. Necesitamos hacernos conscientes de
la empatia, es decir, de las emociones de los demás, necesitamos
conocer a! otro, lo que le hace bien y lo hace mejor. No bastan las
sonrisas o el ser agradable, es más, no bastan nuestras formas de
querer para que los demás se sientan queridos. La comunicación
es esencial, necesitamos conocer al otro y comprender lo que al
otro le hace sentir amado, querido o apreciado.

Ser generoso con el otro, proveer amory apoyarle en sus sue
ños, en ese camino que haya elegido libremente para ser feliz y
realizarse, eso en lo que tanto insisto empoderar al otro; nece
sitamos también poner límites saludables a nuestras relaciones,
Basta de decir que hemos dado demasiado, hemos dado lo que
somos, quizá quien lo haya recibido no haya tenido la capacidad
de apreciarlo o bien es un ser de minucias, esa gente no hace
bien y hay que hacerse a un lado, necesitamos personas que
tengan la capacidad de hacer equipo al mismo nivel de entrega.
Quien da, merece saber recibir lo mejor que el otro de sí mismo
pueda damos. Aprender a dar y aprender también a recibir. Se
trata de no dejamos la vida en la vida del otro, sino en saber que
cada uno tiene su espacio, su rol y su papel en el mundo con sus
propias necesidades, deseos, amistades, pasatiempos., se trata
de aprender, comprender y desarrollar una línea de respeto y
libertad a la identidad de! otro, de los demás.

El amor de verdad se interesa, está siempre cerca, aunque
las distancias sean infinitas, y le diré más... Se trata, sobre todo,
de madurez emocional, de una madurez dinámica y de creci
miento indeleble, la cual consiste en ser receptivo a escuchar,
prestar atención, recordar lo que para el otro resulta importante,
en saber comunicar sus aciertos y los nuestros, pero, sobre todo,
en saber comunicar los errores que se hayan cometido; es saber
vivir el día a di'a con las tempestades que puedan presentarse y
las alegrías que deban celebrarse, se trata de validar al otro, de
estar presente y de sentimos seguros. Se trata de saber negociar,
de perder el miedo adecir lo que sentimos, de perder el miedo a
las pláticas difíciles y a los acuerdos necesarios.

Por eso, hoy le invito a desarrollar éstas y otras habilidades de
la inteligencia emocional y practicarlas, La vida es mucho mejor
cuando nos rodeamos de personas que nos hacen bien y a las
que hacemos bien; cuando tenemos a alguien con quien disfru
tarlas pequeñas y las grandes cosas de la vida, a esas personas
que podemos llamar a cualquier hora y en las que podemos
confiar lo que hemos sido, lo que somos y lo que deseamos
llegar a ser. La vida es mucho más bella e interesante cuando
tenemos quién nos contenga, nos reconforte y nos anime a se
guir adelante.

Las quejas, las criticas innecesarias, las exigencias excesivas,
la falta de humildad, de humanidad, la falta de simpatía, de em
patfa, de comprensión de las necesidades del otro, y las formas
de comunicarse irracionales, violentes y agresivas, asi como los
silencios mal intencionados, nunca podrán conquistara perso
nas de bien.

Todos necesitamos básicamente las mismas cosas, ser res
petados, ser libres y ser bien queridos, es decir ser amados en
nuestra propia individualidad, de manera genuina. sin límites
que nos hagan sentir menos persona. Dejemos de exigirlo que
no somos capaces de proveernos ni siquiera a nosotros mismos,
dejemos de udltzara los demás como un proyecto de salvación
de nuestras incapacidades y dejemos de pretender ser rescatados
de esos abismos que no hemos podido superar. Nadie es res
ponsable de su felicidad, de su plenitud ni tampoco de su amor
propio, Como siempre, usted elige,

¿Felices amores, felices vidas!
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Capital
político
Adrián Rueda
jadria n02#yaho(O.es

Se sacuden
aliancistas al PRI
• Si en la capital el candidato es hombre, no hay
ninguna duda que será Santiago Taboada.
Aprovechando la traición de Alejandro. Alito. Moreno en el
tema de la militarización del país, la alianza opositora de
cidió sacudirse al PRI, pues en sus estudios de opinión ese
partido les represen taba ya un dique electoral para 2024.

Hay que recordar que, luego de que la oposición acor
dara rechazar que la Guardia Nacional pasara al control de
las Fuerzas Armadas, el líder nacional del tricolor cambió
de opinión y no sólo votó a favor, sino que una de sus di
putadas presentó la iniciativa en San Lázaro.

Las dirigencias del PAN y del PRD fueron sorprendidas,
y ante lo que llamaron "alta traición del PRI". pausaron la
alianza con ese partido, en espera de que en el Senado
pudieran frenarla.

Pero ahí la cosa se puso peor, pues no solamente varios
senadores priistas votaron a favor, sino incluso dos de los
tres perredistas se unieron a la propuesta de Morena, inclu
yendo al coordinador. Miguel Ángel Mancera, quien fue
llamado el Alito del sol azteca,

Luego de eso. el propio Jesús Zambrano. dirigente na
cíonal del PRD, dio por termina
da la alianza Va por México, al
decir que estaba muerta.

Eso afectó también la alianza

opositora en la Ciudad de Méxi
co, cuya división quedó de ma
nifiesto previo al Cuarto Informe
de Claudia Sheinbaum. al que
cuatro alcaldes panistas y dos
perredistas. de los nueve oposi
tores. decidieron no asistir.

Por e! lado del PRI, Gerardo
Quijano y Adrián Rubalcava.
gobernantes de La Magdalena Contreras y Cuajlmalpa,
respectivamente, no sólo acudieron a Donceles al informe
oficial, sino que antes recibieron a Claudia en sus respec
tivos territorios para que se promoviera.
A la élite panista le quedó claro que. sobre todo

Rubalcava, estaba actuando como el Caballo ele Troya de
la 4T para reventar desde el interior la alianza, además de
que los prlistas capitalinos están amarrados con carpetas
judiciales, por lo que no garantizan nada.

Y para completar, el PRD capitalino está completamente
partido, y aunque llevan negociado con ellos más de dos
años para ir juntos rumbo a las elecciones locales en 2024,
los suspíritos azules decidieron irse solos mientras sé aclara
el panorama en el sol azteca.
Aprovechar la coyuntura política para deshacerse del

lastre que representa ya el PRI, partido que es identificado
por la gente como un nuevo satélite de Morena, y al que no
le tienen confianza,

En estos momentos el tricolor, más que sumarles les res
ta, y aceleraron su decisión de ir con el alcalde de Benito
Juárez. Santiago Taboada. como su carta fuerte para buscar
la Jefatura de Gobierno en 2024.

Si en la capital el candidato es hombre, no hay ninguna
duda que será Taboada, y sí llegan a aceptar una futura
alianza, quienes se unan tendrán que respetar esa decisión.
Si no es asf, prefieren rifársela ellos solos.
En caso de que, por género, correspondiera la candi

datura a una mujer, hay tres en fila: la alcaldesa en Alva
ro Obregón. Lía Limón, y las senadoras Xóchitl Gálvez y
Kenia López Rabadán, en ese orden

Pero de que el PAN ya tomó las riendas para la CDMX, y
de que ya se sacudieron al PRI, no hay duda.

O

gobernantes de La Magdalena Contreras y Cuajlmalpa,
respectivamente, no sólo acudieron a Donceles al informe
oficial, sino que antes recibieron a Claudia en sus respec
tivos territorios para que se promoviera.
A la élite panista le quedó claro que. sobre todo

Rubalcava, estaba actuando como el Caballo ele Troya de
la 4T para reventar desde el interior la alianza, además de
que los prlistas capitalinos están amarrados con carpetas
judiciales, por lo que no garantizan nada.

Y para completar, el PRD capitalino está completamente
partido, y aunque llevan negociado con ellos más de dos
años para ir juntos rumbo a las elecciones locales en 2024,
los suspíritos azules decidieron irse solos mientras sé aclara
el panorama en el sol azteca.
Aprovechar la coyuntura política para deshacerse del

lastre que representa ya el PRI, partido que es identificado
por la gente como un nuevo satélite de Morena, y al que no
le tienen confianza,

En estos momentos el tricolor, más que sumarles les res
ta, y aceleraron su decisión de ir con el alcalde de Benito
Juárez. Santiago Taboada. como su carta fuerte para buscar
la Jefatura de Gobierno en 2024.

Si en la capital el candidato es hombre, no hay ninguna
duda que será Taboada, y sí llegan a aceptar una futura
alianza, quienes se unan tendrán que respetar esa decisión.
Si no es asf, prefieren rifársela ellos solos.
En caso de que, por género, correspondiera la candi

datura a una mujer, hay tres en fila: la alcaldesa en Alva
ro Obregón. Lía Limón, y las senadoras Xóchitl Gálvez y
Kenia López Rabadán, en ese orden

Pero de que el PAN ya tomó las riendas para la CDMX, y

O
Los suspíriros
azules
decidieron irse
solos mientras
se aclara

el panorama
en el sol azteca.
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Las corcholatas
Un día sí y el oiro también. No importan los titulares, no
importan los muertos ni la crisis. Importa la agenda pre
sidencial y ésa hoy está puesta en un solo tema: el 2024.
#EsClaudia, *ConMarceloSí, #QueSigaLópez, frases que
salen de las redes sociales y comienzan a transitar en el
espacio físico y colectivo. Bardas, mantas, portadas de re
vista y publirreportajes. La pregunta "¿quién será la o el
candidato?", es ct recurso que utiliza Andrés Manuel López
Obrador, el reallty al que apuesta como ciistractor en las
conferencias mañaneras que ocupan al menos dos horas
de lunes a viernes, en donde poco se informa, pero qué tal
de momentazos da.

Justo ayer martes, al Presidente le alcanzó para sumar
a dos corcfroíaras o, más bien, a salirse de su narrativa de
tríada y mencionar más nombres: "Los posibles candida
tos nuestros son tres y voy a hacer que haya dos más, cin
co, y está abierto, porque en su momento los que quieran
inscribirse, pero hay tres y puede haber dos más: Ricardo
Monreal, Noroña..." expresó luego de cuestionar que en
la esquina de enfrente ¡a lista ocupa a varias posibilidades,
¿quién le dará batalla al elegido o elegida por Morena (aja,
será el partido quien decida la candidatura), Y que, si son
casi 40 nombres en el grupo contrario, pues ahora el lema
se puso más complicado, Horas después de la conferencia
en Palacio Nacional en otro punto de la CDMX, asocia
ciones civiles presentaban Unid@s, un movimiento para
lanzar a un candidato único opositor. Solitos se complican

las cosas, pues tras la reforma
api jbada y con la que tas Tuerzas
Armadas se quedarán en las ca
lles hasta 2028, mucha rispidez
quedó incluso al interior de pri
istas frente a su propio dirigente,
¿cómo le harán para zanjar esas
diferencias?
Y con la salida de Taiiana

Clouthier de la Secretarla de
Economía, mucho se especuló
sobre qué causó el agotamien
to del que habló en su carta de

despedida, ésa que leyó con ia voz entrecortada el jueves
pasado; también se sugirió sobre si tenía ya poco margen
de maniobra o si la concreción de la militarización del país

fue el factor de más peso para su salida del gabinete. Sin
embargo, días después de su renuncia. Clouhthier precisó
en una entrevista con Enrique GaJván Ochoa: Una jauría
rodea al Presidente y no deja avanzar tos proyectos, le lle
van mentiras y, además, todos están metidos en la sucesión
presidencial..."

Claro y muy desafortunado: ahí está la agenda, la del
Presidente y la del resto de los funcionarios al interior de
la 4T. Andrés Manuel López Obrador parece estar muy
divertido con su realtiy sobre las corchofaras. que lo mismo
tiene episodios en eventos oficiales que en Twitter o Tík
Tok, El "no dedazo" opera hoy como el mejor distractor, no
sólo de la narrativa nacional, también como el responsable
silencioso (o no) de la ineficiencia de esta administración:
ya nadie se ocupa de su despacho, todos se preocupan por
salir en la foto del presente para asegurarse un futuro,
ADDENDUM

"Es el momento en que las y los legisladores otorguemos a
las personas que conforman la comunidad LGBTTTIQ+ el
andamiaje Jurídico adecuado que les permita hacer reali
dad un reclamo justo y necesario para que estén en condl
clones de entender y comprender la realidad en la que se
desenvuelven, ya que no buscan redefinlr su orientación
sexual, sino darle un reconocimiento y sentido...", con es
tas palabras. Ricardo Monreal argumentó su voto a favor
de la prohibición de las terapias de conversión (iniciativa
trabajada y empujada por legisladores de varios partidos
junto con varias organizaciones de la sociedad civil durante
el periodo de transición), minutos después, la iniciativa fue
aprobada y enviada a Diputados para su revisión. Hasta seis
años podrían pasar médicos o "terapeutas" que intenten
reorientar la preferencia sexual de una persona. Pero de
eso hablaremos mañana...

Una jauría rodea
al Presidente y
no deja avanzar
los proyectos, le
llevan mentiras:
Tatiana
Clouthier.
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Le pidieron diezmo para
el movimiento; "los mandé
a la chingada", dice Graco
Elena Chávez autora del libro El Rey del Cash, se ha con
vertido en una celebridad de la noche ala mañana. No tengo
memoria de que la aparición de un testimonio escrito haya
causado tanto revuelo. El libro refléjalo que vio y percibió en
el entorno de López Obrador, durante los 18 años que fue
pareja de César Yáñez Las reacciones que provocó se po
larizaron, El reconocimiento de unos, la histeria de los otros.

Ni el aludido presidente López Obrador se pudo sustraer
de la cascada de descalificaciones que le han llovido a tlena
por revelar la ropa interior de lo que hoy es Morena,

"Es un acto de libertad, aun sin pruebas, y de deshonestidad
intelectual", dijo en la mañanera de ayer. Pero no la desmintió
categóricamente. Buscamos a la autora para una reacción. Nos
respondió con un audio en el que da cuenta de los "muchos
insultos" que ha recibido de los partidarios de Y5Q,

"Ya no me llamo Elena, me llamo zorra. Pero como tú sa
bes que me gustan los animales, me pusieron la cara de una
zorrita que son bonitas. Estaba preparada para eso", nos dijo.

Las agresiones, afortunadamente, no han pasado de los
insultos y descalificaciones. "Ha sido todo verbal. No he tenido
ningún problema, Hoy he estado en casa todo el día", cuenta.

A los que le exigen pruebas de lo escrito les pide que lean
el libro y les recuerda que el testimonio está avalado como
prueba en causas penales. "Pero sí doy pruebas. Desmenucé
las declaraciones de todos dios y resulta que, en campaña,
cuando se supone que no tienen dinero, todos se hicieron de
inmuebles, joyas, automóviles, ¿de dónde sacaron el dinero?
Agregar "También meto las capturas de pantalla de

Ariatlna Montiel (extitular de la RTP, hoy secretaria de
Bienestar), donde me dice que ella dio todo y el Presidente
se decanta por otros y la deja a un lado, Esas son pruebas
que le dio recursos. El que no lo ve es porque no lo quiere
ver", sintetiza.
" No se le escapó eí hecho de que Mario Delgado, presidente
de Morena, dijera por la mañana que ella mentía, y en la noche
reconociera que muchos funcionarios sí habían contribuido.

A raíz de estas declaraciones, el exjefe nacional del PftD,
Guadalupe Acosia Naranjo retó a Mario a ir ¡untos al de
tector de mentiras, en una entrevista con [Mviston.

Le preguntamos a Graco Ramírez, exgobernador penre
dista de Morelos. sí a él le había tocado el diezmo: "Sí, pero
los mandé a la chingada", nos dijo categórico.

El otrora presidente local del PRD, Raúl Flores, exdele

gado en Coyoacán. sacó del cajón un reconocimiento por
las aportaciones que le hacía al "presidente legitimo" como
gobernarte del PRD, "Me encatgó mantener a tres entenados
en ese entonces y pagar las primeras ediciones de Regene
ración, escribió en Twitter.
Elena nos contó muchas cosas más. No alcanza el espa

cio para vaciarlas. Pero si se quedó picado, Je recomiendo la
lectura de El Rey del Cash. No se va a arrepentir,
* López Obrador se divierte cuando se burla de Unid@s, el
nuevo frente anli4T que nació ayer en el Poly forum SIqueiros,
como alternativa al naufragio de la alianza Va por México, de
bido a una tormenta llamada Aiito, Entre ios objetivos del nue
vo frente opositor está unificar a toda la oposición, integrar en
su plataforma a los gobiernos de coalición y arrebatar la Pre
sidencia de la República, con una candidatura única en 2024.

Alguno de los asistentes nos sopló al oído el nombre de
Luis Donaldo Colosio Rio jas para ser ese candidato un ico.
Sabemos, incluso, que comenzaron las pláticas con él.
Las cabezas visibles de Unid@s son los empresarios

Claudio X, González y Gustavo de Hoyos: el senador del
Grupo Plural, Emilio Álvarez Icaza: Ana Lucía Merlina, re
presentante de Sociedad Civil México,
Pero, también, ios exgobernadores del PAN Marco

Adame, Carlos Medina Plascencia e Ignacio Loyola; el
perred¡5ta Graco Ramírez, el senadorGustavo Madero: los
dirigentes del Trente Cívico Nacional, Guadalupe Acosra
Naranjo y Fernando Belaunzarám la periodista Beatriz
Pagés y la excandidata presidencial. Cecilia Soto...

Al evento no asistió ninguno de los aspirantes de la opo
sición a la candidatura presidencial. La razón es obvia.
4 El senador Ricardo MonreaJ andaba ayer como castañuela.
El Presidente por fin lo incluyó entre sus cortholatas, junto
con Fernández Morona

—¿Ya llegó la invitación a los tamales de chipilín en Pala
cio Nacional? Le preguntamos.

El senadorvolteó a vernos, dijo que todavía no, y se arran
có con tina canción de fose Alfredo Jiménez: Poco a poco
me voy acercando a ti". Tuvo cuidado, eso sí, de hacer notar
que "lo cortés no quita lo independiente".
Al hablar de Elena Chávez el senador Monreal fue la

excepción en Morena. "Tengo una opinión muy positiva de
ella. Es una periodista seria, defensora de los anímales. Una
mujer de sentimientos nobles", aseguró,
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Los políticos suelen tomar malas decisiones económicas por
que no están arriesgando su dineto, sino el de los contribu
yentes. Total, si las cosas salen mal. ellos no pierden nada, La
cuenta la pagan los mexicanos,

Nuestro Presidente no es la excepción. Le encantan los me
gaproyectos que son un barril sin fondo para el erario,

Un aeropuerto, el Felipe Angeles, que tiene 66 operaciones
por día. El de la Ciudad de México, Benito Juárez, tiene casi mil.
Con esa escasa operación, el AIFA nunca recuperará su costo
de capital y tendrá que ser subsidiado durante muchos años.

La refinería de Dos Bocas iba en ocho mil millones de dó
lares. Si todo sale bien, terminará en 20 mil. A ese costo, tam
poco se recuperará el capital invertido. V, como la
demanda de productos refinados de petróleo irá
ala baja por la electrificación de los automóviles,
también acabará generan do pérdidas para Pemex,
es decir, a los mexicanos,

Ni se diga el Tren Maya. Sabido es que los pro
yectos ferroviarios en todo el mundo son un desas
tre como negocio. Se requiere mucho capital que
difícilmente se recupera, Una vez más, el Estado
tendrá que subsidiar la operación de varios de los
tramos por la falta de demanda de pasajeros y carga.

Bueno, pues este gobierno que es un "genio"
para este tipo de proyectos paquldérmicos, ahora
quiere hacer una aerolínea comercial, Y, cómo no,
que la opere el Ejército. Orra ocurrencia más que
nos costará a los contribuyentes,

El negocio de las aerolíneas es glamuroso para sus dueños,
pero muy complicado. Son pocas las que resultan rentables.
Muchas quiebran, otras consiguen subsidios det Estado por su
importancia económica y los empleos que generan.

El problema es que requieren de mucho capital y dependen
de manera crítica del precio del combustible, El gran inver
sionista Warren Buffett, quien le ha entrado al negocio de las
aerolíneas y siempre ha salido corriendo, dijo un día:

"Si un capitalista previsor hubiera estado presente en Kitty
Hawk, les habría hecho un enorme favora sus sucesores al de 
rribar de un disparo a Orville (uno de los hermanos Wríght). La
demanda de capital de la industria aérea a partir de ese primer
vuelo ha sido insaciable. Los inversionistas han venido dinero
en un pozo sin fondo11.
Son, efectivamente, eso un barril sin íondo. En México,

han quebrado varias. Recuerdo a Mexicana, Interjet, Aero Ca
lifornia, Taesa, Lineas Aéreas Azteca y Aviacsa. Para efectos

prácticos, Aeromar ya se encuentra en quiebra íno le pagan ni
a sus proveedores ni a sus empleados).

Los inversionistas privados que compraron Aeroméxico
en 2007 se arrepintieron de meter ahí su dinero. Después de
limpiar la empresa y mejorar su administración, Aeroméxico
tuvo que declararse en bancarrota en Estados Unidos por la
pandemia de covid 19. Sobrevivió después de reestructurar sus
pasivos, pero los accionistas originales tuvieron que diluirse,
perdiendo dinero.

López Obrador ya confirmó que existe la idea
de formar una aerolínea comercial propiedad del
Ejército. El Presidente afirmó que tendría diez
aviones rentados más el avión presidencial La
idea sería volara sitios que "no son atendidos por
las lineas actuales", es decir, tas rutas no rentables
(por eso las actuales no van para allá).
A López Obrador le gustaría que se llamara

Mexicana "porque es regresarle a la nación un
símbolo, un emblema". Las utilidades, segün el
mandatario, se utilizarían para financiar las pen
siones de los soldados,

Es puro delirio. Desde hoy, apuesto doble a
sencillo que no habrá utilidades, Al revés, los
contribuyentes acabaremos pagando los subsi
dios para que pueda seguir operando, Lo mismo

que el AIFA y el Tren Maya, dos negocios que también serán
operados por la misma empresa casrrense de nombre Olme
caMayaMexlca. Barriles sin fondo.

Ya lo es, de hecho, el AIFA. Este año en que comenzó a ope
rar el 21 de marzo, la Secretaria de Hacienda tuvo que darle
419 millones de pesos de subsidios a OlmecaMaya Mexlca.
El año que viene, está presupuestado el doble: 83G millones
de pesos. Hay escasos vuelos, pero, eso sí, funciones de lucha
libre y música popular gratuitas.

Viene la aerolínea del Ejército. Ya encarrerados, con el di
ñero que no es suyo, querrán hoteles, casinos y restaurantes.
Hasta que el presupuesto público ya no dé para más subsidios
de empresas no rentables y tengan que venderse esos acti
vos. Yo quiero ver quién va a ser el gobernante valiente que se
atreverá a decirle a los soldados y marinos que les van a quitar
sus juguetitos.

Desde hoy, apuesto
que no habrá
utilidades, Al revés,

los contribuyentes
acabaremos

pagando los
subsidios para
que pueda seguir
operando.
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La contumacia
en tiempos recesivos
¦ Este semana hubo protestas en países europeos para
exigir g sus gobiernos políticas pera proteger e los más
necesitados de los efectos de la inflación.

Durante la inauguración de las reuniones anuales de oto
fio del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial,
los titulares de estos organismos financieros — Kristalina
Géorgieva y David Malpass, respectivamente— recono
cieron que el riesgo de una recesión global en 2023 es alto.

"Las economías más avanzadas están desacelerándose1
advirtió el estadunidense. "Lá contracción mundial podría
ser de! tamaño del PIR de Alemania", secundó la búlgara,

Horas después, el FM1 redujo la perspectiva de creci
miento de la economía mexicana a 2.1% para este a fio y a
1,2% para el año entrante, por debajo de las expectativas
de la Secretaría de Hacienda (2.4% y 3.0%, en ese orden).
Más allá del discurso optimista en el que insiste eí

presidente Andrés Manuel López Obrador, no hace falta
ser muy sagaz para entender que los tiempos que vienen
serán muy complicados, Y que el país tendrá que prepararse
para enfrentarlos.

No es sólo por la destrucción de fuentes de trabajo que
puede acompañar una recesión dependiendo, por su
puesto. de que tan duradera sea—, sino también la carestía
en productos de primera necesidad.

Esta misma semana se produjeron protestas en varios
países europeos —que no tienen, de lejos, tos mismos ni
veles de pobreza que México—, en exigencia de que sus
respectivos gobiernos pongan en marcha políticas para pro
teger a los más necesitados de los efectos de la inflación.

Ante esto, ¿qué puede hacer nuestro país? De entrada,
no tomar decisiones que puedan descomponerel principal
motor de la economía: las exportaciones.

En 2021, las ventas al exterior representaron 38.1% del
Producto Interno Bruto (en 1993, el año anterior a la en
trada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América

del Norte, hoy TMEC, significaban apenas 10.3% del PIB).
Por ello, México deberá ser muy cuidadoso en la conclu
sión de la actual controversia con Estados Unidos sobre su
política energética, pues en caso de avanzar hacia un panel
de controversias, el peligro es que nuestro país pierda la
disputay tenga que compensar las afectaciones con aran
celes por hasta 30 mil millones de dólares.

Recordemos que ya concluyeron los 45 días que fija el
TMEC para la realización de consultas entre países socios.
Dicho plazo fue extendido por decisión de las partes, pero
EU podría solicitar en cualquier momento el arbitraje.

Por ello fue muy desafortunada la renuncia de Tatiana
Clouthier a la Secretaría de Economía, justo cuando la
disputa comercial se encuentra en momentos de defini
ción. La sustitución de Clouihier por Raquel Bu enrostro
—exjefa del SAT— puede representar la incorporación de
una funcionaría muy eficaz al equipo negociador, pero tam
bien una señal de que el Presidente ha decidido no ceder a
un ápice ante los reclamos estadunidenses y atrincherarse
en una visión ideológica que puede salir cara al país.

Ojalá haya la capacidad de convencer a quien toma las
decisiones de que la contumacia no es aconsejable. Siempre
será un error no hacer lo posible para evitar un panel de
controversia en el que México parece destinado a perder.
Hacerlo en tiempos como éstos, con los nubarrones de una
recesión global sobre el horizonte, resultaría francamente
suicida.

BUSCAPIÉS
*E1 área de Grandes Contribuyentes del SAT —que enca
bezó hasta ayer el nuevo jefe de la dependencia. Antonio
Martínez Dagnino atiende a sólo 0,02% de quienes pa
gan impuestos, pero recauda48% de los ingresos públicos.
Razón de más para mantener un clima de negocios atrac
tivo para la inversión.
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El bolsonarismo no se
irá de Brasil
Los resultados de la primera vuelta electoral en Brasil mos
traron que Bolsonaro no es ningún accidente de la historia.
El rechazo tajante al gobierno reaccionario de Jair

Bolsonaro, que predecían las encuestas y deseaban millo
nes de personas, no llegó. Brasil está al borde del precipicio.

No todo fue negativo. En las elecciones presidenciales
del 2 de octubre. Luiz Inácio Lula da Silva, el antiguo lí
der sindical de centroizquierda que gobernó con destreza
a Brasil de 2003 a 2010. se llevó aproximadamente 48% de
los votos. Lo malo es que Bolsonaro superó las prediccio
nes y se llevó 43% de los votos, por lo que es probable que
la segunda vuelta del 30 de octubre sea más cerrada de lo
que se esperaba, Por si fuera poco, varios aliados y antiguos
ministros del gabinete de Bolsonaro por todo el país logra
ron el mismo éxito en las elecciones locales.

Los resultados mostraron que Bolsonaro no es ningún
accidente de ta historia. Podría haber sido posible restarle
importancia a su sorpresiva victoria hace cuatro anos y ex
plicarla como mera suerte. Pero ya no, Detrás de sus vagas
referencias a "Dios, patria y familia" hay un respaldo muy
firme por todo el país. Independientemente del resultado
que obtenga a finales de este mes. los espíritus que albo
rotó Bolsonaro y la política que cultivó no desaparecerán,
Las primeras incursiones de Bolsonaro en la política

estuvieron marcadas por la ignominia. Este capitán retirado
del ejército capturó por primera vez la atención nacional
a mediados de los años 80, cuando las fuerzas armadas
comenzaron una retirada táctica de la vida política tras dos
décadas de gobierno militar, Un conocido semanario reveló
que Bolsonaro insatisfecho por el salario tan bajo que reci
bían los militares, planeó provocar algunas explosiones en
un cuartel de Río de Janeiro, Su intención, según le dijo al
periodista con una tremenda franqueza, era crear proble
mas para el nada popular ministro del ejército.

Su pasado militar fue un arma electoral útil, Ln 1988, des
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pués de restaurada la democra 
cia brasileña, decidió arrancar su

carrera política, posiclonándose
como representante de los intere
sesy perspectivas del militar típico.

Su discurso adquirió un tono
más general de derecha y adop
tó el tono conservador, si no es
que la teología, el cristianismo
evangélico.

El 2 de octubre, los candida
tos respaldados por Bolsonaro
tuvieron los mejores resultados
en todo el país y obtuvieron victorias importantes contra
candidatos respaldados por Da Silva en Sao Paulo y Río
de Janeiro, De hecho, la primera vuelta de las votaciones
parece indicar que el proyecto político que se impuso en
2018 (el boísonarismo) no sólo sigue vigente, sino que pue
de crecer. Si pensamos en ei desastroso manejo de covid19
por parte de Bolsonaro, sus constantes amenazas a la de
mocracia brasileña y la serie de escándalos de corrupción
en torno a él y su familia, el futuro luce sombrío.

A pesar de que Bolsonaro conservó su abrumadora ven
taja en las áreas del oeste y el noroeste del país, el aspecto
más sorprendente de las elecciones fue con cuánta clarí
dad mantuvo las lineas establecidas de apoyo regional. En
el sureste, un bastión tradicional de política conservadora,
Bolsonaro prosperó. En el noreste, refugio del Partido de
los Trabajadores. Da Silva sobresalió. Ei éxito de Bolsonaro
ha consistido en mantener y ampliar la base de apoyo con
servadora tradicional

Sin embargo, con todo y esta gran demostración de do
minio de Bolsonaro, el resultado más probable todavía es
ia victoria de Da Silva Después de todo, el segundo lugar
en la primera vuelta de las elecciones nunca en ia historia
ha ganado la segunda vuelta.

El problema es que prolongar ia campaña también po
dría ser peligroso. Los partidarios de Bolsonaro ya han es
tado envueltos en varios actos de violencia en contra de los
seguidores de Da Silva, No sería inesperado que el bolso
narismo, movimiento arraigado en una retórica violenta,
cobre más vidas antes del 30 de ocfubre.

'Profesor asistente de Historia en
ilampdenSydney Coiiege, investigador en la

Institución independiente Washington Brazil Office
y co/umnisra de 77te Brazilian Report
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El asesinato durante el fin de semana de más de 20 personas
en San Miguel Totolapan, Guerrero, incluyendo al presidente
municipal y a su padre, que antes había gobernado ese muni
cípio, a siete policías municipales y a varios integrantes de las
autodefensas, es un ejemplo claro de cómo se haempoderado
el crimen organizado de muchas zonas del país, ante una labor
de contención de las autoridades federales y locales, que pa
recen llegar siempre tarde, simplemente para reparar algunos
délos daños.

Pero lo que ocurre en esa zona de Guerrero, en el sur del
Estado de México (en el entorno de Valle de Bravo), en pane de
Michoacán, incluso de Morelos, resulta mucho más grave. Toda
la región sur del Edomex, desde ixtapan de la Sal
hasta Tejupilco. Tlatlaya, Luvianos, Zacualpan, Te
mascaltepec, Sultepec y, por supuesto. Valle de
Bravo, es una zona en disputa, en la que también,
sin duda, opera el crimen organizado con fines
de narcotráfico, pero allí la extorsión, el cobro de
piso y el secuestro son la norma y generan una
expoliación constante de la sociedad, que se siente
cada vez más indefensa. Fijan hasta el precio de
las tortillas.

Los que controlan esa zona son los sobrevi
vientes de la Familia Michoacana, encabezados
por dos narcotrañcantes. los hermanos Johnny
y José Alfredo Hurtado Olascnaga, apodados El
Pez y El Fresa Sus contrapartes terminan siendo
una suerte de franquicias, como en otros lugares
del país, del Cártel Jalisco Nueva Generación, como serían los
llamados Tequileros, a quienes se acusó de la masacre en San
Miguel Totolapan.
£¡ Fresa subió a redes un largo video, con playera de marca

y reloj de lufo, de diez minutos, explicando que ese grupo los
había intentado emboscar, pero que tos suyos lograron sortear
el ataque en e! que murió el presidente municipal e incluso dijo
que mataron a 20 integrantes de los Tequileros en un contraa
taque. Agregó que todos sabían que él vivía en esa comunidad,
a unos metros de la presidencia municipal y que ahí seguía,

Todo indica que ese video, destinado a los medios de co
municación, en realidad sirvió para ocultar que el grupo que
encabezan El Pez y El Fresa son los que ordenaron la masacre,
que se vengaron del presidente municipal y de su gente, que no
hubo tal enfrentamiento con los Tequileros y esa idea se refuerza
por el bloqueo que realizaron transportistas para impedir a las
fuerzas de seguridad ingresar a la cabecera municipal durante
más de cinco horas.

Si esa versión, que avalan áreas de inteligencia federal, es
cierta, la masacre para lo que ha servido es para consolidar el

control de esa organización criminal en la región y, por otra par
te, para exhibir nuevamente los enormes márgenes de impuni
dad de la que gozan para operar en tres estados de la República.
Es evidente que fas fuerzas federales, como decíamos,

reaccionan, contienen a los grupos criminales, llegan al recuento
de daños, pero no se adelantan a ellos, por eso las políticas de
seguridad no logran avanzaren buena parte del país, en ese 35
por ciento del territorio nacional que, según el Comando Nor
te del ejército de los Estados Unidos, no controla el gobierno
federal.

¿Tan difícil será localizar a capas que controlan territorios,
que suben largos videos, que aseguran que sus domicilios son

públicos, que se exhiben cotidianamente en la re
gión en !a que operan? Mucho se ha hablado en las
últimas semanas sobre la adscripción de la Guardia
Nacional a la Sedeña y sobre la participación de las
Fuerzas Armadas en temas de seguridad pública, y
el tema sigue sobre la mesa. Desde que comenzó
ese debate hemos insistido en que no se ha ido al
fondo del mismo: no se ha hablado del sistema de
seguridad en sí, del sistema policial que necesita
mos en el país, de cómo se puede construir algo
que no tenemos, con militares o sin ellos, en la se
guridad pública,

En ese debate se ha perdido de vista un tema
cenrral para combatir al crimen organizado o no:
¿quién investiga en México?, cqué institución del
Estado se encarga de desarrollar tareas de inves

tigación, de detectar delincuentes, redes, apoyos, formas de
operación?, ¿quién judicializa esas investigaciones? La Fiscalía
del Estado de México, por ejemplo, ofrece 500 mil pesos de re
compensa para quien lleve a la detención de El Pez y El Fresa.
¿Alguien cree que por 500 mil pesos alguien traicionará a dos de
los narcotraficantes más violentos de toda una región del país?

Nuestras policías de investigación, que son las que deberían
guiar a la Guardia Nacional, a las fuerzas militares o incluso alas
policías locales para localizar a los delincuentes, casi no existen,
o no se ven, incluyendo a la Policía Federal de Investigación, ésa
sí una policía civil con enormes atribuciones, de la que nadie
habló en el Congreso y que no está siquiera en el debate pú
blico, La Guardia Nacional, el Ejército. laMartnay el CNI hacen
inteligencia e investigación, aveces con acierto, muchas veces
sin él, pero lo hacen en los límites de la ley.

Mientras no construyamos agencias de investigación, federal
y estatales, sólidas, firmes, que puedan además trabajar mano a
mano con las otras instancias de seguridad, sean militares o no,
siempre llegaremos tarde, Ésa es otra de las grandes deficiencias
de la actual estrategia de seguridad,

¿Alguien cree
que por 500 mil
pesos alguien
traicionará
a dos de los
narcotraficantes
más violentos de
tocia una región
del país?
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Todos pierden
No es la primera vez que lo digo. Cuando me preguntan
cuál ha sido el mayor error de la administración de López
Obrador contestaría sin titubear: el haber regresado a las
Fuerzas Armadas, particularmente al Ejército, a ser una pie
za central del funcionamiento del sistema político mexicano
y de la administración pública federal.

La decisión posrevolucionaria de darle un papel acotada
a las Fuerzas Armadas y que no formaran parte ni de la po
lítica "formal" ni de la administración pública, es una de las
razones más importantes de que nuestro país, a diferencia
de todos los demás de América Latina, salvo Costa Rica, no
haya tenido ninguna interrupción del orden constitucional.
En crudo, una decisión política acertada y bien implemen
tada blindó a México de los golpes militares que padecieron
otras naciones. Con esa decisión, ganaron los titulares del
Ejecutivo, ganó la estabilidad y ganamos los mexicanos.

El acuerdo se tradujo, entre otras cosas, en que las Fuer
zas Armadas no formaran parte de la discusión pública. Esta
regla se rompió algunas veces, como en el 68, pero la tónica
prevaleciente fue la de una separación de las Fuerzas Ar
madas de los asuntos públicos de la nación, Sólo ocasional
mente en la academia se le convertía en objeto de estudio y
los medios de comunicación no se ocupaban mayormente
de sus iresy venires.

Sin necesidad ni presión alguna, López Obrador revirtió
tan atinada y conveniente decisión. Hasta donde sabemos,
el Ejército no pidió revisar su papel en la política y la admi
nistración. Lo más que llegó a demandar cuando se le llamó
a ocuparse de tareas de seguridad pública fue el diseño de
un marco legal que respaldara esas tareas Incluso se sabe
que en ocasiones el Ejército, a través del general secretario,
se resistió a que se le entregaran funciones que el propio es
tamento militar juzgaba no le eran propias López Obrador
prestó oídos sordos a las objeciones e impuso su voluntad
de entregar literalmente cientos de tareas al Ejército y a la
Marina.

Sobre las razones que tuvo el Presidente para transfor
mar a las Fuerzas Armadas en un actor central sólo caben
especulaciones, pero hoy lo que importa son las conse
cuencias. La mayoría negativas. Quizá la única positiva haya
sido el acceso a la transparencia a la que se llegó, no por
voluntad del que se dice e! gobierno más transparente que

haya tenido México, sino gracias a los #Sedenaleaks.
En el asombroso y embustero discurso del Presidente, la

razón para darle tantas funciones al Ejército es que es una
institución "incorruptible". Nadie es incorruptible pero, si
alguien lo duda respecto a las Fuerzas Armadas, hoy tene
mos literalmente miles de pruebas a disposición de todos
por cortesía de los #5edenaieafcs. Hay corrupción en tas
obras a su cargo, en las aduanas, en el reparto de programas
sociales, en el negocio de las vacunas, en la venta de armas,
en cientos de contratos que hasta ahora estaban fuera de
nuestro alcance y llegaron a la luz pública,

Por si fuera poco, diariamente se documentan los abusos
de autoridad, la violación de derechos humanos y la com
plicidad con el crimen organizado y con los tres niveles de
gobierno. Todos sin castigo. Hoy sabemos, también, que
la inteligencia militar usa y mal usa cientos de millones de
pesos para espiar a particulares que nada tienen que ver con
el crimen organizado ni con asuntos de seguridad nacional,
sino con el ejercicio de su profesión como periodistas, edi
toríalistas. académicos y organizaciones de la sociedad civil,
incluidos los grupos feministas a quienes López Obrador
hacombatido.
¿ Llevan a cabo este tipo de "inteligencia" por cuenta

propia o recibieron la orden de Palacio Nacional? Supon
go que la recibieron porque el propio Presidente dice que
su gobierno no espía, pero sí investiga. Según el dicciona
rio, los sinónimos de espiar son: investigar, indagar, buscar,
rastrear. ¿Cuestión de semántica? Supongo que sí, también,
porque el Presidente no los ha llamado a cuentas por las
actos revelados en los *5edenaíeafe, muchos de los cuales
constituyen delitos.

Como se sabe, uno toma la decisión de cuándo, cómo
y por qué se llega a una declaración de guerra, pero no se
controla el fin del conflicto armado. En general, en las gue
rras pierden todos, incluso los ganadores, "La mejor victoria
es vencer sin combatir", dice SunTzu

Lo mismo ocurre con los militares: se les incorpora a
los asuntos políticos y administrativos que pertenecen a los
civiles, pero no se sabe cómo y cuándo se les podrán retirar
los poderes económico y político que se les otorgaron, los
fortalecieron y los empoderaron. El gobierno y sus ciudada
nos estamos perdiendo con esta política de militarización.
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5 CONFIDENCIAL

Desde el destierro
Pues al parecer el que le hayan quitado su columna en cierto diario
afín a la 4T y su programa en Canal Once provocó en John Acker
man un "¡No nos callarán y jamás claudicaremos en esta lucha
(...)!". De modo que, desde el destierro, el "doctor doctor" organizó
un Facebook Live anoche "para seguir dialogando, denunciando y
proponiendo soluciones al actual impasse político de @PartidoMore
naMx, donde ya no hay debate ni discusión interna, y quienes se atre
ven a señalar rumbos alternativos son inmediatamente silenciados y
tachados de 'traidores"'. Vaya que, como lo dijo en un tuit la víspera, le
dolió "la mezquindad, la ingratitud y la xenofobia" en su contra.

La confusión sobre el cubrebocas
Vaya que ha causado revuelo la actualización de medidas contra
el Covid que hizo el lunes el Comité de Nueva Normalidad. Señaló
que ya no es obligatorio el uso de cubrebocas en lugares cerrados
con sana distancia o en aquellos en los que se haga esfuerzo físico
intenso y que estén bien ventilados. La medida ha generado más
dudas que certezas. ¿Y el transporte público?, se preguntan varios.
¿No que según LópezGatell nunca fue obligatorio?, se cuestionan
otros. Y aquí preguntamos: ¿No sería mejor que el gobierno se preo
cupara por poner a disposición de la población las vacunas bivalen
tes y que combaten las subvariantes de ómicron?

Corcholatas opositoras, ¿basura
reciclada?
Fuerte se quejó ayer Santiago Creel del término corcholatas, con
el que López Obrador llamó también a los aspirantes de la oposición
para 2024, y rechazó que se ponga "apodos" a los panistas. Corcho
lata "es un término de carácter despectivo", recriminó. Porque "una
corcholata, cuando se destapa, se tira a la basura". O, claro dijo,
"puede ser reciclada; en ese sentido es un objeto reciclable, pero
también sucede otro efecto, muy interesante cuando se destapa un
refresco: se va poco a poco perdiendo el gas y a la hora ya simple
mente desapareció".

Se planta Hacienda en Cámara baja
Varios funcionarios de Hacienda se encuentran casi de planta y
diario en la Cámara de Diputados. Vigilan tanto a los diputados de
Morena como a los del PAN y el PRI, para que a la Ley de Ingresos no
le muevan. Que no quieren nada de "cuentas alegres" en el Presu
puesto de Egresos de 2023. El propio jefe de la bancada mayoritaria
de Morena, Ignacio Mier, deslizó en los pasillos de San Lázaro
que no se modificará nada en materia de ingresos, no habrá cambios
en el precio de barril de petróleo, el nivel de crecimiento menos.
Quieren tener todo listo para un aval/así crack la semana entrante,

Fecha: 12/10/2022

Página: 33

Area cm2: 320

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 83,904

Página 75 de 213



martes en comisiones y miércoles o jueves en el pleno.

Zelenski, ¿a la tribuna de San Lázaro?
Muy activos andan los políticos ucranianos en México. Con las efi
caces gestiones de su embajadora, Oksana Dramaretska, y del líder
del Congreso de aquella nación, el diputado Ruslan Stefanchuk, con
el panista Santiago Creel, el presidente de la maltratada República
de Ucrania, Volodímir Zelenski, ya casi tiene listo un espacio en la
tribuna de San Lázaro para clamar apoyo a su nación. El mandata
rio en guerra contra Rusia "está en la mejor disposición de dirigir
un mensaje en la Cámara de Diputados, como lo ha hecho práctica
mente con todos los Congresos en Europa, en América del Norte".
Sólo que hay un detalle, Morena aún no acepta.

Torean a Moreira
Quien no deja de sorprender es el coordinador de los diputados del
PRI, Rubén Moreira, en su intento por prohibir las corridas de
toros en el país. Ahora busca cobrar los favores hechos a Morena
para aprobar la extensión de las Fuerzas Armadas en labores de se
guridad pública hasta 2028. Ayer intentó consumar un madruguete
legislativo con el que pretendía, víafast track, acabar con esta activi
dad, sin que mediara ningún tipo de debate. Tal fue la indignación
de muchos legisladores, entre ellos el presidente de la Mesa Direc
tiva, Santiago Creel, y muchos más de Morena, que el tema de plano
se bajó de la agenda de debates.
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El 'Banco del Congal
Las cosas van de mal en peor en el

mal llamado Banco del Bienes

tar, que hoy dirige Víctor Manuel
Lamoyi Bocanegra, pues además de los
constantes atropellos contra los
trabajadores, como renuncias for
zadas, amenazas y hostigamiento,
ahora lo acusan de convertir a la
institución en un "congal". ¡Así como
lo están leyendo!

Para seguir leyendo les recomiendo
que inhalen y exhalen y que estén muy
bien sentados, porque podrían caerse de
la silla pues, como reza el dicho: sobre
advertencia no hay engaño.
A través de un mensaje que circula

por WhatsApp entre trabajadores de la
institución, se señala a Lamoyi y a
algunos de sus colaboradores más
cercanos de sostener relaciones se
xuales "con la nómina".

¡Quihúboles! ¡Se los dije!
"Pues cómo no van a estar tan mal las

cosas en el Banco del Congal, si lo más
importante son los asuntos pasionales",
se lee en el texto.

Una vez más los trabajadores, quie
nes pidieron su anonimato, me buscaron
para volver a denunciar que, pese a que
en julio el gobierno federal autorizó un
aumento salarial de 7% para todos los
empleados, ellos no han visto ni un solo
peso.

De hecho, no lo han visto desde
2018... sí, no han visto incremento al
guno en su salario, a pesar de que el pre

sidente López Obrador prometió que los
ajustes serían por encima de la inflación.

"Desde hace casi cuatro años en el
Banco del Malestar, porque éste no es del
Bienestar, la orden sigue sin llegar. La
gente tendría que estar en nuestros za
patos para ver qué clase de fastidio es. Es
una pesadilla ya estar en este gobierno",
revelaron, hartos de la situación.
BURLA TRAS BURLA

Ante esta pesadilla sin fin, algu
nos de los empleados con más
antigüedad han pensado en

renunciar, aunque esto implique que
se queden sin liquidación. "La situa
ción ya es bastante complicada, somos
muchos los que ya quisiéramos salir",
comentaron.

En cuatro años que tiene de existir
como Banco del Bienestar, van tres di
rectores que no dan una: primero Ra
bin Salazar, después Diana Álvarez
Maury y, actualmente, Lamoyi Boca
negra; pero, aunque existen rumores
de que también podría salir, a estas
alturas nada les asegura que con un
nuevo mando las cosas cambien.

"Ya preferimos que Lamoyi no se
vaya, desde que empezó la cuarta pu
trefacción está esto horrible, llegan (di

rectivos) peor y peor. Es un odio y un
rencor, sobre todo a los que llevamos
más años, de fastidiarnos", admitieron.
Baste recordar que durante 2019 y

2020 la ayuda de vales que reciben en

fin de año se autorizó el mero 31 de
diciembre por la tarde, y todo gracias
a que en todas las sucursales (mil en
todo el país) amenazaron con parar,
pues tal parece que sólo así dan el
brazo a torcer.

No está por demás recordar que el
Covid19 en esta institución se trató
como una "enfermedad general"; es
decir, que aquéllos que se contagia
ron y debían aislarse se quedaron
sin premio de prima de vacaciones
y otros bonos, porque hasta enfer
marse en el Banco del Congal está
prohibido.
De las utilidades ya ni hablamos,

porque simplemente no existen en
el banco, que de "Bienestar" no tiene
nada:

"Nunca fuimos un banco que tuviera
unas utilidades muy altas como otras
dependencias, pero ahora no hay.
Cómo es posible que no hay utilidades
cuando nos están inyectando e inyec
tando dinero por parte del gobierno",
añadieron.

De momento queda preguntarse
cuántos directores más después de La
moyi deben pasar por el banco, en lo
que queda del sexenio de AMLO, para
que se deje de pisar a su personal.

TODAS ESTAS "LAMOYADAS"
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Como llaman a la serie de vejacio
nes impuestas por su director
general, han sido documentadas

desde marzo pasado y ya casi se acaba
el año.

'Todo marcha mal desde que llegó la
cuarta putrefacción al poder", denun
ciaron los empleados.

"Sin nosotros, sin los empleados, la
4T no podría seguir entregando sus pro
gramas, el pero es que necesitamos el
sueldo y por eso, por miedo, por la nece
sidad que tenemos, es que no podemos

parar. Pero si paramos ni Lamoyi se
salvaría de ser echado, del recorte".
RÉCORD HISTÓRICO...

Qué les

cuento,
que

Samsung Mé
xico, dirigida
por Sang Jik
Lee, anda de
manteles lar

gos, y no es para
menos, pues ha roto récord de
pedidos anticipados con los nue
vos smartphones plegables Galaxy
Z Flip4 y Z Fold4, respecto a 2021 en
México, con casi el triple de unidades
vendidas en comparación a la preventa
de ese año. De acuerdo con The CiU,
por más de 10 años llevan siendo los
líderes del marketshare en el mercado
mexicano. Enhorabuena.
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Sin maíz no hay país...
sin Senasica, tampoco
Cuando ocurrió el sismo

de 2017 la capital de la
República descubrió,

demasiado tarde, que la figura
de DRO funcionaba muy mal.
Ahora que se quiere abatir la
inflación anulando al Senasica

tendríamos que recordar tan
mal precedente.
Justo se cumplieron cinco

años de un terremoto que co
bró vidas y destruyó patrimo
nio en la CDMX en otro 19 de
septiembre. ¿Por qué será que
nos afanamos en olvidar una de

las principales lecciones de esa
tragedia?
Tras el derrumbe de edificios

de hace un lustro resultó evi

dente que algo estaba mal con
la figura del director responsa
ble de obra (DRO). Al evaluar
los inmuebles que sufrieron

graves daños o colapsaron una
constante fue que el DRO ha
bía avalado, indebidamente,
el cumplimiento de directrices
que normaban la construcción
del inmueble en cuestión.
El esquema falló en parte

porque el DRO era autorizado
por las autoridades, pero era
pagado por los particulares.
Ese conflicto de interés abría la
puerta a la laxitud y a la corrup
ción. Si el constructor te paga,
entonces tu incentivo es quedar
bien con quien ha de darte tus
honorarios, no con la autoridad
que te dio el encargo de vigilar.
Pero no aprendemos del pa

sado, ni siquiera de uno tan
reciente y tan flagrante. Ahora
el presidente López Obrador
quiere suspender inspecciones
del Servicio Nacional de Sani

dad, Inocuidad y Calidad Agro
alimentaria (Senasica) para
que un grupo de empresarios
importe insumos y alimentos
sin la vigilancia fitozoosanitaria
del Estado.

El gobierno dice que estos
empresarios serán muy respon
sables y que se encargarán de
que lo que se introduzca al país
no dañe la salud de los mexica
nos ni genere plagas o enferme
dades en el campo nacional.
En el mejor de los casos, ta

les empresarios contratarán a
especialistas que les ayuden a
comprar productos alimenticios
libres de enfermedades inexis
tentes o controladas en México.
Incluso si así fuera, tenemos el
potencial conflicto de interés:
esos especialistas trabajarán
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para, y cobrarán de, quien los
contrate. Su incentivo será que
el empresario haga negocio, no
que a toda costa se cumpla con
normas que protegen la salud
de la población y de la agroin
dustria nacional.
El Senasica cuida a los mexi

canos desde hace dos décadas y
surgió de un esfuerzo institucio
nal cuyas raíces se pueden ras
trear hasta tiempos porfiristas.
Ha generado una cultura

de prevención y cuidado que
forma parte de las políticas de
seguridad nacional del Estado
mexicano. Porque el principal
objetivo del Senasica es preve
nir los riesgos a la salud de la
población, y además generar
condiciones de productividad
del campo.

Cuando se escucha la reite

rada ligereza presidencial que
afirma que se pueden suspen
der las labores de vigilancia del
Senasica y traer carne de, por
ejemplo, Argentina, la pregunta
a formular es dónde está el

Senado y dónde están las y los
gobernadores de los estados.
¿Por qué no defienden a sus
productores?
México tiene más de 60 años

libre de fiebre aftosa, pero Ar
gentina no está en esa situación.
Si se va a importar carne del
país sudamericano, por qué no
permitir que el Senasica, que
cuenta con la experiencia y la
independencia requeridas, vi
gile que se traigan productos de
granjas de ciclo completo libres
de esa enfermedad.

Ojalá no se contamine nues
tro campo con algún patógeno
que los empresarios antiinfla
cionarios importen. Porque otra
terrible paradoja sería que, otra
vez, quienes más padezcan sean
los productores agropecuarios
más pobres. Porque los acauda
lados pueden procurarse cuida
dos y hasta asegurar animales
y cultivos, pero los que apenas
subsisten, no.
Sin maíz no hay país, decían

en la izquierda. Sin Senasica,
tampoco.

México tiene más
de 60 años libre de

fiebre aftosa, pero
Argentina no está
en esa situación
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El declivey la purga
De manera constante

se abren grietas en el
proyecto lopezobrado

rista. Si al principio del gobierno
cualquier renuncia o desviación
era callada con adjetivos como
conservador y neoliberal para
acabar con el prestigio del renun
ciante, ahora la cosa es al revés:
los adjetivos llueven sobre el go
bierno y el equipo del Presidente.
Se sabe: los tiempos políticos

son difíciles, el espíritu cana
lla está sembrado en cualquier
proyecto y apenas comienza el
periodo final hay quienes sal
tan del barco, cambian de ruta
o simplemente dan las gracias
y se retiran discretamente del
proyecto. Todo parece apun
tar que el ambiente de trabajo
en la autodenominada cuarta

transformación está muy lejos
de ser uno de compañerismo y
camaradería. El golpe bajo, la
maledicencia, las bajas pasio

nes, la ambición desbordada
parecen ser la tónica alrededor
del equipo presidencial. Mas
allá de los secretarios que han
sido despedidos de manera por
demás majadera por parte del
Presidente con sanciones que
van desde "la ley del hielo" hasta
el retiro de nombramientos para
puestos prometidos, lo que se
puede ver es que contrario a lo
que dice el fuerte del Presidente
sí es la venganza y alrededor del
primer mandatario ya se desplie
gan las alas carroñeras.
La salida de Tatiana Clouthier

ha sido simbólica de los tiempos
que atraviesan por el gobierno.
Todos vimos el impulso que
Tatiana le dio a la campaña de
2018. Su estilo le llevó frescura

a una campaña cuyos persona
jes tendían más a lo rancio. No
resultó extraño que la nombra
ran coordinadora de campaña.
Después vino lo que ya se ha

mencionado extensamente en

columnas periodísticas en estos
días: el insulto de nombrar a

Barüett, la negativa a darle Go
bernación, un puesto sin brillo
en la Cámara de Diputados y la
Secretaría de Economía para tra
tar de arreglar problemas con el
empresariado, que está asolado
por los "rudos" del gabinete.
Total, que llegó un momento
en que la señora renunció. No
ha dicho la razón central de su

salida. Algunos dicen que no le
gustó el enorme poder que han
dado a los militares; quizá pues
es algo que la mayoría de los
votantes de AMLO no esperaba.
Pero lo que expresó claramente
es que lo que derramó el vaso
"fue el chorro", no la gota y que
"una jauría rodea al Presidente
y no deja avanzar los proyectos,
le llevan mentiras. Además, to
dos están metidos en la suce
sión presidencial" (La Jornada,
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10/10/22). O sea que estaba
harta, no había manera de avan
zar y la ambición de los demás
está por encima de los proyec
tos del Presidente. Jauría, vale
la pena recordar, es como se
denomina a un grupo de perros
enfurecidos.

Podemos pensar que Ta
tiana salió por cuestiones que
tienen que ver con el declive,
casi inevitable, del proyecto
gubernamental. Pero no es la
única persona que sale de tal
proyecto. También en estas
fechas John Ackerman, cono
cido activista gringomexicano,

denunció haber sido víctima de

censura por parte de miembros
del gobierno y de Morena. Ac
kerman, al igual que Tatiana,
desplegó una gran actividad en
la campaña de 2018. Se trata
de un individuo cuya conducta
pública hacía dudar de su esta
bilidad mental. Casado con la

primera titular de la Función
Pública de este gobierno, Acker
man se hizo de amplias parti
cipaciones en programas de
medios públicos. También era
proclive a divulgar mensajes de
corte pasional con su mujer, que
fue cesada fulminantemente

por el Presidente hace varios
meses. Casualmente Ackerman
también denuncia la existencia

de "una jauría" alrededor del
Presidente. Está perra la cosa.
Así pues, que algunos por har

tazgo, otros porque ya es tiempo
y otros porque les toca la purga,
el gobierno comienza a hacer
agua.

La salida de Tatiana
ha sido simbólica

de los tiempos que
atraviesan por el
gobierno
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¿Nos espían los rusos?
Contundente, el presidente

Andrés Manuel López
Obrador afirmó que Mé

xico no está abriendo su espacio
aéreo y el de América del Norte
para que espíen los rusos. López
Obrador habló al aire, con especu
laciones, porque no tiene posibili
dad alguna de tener tal certeza. Lo
dijo, sin embargo, para tratar de
poner fin a la polémica sobre un
acuerdo firmado con Rusia sobre

cooperación espacial, que involu
cra a Glonass, el sistema de nave
gación terrestre que la entonces
Unión Soviética creó en 1982, en
medio de las negociaciones con Es
tados Unidos para frenar la carrera
armamentista nuclear, y que en
algunos casos específicos ha sido
señalado como una herramienta
del espionaje ruso.
La discusión fue desatada por

el mal manejo de la comunica
ción política de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, que no

supo responder, ni con prontitud
ni con certidumbres, a la trastada
del Kremlin el viernes pasado, que
informó de manera oficial que el
presidente Vladímir Putin había
ratificado el acuerdo suscrito hace
más de un año en la Ciudad de
México. México no lo ha ratifi

cado porque tampoco ha pasado
por el Senado para su análisis y
aprobación.
La publicación del comunicado

"en la página oficial del Kremlin
pareció una provocación a Esta
dos Unidos, utilizando a México
como pelota de pingpong. López
Obrador respondió, entendiendo
lo que estaba sucediendo, con un

"no nos metan en sus argüendes",
como llamó la guerra geopolítica
entre las potencias nucleares por
la invasión de Rusia a Ucrania, y
haciendo declaraciones a partir de
la fe, no de la ciencia.
Glosnass es un sistema de na

vegación similar al Sistema de

Posidonamiento Global, el GPS
en su acrónimo en inglés, reco
nocido en el mundo, cuyos chips
estás integrados desde hace años
en los móviles de Apple, en Nokia
y Samsung, y en Garmin, la gran
empresa que produce equipos de
navegación terrestre. Entonces,
¿por qué tanto alboroto?
Mientras el GPS se ha enfocado

en el ámbito civil, el Glonass lo está
en lo militar. Se creó dentro de los

años de la Guerra Fría que vivieron
la carrera armamentista espacial
de Ronald Reagan y fue diseñado
con aplicaciones militares a las
cuales se tiene acceso mediante có
digos cifrados, que también tiene
el GPS. Ambos necesitan estacio
nes de tierra para tener una cober
tura mundial. Glonass tiene nueve,
cuatro de ellas en Brasil y una en
Nicaragua.
La última fue inaugurada en

2017 en Nejapa, a menos de media
hora en autobús de Managua, la
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capital nicaragüense. En ese país,
gobernado por el déspota Daniel
Ortega, el sistema Glonass se uti
liza, entre otras cosas, para comba
tir al narcotráfico, y para mantener
en sincronía las líneas de comuni

cación y sistemas energéticos. Es
decir, se utiliza en funciones estra
tégicas para el régimen de Ortega,
que emplea los satélites para reca
bar información de inteligencia.
Las sospechas sobre el papel que

juega Glonass en Nicaragua na
cieron porque, a diferencia de las
cuatro estaciones en Brasil, cuya
construcción fue abierta y trans
parente, en Nejapa se hizo con
hermetismo. Ingenieros militares
rusos que llegaron a Nicaragua en
una misión para instruir al Ejército
de Nicaragua en el uso de tanques
T72 la construyeron, reportó
en marzo el diario guatemalteco
Prensa Libre. En una entrevista, el
mayor en retiro del Ejército nicara
güense Roberto Samcam le dijo al
periódico que la función de la esta
ción en su país estaba "obviamente
dirigida al espionaje y la vigilan
cia", y que había antenas dirigidas
directamente hacia la embajada de
Estados Unidos en Managua, no
muy lejos de donde se ubicó, "para
monitorear las llamadas" telefó

nicas de la misión, con el apoyo
electrónico y telefónico de Telcor,
el Instituto de Telecomunicaciones
nacional.

Desde marzo de 2019, la corpo
ración espacial rusa Roscosmos
anunció que estaba estudiando
instalar estaciones de Glonass en
Sudáfrica (en el tercer trimestre de

ese año), en México (en el primer
trimestre de 2020) y en Chile (en
el tercer trimestre de ese mismo

año), para tener un sistema auto
matizado de aviso de situaciones
peligrosas en el espacio ultrate
rrestre. Y en septiembre del año
pasado, la Agencia Espacial Mexi
cana firmó un acuerdo de coopera
ción espacial con Roscosmos, que
no ha sido presentado al Senado
mexicano para su aprobación y
eventual entrada en vigor.
El escándalo en México estalló

porque en la página oficial del Kre
mlin, reportó la agencia española
EFE, se publicó el viernes que el
acuerdo había sido ratificado por
el presidente Vladímir Putin, y
preveía la instalación del sistema
Glonass y un sistema óptico de pre
vención de situaciones peligrosas
espaciales en México. El comuni
cado de la Cancillería señaló que
el documento firmado no contem

plaba acciones relacionadas con
Glonass "ni existe previsión de que
pudiera ser incluido en un futuro
cercano".
El comunicado remitía al

acuerdo entre los dos países sobre
"cooperación en la exploración y
utilización del espacio ultraterres
tre para fines pacíficos", donde,
efectivamente, no aparece la pala
bra Glonass, aunque la descripción
del sistema es casi textual a lo que
informó el gobierno mexicano. Pa
rece una negación relativa, por el
hecho de no mencionar el sistema,
que es inherente, empero, al docu
mento firmado. La embajada rusa

en México confirmó que está rati
ficado el preacuerdo interguber
namental para que México use el
sistema Glonass, mediante la firma
de convenios complementarios.
Rusia dejó en entredicho a Mé

xico y, como dijo López Obrador el
lunes, metió a su gobierno en una
disputa geopolítica por la invasión
rusa en Ucrania. Pero lo que revela
la información rusa es que, cuando
menos desde 2020, había certeza
con López Obrador y la instalación
de Glonass era cuestión de tiempo.
Las cosas parecen haber cambiado
con la condena a Rusia por anexar
territorios; al abrir la precipitación
del Kremlin, le abrió al Presidente
espacio para ocultar su inclinación
hacia Putin y marcar un deslinde.
Por ejemplo, que cancele ese

preacuerdo y condene los ataques
masivos rusos a la población civil
en Ucrania. Ese sería un principio,
si realmente quiere tener a Estados
Unidos como aliado. Si su cabeza
está en Moscú, que siga haciendo
lo que hasta ahora.

Rusia dejó en
entredicho a

México y metió a
su gobierno en una
disputa geopolítica
Pero, al menos desde
2020, la instalación
de Glonass en el

país era cuestión de
tiempo
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El Mundial de la vergüenza
• "T TT iva el fútbol!, pero
I \ / este Mundial es una
I V vergüenza para la
civilización.
Equivale a haber realizado

una Copa del Mundo en Sudá
frica en tiempos del apartheid.
La FIFA manchó con sevicia

al deporte más universal, que
brinda tema de conversación
entre seres humanos que ha
blan distinto idioma, de dife
rentes edades, condición social,
sexo y credo religioso.
Hasta enero del año pasado,

6 mil 500 trabajadores migran
tes habían muerto en Qatar en
la construcción de los estadios
en que se jugará el máximo
torneo.

La esclavitud "moderna" a la

que han sido sometidos traba
jadores migrantes de Pakistán,

Irán, Sri Lanka, Bangladesh y
Nepal fue revelada por Amnis
tía Internacional hace casi dos
años, y el periódico inglés The
Guardian dio a conocer la cifra
de 6 mil 500 muertos luego de
recopilar los datos en las emba
jadas de esos países.
Ese crimen no tiene nada que

ver con el deporte a través del
cual nos comunicamos miles de

millones de seres humanos.

Junto a un campamento de
beduinos en la zona de guerra
de Irak, usted verá porterías
improvisadas.
Entre los estibadores de

Puerto Príncipe hay algunos con
la camiseta de las Chivas Raya
das de Guadalajara.
Hice amistad con unas seño

ras en un pueblo de Sicilia por
que reconocieron mi playera de

Cruz Azul.
En los mercados de especias

en ciudades árabes hay vende
dores con la camiseta de Messi,
y hasta en los médanos de Sin
gapur (donde murió Melquía
des) también se habla de fútbol.
El fútbol es un lenguaje co

mún de la humanidad.

¿Por qué lo asociaron a las
peores prácticas, contrarias
a los derechos humanos, al
otorgarle la sede mundialista a
Qatar?
"Fue un error de la FIFA darle

el Mundial a Qatar", dijo re
cientemente el mediocampista
alemán Toni Kroos, citado en
México por la publicación de
portiva Mediotiempo, práctica
mente la única en el país que se
ha ocupado del tema.
Por cierto, la selección ale

mana ha salido a jugar con
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playera negra, por la falta de
respeto a los derechos hu
manos en la próxima sede
mundialista.
La FIFA tiene una doble mo

ral aceitada con dinero.

Ha castigado a México por
el grito homofóbico, y le dio el
Mundial a Qatar, donde está
penado tener preferencias se
xuales distintas a la oficial.
El capitán de la selección de

Inglaterra, Harry Kane, llevará
el brazalete con los colores de
la bandera LGTB, en solidari
dad con las personas persegui
das porque son homosexuales.
La marca deportiva Hummel,

que viste a la selección danesa,
llevará su logo desdibujado en
la camiseta del país nórdico
porque "no queremos ser visi
bles durante un torneo que le
ha costado la vida a miles de

personas".
El equipo noruego jugó un

partido con esta leyenda en la
camiseta: "Derechos humanos

dentro y fuera del campo".
Seis mil 500 trabajadores

muertos hasta enero de 2021.
¿Cuántos más murieron des
pués, en este año y medio?
Son cifras de algunas emba

jadas que llevan la contabilidad
de fallecimientos de trabaja
dores connacionales en Qatar.
Pero faltan otros países, como
los árabes, por ejemplo.
De acuerdo con el reporte de

Amnistía Internacional, ela
borado hace casi dos años, los
trabajadores son encerrados
en cuartos pequeños, con hasta
ocho personas por habitación,
y no pueden abandonar el cam
pamento porque son multados
o encarcelados.
Señala Amnistía Interna

cional que los trabajadores
en las obras para la Copa del
Mundo "no pueden salir del

país y suelen esperar meses
para cobrar su salario (que es
inferior al prometido cuando
fueron enganchados por or
ganizaciones creadas para tal
efecto). Mientras, la FIFA, sus
patrocinadores y las empresas
de construcción implicadas se
preparan para obtener ingen
tes beneficios económicos de la
celebración del torneo".

Es un Mundial y hay que ju
garlo. Pero, ¿sin decir nada?
La selección de México ¿no

va a expresar, de alguna ma
nera, su rechazo a las condicio
nes inhumanas de trabajo y a la
discriminación?

¿Va a jugar nuestra selección
en estadios donde murieron

miles de personas en su cons
trucción, como si eso fuera algo
normal?

Sí, viva el fútbol, pero haber
hecho el Mundial en Qatar es
una canallada.
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El remedio
Buenrostro

EL LUNES Y ayer martes
fueron días de recortes en
la Secretaría de Econo
mía. Como le reportamos
en la víspera, la nueva

titular, Raquel Buenrostro, se
presentó acompañada de una gran
tijera.
Al igual que cuando llegó al

Servicio de Administración Tribu
taria (SAT), la funcionaría entró
exigiendo cartas de renuncia. En
el caso de la Torre de la colonia
Condesa no fue diferente. Rodaron
cabezas.

La más importante por obvias
razones fue la del subsecretario de

Industria y Comercio, Héctor Gue
rrero, hombre de las confianzas
de Alfonso Romo y, en consecuen
cia, alfil de Tatiana Clouthier.
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Y de ahí para abajo: Mónica León, titular de la Unidad de Administra
ción y Finanzas; Jorge Luis Silva Meza, titular de la Unidad de Apoyo
Jurídico.

Alejandro Rosas, titular de la Unidad de Prospectiva, Planeación y
Evaluación; Antonio Letayf, director general de Industrias; Elodina
Guerra, directora general de Industrias Pesadas y Alta Tecnología.
Eduardo Montemayor, director general de Normas; Benjamín Re

yes, director general de Normatividad Mercantil; Ana Bárbara Munga
ray, titular de la Unidad de desarrollo Productivo.
Marcos Ávalos, titular de la Unidad de Prácticas Comerciales In

ternacionales, y Jesús Cantú, titular de la Unidad de Competitividad y
Competencia.
Hay dos posiciones claves y sensibles, que por lo menos no se van a to

car en las próximas semanas en tanto Estados Unidos y Canadá no deci
dan invocar un panel de resolución de controversias.
La subsecretaría de Comercio Exterior que encabeza Luz María de

la Mora, y la Dirección General de Consultaría Jurídica de Comercio In
ternacional, que lleva Orlando Pérez.
Pero sí, el desembarque de Buenrostro en la Secretaría de Economía

conlleva la más profunda de las incertidumbres, representa el tiro de gra
cia a las políticas neoliberales y dibuja el verdadero escenario de no vecin
dad que López Obrador busca con Estados Unidos.

Y EN LA misma línea de los cambios apun
te este nombre: Oscar Priego Berezalu
ce. En las próximas
horas podría ser
nombrado como
el nuevo adminis

trador general de
Grandes Contribu

yentes del Servicio
de Administración

Tributaria, posición
que hasta el lunes
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tuvo Antonio Mar
tínez Dagnino antes de saltar a la direc
ción general en sustitución precisamente
de Raquel Buenrostro. Si se confirma
lo que hasta ayer por la noche era una
fuerte versión, habrá sido un movimiento
estratégico del grupo Tabasco. Al inicio
del sexenio de la 4T Priego se desempe
ñó como director jurídico del Infonavit
al lado de Carlos Martínez. Es hijo del
afamado notario Jorge Rivero Priego
Solis, tabasqueño, titular de la Notaría
2 en Villahermosa, compañero y colega
de Adán Augusto López, que antes de
ser secretario de Gobernación y goberna
dor de Tabasco era titular de la Notaría
27 de esa misma ciudad. Priego Berezalu
ce habría dejado en el camino a Ricardo
Carrasco, el brazo derecho de Martínez
Dagnino.

UNA DE LAS operaciones más cuestiona
das del sexenio pasado fue la entrega a la
constructora portu
guesa MotaEngil de
las 14 plantas gene
radoras de electri
cidad del Sindicato
Mexicano de Electri
cistas. Se realizó en

2013 y sus operado
res fueron el líder
de ese gremio, Mar

tín Esparza, y el en
tonces subsecretario de Gobierno de la
Secretaría de Gobernación, Luis Miran
da. MotaEngil, que preside José Miguel
Bejos, creó una empresa con el sindica
to que se denominó Generadora Fénix, a
la que se le trasladó todo ese patrimonio
que a la vuelta de nueve años ahora los
trabajadores desplazados reclaman. Aca
ban de solicitarle al presidente Andrés
Manuel López Obrador que revierta
ese acuerdo y se devuelvan los activos a
los electricistas. Entregaron en Palacio
Nacional la petición acompañada de 15
mil 390 firmas de apoyo.

AL FINAL TV Azteca, que dirige Benja
mín Salinas Sada, contestó la deman
da de sus bondholders que le reclaman
un pago de 480 millones de dólares, in
cluidos recargos. El grupo que encabe
za Ricardo Salinas Pliego ya fichó al
prestigiado bufete de Nueva York Paul,

Weiss, Rifkind, Wharton & Garrison, que
fundó Randolph E. Paul, para que lo de
fienda. A su vez le había informado que
Cyrus Capital y Contrarían Capital traen
atrás al no menos reconocido despacho
de Washington Akin Gump Strauss Hauer
& Feld, fundado por Robert Schwarz
Strauss. La primera audiencia en la urbe
de hierro está programa para el 8 de di
ciembre.

UNIFIN SOLICITÓ A sus acreedores am
pliar el plazo de espera o "standstill"
hasta el 31 de octubre. Como le anticipé,
la financiera que preside Rodrigo Le
bois y dirige Sergio Camacho empezó a
contactar desde la semana pasada a ban
cos y tenedores de Certificados Bursátiles
y papel en el extranjero para dar a cono
cer su plan de reestructura. La presenta
ción la fijó para el próximo 24 de octubre.
Hasta ahora los prestamistas han mostra
do disposición. Tendrán prácticamente
una semana para analizar dicho plan de
reestructuración financiera y de nego
cios en la que no se descarta la entrada de
nuevos socios y capital fresco.

HOY EL FONATUR, que dirige Javier
May, debería emitir fallo para la rehabi
litación del Puente
Calinda en la zona

hotelera de Cancún,
una obra que con
templa prácticamen
te la sustitución de
toda la infraestruc
tura existente a la
par del desarrollo del
puente elevado sobre
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la Laguna Nichupté.
Fueron invitadas las empresas Desarrollo
e Infraestructura Integral, Mantenimien
to e Ingeniería y Presfuerzo, GECCSA In
geniería y Constructora Kasami. Según
un dictamen del gobierno local, se detec
taron "deficiencias notables en la super
estructura, particularmente en las trabes
que no cumplen las condiciones de carga
ni la normatividad vigente".
SOBRE EL CONFLICTO de Universal y el
cantante Christian Nodal, por el que
se aperturó carpeta de investigación ya

que el artista y sus padres quieren apro
piarse de los fonogramas y videogramas
que le pertenecen a la disquera que diri
ge Alfredo Delgadillo, hay novedades.
En la audiencia de ayer el Juez de Con
trol Adscrito al Centro de Justicia Penal
Federal con sede en el Reclusorio Orien

te, Arturo Medel, prácticamente regañó
a los ministerios públicos Jonathan Var
gas y Aldo Ramírez por no realizar las
diligencias para la investigación de los
hechos denunciados y les ordenó agotar
todas las líneas de investigación, inclu
yendo citar a Sony Music.
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El mundo no aprende
Desolador el futuro que

nos espera. El ser hu
mano está condenado a

rehacer la historia, sobre todo
en aquellos capítulos que tienen
que ver con la autodestrucción.
El nacionalismo, el racismo o

el poder, siempre han tratado
de eclipsar los valores esencia
les que deberían permitir a las
sociedades vivir en paz, en ar
monía, con igualdad y desarro
llo; donde la modernidad sea un
detonante para lograr prosperi
dad para todos, en el norte y sur
de los continentes, para negros y
blancos.

La guerra que se libra en
Ucrania, después de que Rusia
pusiera como excusa la expan
sión de la OTAN a sus territorios
de influencia, para invadirla,
nos hace recordar que el ser
humano, o parte de quienes ac
ceden al poder, poco han evolu
cionado, a pesar de los intentos
que se han hecho para establecer
instituciones que impidan más
guerras.
El multilateralismo ha fraca

sado, y Estados Unidos, lejos de
estar dispuesto a compartir el
poder y permitir se dibuje un
mundo multipolar, quiere seguir
sometiendo a otras regiones
para mantener su supremacía.
Al mismo tiempo, Rusia se

empecina en recuperar su hege
monía a costa de países ines
tables y volubles después de
la caída de la Unión Soviética.

Su presidente, Vladimir Putin,
sigue considerando suyas a las
exrepúblicas soviéticas, y se
siente ofendido por la seducción,
proveniente de occidente, hacia
ellas.
Lamentablemente, tanto Rusia

como Estados Unidos lo hacen a

través de las armas. El primero,
usándolas directamente; el se
gundo, proporcionándolas. Nue
vamente la guerra como el único
mecanismo de doblegar y buscar
vencer. Al fin de cuentas, las ar
mas son un negocio que no debe
dejar de ser redituable.
Quienes tratamos de entender

los "juegos del poder", también
analizamos las decisiones que
los poderosos enarbolan para
llevar a cabo sus fechorías con

tal de obtener su predominio.
Quieren que los medios y las
sociedades les justifiquen, les
den la razón, avalen sus actos,
casi como si sus armas, ataques
y guerras fueran parte inherente
del ser humano.

Hace siglos fueron imperios,
ahora son naciones que lle
van casi 80 años buscando la

supremacía: Estados Unidos,
Rusia o China después de la

Segunda Guerra Mundial, y la
Unión Europea después de la
caída del muro de Berlín. Esta

última, funge como una zona
dual, ya que funciona, por un
lado, como un mismo país que
comparte elementos esenciales
como la moneda y el libre trán
sito de personas y mercancías,
pero al mismo tiempo, respeta
la formación de los Estado Na

ción bajo su propia cultura e
historia, sus idiomas, himnos y
territorialidad.

La Unión Europea ha sido el
mejor de los modelos que ha
desarrollado lo que conocemos
como "valores humanos", aun
que su prevalencia en más de
una ocasión se ha vista amena
zada. Ahora vemos un nuevo
embate a su estabilidad al en
frentar una severa crisis econó
mica y social por la escasez en
los energéticos y los alimentos.
Pero también política, primero
por la salida del Reino Unido, y
después por la llegada al poder
de partidos de extrema derecha,
como recientemente sucedió en

Italia. Recodemos que tres de los
principales objetivos de la UE
son "promover la paz y la segu
ridad y respetar los derechos y
libertades fundamentales".

Otra institución que busca
"mantener la paz y la seguridad
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internacionales" es Naciones

Unidas, pero que lamentable
mente se ha quedado obsoleta.
Su estructura responde a los
tiempos del fin de la Segunda
Guerra Mundial, pero dista mu
cho de las necesidades y retos
actuales.

El que sigan siendo los cinco
países "ganadores" de la Se
gunda Guerra Mundial los úni
cos con poder de veto, y dentro
de los que se encuentran China,
Rusia y Estados Unidos, signi
fica que sus intenciones carece
rán de sentido para impulsar la

paz mundial si a sus intereses
no les favorece, mucho menos la
de "fomentar entre las naciones
relaciones de amistad", "realizar
la cooperación internacional en
la solución de problemas inter
nacionales. .o "servir de cen

tro que armonice los esfuerzos
de las naciones por alcanzar es
tos propósitos comunes", como
reza su carta fundacional.
Las Naciones Unidas se ha

convertido en sólo un confesio
nario, ya que, casi al término
del primer cuarto del siglo XXI,
se tiene la sensación de que
estamos más próximos a una

guerra global, que a una paz
generalizada.
Ver el bombardeo que en las

últimas horas ha perpetrado el
ejército ruso sobre Kiev, la ca
pital ucraniana, confirma que
estamos retrocediendo en lugar
de avanzar. Y que los esfuerzos
que se han concretado en busca
de instituciones que impulsen el
multilateralismo, para encon
trar una paz perdurable, son
sólo la ilusión que convierte a
las sociedades en rehenes de

quienes llegan al poder, muchas
veces, por la buena.
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Dos años a contracorriente en la SEP
A dos años de que termine

la actual administración,
empiezan los aceleres para

darle forma a los proyectos que
impulsa la autollamada Cuarta
Transformación, como el de con
solidar la reforma educativa que a
decir de los especialistas, con Del
fina Gómez, extitular de la SEP,
sufrió una parálisis asfixiante.
Ahora que se pretende impulsar

el Plan de Estudios de Educación
Básica de la Secretaría Educación

Pública, que se implementaría en
960 escuelas, el Juzgado Sexto de
Distrito en Materia Administrativa
de la Ciudad de México concedió

la suspensión para la entrada en
vigor del programa piloto aplicado
a escuelas públicas de nivel básico,
por considerarlo inconstitucional;
estas ocurrencias, y otras tantas,
como el cierre prolongado de los
planteles educativos por la pan
demia que coadyuvó en la mayor
deserción escolar de los últimos

tiempos, han puesto al garete a los
niños yjóvenes que acuden a la es
cuela pública.
En cambio, los primeros pasos

de la nueva secretaria de la SEP,
Leticia Ramírez Amaya, alien
tan esperanzas de que pudiera

recomponerse el camino, luego
de su traspié en una entrevista, al
quedar en ridículo por no con
testar un cuestionamiento que
es básico para quien ostenta esa
responsabilidad.

Ya sentada en el escritorio que
ocupó José Vasconcelos, la recién
nombrada Leticia Ramírez Amaya
se reunió con Alfonso Cepeda Sa
las, secretario general del Sindi
cato Nacional de Trabajadores de
la Educación (SNTE) y la cúpula
sindical, para refrendar su dispo
sición para trabajar, de manera
colaborativa, por el bien de la
educación.
La titular de Educación Pública

destacó que su administración
mantendrá, con absoluta honesti
dad y sinceridad, una relación de
trabajo y de respeto hacia la repre
sentación sindical.

En presencia de servidores pú
blicos de la SEP e integrantes de los
órganos nacionales de gobierno
sindical y secretarios seccionales
del SNTE de todos los estados del
país, Ramírez Amaya afirmó que,
bajo esa premisa, se podrán aten
der problemáticas laborales, de
maestros y trabajadores.
"Debemos reconocer que parti

mos de un piso complejo, dado que
se requiere de la colaboración en
tre autoridades federales y locales,
representaciones de los docentes y
el acompañamiento al magisterio
en cada entidad; sin embargo, sa
bremos superar este reto".
En el Auditorio Miguel Hi

dalgo de la sede central de la SEP,
exhortó a maestras, maestros y
dirigentes sindicales del país a
caminar juntos por el bien de la Es

cuela Mexicana, que es, sin duda,
uno de los mayores logros de
nuestro país y el principal espacio
social para promover el conoci
miento, el desarrollo, las liberta
des y todos los derechos.

Se trata, expuso la secretaria
Ramírez Amaya, de construir
alianzas y cooperación en temas
que son comunes, que nos intere
san y que nos comprometan para
transformar nuestro país desde
la educación.

Reiteró que la dignificación del
magisterio nacional es prioridad
para esta administración, por lo
que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
respaldó la basificación de 650
mil trabajadores del sector.
El pasado 30 de septiembre se

logró la regularización de 13 mil
959 plazas para docentes de los
tres subsistemas de Educación
Media Superior, en lo que reco
noció la colaboración del maes

tro Cepeda Salas.
Por su parte, el líder sindical

ratificó la voluntad del sindicato
de construir una relación coope
rativa y de corresponsabilidad
para afrontar juntos los desafíos
del sistema educativo y garanti
zar el derecho a la educación de
todo el pueblo de México.
"Proponemos unir esfuerzos,

trabajar paralelamente para
edificar desde la educación los

más sólidos cimientos para la 4a
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Transformación que lidera nues
tro presidente, Andrés Manuel
López Obrador, y construir esta
etapa de desarrollo nacional, con
libertades, justicia, bienestar y
esperanzas de un mejor futuro
para todos los mexicanos".
Explicó que en la Ley General

del Sistema para la Carrera de las
Maestras y los Maestros existen
contenidos que limitan a los do
centes el acceso a promociones,

sobrerregulan procesos, dificul
tando el ejercicio de algunos de
rechos y, en algunas entidades,
se llega a extremos incompren
sibles de las autoridades educati
vas estatales.
Por ello, "apelamos a la volun

tad expresa del presidente y de
la secretaria de Educación de

impulsar, en el ámbito respec
tivo, leyes en las que prevalezca
la justicia".
Asimismo, insistió en la pro

puesta de ampliar a todos los
planteles los programas La Es
cuela es Nuestra y Escuelas de
Horario Extendido, con el obje
tivo de erradicar, desde la educa
ción, la inequidad, desigualdad,
exclusión y pobreza.
Ahí quedan algunos de los

reclamos del SNTE, esperemos
que se puedan resolver en los dos
años que restan al sexenio y que,
por lo menos, se avance en algu
nos temas específicos.
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¿Perderán los
demócratas?
El Partido Demócrata está

en crisis desde hace años.

Luego de que el huracán Re
agan los barrió en 1980, tardaron
12 años en recuperarse y lo hicie
ron con dos políticos pragmáticos
(BillClintonyBarakObama), que
triunfaron porque abandonaron
muchos de sus postulados y se
enfocaron en clientelas políticas
diferentes a las tradicionales.
Para 2020, ya había perdido a

la mayor parte de los integrantes
de la gran coalición de obreros y
minorías, que lo favoreció desde la
época de Roosevelt.
Lo peor es que estaban muy

confundidos sobre el derrotero
de su organización. Unos veían
mucho rechazo del electorado y
querían mantenerse en el centro o
incluso ir más a la derecha. Otros
proponían un giro brusco hacia la
izquierda.

A la hora de seleccionar candi

dato presidencial se presentaron
16 aspirantes. Con excepción de
dos radicales (Bernie Sanders
yElizabeth Warren), sostenían
plataformas moderadas. Algunos,
como Kamala Harris, fueron des
cartados desde el principio de las
primarias. Los que llegaron al final
tenían posiciones muy similares
y ninguno había conseguido ha
cerse de una mayoría clara.
Acabaron inclinándose por Joe

Biden porque fue el único que se
comprometió a incluir las deman
das de los progresistas. Deman
das que todos sabían que eran
incumplibles sin una clara mayo
ría en ambas cámaras. El resul

tado fue que se creó la expectativa
de un segundo New Deal, cuando
no había ni el dinero ni la fuerza
política para impulsarlo. Por eso
los ciudadanos se empezaron a

decepcionar de Biden desde sus
primeros meses en la Casa Blanca.
Desesperado por no haber go

zado de la acostumbrada luna de
miel de las nuevas administracio

nes, Biden lanzó un programa de
estímulo económico (America Res
cue Plan) superior al de su ante
cesor. Como ya no era necesario,
porque la recesión se estaba termi
nando, esa iniciativa contribuyó a
aumentar la inflación y pocos se la
agradecieron.
Vino después la lucha por tratar

de que los legisladores pasaran un
paquete económico super ambi
cioso (BuildBack Bettef), que ni
siquiera convenció a sus correli
gionarios. Luego de un año de des
gaste se aprobó con otro nombre
(Inflation ReductionAct) y con un
octavo del monto original. Eso aba
tió la popularidad del presidente y
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atizó las pugnas intrapartidistas.
En dos años el partido ha visto

que se reduce su respaldo entre los
jóvenes, los negros y los hispanos.
Biden ha intentado recuperarse
con medidas llamativas, como
nominar a la primera mujer de
color en la Suprema Corte, elevar
los sueldos de los contratistas del

gobierno federal, eliminar la obli
gación de usar cubrebocas en los
aviones, liberar a los presos por po
sesión de mariguana o cancelar las
deudas de los universitarios.

Ha sido inútil. La gente ve al país
en declive y a un gobierno inefec
tivo y sin liderazgo, indiferente a
sus intereses.
ESTRATEGIAS

En la actual elección, sabiendo
sus limitaciones en el Capitolio,
los líderes del partido llaman a
sus candidatos a enfrentar a las

grandes corporaciones, exi

giendo que paguen más impues
tos y culpándolas de los bajos
sueldos y la inflación. Sugieren
continuar con las desprestigiadas
políticas de identidad, que ya no
les dan rendimientos electorales.

Insisten en que apoyen pro
puestas muy impopulares, como
incorporar a las mujeres al servi
cio militar, aumentar el número
de inspectores fiscales, reducir el
presupuesto de la policía o man
tener abierta la frontera, en un
momento en que la inmigración
ilegal está a tope.
En contraposición, buena parte

de sus candidatos está haciendo

campaña con tesis centristas y
promesas con mayor sentido co
mún, más aterrizadas a la proble
mática de sus estados y distritos.
Entienden que, otra vez, como

en 1992, lo importante "es la eco
nomía, estúpido". James Carville
(el autor de esa recomendación

a Bill Clinton) ahora les dice:
abandonen las discusiones meta

físicas (la definición de mujer) y
los temas divisivos de las guerras
culturales (regular estrictamente
la posesión de armas, extender
el aborto hasta poco antes del
nacimiento, imponer planes de
estudio federales en las escuelas)
y otras tontas propuestas de sa
lón de maestros (faculty lounge)
que sólo resuenan en las élites y
nada tienen que ver con las pre
ocupaciones cotidianas de los
electores.
Muchos no se dan cuenta de

que hay que ganar contienda por
contienda. En 2018 los demó
cratas tuvieron nacionalmente

18 millones más de votos que los
republicanos y, aun así, acaba
ron con dos escaños menos en el

Senado. Si ahora consiguen dos
más, sería un gran éxito.
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Sirven para mucho
más
Es común que la narrativa

alrededor de las crip
tomonedas sea que el

precio es volátil y que estamos
lejos de poder verlas adopta
das en el día a día del sistema
financiero. Y es cierto, en parte.
La volatilidad de algunas crip
tomonedas se da por su diseño,
ya que están influenciadas
por la oferta y la demanda, los
sentimientos de los inversores
y usuarios, las regulaciones
gubernamentales y (muchas
veces) la exageración de los
medios.

Por otra parte, hay algunas
criptomonedas que sí se usan
en el día a día para operaciones
que normalmente se podrían
hacer con finanzas tradicio
nales. Las famosas monedas
estables, "stablecoins", cuyo
valor está vinculado a un activo

externo para estabilizar el pre
cio, como pueden ser el dólar
estadounidense.
Las monedas estables vincu

lan su valor generalmente a las
monedas fiduciarias (fíat). Fiat
se refiere a la moneda emitida
por el gobierno que todos esta
mos acostumbrados a usar en
el día a día, como pesos mexi
canos, dólares o euros. Por lo
general, una entidad detrás de
una stablecoin establece una
reserva donde almacena de
forma segura el activo que res
palda esa stablecoin. Por ejem
plo, $1 millón de dólares en un
banco común y corriente para
respaldar ese millón de dólares
de una stablecoin. Como es el
caso de USDC, diseñado para
seguir una paridad 1:1 con el
dólar. Este último ejemplo, está
agarrando mucho impulso y

siendo usado para múltiples
casos de uso.
Envío de remesas, por ejem

plo. En lo que va del 2022, el
4% de las remesas globales
enviadas a México fueron po
sibles gracias a las criptomo
nedas. Más de mil millones
de dólares procesados de la
siguiente manera: de dólares
a stablecoins y de stablecoins a
pesos mexicanos. Transferir
dinero entre Estados Unidos
y México siempre fue compli
cado, caro y tenías que espe
rar días a que los pagos se vean
reflejados. Hoy es instantáneo
gracias a las criptomonedas.
Otro caso de uso moderno

para problemas modernos, es
el pago de nómina con cripto
monedas. La empresa VIA ya lo
hace, es una plataforma global
que ayuda a contratar y pagar
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nóminas en cualquier parte
del mundo. Recientemente
anunciaron la alianza con el ex
change de cripto Bitso, para ha
bilitar el pago a trabajadores en
criptomonedas y stablecoins.
El pago de nómina en stable

coins es importantísimo para
la adopción y una gran forma
de hacer cripto útil. Ya que las

monedas estables son ideales
como instrumentos contra la
inflación, por su naturaleza
inmutable y sin fronteras. La
naturaleza descentralizada de
la tecnología blockchain en la
que operan las monedas esta
bles les permite viajar a través
de fronteras.
La tecnología está ahí para

usarse e iterar con los proble
mas comunes. Es fascinante
pensar que las criptomonedas
fueron pensadas y creadas para
estar al día con el mundo tec
nológico y ágil de hoy.
Las posibilidades de las crip

tomonedas no tienen límites,
son la nueva forma de hacer las
cosas.

"El pago de nómina en stablecoins es
importantísimo para la adopciónyuna
gran forma de hacer cripto útil"

"La naturaleza de la tecnología blockchain
en la que operan las monedas estables les
permite viajara través de fronteras"
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CARRUSEL Déla

Cá ma ra de Di puta
dos salió un fuerte
llamado a aprove
ohar la tecnología
para impulsar la
inclusi® tiMBies*
ra. En el foro legis
lativo "El Futuro de

las Finanzas Digita
les", Convocado por
el legislador Javier
López Casarín, se
dieron datos duros:
tan solo el 1 l%de

la población mexi
cana ha tenido de
ceso a una tarjeta
de crédito y una de
cada dos personas
en el pa'$ jamás
^^¦cilitíG un f¡
nanciamigntó for
[ : B I sectcf'Ban
ciergt Destacaron
en San Lázaro ejem
plos que pueden re
plicar.se M benefi
cio de millones de

potenciales usua
rios: lo que están
haciendo platafor
mas como Ba norte,
las afores Citibana
mexy Pura, o la fir
ma brasileña Nu en
Méjgcct.

DOMADOR.

LópezGatell había
asegurado que el
uso deeubrebocas

en el país, no era
obligatorio, aun así:
el s u bsec reta rio de
Salud aclaró qygya
no se necesita usar

mascarillas efi espa
cios cerrados. Se

gún las cifras de la
Seeietaría dé Salud,
México tiene 1 3 s&
manas eon menos'

casos de Covid1 '9;
incluso indicaron

que, del 3 al 8 de
octubre, solo hufaie
ron SO/ casos y
una muerte, en pro
medio, al día.

TRAPECISTA. La

presidenta de la
Comisión de Salud
en el Congreso de
Nuevo León, Ga
briela Govea, pidió
a las autoridad®,
de salud, y medio
ambiente, queto
men medidas de

prevención y sanea
miento para evitar
plagas de garrapa
tas. La diputada tam
bién quiere quesS
informe; a la pobla
ción de los signos y
síntomas de la Ric
kettsia, una enferme
dad que se puede
adquirir si una ger
rrapata pica a una
persona.
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La guerra de
Ucrania ocurre
en otro planeta
No deja de sorprender la visión

del Gobierno de México so
bre la guerra. Ya casi se cum
plen ocho meses del conflicto
en Ucrania, y la ambigüedad

ha colonizado la retórica del presidente
López Obrador.
Tampoco deja de sorprender la deficiente

preparación del presidente cuando aborda
temas internacionales.
Ocurrió el lunes durante su conferencia de

prensa.
La reportera Stephanie Palacios le cuestio

nó sobre el acuerdo espacial negociado en
tre Rusia y México.

El presidente viajó sin escalas a las elec
ciones de medio término en Estados Unidos:

"se utilizan como propósitos electorales"; lla
mó maniqueos a quienes no se cansan de
identificara buenos y malos en la guerra; re
cordó la neutralidad de México (pese a las
demandas que impone el Consejo de Segu
ridad de la ONU); y pidió que no se eche en
saco roto su plan de paz acompañado por
Modi, el papa Francisco y la ONU.
El presidente no explica cuál es la razón

por la que elige al primer ministro de India,
Narendra Modi, señalado por musulmanes
como un político que los discrimina.

El planteamiento hiperbólico de AMLO du
rante su interacción con la reportera le llevó a
decir que México es "uno de los pueblos más
politizados del mundo, con menos analfabe
tismo político".

Lo más triste de la alocución de AMLO es

cuando se refirió de manera despectiva a la
entrega de pastillas de yodo ante una posible
emergencia radiológica.
"(...) ya estuve viendo que están promo

viendo, imagínense, pildoras para resistir
radiaciones nucleares, hablando incluso de
la posibilidad de una tercera guerra mun
dial. No, no. Además, toco madera", dijo el
presidente.
En efecto, Polonia ya ha entregado pas

tillas de yoduro de potasio a los bomberos
que laboran cerca de la planta nuclear de
Zaporiyia.

Las palabras de AMLO revelan distancia
miento del estado de la guerra, pero sobre to
do, indolencia.

Lo mejor para AMLO no es hablar sobre
la guerra: "(...) si ve uno la televisión en el
mundo, los periódicos en el mundo, es un
bombardeo de ese tipo de información que
aturde".

El presidente continuó con una ¡dea que
no se entendió lo que quiso decir: "Es la
agencia no sé qué, que ya tomó la declara
ción de uno de los presidentes o ya bombar
dearon un puente, o ya sabotearon un ga
soducto o ya hubo una declaración de que
estamos a punto de apretar o de que alguien
apriete el botón".
La reportera Stephanie Palacios encon

tró el origen del polémico acuerdo espacial:
"Cuando se solicita información a las depen
dencias, no hay información". AMLO dijo
que sí entregan información.

Ucrania está en Urano. Al parecer.
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El Rey del Cash no dice
nada nuevo y Chave/ no

m/

prueba nada
Bruselas, Bélgica. Hasta esta ciudad me llegó una co

pia del libro que lleva por título El Rey del Cash, El
Saqueo oculto del presidente y su equipo cercano.
Su autora, Elena Chávez, fue pareja sentimental de
César Yáñez, quien desde hace décadas es un muy

cercano incondicional del presidente Andrés Manuel López
Obrador. La autora, después de muchos años de aceptarlos
como son, un buen día descubrió que el presidente y quienes
lo rodean son los típicos políticos mexicanos que solo buscan
poder y riquezas y que son iguales a la mayoría de los que
desde 1821 los antecedieron en la presidencia, las guberna
turas, las secretarías de Estado, los gabinetes estatales, las
presidencias municipales, las regidurías, las senadurías, las
diputaciones y cuantos puestos públicos han habido durante
los últimos 201 años.

Confieso que la copia no es la que le compré a Amazon
México, sino una versión en PDF que me envió un alto funcio
nario del gobierno federal que probablemente, al igual que
Chávez, ya abrió los ojosy se dio cuenta de cómo son los que
hoy gobiernan a México.
A lo largo de 240 páginas Chávez denuncia como AMLO,

César Yáñez, Octavio Romero Oropeza, Gabriel García Her
nández, Marcelo Ebrard, Mario Delgado, Alejandro Esquer,
Ariadna Monfiel, Delfina Gómez, Ana Lilia Herrera y muchos
más desviaron miles de millones de pesos del erario para fi
nanciar el proyecto político del tabasqueñoy, de paso, man

tenerlos a ellos y sus familiares, incluidos los tres hijos adultos
del presidente.

La autora acepta que durante años supo que cuando Yá
ñez no tenía un cargo público, vivía del dinero que gober
nadores, alcaldes y empresarios aliados de AMLO le entre
gaban, montos que según ella variaron entre los 20,000 y
50,000 pesos. Me llama la atención que no le molestara el
hecho de que ese dinero, que supuestamente debía ser inver
tido en obras y servicios públicos, fuera usado para mantener
a AMLO, Yáñez y muchos otros.

Chávez no me dice nada nuevo en su libro. Después de to
do, tras 40 años de ejercer mi oficio estoy plenamente conven
cido que, salvo algunas muy contadas excepciones, la actual
clase política mexicana está podrida hasta los huesos, igual
que podridos estuvieron la mayoría de los que a ella han per
tenecido desde el primer día de la independencia nacional.

Siempre se ha sabido que los partidos y sus candidatos a
cargos de elección popular pasan la charola entre sus segui
dores, subordinados, compañeros de partido, funcionarios y
empresarios cada vez que hay elecciones; que la mejory más
rápida manera de hacerse de una buena fortuna en México
es ocupando un cargo público importante en una dependen
cia que maneje mucho dinero o ejerza mucho poder. ¿Por qué
iban a ser diferentes los morenistas que antes fueron priistas,
panistas o perredistas?

En ninguna de las 240 páginas de su libro nos ofrece Chá
vez alguna prueba de lo que afirma, porque como dice el vie
jo dicho, "nuestros políticos son rateros, pero no tontos" y do
minan el arte de sustraer miles de millones de pesos del erario
sin que sea posible detectarlo.

Lo que falta ahora es que haya otros desilusionados que co
rroboren lo que escribió.

Quien debe estar muy enojado con Elena es César, a quien la
autora sustituyó por Lucas, un perro de la raza viejo ovejero inglés.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Electricistas,
en pie de lucha
Ni en los reportes de las Fuerzas Armadas ni

en el mapa de riesgo de las autoridades ca
pitalinas figura el Sindicato Mexicano de
Electricistas como un grupo beligerante, ca
paz de perpetrar una "interferencia ¡lícita".

El décimo tercer aniversario de la extinción de Luz y Fuer
za del Centro, empero, coincidiría con el escalamiento de las
movilizaciones contra la actual directiva de la Comisión Fede

ral de Electricidad y también del Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado, instancia que debe cumplir con la instrucción
presidencial de cubrir la "compensación vitalicia por justicia
social" para los extrabajadores de esa empresa paraestatal.
Afectados por la administración calderonista, los em

pleados de la extinta LyF del Centro estuvieron en las calles
durante un lustro. El grupo mayoritario, encabezado por
Martín Esparza, aceptó sentarse en la mesa de negociacio
nes que instrumentó el entonces secretario del Trabajo, Al
fonso Navarrete Prida.
A regañadientes, el secretario de Hacienda, Luis Vide

garay, armó el esquema financiero para cubrir liquidacio
nes y pensiones, a través de Agroasemex. Mientras, Nava
rrete acercó a Esparza con el doble objetivo de vencer las
resistencias a la reforma energética y lograr la reactivación
de las hidroeléctricas entregadas al SME como pago en es
pecie de los pasivos laborales de quienes no se liquidaron
en el 2009 y 2010.

Un bloque disidente —el Frente Amplio de Unidad, en
cabezado por Rosendo Flores Flores— mantuvo su rechazo
a la reforma peñista. Sus integrantes son los beneficiarios
del decreto presidencial del pasado 25 de agosto, aunque
han amagado con "recuperar" las plantas que Esparza y
la empresa Mota Engil operan en el Valle de México, ade
más de las oficinas del INDEP, que encabeza Ernesto Prie
to, al que acusaron de boicotear la compensación vitalicia.
Ayer, ambos bloques tomaron las calles para insistir en

la reinserción de los afiliados al SME en la CFE. El bloque

de Rosendo —con el respaldo de más de 10,000 perso
nas— quiere que se regresen las hidroeléctricas en poder
del SME a la nación. Más de 10,000 personas.

Respaldado por la Nueva Central de Trabajadores —don
de participan la CTM, los Telefonistas, la CTC y la CROC—,
Esparza ya presentó ante la Secretaría de Gobernación
lo que denominó Propuesta B, para fortalecer a la CFE y
avanzaren la reinserción laboral de sus representados. Pe
ro insiste en que los grupos contrarios están integrados por
personas que carecen de representatividad y usurpan la re
presentación que los electricistas no les han conferido.

Efectos secundarios
CUENTA REGRESIVA. Las horas de Sí por México están
contadas. Si hay un frente amplio opositor en el 2024 de
penderá más de las cúpulas partidistas que de las OSC
que buscan evitar la prolongación de la Cuarta Transforma
ción, aunque para competir por la gubernatura del Estado
de México en los comicios del año próximo, los dirigentes
estatales del PRI y del PAN mantienen su palabra de ir alia
dos con la mejor opción y hacer el anuncio antes del 20 de
noviembre. Del lado priista, la contienda tiene dos protago
nistas —Alejandra Del Moral y Ana Lilia Herrera — y los re
sultados de las mediciones recientes resultan inapelables:
dos tercios de los militantes de tricolor prefieren a la secre
taria de Desarrollo Social como candidato.

¿IMPLICADOS? En plena pandemia, el secretario de la
Contraloría del gobierno de la CDMX completó las indaga
torias y dio vista a la fiscalía. La acción judicial contra Mar
tín Adolfo Mejía Briones, exdirector general de Obras Pú
blicas y Desarrollo Urbano de la alcaldía Miguel Hidalgo
durante la administración de Víctor Hugo Romo, es por el
desvío de recursos. Pero otras denuncias sobre una trama

—similar a la que se bautizó como "cartel inmobiliario" en
la Benito Juárez— siguen su curso. Mejía Briones podría
pasar de indiciado a testigo protegido...
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Tr i pie transición
Solucionar los grandes retos de la sociedad con

temporánea requiere que seamos capaces de
poner en marcha tres transformaciones de ma
nera simultánea. En México no estamos exen
tos de la necesidad de impulsar esta triple transi

ción: digital, ecológica y socioeconómica.
Las tres están intrínsecamente correlacionadas. Un ma

yory más eficiente uso de la tecnología, del Internet de las
cosas, de blockchain, inteligencia artificial, másy mejores
códigos, requieren de más energía. A su vez, el crecimien
to económico, una mayor producción de bienes y servi
cios, requiere de más energía. Pero no cualquier energía.

La segunda transición demanda que seamos capaces
de reducir las emisiones de carbono, para lo cual hay que
incrementar de manera importante la producción de ener
gías limpias y dejar atrás el uso de las fósiles.

Y, en tercer lugar, un crecimiento equitativo, susientable,
con mayor inclusión, implica un modelo económico distin
to. Superar los rezagos en materia de pobreza, mejores
salarios, formalizar la economía, entre otros grandes re
tos, exige tasa de crecimiento de por lo menos 4% anual,
de manera sostenida y por varios lustros. De nada sirve lo
que se conoce como "una llamarada de petate", pues un
buen año, en medio de cinco o seis de crecimiento medio
cre, tiene poco o nulo efecto, sobre todo para generar ma
yores condiciones de bienestar para millones de familias.

Peor aún, caídas en la economía como las que hemos
sufrido en el 2009, 2013 y 2020, erosionan el modesto
crecimiento que se venía teniendo.

Hoy en Europa la crisis energética, cuyo origen está en
el conflicto ucraniano y en la dependencia de los recursos
rusos, ha obligado a las economías de la zona a acelerar
la transición a energías limpias como algo urgente y un
asunto de seguridad nacional. Se tiene que construir una
matriz energética distinta, sin dependencia de una sola
fuente (gas natural, en el caso de la mayoría de los países)
y menos aún, de un sólo proveedor.

Incluso países con un mejor equilibrio, como Francia y Es
paña están sufriendo el reto estructural que el conflicto béli
co en Ucrania ha representado. En España, por ejemplo, en
el 2022 se ha tenido el año con menor viento para energía
eólica, y con temperaturas tan altas que han significado me
nor producción de energía fotovoltaica. Sumado al costo del
gas, lo anterior ha incrementado por cuatro el precio de la
electricidad para la industria y los hogares. Y si bien se han
tomado medidas como reducir el IVA en electricidad del 21
a 5%, la economía española en su conjunto está sufriendo el
impacto negativo que esta situación ha generado.

De ahí que en toda Europa importantes compañías ma
nufactureras hayan tenido que frenar sus inversiones o in
cluso parar su producción en virtud del costo energético,
a pesar de los apoyos económicos que reciben de sus go
biernos1. Tal es la gravedad de la situación que es alta
mente probable que la Unión Europea establezca un con
trol de precios al gas natural y a la electricidad en los 27
países miembros.
Esta situación inédita debería servirnos de experien

cia y de señal contundente, de que México debe redo
blar esfuerzos y acciones específicas para impulsar la tri
ple transición ya mencionada, para incrementar nuestra
competitividad y atraer mayores flujos de inversión, am
bos factores indispensables para lograr un crecimiento di
námico y equitativo.
Por lo pronto, ahí está la propuesta del gobierno de

Estados Unidos de trabajar junto con México en la pro
ducción de semiconductores, baterías y autos eléctricos;
se trata de bienes íntimamente vinculados con la evolu

ción digital, ecológica y socioeconómica. ¡No dejemos
pasar esta oportunidad! Sería muy positivo que la secre
taria Raquel Buenrostro diera señales claras de tener un
plan para lograrlo.

1 Carear, Santiago y Carmen SánchezSilva, La indus
tria se pone en guardia ante un invierno gélido, El País,
Negocios, 9 de octubre de 2022
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El 2023: la caída de
empresas globales
Dentro de la historia económica mun

dial, es difícil de encontrar un esce
nario plagado de riesgos como los
que estamos observando en la co
yuntura actual. Lo que para mi gusto

desembocará en quebrantos económicos de no
pocas empresas globales tanto financieras co
mo comerciales o de servicios. Lo anterior se ex

plica porque el tablero está lleno de señales de
alarma, las cuales no se alejan mucho en su nú
mero e intensidad como las que ocurren en las
graves crisis, podemos enumerarlas que, sí lue
go de ellas, las empresas globales salen ¡lesas
es que los milagros existen en economía.

1. Desde la crisis de hipotecas iniciada en
EU, el mundo desarrollado ha vivido en la opro
biosa ilusión del dinero abundante y barato que
no correspondía a la realidad, sino a la impre
sión ingente e irresponsable de dólares y euros
que los bancos centrales realizaron para salir
del atolladero. Lo anterior los llevó a vivir con al

tas valuaciones de empresas y bajas tasas de in
terés bajo un entorno de indisciplina regulatoria
que detonó en mercados financieros ficción. Ha
llegado el momento de la corrección monetaria
lo que será costoso y riesgoso.
2. La creciente creación de liquidez artificial

no estuvo aparejada de disciplina fiscal, por el
contrario, los gobiernos de las naciones desa
rrolladas y muchas más se endeudaron de ma
nera alarmante lo que también, como lo mone
tario, deberá corregirse en tanto constituyen los
principales riesgos que actualmente estamos
enfrentado.

3.Salida dispar del Covid, mientras unas na
ciones ya se encuentran en niveles prepande

mia la mayoría aún no se ha recuperado lo que
ha llevado a la abrupta disrupción de las ca
denas de producción, abasto y venta de mer
cancías lo que es una de las varias causas que
explican los altos niveles de precios que se apre
cian actualmente.

4. La recomposición de la economía mundial
bajo la cual lo que teníamos por sentado aho
ra no existe, por ejemplo; el crecimiento China
a doble dígito dista mucho de volver a presen
tarse o el abasto garantizado de combustibles a
Europa por parte de Rusia.
5. La fuerte irrupción de los criptoactivosy su

falta de capacidad para, por el momento, ser
monedas de respaldo y refugio, por el contrario,
están representando fuertes pérdidas tanto a sus
promotores como inversionistas.
6. Las instituciones financieras globales, sí

bien han sido sometidas a pruebas de estrés lue
go del desastre del 2008, no han enfrentado un
escenario recesivo con altas tasas de inflación,
ajustes monetarios severos e indisciplina fiscal
de gobiernos, lo que desde ahora pone en ries
go sus operaciones.
7. Tensiones geoestratégicas de las cuales

la invasión rusa a Ucrania es sólo la punta del
iceberg. Existen muchas naciones que están en
contra de la existencia única de la hegemonía
norteamericana en lo comercial, financiero, cul
tural y militar.
8. Falta de coordinación entre los bancos

centrales, los gobiernos y organismos interna
cionales. Un ejemplo de ello ha sido el plan fis
cal que la primera ministra de Inglaterra ha he
cho sin consulta alguna o la política petrolera de
Arabia Saudita.
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Rozones
Violencia en Tabasco
Algo pasa en Tabasco que la violencia se está también dejando sentir fuerte. Ahora
fue asesinado a tiros Gregorio Arias, quien fuera alcalde de Comalcalco, por el PRI,
entre los años 2004 y 2006. De acuerdo con los primeros reportes, el también aboga
do salía de su despacho en esa demarcación cuando fue atacado presuntamente por
dos hombres que habrían huido después a bordo de una motocicleta. Ha trascendido
información de que un hijo suyo, en el pasado, fue secuestrado y también asesinado.
Sacudida la entidad por el sangriento hecho, el gobernador de la entidad, Carlos Meri
no, lamentó el "artero asesinato" y expresó condolencias.

Buscadoras, en i esgo
Mal, nos comentan, que las autoridades subestimen las alertas que ha enviado la fun
dadora de Madres Buscadoras de Sonora, Cecilia Flores, en los últimos días, en el
sentido de que ha recibido amenazas de muerte. La más reciente fue el pasado 3 de
octubre. Y la madrugada de ayer, dos sobrinos suyos, menores de edad, fueron levan
tados en Sinaloa. Apenas el 4 de octubre fue asesinada Esmeralda Gallardo, madre
buscadora de Puebla, quien ya tenía pistas sobre los responsables de la desaparición de
su hija. Y ahora Ceci, como es conocida, está amenazada y con dos sobrinos secuestra
dos. Los gobiernos estatales no sólo no apoyan a las madres rastreadoras, sino que no
las protegen. Alguien más debe intervenir. Los casos de violencia contra ellas tienen
prendidos los focos rojos. Es, nos dicen, una llamada de atención a tiempo.

Oso io alista ofensiva
Ante la concentración del poder en el CEN de Alejandro Moreno, Miguel Ángel Oso
rio Chong alista impugnaciones a los cambios que a instancias del primero se hicieron
a los documentos básicos del PRI. Y aunque no quiso precisar qué otras acciones rea
lizará, si encabezará un movimiento o una corriente interna, dio a conocer que en 15 o
20 días dará a conocer la estrategia a través de la cual "hará escuchar la voz" de miles de
priistas que están inconformes con lo que está sucediendo en su partido bajo el mando
del político campechano. Señaló que, por los tiempos, no considera posible buscar la
dirigencia del partido, según lo que establecen los estatutos, pero advirtió que eso no
impedirá hacer presente la voz de la militancia inconforme. Uf.

Expectativas sobre encuentro en Washington
Este jueves se inicia en Washington la reunión del Entendimiento Bicentenario, en la
que México y Estados Unidos abordarán temas comunes de seguridad y la colabora
ción para atender estos problemas. México lleva una delegación conformada por los
secretarios Ebrard, Sandoval, Ojeda, Rodríguez y el fiscal Gertz. Traen bajo el brazo
una demanda para tratar de enjuiciar a cinco armerías norteamericanas por presunta
mente facilitar el acceso para la compra de armamento, que finalmente llega en forma
ilegal a nuestro país. Por su parte, Estados Unidos, cuya delegación estará encabezada
por los secretarios Blinken, Mayorías y el fiscal Merrick Garland presentará la de
manda de una mayor acción para combatir el tráfico de fentanilo a su territorio. Faltan
sólo unas horas, nos hacen ver, para conocer el peso que tendrán en el encuentro va
rias noticias importantes en materia de seguridad y colaboración que han ocurrido a
últimas fechas. Pendientes.
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Colaboración en Cuajimalpa
Nos comentan que en la alcaldía Cuajimalpa es más que evidente el resultado de la
colaboración institucional que mantienen la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
y el alcalde Adrián Rubalcava. El Hospital General que en breve será inaugurado no
hubiera sido terminado sin esa colaboración que se da más allá de banderas partidis
tas. Durante el informe de ayer, Rubalcava lo dejó claro al decir que Sheinbaum le ha
"tendido la mano" para atender temas relacionados con movilidad, infraestructura
hospitalaria y seguridad. Y, como hiciera el domingo su similar de Coyoacán, Giovani
Gutiérrez, Rubalcava envió un mensaje a los aliancistas renuentes, al decir que "aun
que algunos critican la relación tan estrecha" que tiene con Sheinbaum, la mandataria
"se ha convertido en parte de la familia" de la demarcación. Contundente.

Sospechosismo en San Lázaro
Con lo mal pensados que algunos son, no falta quién, entre las bancadas de oposición
en la Cámara de Diputados, ya está considerando que Ignacio Mier tendría en el priista
Alejandro Moreno un "caballo de Troya". Y es que el morenista busca que la Comisión
de Gobernación y Población de la Cámara de Diputados, la cual es presidida por el exgo
bernador de Campeche, sea incluida en la elaboración de la Reforma Política Electoral
que intensificará sus trabajos la próxima semana. El presidente de la Junta de Coordi
nación Política del órgano legislativo dijo que ya pidió a la Mesa Directiva incluir a este
grupo de trabajo porque tienen muchos temas relacionados con la Reforma Electoral.
Esos mal pensados de la oposición por los antecedentes recientes, ven con sospecho
sismo que una cabeza priista se sume al teje y maneje de iniciativas relevantes en la
Cámara baja. Uf.

Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 358

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 50,889

Página 87 de 213



LOS AMIGOS DE PUTIN EN
EL BARRIO LATINO

POR HORACIO VIVES SEGL

Vladimir Putin cumplió el viernes
pasado 70 años y pareciera que

fue la ocasión propicia para que algu
nos gobiernos y líderes de América La
tina se deshicieran en halagos hacia el
autócrata ruso, decidiendo, así, de qué
lado de la Historia se quieren colocar.
Dentro de la penosa lista, Nicolás Maduro ocupa, por supues
to, un lugar preponderante. A los pocos días de la invasión
rusa a Ucrania, ni tardo ni perezoso llamó a Putin para mos
trarle su "fuerte apoyo" en su guerra de agresión. En su cuenta
de Twitter, Maduro afirmó que "en Venezuela tiene amigos
de verdad", y acompañó el mensaje con un video cursi y za
lamero con momentos cercanísimos de Hugo Chávez y del
propio Maduro con Putin.

Bolivia no se podía quedar atrás. También, en su momen
to, el gobierno de Luis Arce respaldó la invasión rusa. Estar
apergollado por deudas no debe dar muchos grados de liber
tad. Amanera de ejemplo, Bolivia deberá cubrir entre este
año y los dos siguientes, 570 millones de dólares de un centro
de investigación y desarrollo de energía nuclear, y un centro
de medicina nuclear. Y aunque, formalmente, Evo Morales ya
no preside Bolivia, eso no quitó que se subiera al tren, felici
tando al "hermano presidente": "Los pueblos dignos, libres y
antiimperialistas acompañan su lucha contra el intervencio
nismo armado de EEUU y la OTAN. El mundo encontrará paz
cuando EEUU deje de atentar contra la vida" (sic).

Lo de Daniel Ortega, de Nicaragua, es ya de desvarío
místico. Le escribió una cartita a su amigo Vladimir en la
que refrenda, una vez más, su respaldo a la agresión militar

emprendida. Destaca los "esperanzados tiempos" y le dice
que "libra nobles batallas por la paz", a la vez que el furibun
do anticlerical nicaragüense encomienda al dictador ruso a la
Virgen del Rosario, aprovechando la coincidencia de ambas
celebraciones. Francamente delirante.

Hace unos meses, el presidente argentino, Alberto Fer
nández, en el contexto de agradecimiento por la provisión
de vacunas Sputnik, le ofreció a Putin que Argentina fuera
"la puerta de entrada de Rusia a América Latina", y coordinar
sus esfuerzos en los temas multilaterales en organismos
internacionales.

En este contexto, resulta interesante la noticia detonada
en Moscú sobre la eventual instalación en territorio mexi

cano del sistema Glonass, una herramienta satelital rusa de
geolocalización que, dado el contexto, huele a vigilancia y
espionaje. Más allá de los pasos que se requerirían para avan
zar con ese proyecto (un acuerdo complementario y la ratifi
cación legislativa), la noticia llega en un momento en el que,
tras los estertores de los "Guacamayaleaks", la opinión pú
blica está particularmente irascible con estos temas. Y, para
abonar sobre en qué lado de la Historia se quiere uno colocar,
¿qué necesidad había de fustigar desde las mañaneras al pre
sidente ucraniano Volodímir Zelensld, regateándole méritos
para ser acreedor del premio Nobel de la Paz? Ah, claro, pu
diera ser porque, tras la propuesta de plan de paz llevada a
Naciones Unidas, podría haber supuesto que nadie más que
él podría ser objeto del galardón.

En contraste, qué estupenda intervención de Zelenski
en la reciente asamblea de la Organización de Estados Ame
ricanos, celebrada en Perú, evocando a Simón Bolívar, José
de San Martín o Miguel Hidalgo, en una genuina lucha por
la libertad.
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DEL OPTIMISMO IRRACIONAL

A LA DESESPERANZA RADICAL

POR VALERIA LÓPEZ VELA

He tenido la fortuna de ser profesora
de ética y derechos humanos desde

hace más de veinte años. El inicio de mi ca
rrera docente coincidió con el del milenio;
en aquellos años, veníamos de "los felices
noventa", la década que el Nobel de Eco
nomía Joseph Stiglitz describió como el
inicio de la nueva economía, caracteriza
da por incrementos de la productividad e
impulsados por el "progreso tecnológico";
esos años fueron los más prósperos para el
mercado estadounidense, con el impacto
correspondiente para nuestro país.

En los noventa, dimos por hecho el final de la Guerra
Fría, el triunfo del liberalismo político, la asunción uni
versal de los derechos humanos como criterio de conduc

ción social —aunque quedaba pendiente el método de
implementación—.

Pero, como adelantó también Stiglitz, el optimismo irra
cional de los noventa se convirtió

en la "semilla de la destrucción" que nos ha traído a la
desesperanza radical de estos días.

La guerra de los Balcanes fue una fuerte campanada
que nos alertó que los derechos humanos no pueden darse
por supuestos; así mismo la gran recesión económica de
2008 fue un punto de tensión global que visibilizó la im
portancia de los derechos económicos y sociales pues, sin
la debida garantía vulneran las condiciones de igualdad y
de paz.

Hoy, tras dos años y medio de pandemia, en medio de
un conflicto potencialmente nuclear, entre gobiernos ra
dicales —populistas, fascistas—, la desesperanza marca el
tono de las personas y de las relaciones.

Durante algunos años, pudimos construir la ilusión de
la vida; nos dimos el lujo de creer que la paz nos duraría
para siempre; que los conflictos se mantendrían conteni
dos, puntuales, lejos de nosotros y que no volveríamos a
vivir la tensión de la Guerra Fría: que ya no eran necesarios
los refugios ni las previsiones. Pensamos que teníamos
condiciones para realizar nuestros sueños, creímos en la
idea de futuro.

Mientras ustedes leen estas líneas, Vladimir Putin
continúa con la invasión a Ucrania; posiblemente hay un
incendio que hace cenizas los pocos bienes de varias fami
lias. Hay personas que están siendo torturadas, humilladas
o vejadas por defender a los suyos.

Por su parte, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden,
ha planteado el riesgo de un Armagedón nuclear. La sola
expresión de la posibilidad es una denota moral y psicoló
gica para las personas que tratamos de construir la paz.

Las condiciones —económicas, políticas y sociales—
para hacer la vida son cada vez más difíciles; en especial,
si el ecosistema y el tiempo están tan comprometidos. Lo
que estamos viviendo es la máxima crueldad expresada en
la violencia descarnada de la guerra; esa que nos prometi
mos no volver a permitir.

Cada vez que entro al salón de clase, me pregunto
¿cómo explicar a los estudiantes que un mundo en paz, en
donde puedan hacer la vida, es todavía posible? No tengo
una respuesta clara pero, aún sigo buscándola para ellos.
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¿Y LOS CANDIDATOS?

POR JORGE CAMACHO PENALOZA

Ya arrancó el proceso electoral pa
ra las elecciones en dos estados

el próximo año, Estado de México y
Coahuila, y de los dos sólo se conoce,
con certeza, a una candidata que va a
competir, se trata de la maestra Delfi
na Gómez, quien en el proceso pasado
perdió frente a Alfredo Del Mazo y la
maquinaria del PRI.
¿Qué falta para que los partidos, en general, definan
con quién van a competir?, o siquiera saber ¿cómo
será su proceso de definición?

En el Estado de México el PRI, el PAN, PRD y MC,
deben definir su suerte y clarificar el camino. Prime
ro si habrá alianza opositora con los tres partidos que
compitieron juntos en el pasado proceso federal y en
algunos estados, PRIPANPRD, y luego saber si MC va
solo o se suma a la alianza.

El PAN dice tener gallo en la persona del exalcalde
de Huixquilucan y ahora diputado local Enrique Var
gas, así lo canta y anticipa su presidente Marko Cortés,
y el PRI está deshojando la margarita en manos del
actual gobernador Alfredo Del Mazo, quien tiene por
lo menos a tres aspirantes listas para tomar la salida.
La flamante secretaria de Desarrollo Social, Alejandra
del Moral, la diputada Laura Barrera y la diputada fe
deral, exsecretaria de Educación de la entidad, exse
nadora y favorita de la clase política y de la militancia
mexiquense, Ana Lilia Herrera.

Ni Morena se decide en Coahuila entre el expa
nista Luis Fernando Salazar, el senador Armando

Guadiana o el exdiputado y actual subsecretario de
Seguridad, Ricardo Mejía. Ni la posible alianza que de
berá definir entre el excandidato y exsenador Guiller
mo Anaya y el exalcalde de Saltillo, Manolo Jiménez.
Dicen los que saben, que de estos 5 nombres saldrá el
próximo gobernador.

Faltan exactamente 235 días para la elección, nada
está definido y las encuestas, que son el retrato del
momento, han demostrado que son sólo eso, un re
flejo del sentir, pero la definición, en muchos casos,
se toma cuando el elector está en la fila y hace su re
flexión final.

Es innegable que el principal problema que refleja
la ciudadanía en el país entero es la inseguridad, y que
en algunas zonas aparentemente es incontrolable.
Ése es uno de los pendientes que deben resolver los
aspirantes para que la ciudadanía les confie su futuro,
aunque la economía precaria, la falta de servicios, el
limitado acceso a los servicios de salud y el creciente
problema educativo, son constantes en el sentir del
electorado, también deben tener respuesta.

El proceso de campaña será muy importante y
hoy más que nunca definirá al ganador. Los candi
datos deberán estar muy enfocados en el proceso sin
permitir distracciones, deberán ser cautos en sus afir
maciones y más en sus luchas. La contienda será una
prueba para la elección presidencial en el 24, así que
los partidos, candidatos, estrategas y encuestadores
se pondrán a prueba.

Hoy lo sostengo, aunque los números dicen lo
contrario. Ni el PRI gana aun Coahuila con la alianza
del PAN y el PRD, ni Morena con Delfina pueden decir
que la del Estado de México la tienen en la bolsa.

Fecha: 12/10/2022

Página: 8

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Camacho Peñaloza

Costo: 31,557

Página 85 de 213



MORENA VA POR DEPÓSITOS
E INVERSIONES VENCIDOS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

De que Morena va con todo, y por
todo, no quedó ya ninguna du

da, ayer en la sesión de la Cámara de
Diputados, en la que con abrumadora
mayoría, el pleno aprobó que el Go
bierno federal pueda hacer uso de los
"recursos abandonados en el sistema

financiero", los que serán canalizados
directamente a "fortalecer tareas de

seguridad" en el país, a las que en este
sexenio se le han destinado miles de

millones de pesos, lamentablemente,
sin resultado, según los altos índices
delictivos.
Para ello, reformaron el artículo 61 de la Ley de Institu
ciones de Crédito, que ahora establece que "los depósi
tos bancarios e inversiones vencidas no reclamadas en

el transcurso de seis años, serán absorbidos por el Es
tado y repartidos con porcentajes de 45 por ciento a la
Federación, 30 a los estados y 25 a los municipios para
garantizar" que cuenten con recursos para seguridad,
cuya minuta fue remitida al Senado para su discusión y
ratificación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El hoy tan anticipado proceso de sucesión presidencial,
que en tiempos pasados motivara cierta expectación e

interés, se ha convertido en un rejuego de nombres en
el que cabe todo aquel que con cierta o ninguna posibili
dad, se suma o lo suman, a las "corcholatas" conocidas, al
tiempo que media docena de organizaciones civiles inte
graron la alianza Unid@s, que busca aglutinar a partidos
de oposición y ciudadanos.
En su mañanera de ayer, el Presidente López Obrador
aseguró que hay una lista de al menos 38 "adversarios" a
sucederlo, al tiempo que a sus tres conocidas "corchola
tas", sumó —por fin— a Ricardo Monreal, líder de Morena
en el Senado, aunque también al polémico diputado pe
tista Gerardo Fernández Noroña.

Con más "humor" que seriedad, entre sus "adversarios"
mencionó a los panistas Santiago Creel, presidente de la
Cámara de Diputados, y a la sendora Lilly Téllez; al exgo
bernador perredista de Michoacán, Silvano Aureoles, y al
diputado Gabriel Quadri. Aureoles difundió un tuit en el
que le responde que él es de la verdadera izquierda pro
gresista, y le "avisó" que va a ser Presidente.
Durante una reunión convocada por media docena de
organizaciones civiles —Frente Cívico Nacional, Poder
Ciudadano, Sí por México, Sociedad Civil México, UNE
México y Unidos por México—, en la que ante la virtual
ruptura de la coalición Va por México llamaron a PRI,
PAN, PRD y a Movimiento Ciudadano a sumárseles,
anunciaron que promoverán una amplia unidad demo
crática con causas ciudadanas para enfrentar al actual
Gobierno en 2024.

De ser un "libro sin pruebas, producto de la deshonesti
dad intelectual que políticamente no le afecta", calificó
AMLO el de la periodista Elena Chávez, El rey del cash,
que ella considera "testimonial, con una prueba latente".
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LA FALSA NEUTRALIDAD
POR RAFAEL ROJAS

En la pasada sesión de la Asamblea
General de la ONU, la mayoría

de los mandatarios o representantes
latinoamericanos se opuso a las gue
rras y al uso de la fuerza en conflictos
internacionales. El pronunciamiento
iba dirigido, en primer lugar, contra la
invasión rusa de Ucrania que varios
mencionaron por su nombre, pero
también contra una desbocada reac

ción de Occidente, en respaldo a Kiev,
que se desentienda de cualquier for
mato de salida pacífica al conflicto.
La posición del gobierno de México, en foros interna
cionales como la ONU, siempre ha sido ésa. La propia
cancillería ha condenado varias veces la invasión y un
temprano plan humanitario, junto con Francia, y pre
sentado por Juan Ramón de la Fuente en marzo, a un
mes del inicio de la invasión, llamaba al "cese inmediato
de hostilidades de Rusia contra Ucrania, y en particular
de ataques contra personas e instituciones civiles". Ese
plan fue aprobado por mayoría en la ONU.

A inicios de esta semana, el Estado mexicano ha
reiterado la misma posición por medio de dos actos: el
voto de su representación ante el Consejo de Seguridad
de la ONU, contra la anexión a Rusia de Luganslc, Do
netslc, Jersón y Zaporiya —argumentando el ineludible
antecedente histórico de las invasiones y anexiones que

han cercenado el territorio mexicano—, y el comunicado
conjunto del canciller Marcelo Ebrard y sus homólogos
de América del Norte, Antony Blinken y Mélanie Joly, en
apoyo a "la independencia, soberanía e integridad terri
torial de Ucrania" y en "condena de la invasión no provo
cada de Rusia contra su vecino soberano y democrático
en violación del derecho internacional".

Siguiendo la pauta trazada desde los primeros meses
de la invasión, el Presidente Andrés Manuel López Obra
dor intenta compensar simbólicamente esa postura
oficial por medio de reiteradas declaraciones de "neu
tralidad" y otros gestos de amistad o cercanía con Rusia.
Tanto su crítica a la candidatura al Premio Nobel de la

Paz para el presidente ucraniano, Volodímir Zelenski,
que impulsa el Parlamento Europeo, como su desatendi
do "plan de paz mundial", dirigido al papa Francisco y al
Secretario General de la ONU, Antonio Guterres, forman
parte de esas maniobras compensatorias.

La neutralidad de México no es real, si se toma en
cuenta la documentación oficial de la Secretaría de Re

laciones Exteriores y de la representación mexicana en
la ONU. La condena de la invasión y el rechazo a la ane
xión de territorios ucranianos son consistentes, además,
con la posición pública de otros gobiernos de izquierda
en América Latina como el argentino, el chileno y el
colombiano.

El rechazo de la guerra y la búsqueda de la paz no son
contradictorios con la condena a la invasión y las ane
xiones. Sólo lo serían si, como sucede en los gobiernos
bolivarianos (Venezuela, Cuba, Nicaragua, Bolivia), la
neutralidad es entendida como justificación, por una ló
gica defensiva frente a la OTAN, del ataque ruso contra
Ucrania.
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NO BASTA CON LA EUFORIA

Una cosa es la euforia con que la oposición se ve
y otra muy distinta es la que provoca. Algo de

esto pasó ayer con motivo de la creación de Unid@s,
proyecto de seis organizaciones de la sociedad civil
al que pretenden sumar al PAN, PRD y parte del PRI.

La propuesta es organizar un nuevo frente opositor que permi
ta sumar a todas las fuerzas sociales y políticas posibles de cara a la
nueva obsesión en que se han convertido las elecciones del 2024.

El Presidente no dejó pasar el acto al que no tomó con seriedad
y más bien se dedicó a ironizar tratando de poner en evidencia una
vez más a la oposición, habrá que reconocer que en algunos casos
con cierta razón.

El Presidente construye cotidianamente un discurso que
le permite tener un halo que le da capacidad de maniobra para
moverse casi como quiere, a pesar de en más de alguna ocasión
cae en contradicciones que han provocado cuestionamientos
fundamentados.

Si López Obrador no tiene respuesta a lo que le plantean o le
critican, se la busca. Al paso del tiempo bajo las mañaneras tiene
el control del discurso y la agenda.

La oposición no puede desarrollar una estrategia sólo con vo
luntarismo y buenas intenciones. Sus proyectos han venido per
meando poco o nada en el grueso de la sociedad. Es precisamente
en este sector en donde el Presidente tiene el control, que a estas
alturas se ve muy difícil de poder compartir.

La oposición parece tener un proyecto fundamentalmente en
contra de López Obrador, éste es su punto de partida. Mientras el
Presidente siga con altos niveles de popularidad y siga teniendo

entre sus millones de seguidores actitudes de incuestionable mi
litancia y de admiración las cosas van a seguir por el rumbo en que
andamos.

La estrategia presidencial ha sido efectiva. Responde al aquí
y ahora y por lo mismo para sus furibundos seguidores no hay
manera de ver más allá que el presente. No se puede ver el futuro
porque a mucha gente se le está resolviendo su presente, que en
el fondo es también una forma del gobierno de invertir electoral
mente en el futuro. En algunos casos se resuelve el presente como
nunca antes había pasado.

Es lógico que la oposición quiera unirse en un frente amplio
ante la evidente fuerza del gobierno, no hay manera de que se
tenga otra estrategia.

Pero también es importante considerar que bajo las actua
les condiciones en que se encuentra la diluida oposición, se le
suma la confusión, la fuerza del Presidente, los problemas en las
votaciones en el Congreso y la presencia de organizaciones de la
sociedad civil que en algunos casos parecen ser extensiones de
algunos partidos; ante esto el futuro para la oposición se vuelve
inevitablemente incierto.

No es casual que el Presidente ironice y hasta se ría. No es un
problema de quién tiene la razón lo que importa, cómo se dice
en Alicia en el País de las Maravillas, es quién tiene el poder, por
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que además de tenerlo lo ejerce a plenitud.
Como decíamos ayer, no tiene sentido estar esperando el error

o el escándalo que cuestione al Presidente. Ya se ha visto que las
circunstancias bajo las cuales estamos pasan por serios asuntos
que sin duda son de primera importancia y que en muchos casos
dejen en evidencia las contradicciones y problemas del Presiden
te, al final el discurso se vuelve precisamente en el ejercicio del
poder.

El debate sobre la reforma electoral puede definir parte del fu
turo de la alianza opositora en su conjunto. A pesar de la división
que hay entre la oposición, ponerse de acuerdo en un tema de

tanta relevancia puede atemperar los ánimos.
Sin embargo, la verdadera tarea está en construir proyectos,

porque sin ellos, por más que les dé por la algarabía y la euforia,
no les va a alcanzar.

RESQUICIOS.
Entre los archivos hacheados a la Sedeña se dio a conocer que la
Defensa Nacional reveló que hay un alto riesgo de colapso en el
tramo 5 del Tren Maya, lo cual coincide con el análisis de a quienes
han llamado seudoambientalistas.

Twitter: @JavierSolorzano
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Esta semana, siete pre
sos se fugaron del

penal varonil de Ciene
guillas, Zacatecas. Los re
clusos derrumbaron parte
de la pared de la prisión,
salieron y tiraron poncha
llantas en la carretera para
escapar. Huyeron rumbo
al municipio de Jerez.

Por medio de un video difundido
en redes sociales de la Vocería de la

Mesa Estatal de Paz y Seguridad de
Zacatecas, el cual tiene una duración
de 35 segundos, el general Adolfo
Marín, secretario de Seguridad Pú
blica, no precisó cómo ocurrió la fuga,
sólo se limitó a informar que "al pa
recer fue por unos muros" del centro
penitenciario, sin precisar en cuál de
los módulos o áreas.

Aseguró que tras tener el reporte
se empezó a investigar la situación y
se revisaron los medios tecnológicos
para tener mayor certeza. Poco des
pués, la autoridad dijo tener contro
lada la situación, pero ya se habían
fugado los reos.

La pregunta es: ¿qué tan controla
da tienen la situación de seguridad en
Zacatecas? Evidentemente se vive un

descontrol brutal, no sólo en Zacate
cas, sino en muchos otros estados en
el país es una tragedia.

Si no se puede controlar la seguri
dad en un lugar que se supone es ce
rrado y se tiene o debería tener el re
gistro de todos aquellos que ahí viven,
¿cómo se puede pretender tener segu
ridad fuera de los reclusorios?

En México, aproximadamente
el 72 por ciento de penales cuentan
con autogobierno; es decir, los crimi
nales de distintos grupos son los que
controlan el reclusorio. En otras pala

bras, en esas cárceles son los presos
quienes tienen el control y el gobier
no, con lo que además de utilizarlas
como centros de operación de distin
tos grupos criminales, terminan por
propiciar hechos violentos, motines y
ajustes de cuentas.

Desde ahí se extorsiona, a veces se di
rigensecuestrosy en ocasiones los presos
salen a delinquir de sus celdas para des
pués resguardarse en ellas. Difícilmente la
policía va a buscar a alguien que cometió
un delito que se supone está preso.

Lo hemos visto una y otra vez. El
día que fue el llamado "culiacanazo",
en donde se detuvo y poco después
liberó a Ovidio Guzmán, cuando se
estaba desestabilizando Culiacán,
que incluso personas afines al Cártel
de Sinaloa aventaron granadas a las
instalaciones militares, donde viven
las familias de militares, del penal de
Aguaruto, salieron por las puertas 55
reos. De ésos, muchos estaban en
prisión por asesinatos, sólo se han
recapturado a menos de 10. Por los
videos que circularon de esta fuga,
claramente se ve que se les dejó esca
par. Y se les dejó salir con el fin de se
guir ejerciendo presión, y así que se
liberara al hijo de Joaquín El Chapo
Guzmán.

El Instituto Nacional de Estadísti

ca y Geografía (Inegi) identificó prác

ticas de autogobierno o cogobierno,
realizadas por internos dentro de los
centros penitenciarios del país, quie
nes han tomado control de la segu
ridad o funcionamiento de algunas
cárceles, con base en los resultados
de la Encuesta Nacional de Población

Privada de la Libertad (Enpol) 2021,
en la que realizó un análisis de 203
centros penitenciarios de los ámbitos
federal y estatal, de las 32 entidades
federativas.

"A nivel nacional, 36.7 por ciento de
la población privada de la libertad se
ñaló que, en los últimos doce meses,
es decir, entre julio de 2020 y julio de
2021, ha visto a internos que realizan
actividades de seguridad o funciona
miento del centro penitenciario de
manera parcial o total", señaló Oscar
Jaimes, director general de Estadística
de Gobierno, Seguridad Pública y Jus
ticia del Inegi.

La encuesta muestra que 23.5 por
ciento de las personas privadas de la
libertad vio el manejo de llaves de cel
das por otros reclusos, 16.2 por ciento
vio riñas entre grupos internos por el
control del centro, 14.1 por ciento notó
asignación de celdas a otros internos y
13.3 por ciento se percató de la vigilan
cia de celdas por otros reclusos.

Por entidad federativa, la encues
ta reveló que el porcentaje de la po
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blación que ha visto a otros internos
realizar actividades de autogobierno
o cogobierno se concentran principal
mente en penales del Estado de Méxi
co, Ciudad de México y Sonora, con 61,
60.2 y 52.3 por ciento, todos por enci
ma del promedio nacional que es de
36.7 por ciento.

En estos últimos años, la percep
ción de que el crimen organizado se
adentra cada día más en el país es una
realidad. Ya lo ha dicho el general Glen
VanHerk, jefe del Comando Norte de
Estados Unidos, que entre el 30 al
35% del territorio mexicano es con

trolado por organizaciones criminales,

motivo por el que la gente que vive en
esas regiones busca emigrar del país.

Delincuentes operan y se resguar
dan en muchos de los reclusorios de

México. Y cómo no va a haber fugas, si
muchos de los reclusorios son contro

lados por los propios presos.
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[ ¿SERÁ?
Reforma electoral a pasos
Dicenlos enterados que enMorenaestánmuy tranquilos
con el asunto de la reforma electoral, pues casi como
en una operación hormiga ya han podido aprobar varios
cambios a leyes secundarias y sin hacer aspavientos en la
oposición. Yllegado el momento, aseguran, se presentará
una reforma constitucional en la materia que ya no habrá
manera de pararla. ¿Será?

Intereses en San Lázaro

Aunque ayer se retiraron del orden del día en la Cámara de
Diputados los dictámenes que prohiben las corridas de to
ros y la circulación de dobleremolque, desde la bancada
de Morena se escuchó: "esos temas no van a tener consenso

nunca". Sabido es que existen muchos intereses económi
cos en la fiesta brava y que los cabilderos se juegan su resto
para evitar la prohibición de los dobleremolque, por lo
que también hay legisladores que quieren que primero se
lleven a comisiones y no se les dé dispensa de trámites como
se había propuesto. ¿Será?

Juntos pero no...

El viernes dos de los políticos con mayor aceptación en sus
partidos estaránjuntos en la Convención Nacional de
Index, uno de los sectores claves de la economía. Se trata
de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, una de las
corcholatas delPresidente y Mauricio Vila, uno de los
gobernadores de oposición que más halagos presidenciales
se ha llevado... ¿Estaremos viendo a dos gobernantes que
podrían ser contendientes en2024?¿Será?
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¿Y dónde está Garrido?
A quien ya no se le ha visto ni en la audiencia a la que tenía
que ir por el proceso que lleva en su contra la Contraloría,
es al suspendido director General de Gobierno de la Miguel
Hidalgo, César Garrido, en donde debería desahogar
pruebas para comprobar que el retiro de los sellos de una
obra... Dicen que ya se prendieron las alertas en la GAM,
pues vieron una foto de él en las redes sociales con sus cua
tes de aquellos rumbos. ¿Será?

Homenaje en el Senado
Senadores rindieron un homenaje postumo a Faustino
López Vargas, quien falleció junto con su esposa, Pilar
Hernández Morales, el fin semana pasado en un accidente
automovilístico. Ala ceremonia asistieron sus 10 hijos,
familiares y amigos deltamaulipeco. Elhomenaje en el
salón de sesiones logró el consenso de todos los partidos
políticos del Senado.
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El Rey del Cash y las narraciones (y trampas) de la memoria

Las narraciones de la memoria son

subjetivasy carecen de las exigencias
del periodismo y de cualquier análi
sis académico; suelen caer en tram

pas. Las pasiones se mez clan con el recuerdo y
se plasman en textos, muchas veces emotivos
pero también distantes de la realidad que
terminan en aporias.
¿Qué pasó con Penguin Random House y

con Amazon que con tanta experiencia pre
sentan un libro de testimonios como un libro

periodístico?
El debate sobre el peso del testimonio es

amplio y lleva muchos años en Latinoamé

rica, precisamente porque muchas veces se
presentan como trabajos periodísticos o ver
dades incuestionables, sin señalar que han
sido trastocadas por las emociones y simpatía,
miedos o reticencias políticas de los autores.
Un libro de testimonios no es un libro pe

riodístico. Los libros de testimonios son váli

dos, pero se presentan así, no como un libro
periodístico,
EIReydel Cash fue escrito por Elena Chávez,

la expareja de quien por muchos años fue el
hombre más cercano a Andrés Manuel López
Obrador, basado en información obtenida
por la challas y confesiones de su pareja, así
como pláticas con algunos de esos protagonis
tas. Algunas son sin duda, confesiones de al
coba como las que se hacen todas las parejas,
Para un periodista este suele ser el prin

cipio de la investigación. El testimonio que
nace desde la intimidad de los protagonistas
del poder puede ser la punta del hilo a jalar,
mediante el cruce de datos, búsqueda de do
cumentos, información publicada y más tes

timonios. Desechar un testimonio es cerrarse:
a la posibilidad de encontrarse con un hecho
valioso o de entender pai te de la historia, pero
creerle ciegamente nos puede dejar en una
mentira. Sibien el libro de Elena Chávez de re

ciente aparición carece de rigor periodístico,
sí puede arrojar pistas para ser investigadas,
desecharlas sería un error tan grande como
creerlas sin indagar.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
LOS MILITARES ALA SEGURIDAD ESTATAL

La orden fue clara; desde Palacio Nacional
se solicitó a los gobernadores morenistas de
signar como responsables de la Seguridad
Pública a mandos provenientes de las Fuerc as
Armadas. D e ahí que en el nuevo Gobierno de
Tamaulipas, de Américo Villarreal, se nom
bró al general de Brigada Sergio Hernando
Chávez García como secretario del ramo;
mientras que, en Quintana Roo, Mara Leza
ma le dio las tareas de protección ciudadana
al contralmirante Rubén Oyaivide Pedrero.
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Ambas designaciones serán un parámetro
interesante para calificar el nuevo enfoque de
seguridad militarizada; sobre todo porque la
realidad de las corporaciones policiacas en los
estados mencionados es totalmente diferen

te: en el primer caso, la estrategia se concen
tró en un Grupo de Operaciones Especiales;
mientras que en el Caribe se apostó por el
fortalecimiento, capacitación y certificación
de los uniformados.

Al mismo tiempo, el marino tendrá que
evitar los errores cometidos por integrantes
de las Fuerzas Armadas que han asumido,
también en otros estados morenistas, la Segu
ridad Ciudadana, como es el caso del también
almirante José Antonio Ortiz Guárnel os, a
quien según los informes de la propia Sedeña
se le dispararon delitos como secuestro y ho
micidio en el estado de Morelos.

LaSópifilones eícpJfSSSáspoflas cQltlSñíátas son
¡ndependlentesy no reflejan necesariamente

gJííurtte daésftfi 24 HORAS.
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Resucita coalición
opositora en
Coahuila y Edomex

Las dirigencias locales del PAN, PRI y PRD
en el Estado de México y Coahuila, con
cretaron nna alianza electoral que no se
hará oficial en tanto no se definan los can

didatos a las respectivas gubematuras.
Los acuerdos fueron negociados por los dirigen

tes estatales de ambos partidos y tuvieron el visto
bueno de los gobernadores.
Lo que se negocia en estos días, además de los

nombres de los candidatos a las gubematuras, son
los términos de los gobiernos de coalición.
ElPANsiguenegociandoposLciones,pero está claro

queloscandidatos, enambosestados, serán de] PRI.
En Coahuila, el tricolor tiene amplias posibili

dades de mantener la gubematura, refoiz ado con
el voto panista y lo que queda del perredismo, que
será el más beneficiado con esta sociedad.

Igual ocurre con el Estado de México, en don
de la alianza es indispensable para enfrentar al
aparato de Estado que apoyará sin lugar a duda a
Delfina Gómez.
Los acuerdos de los comités estatales serán rati

ficados por las dil igencias nacionales quienes son
los responsables ante el INE de validarla coalición.
Por el momento las negociaciones marchan con

fluidez y es cuestión de días para que se presente
en sociedad, a pesar de las muchas voces que de
clararon que la alianza había pasado a mejor vida.
Al final, la decisión del priista Alejandro More

no de dejar en manos de las dirigencias estatales y
los gobernadores las negociaciones permitió que
el acuerdo se concretara.

¿Bastará eso para contener a las huestes mo
renistas?

A propósito del Estado de México, hasta hace pocas
semanasmuchosdabanporsentadoquela preferida
delgobemadoi Alfredo delMazo en la carrera por la
candidatura tricolor a la gubematura era su secreta
ria de Desarrollo Social, Alejandra del Moral.
Sin embargo, algo ha ocurrido en los últimos

días que los antes muy seguros partidarios de Del
Moral comienz an a inquietarse y a no ver tan clara
la preferencia del gobernador.
El activismo de la diputada Ana Lilia Herrera

Anz aldo no ha pasado desapercibido y poco a poco
su imagen ha cobrado mayor protagonismo.
El gobernador está en un dilema, pues ambas po

drían dar una buena batalla, pero eso, paialosinflu
yentes grupos de poder en el estado, es insuficiente.
Apoyarán a la que les garantice no una buena

competencia, sino ganar la gubematura.
Por lo pronto, el reloj político en la entidad co

mienza a correr más aprisa.
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Y ya que andamos por territorio mexiquense,
existe la duda sobre el papel que jugará Higinio
Martínez en 1 a elección.

El senador morenista, de cuyo grupo salieron
Delfina Gómez y Horacio Duarte, fue descalifi
cado para ser el candidato a gobernador y luego
derrotado en su lucha por ser presidente de la
mesa directiva del Senado.

Ninguneado por su propio partido, Martínez
tiene la disyuntiva de volcar su grupo a favor de
su desagradecida pupila, apoyar a la oposición o
simplemente no hacer nada.
Esdecir,hacercomoquehace,perosinhacernada.
¿ Cuál será el futuro del senador?

El gobierno de Zacatecas informó, en un boletín,
de los alcances que "el acuerdo" entre el goberna
dor David Monreal había filmado con el embaja
dor de Estados Unidos en México, Ken Salazar:
Capacitación policial (a cargo del FBI y la DEA),

inteligencia, desarrollo tecnológico, fortaleci
miento penitenciario y administración de justicia.
El acuerdo fue negado por Monreal luego del

regaño presidencial, pero de que se hizo, se hizo.
Por cierto, el "amigou" embajador no ha salido

a decir ni pío.
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Elba Esther no tiene audiencia en Palacio

Elba Esther Gordillo es una mujer
feliz.

Su vida privada cort e felizmente
desde febrero pasado, cuando se casó

con el abogado Luis Antonio Lagunas en los
bellos jardines de Santo Domingo, en Oaxaca.
Quienes la ven hablan de ella como una

mujer muy enamorada.
Pero tal vez no satisfecha en el plano políti

co, de donde fue separada abruptamente con
su detención el 26 de febrero de 2013 en el

Aeropuerto Internacional de Toluca.
Le arrancaron el Sindicato Nacional de Tra

bajadores de la Educación (SNTE) cuando se
disponía a encabezar su congreso en Guada

lajara para oponerse a la reforma educativa de
Enrique Peña Nieto.
Muchas cosas han pasado desde entonces.
La vi operar en 2012 en la campaña presi

dencial precisamente por Peña Nieto cuando
la encomienda era impedir el triunfo de An
drés Manuel López Obrador.
Por eso le dolió mucho su detención, con

signación y los procesos a los cuales fue so
metida, aunque al final salió vencedora con la
ayuda de un gran equipo de abogados, entre
ellos Marco del Toro y su hoy esposo.

UN SNTE SIN FISURAS

A mediados de 2017 dimos la primicia:
Elba Esther Gordillo había llegado a un

acuerdo con Andrés Manuel López Obrador
para sumar sus bases magisteriales y amigos
políticos a fin de ganar el poder federal al año
siguiente.
En 2006 la encomienda que me dieron

era impedir el triunfo de López Obrador;
hoy tengo la orden contraria: trabajar para
llevarlo a Palacio Nacional me dijo entonces

su yerno Fernando González.
Lo consiguieron y simultáneamente se le

dieronlostriunfosjudiciales.
Seguramente LaMaestra esperaba recom

pensas o acaso recuperar el gremio docente,
manejado en el sexenio pasado por Juan Díaz
de la Torre y éste por Alfonso Cepeda.
No encontró fisuras para penetrar.
López Obrador y Esteban Moctezuma

decidieron dar respaldo pleno a Cepeda por
que, me explicó un día el entonces secreta
rio de Educación Pública y hoy embajador,
"todo está en paz, el SNTE es el titular del
contrato colectivo y es nuestro aliado. ¿Para
qué cambiar?".

LA OTRA EDUCACIÓN
Hoy hay incertidumbres.
La enseñanza pública ha sido puesta en

manos de una maestra, Leticia Ramírez,
cuya docencia concluyó a mediados de los
ochenta y conocida por ser integrante del ala
radical, la CNTE.
Su nombramiento llevó a la reaparición

Fecha: 12/10/2022

Página: 3

Area cm2: 232

1 / 2

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 33,210

Página 98 de 213



de Elba Esther Gordillo con una descalifica
ción: "Como maestra realmente con todo lo

que ha pasado me hace sentir pena".
En Palacio Nacional hubo alertas y se desa

tendieron gestiones para conceder una entre
vista a La Maestra.

Gente de gran confianz a tiene para buscar
ese encuentro: el canciller Marcelo Ebrard, el
embajador EstebanMoctezuma, el exconse
jero jurídico Julio Scherer Ibarra...
En sus tiempos de gran poder ella tenía ac

ceso instantáneo con los presidentes excepto
Ernesto Zedillo e inclusive Vicente Fox y
Felipe Calderón la consintieron con institu
ciones ajenas al sector, como el ISSSTE y la
Lotería Nacional.

Ahora requiere gestores para el encuentro y
fueron desatendidos porque hoy la docencia
básica tiene otros destinos, otros intereses y
en ellos no caben quienes se oponen al nuevo
ensayo.
Un proyecto con mucha ideología y menos

pedagogía con caigo a 26 millones de educan
dos y al futuro de la patria.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes ^noreflejan necesariamente

elfuntaiigfjía de24 HORAS.
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MOMENKLATURA
DELPODER

PANCHO
GRAUE v

@Pancho_Graue

¡Out!
La renuncia de Tatiana Clouthier a

la Secretaría de Economía fue muy
extraña, por la forma y por el fon
do, los gestos tanto de la exsecretaria

como del Presidente, incomprensibles.
La Secretaría de Economía, junto con la de

Hacienda son los máximos responsables del
manejo de la economía del país y es exacta
mente en estas dos dependencias donde se
han dado el mayor número de renuncias del
gabinete de AMLO.
Menos de dos años duró Clouthier en su

puesto y casi nada se puede decir de acciones
positivas en materia económica. No sólo no

se ha conseguido frenar la inflación que
podría llegar a 10% en diciembre México
no tiene un plan creíble para impedir una
profunda recesión.
Cuando Clouthier acepta el encargo del

Presidente, ya existían claros cuestionamien
tos de Estados Unidos por lo que conside
raban una política violatoria en materia
energética de los acuerdos suscritos en
el TMEC. La Secretaría de Economía tiene

la responsabilidad de la operación y cumpli
miento jurídico del TMEC en coordinación
con la de Relaciones Exteriores, o sea, Mar
celo Ebrard.

Clouthier conocía muy bien que, en algún
momento, ante el embate presidencial en
materia energética con burla de Chico Che
incluida Canadá y EUA demandarían una
ronda de consultas. Al final sucedió, y sino hay
un acuerdo satisfactorio entre los tres países,
podríamos llegar a un panel con consecuen
cias potenciales muy graves para México.
Era también del conocimiento público la

postura negativa de Clouthier ante la milita
rización del país, pues una parte importante
de estas atribuciones militares se daban en

temas muy cercanos a sus responsabilidades:
aduanas, entiéndase comercio exterior. Su
desacuerdo nunca se concretó en una posi
ción firme y optó por la sumisión.
El día de la renuncia durante La Maña

nera del 6 de octubre AMLO mencionó que
Clouthieryalehabía comunicado su salida
en dos ocasiones, el 26 de julio y el 9 de sep
tiembre, y que esta vez no "habían logrado
convencerla", no mencionó quiénes no lo
habían logrado, pero con toda probabilidad
fueron Rogelio Ramírez de la O SHCP y Mar
celo Ebrard SRE pues su renuncia en este
momento tan frágil de la economía como de
la negociación del TMEC, no podía ser menos
oportuna.
El discurso de despedida de Clouthier no

pudo ser peor y literal escogió un "símil con
el béisbol". Entre lágrimas decide que, es
tando el partido claramente en desventaja,
"uno debe saber cuando retirarse". No señora
Clouthier, lo que uno debe saber es que
cuando no se tienen facultades para jugar,
no se puede aceptar el puesto. Eso era lo
congruente.
Tatiana agrega a su discurso: "Mi oportu

nidad de sumarle al equipo está agotada".
¿Y decide reconocer esta incapacidad hasta

aduanas, entiéndase comercio exterior. Su
desacuerdo nunca se concretó en una posi
ción firme y optó por la sumisión.
El día de la renuncia durante La Maña

nera del 6 de octubre AMLO mencionó que
Clouthieryalehabía comunicado su salida
en dos ocasiones, el 26 de julio y el 9 de sep
tiembre, y que esta vez no "habían logrado
convencerla", no mencionó quiénes no lo
habían logrado, pero con toda probabilidad
fueron Rogelio Ramírez de la O SHCP y Mar
celo Ebrard SRE pues su renuncia en este
momento tan frágil de la economía como de
la negociación del TMEC, no podía ser menos
oportuna.
El discurso de despedida de Clouthier no

pudo ser peor y literal escogió un "símil con
el béisbol". Entre lágrimas decide que, es
tando el partido claramente en desventaja,
"uno debe saber cuando retirarse". No señora

Clouthier, lo que uno debe saber es que
cuando no se tienen facultades para jugar,
no se puede aceptar el puesto. Eso era lo
congruente.
Tatiana agrega a su discurso: "Mi oportu

nidad de sumarle al equipo está agotada".
¿Y decide reconocer esta incapacidad hasta

ahora? Cierra su mensaje anunciando que "se
pasa a la porra".
Señora Clouthier, si su capacidad es la

de porrista; ¿qué hacía de secretaria de
Economía?

Como colofón de este despropósito, Tatia
na intenta darle un abrazo al Presidente que,
con una sonrisa y un aplauso fuera de lugar,
se lo niega. Si hubieran planificado una peor
puesta en escena no lo habrían logrado.
AMLO, tan aficionado al beis, tiene que bus

car un relevista, y decide que la persona ideal
es Raquel Buenrostro, con su imagen de dura
e inflexible muy querida por el jefe máximo
pero con un pequeño detalle, no tiene ni la
menor idea en temas de negociación del
Tratado, y mucho menos en temas energé
ticos. Lanegociación del TMEC es ahora total
responsabilidad de Ebrard. ¿Podría ser más
feliz Claudia Sheinbaum?

El "dream team" de la 4T es una pesadi
lla. Y nos faltan varias entradas.
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Pintan su raya a medias
En la presentación de la iniciativa
Unid@s, uno de los mensajes en
los que sus líderes más énfasis
quisieron hacer fue en el carácter
apartidista, y por ello se hizo más
notoria la ausencia de los dirigen
tes políticos que dieron forma a
Va por México, el antecedente

de este nuevo frente. Parece que,
al menos de arranque y después
de la polémica por la presunta
traición de Alejandro Moreno
Cárdenas, dirigente nacional del
PRI, Claudio X. González, Gusta

vo de Hoyos y otros integrantes
de Unid@s quieren marcar distan 
cia, o al menos a medias, porque

no dejaron pasar la oportunidad
de volver a invitar a Movimiento

Ciudadano a integrarse al bloque,
con todo y las reiteradas negativas.

La suerte ya no le sonríe
A quien pronto podría cambiarle
el semblante, quizá más rápido de
lo esperado, es al exgobernador de
Hidalgo, Ornar Fayad quien, des
pués de presuntamente "entregar"
la entidad a Morena, no termina

de ver claro su futuro. Resulta que
el exmandatario, captado el lunes
saliendo de Palacio Nacional, ya
no estaría buscando acomodarse

en algún puesto en el Servicio Ex
terior, como era su intención, sino

que estaría buscando frenar las in
vestigaciones en su contra por irre
gularidades en su administración,
las cuales ya estarían avanzadas.
Su propio sucesor. Julio Mencha
ca, se encargó de desestimar que
el supuesto encuentro de Fayad
con López Obrador cause algún
efecto en las indagatorias en curso,
y es que tras el cambio de gobierno
se han detectado anomalías y
posibles desvíos de recursos, en un
caso que ya se ha bautizado como
la "Estafa hidalguense". Atentos.

Se exhibe senador Botello
Durante la discusión en el Sena

do de la República, que prohibe

las llamadas terapias de conver
sión, quien quedó muy exhibido
fue el senador panista por Queré
taro, Alfredo Botello. quien votó'
en contra de la iniciativa bajo el
argumento de que con ello se
privaría de atención mental a pe
derastas. Lo que debieron decirle
al legislador es que la pederastía
es un trastorno y no tiene nada
que ver con la orientación sexual
o la identidad de género. Mal si
el senador no sabe realmente la

distinción, y peor si es de su co
nocimiento y aun así aprovecha
la tribuna de la Cámara alta para
propagar un discurso basado en
su ideología ultra.
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EL 'D A DE BARRAGÁN' Y
AMAGAN VETO PARA ADRIÁN
Una de las novedades que serán
vistas en la glosa del primer
informe de Gobierno en Nuevo

León es que los diputados
locales dedicarán todo un día a

la crisis de abasto de agua en la
entidad.

Sin embargo, más allá del
tiempo que se dedique a discutir
el problema, lo que verdadera
mente importa son los cuestio
namientos, sobre todo hacia los
errores que tuvo el director de
Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán.

Barragán tendrá que aclarar
muchas dudas, como la distribu
ción inequitativa que vivieron
muchos neoleoneses, así como la
firma de un contrato millonario

con una empresa "fantasma" por
parte de Humberto Panti.

Pero, sobre todo, el director
de Agua y Drenaje de Monte
rrey tendrá que explicar cómo
garantizará que no se vuelva a
vivir un periodo tal de desabas
to, un tema que no se encuentra
resuelto del todo.

Por cierto, la diputada de
Morena, Jessica Martínez,
solicitó también un solo día para
la comparecencia de Marco Gon
zález, secretario de Desarrollo
Regional y Agropecuario, para
cuestionarlo respecto a una serie
de mensajes hacia alcaldes en
los que amenazó con cambiar
se a Movimiento Ciudadano,
aunque al final esta propuesta
fue negada.

Nos dicen que será hasta que
toque el turno de la compare
cencia de González, cuando se
volverá a plantear este asunto, o
sea, que no le espera "un día de
campo" al funcionario estatal en
su visita al Legislativo.

AMAGAN CON VETO PARA

ADRIAN

El gobernador Samuel García
proyectó un veto ante la proba
ble candidatura de Adrián de la

Una de las novedades que serán
vistas en la glosa del primer
informe de Gobierno en Nuevo

León es que los diputados
locales dedicarán todo un día a

la crisis de abasto de agua en la
entidad.

Sin embargo, más allá del
tiempo que se dedique a discutir
el problema, lo que verdadera
mente importa son los cuestio
namientos, sobre todo hacia los
errores que tuvo el director de
Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán.

Barragán tendrá que aclarar
muchas dudas, como la distribu
ción inequitativa que vivieron
muchos neoleoneses, así como la
firma de un contrato millonario

con una empresa "fantasma" por
parte de Humberto Panti.

Pero, sobre todo, el director
de Agua y Drenaje de Monte
rrey tendrá que explicar cómo
garantizará que no se vuelva a
vivir un periodo tal de desabas
to, un tema que no se encuentra
resuelto del todo.

Por cierto, la diputada de
Morena, Jessica Martínez,
solicitó también un solo día para
la comparecencia de Marco Gon
zález, secretario de Desarrollo
Regional y Agropecuario, para
cuestionarlo respecto a una serie
de mensajes hacia alcaldes en
los que amenazó con cambiar
se a Movimiento Ciudadano,
aunque al final esta propuesta
fue negada.

Nos dicen que será hasta que
toque el turno de la compare
cencia de González, cuando se
volverá a plantear este asunto, o
sea, que no le espera "un día de
campo" al funcionario estatal en
su visita al Legislativo.

AMAGAN CON VETO PARA
ADRIAN

El gobernador Samuel García
proyectó un veto ante la proba
ble candidatura de Adrián de la

Garza, exalcalde de Monterrey y
oponente del actual mandatario
en las pasadas elecciones, al car
go de fiscal General de Justicia
de la entidad. Esta declaración se

ha percibido como desafiante.
García insiste en que el perfil

para el fiscal tendría que ser téc
nico y no político. El veto del go
bernador estaría sujeto a cuántos
candidatos envíe el Congreso.

Nos dicen que los diputados
podrían enviar una lista con solo
tres aspirantes, lo que nulificaría
el veto, pues Samuel solo podría
recurrir a él cuando existan

cuatro candidatos. Es decir,
los legisladores no enviarán un
candidato "de cortesía" política
al mandatario para que elimine
auno.

Además, el Congreso modifi
caría la convocatoria y, como lo
adelantamos en este espacio, no
existe algún impedimento para
que Adrián pueda participar en
la terna para ser el nuevo fiscal
de Nuevo León.

Lo que sí es una realidad es
que la participación del exalcal
de de Monterrey ha incomodado
a más de uno. ¿Por qué será? Lo
veremos más adelante.
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> Nos adelantan que la cla
se política de Sonora se
dará cita este jueves en el
Primer Informe de Gobier
no de Alfonso Durazo. Lo

novedoso es que acudirá él
mismo al Congreso esta
tal a entregar el documen
to. Luego, en el Auditorio
Cívico, emitirá un mensaje
ante más de mil invitados,
entre funcionarios públi
cos, diputados, senadores,
empresarios y acaldes. De
hecho, el presidente López
Obrador mandará en su

representación a el se
cretario de Gobernación,
Adán Augusto López.

RICARDO
MONREAL

> Le hizo el día el presidente López
Obrador al jefe de los senadores
de Morena, Ricardo Monreal,
al incluirlo entre sus corcholatas.

El zacatecano no cabía de gusto,
agradeció al mandatario y hasta
cantó "poco a poco me voy acer
cando a ti". Pero no fue el único al

que se incluyó en esa lista, pues el
tabasqueño también mencionó a
Gerardo Fernández Moroña.

ADRIAN
RUBALCAVA

> En Cuajimalpa se mostró que la
política no empaña las labores de
gobierno. Ayer en esa demarca
ción, en el acto de la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, con
motivo de su Cuarto Informe, el al
calde tricolor Adrián Rubalcava,
el líder de ese partido en la ciudad,
Israel Betanzos, y sus diputados,
reconocieron el trabajo de la man
dataria morenistB.
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CLAUDIO X.
GONZÁLEZ

LES LLEGÓ CLARO
EL MENSAJE

> Para el PAN, el
PRI y el PRD que
dó claro el men

saje que lanzaron
ayer Claudio X.
González y orga
nizaciones civiles:

la alianza Va por
México está en ex

tinción. Resulta que
Unid@s es el nue
vo frente para bus
car una candidatura

única que dispute a
Morena la Presi

dencia, y los parti
dos quedan como
meros satélites. O

sea, no los ven co
mo protagonistas
de una coalición.

EDUARDO
BOURS

UNA BAJA
POSITIVA
PARA EL PRI

> A la dirigencia na
cional del PRI, a
cargo de Alejan
dro Moreno, cayó
como anillo a! de

do la "pausa" del
ex gobernador de
Sonora, Eduardo
Bours, a su mili
tancia. Y es que,
nos cuentan, en la
cúpula tricolor es
tán convencidos de

que el ex mandata
rio restaba, en lu
gar de sumar, sobre
todo porque en su
gestión ocurrió la
tragedia de la Guar
dería ABC, el 5 de
junio de 2009.
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• Travis Barker, baterista
de Blink182, venció el
cáncer hace un año, y
ahora la banda pop punk
con su alineación origina
anuncia su regreso. Hará
una presentación en
México, en 2023.

• El receptor de los
Raiders de Las Vegas,
Davante Adams, empujó
a un camarógrafo en su
camino a los vestidores,
luego de que el equipo
perdiera ante los Jefes de
Kansas City.

• Luego de casi tres años
como director deportivo
de Chivas, Ricardo Peláez
salió del equipo al no
lograr buenos números
durante su gestión. En
cinco torneos sólo llega
ron a semifinales una vez.
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Los gobiernos de "hombres fuertes" ven cómo ¡os
moderados que llegaron al poder con el caudillo
abandonan el barco, incluso, hasta renuncian

= ace un par de días, el doctor doctor John Ac
kerman clamaba contra el viraje autoritario
de la 4T, con buenas razones: "Me quitaron
de madrazo —dijo con palabras menos
altisonantes pero no menos indignadas—

= mi columna en La Jornada y mi programa
de Canal Once", a pesar—añadió con más

autoestima que rigor numérico— de los "cientos de miles" de
personas que los veían.

Bien: el doctor doctor, sin quererlo y chance sin saberlo,
le ha prestado un servicio invaluable a sus compañeros de
ruta, sus camaradas c!e militancia.

Su triste historia, amigos de la comentacracia chaira, mo
neros a mayor gloria de, funcionarios que saben que estar fuera
del presupuesto etcétera, vale como aviso: llegó la temporada
de las cuchillos largos o, para usar términos más afines a sus
filias ideológicas, es decir, más estalinistas: de las purgas

No hace falta haber leído mucha historia para saber que
estas cosas acaban así

Según fracasan en todos los ámbitos, los gobiernos de
"hombres fuertes", particularmente los de orden populista,

ven cómo —lo he comentado an
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tes— los moderados que llegaron al
poder con el caudillo abandonan el
barcoy, enseguida, cómo empiezan
las purgas: despidos fulminantes,
cancelaciones, renuncias obligadas.
Es normal.

Por una parte, se terminan el
sexenio y, sobre todo, el dinero, c!e
manera que la rebatinga c!e cham

bas, contratos o maletines se exacerba, con lo cual cada día,
por la competencia, es más fácil convertirte en víctima del
fuego amigo.

Por el otro, el caudillo, ante la catástrofe, se radicaliza, y
las exigencias de acatar la ortodoxia son cada vez más duras
(ahí es donde perdió Ackerman, con lo de Macedonio y sus
pleitos con Mario Delgado).

Porque, sobra decirlo, esto es catastrófico noya en términos
del bien del país, sino incluso en los de las prioridades pre
sidenciales. Probablemente la 4T se mantendrá en el poder,
por la medio mala o por la muy mala. En cambio, el sueño del
Presidente de controlar la discusión pública a mononerozos
y pasar a la historia como un cruzado contra la corrupción,
simplemente saltaron por las aires.

Ahí están El rey del cash, primera acusación directa de
corrupción contra el Presidente mismo, y del que ya habla
remos con calma; el hackeo a la Sedeña, con las evidencias
de que el hombre de Palacio mintió sobre su salud y sobre
todo, sí, de que Morena y el narco, varias veces, han sido uno
mismo; el escándalo de Segalmex, que hace ver a Javidú
como un amateur; el de Pío, que se suma al de Delfina; el
lamporóncle la casa en Houston.y el resurgircle la tragedia de
Ayotzinapa, que nos recuerda quién impulsó a Abarca hasta
la presidencia municipal.

Lo que pasa con los populismos, pues, es que, al final, se
quedan los muy cínicos y los muy fanáticos. Cómo estarán
las cosas que el doctor doctor no llegó ni a semifinales

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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Se desafiará la cupucidud del Estado
¡Hira cont rolar a los cárteles i; el país
enfrentará graves crisis internas

• GRANDES SUMAS DE EFECTIVO

FLUYEN A ESE PAÍS EN FORMA
DE REMESAS DE MIGRANTES

LEGALES E ILEGALES. AHORA

SON LASEGUNDAFUERZA DE

INGRESOS. ESTO TIENE DOS

EFECTOS, UNO DE ELLOS, ES
QUE REFUERZA OTRAS FUENTES
DE INVERSIÓN CUANDO SE
DEPOSITAN EN LOS BANCOS

El fundaclory presidente de Geopolitical Futures,
una publicación que analiza y pronostica el curso
de los eventos globales, publica sus pronósticos
para el siglo XXI. ¿Qué dice sobre nuestro país?

Sintéticamente apunta los siguientes flash
po/nts:

a) El crecimiento de México tiene mucho que
ver porsu proximidad con EU, lo que representará
un desafío geopolítico si los mexicanos son ca
paces de exportar de modo eficiente al mercado

más grande y dinámico del mundo.
b) Grandes sumas de efectivo fluyen a ese

país en forma de remesas de migrantes legales e
ilegales. Ahora son la segunda fuerza de ingresos.
Esto tiene dos efectos: refuerza otras fuentes de

inversión cuando se depositan en ios bancos, y
sirve como red de seguridad social para las ciases
bajas, hacia donde fluye la mayoría de las remesas.

c) Existe una gran desigualdad que nosignifica
falta de desarrollo, sino un subproducto inevitable
anclado en una deficiente fuente educativa.

d) La venta de drogas a consumidores esta
dounidensesgenera grandes reservascleclinero
disponibles para la inversión. La cantidad es tan
grande que genera complejas operaciones de
lavado que permite a las nuevas generaciones
una reserva ele dinero completamente legítima.

e) El gobierno mexicano ofrece un buen grado
de protección mientras se lava el efectivo y en
tonces reinvertir en México tiene mucho sentido

para los cárteles de la droga.
f) Este proceso resulta políticamente desesta

bilizador, dado que las autoridades son cómplices
y los tribunales, las Policías y Fuerzas Armadas
son ineficaces. La sociedad puede desgarrarse
cuando está implicado tanto dinero.

gj En los años por venir se desafiará la capa
cidad del Estado para controlar a los cárteles y
México enfrentará graves crisis internas,

h) Ya se presenta un ligero descenso en el
aumento de la población lo que significa relaja
miento en las presiones demográficas.

¡i) Las pensiones han crecido en forma im
portantey en el corto plazo junto con las dádivas
a sectores no productivos como son las perso
nas mayores de edad y los jóvenes pueden ser
explosivas.

j] El Producto Interno Bruto (PIB) per cápita
medido en términos de poder adquisitivo es de
poco más del2 mil dólares al año, lo que lo coloca
en las filas de ias economías desarrolladas.

K) México tiene una población de más de 120
millones de habitantes, lo que lo vuelve más gran
de que la mayoría de las naciones europeas.

I) Si se maneja con inteligencia, la fuerza econó
mica se convertirá en una de las más importantes
del Riendo.

Esta síntesis es mía. Si el lector desea pro
fundizar, lo puede hacer acudiendo al libro Los
próximos cien años, pronósticos para el siglo
XXI, bestsellerclel New York Times.
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Tras la muerte de tres escoltas del fiscal Gerardo
Márquez, hay más dudas en la explosión de
septiembre que escombros de la vivienda

=' más de un mes de la explosión en la vivien
Acla de dos pisos en San Esteban 267, frac

cionamiento Santa Fe Cactus, en Saltillo,
donde dormían cinco escol tas del fiscal Ce

ra rdo Márquez Guevara, cada vez hay más
= sospechas que se trató de un atentado; las

autoridades de justicia mantienen oculta la
información, no han dado a conocer los resultados periciales
del día de la desgracia (7 de septiembre), donde murieron tres
de los guardaespaldas del fiscal y dos resultaron graves. La
Fiscalía tampoco ha informado sobre el estado de salud de
los dos heridos, bien rara la manera en que han manejado el
asunto, como si en el fondo hubiese algo turbio que quisiera
esconder. Aunque esta columna no pudo obtener información
de manera oficial, fuentes de la Fiscalía revelaron a este es
pacio que, contrario a lo que sucede en otras investigaciones
parecidas en Coatíuita o cualquier parte del país, se limpió la
escena de la explosión en menos de 18 horas. Es un récord,
de acuerdo con peritos, en otros casos se lleva seis semanas
o más en levantar los escombros, hasta que las muestras
o inspección de la zona siniestrada se haya estudiado con
  expertos en diferentes materias, más
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cuando hay funcionarios involucra
dos. Eso sólo se hace si se pretende
borrar los indicios, con intenciones
de encubriralgo, dijo un especialista.

Sólo se ha dicho de manera infor

mal que se trató de un accidente por
gas doméstico acumulado, pero un
tercer punto en las irregularidades
sobre las investigaciones de la ex

plosión en San Esteban 267, ele manera inexplicable, revela
que no se pidió apoyo en materia pericial a la delegación
Coahuila de la FGR, de acuerdo con información de la propia
dependencia federal. Estamos hablando de una de las peores
investigaciones en lo que va del sexenio del gobernador Miguel
Riquelme a pesar de que se trata de un tema delicado, una
explosión en la que las víctimas son elementos de la Agencia
de Investigación Especial, entre quienes se encuentra el jefe
de escoltas del titular de la fiscalía local.

La explosión o atentado, aún no está claro, levantó mucho
más sospechas que escombros, debido a que en semanas
anteriores se dieron diversos accidentes en contra de agentes
de la Fiscalía, entre los que destaca un choque en la carre
tera 57, cerca de Monclova, donde hubo varios heridos al
supuestamente chocar contra una vaca, así como una serie
de enfrentamientos a balazos, que no fueron informados por
la dependencia a la opinión pública.

• ••

UPPERCUT: La explosión que dejó más dudas que
escombros tiene más irregularidades, que se darán a

conocer mañana en una segunda entrega. También desta
pó que la casa de dos niveles, reducida a escombros, lo

cual es inexplicable para las expertos si se tratara de una
implosión por una fuga de gas en la estufa, también dejó
ver que la empresa que la construyó esJISA, de la familia

de Manolo Jiménez, exalcalde de Saltillo, secretario de De
sarrollo Social en Coahuila y aspirante del PRI al gobierno.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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De acuerdo con el diplomático Ken Solazar, su
país tiene recursos para apoyar a las autoridades
policiales a niveles estatal y federal

de repente, la administración de México se
dio cuenta de que el embajador de Esta
dos Unidos, Ken Salazar, se reunía con los
gobernadores de los estados mexicanos
para aborclartemas de seguridad.

Pero esos encuentros no son nada nue

vo. En este caso, es algo que viene ya de
meses, luego de que el representante de EU informó abierta
mente que era el momento de cumplir, o más bien comenzar
a efectuar, con el contenido en los acuerdos del Bicentenario.

Lo interesante, lo importante, es que del laclo del gobierno
federal mexicano no se dieron cuenta o no se quisieron dar
por enterados, sino hasta que estalló un escándalo de se
guridad, el relacionado con el hackeo de las computadoras
de la Secretaría de Defensa hecho por #CuacamayaLeaks.

¿0 habrá sido hasta que Salazary el gobernador de Zacate
cas, David Monreal, hicieron un tipo de convenio de seguridad?

¿0 se trató de algún mensaje en vísperas de la reunión sobre
seguridad que se realiza hoy (12 de octubre) en Washington,
en los resucitados acuerdos del Bicentenario'3
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¿0 es algo más pequeño, como un aviso al embajador
  Salazar de que sus encuentros con

gobernadores ya comenzaron a mo
lestar a algún alto funcionario?

Porque la realidad es queya el 18
de agosto pasado, en una conferen
cia de prensa, el propio Salazar hacía
comentarios públicos respecto a sus
conversaciones sobre seguridad con
los gobiernos estatales, entonces de
al menos 22 estados clel país.

Según la declaración clel embajador, su país tiene recursos
para apoyar a las autoridades policiales a niveles estatal y
federal, y el convenio ahora ya no acuerdo con Zacatecas,
incluía capacitación policial, inteligencia, desarrollo tecnoló
gico y fortalecimiento penitenciario y de administración de
justicia, de acuerdo con el anuncio original. Y eso implicaría
el envío de profesionales.

Salazar ha dado prioridad en esos temas, que considera
como fundamentales porque "si no obtenemos resultados
en la seguridad, todo sigue temblando".

En su momento, el diplomático hizo hincapié en que "es
tiempo" de que los compromisos que hicieron los dos gobier
nos en el marco clel entendimiento clel Bicentenario, convenido
en octubre de 2021, sean llevados adelante.

Es probable que Salazartenga razón en cuanto a la impor
tancia de concretar los acuerdos de seg urielad, especialmente
ante la amenaza que representan grupos de narcotráfico y de
tráfico de personas, que influyen en las dos naciones

Pero la sustancia de los acuerdos pudiera no ser el problema,
sino la idea deque un gobierno estatal, y uno encabezado por
un Monreal, tome iniciativas que no le correspondan, según
la opinión que ahora define las actitudes mexicanas.

Que quiera decir esto, si acaso es algo más, para los acuer
dos sobre infraestructura, porejemplo, hechos entre el gobierno
de México y los estados fronterizos de Estados Unidos, o a lo
largo de la frontera común, es algo por verse.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Acusan príistas a Zambrano de la ruptura de ¡a
alianza, mientras que senadores perredistas ij
Nora Arias sufren represalias del Chucho mayor

xtraviados, por decir lo menos, se encuen
tran los partidos de oposición, particular
mente el PRD, que "dirige" Jesús Zambrano.

Capítulos recientes clan cuenta del rosa
rio de tropiezos que ha cometido el Chucho
mayor, en su afán por mantener férreo
control sobre lo que queda del sol azteca.

Tiene clos frentes abiertos: la alianza Va Por México y los
conflictos con tribusy corrientes del perreclismo. En el primer
caso, ofuscado por el papel clel PRI en la aprobación de la refor
ma que amplía la presencia clel Ejército en tareas de seguridad,
fue quien declaró rota la alianza y, con razón o sin ella, alejó
al tricolor de los trabajos que, juntos, realizaban con el PAN.
Los priistas acusaron recibo de la beligerancia que trans

piró, una vez que senadores y diputados votaron la iniciativa
presidencial y nada bien ¡es cayó que Zambrano haya marcado
distancia con ellos, llevando en el mismo tren a Marko Cortés.

Con todoy los acuerdos previos construidos para irjuntosen
los comicios clel Edomexy Coahuiía, lo ocurrido en el Congreso
puso en pausa las negociaciones de cara a 2024, haciendo
creer que si la coalición fracasa, será responsabilidad clel PRI.
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  Esa actitud nofue bien recibida en
el tricolor,y, desde Insurgentes Norte
les hicieron sentirque si la coalición no
camina no será responsabilidad de
ellos,sinodeperredistasypanistasque
no están dispuestos a dejar que cada
partido tenga vida propia y decida
sobre lo que más le conviene en el
Congreso. De hecho, desde el priismo
me hacen saber que la "moratoria

constitucional", suscrita por los tres partidos, nofue para to
dos los temas que se tratan en el Congreso. Tan es así, que el
PAN ya presentóll iniciativascon reformas constitucionales,
mientras que el PRD lo hizo con una. Y esos vaivenes son los
que tienen en vilo la alianza opositora rumbo a 2Q24

Pero eso no fue todo. Al interior clel PRD, Zambrano desco
noció, desautorizó y vilipendió a los senadores Miguel Ángel
Mancara y Antonio García Conejo, quienes votaron en el
mismo sentido clel PRI y Morena para apoyar la iniciativa pre
sidencial. Y en represalia a esto último, Los Chuchos dejaron
solo a Silvano Aureoles en su destape como aspirante a la
Presidencia. Las razones son obvias: el michoacanoy García
Conejo son hermanos. Esta acción tuvo un daño colateral,
porque en su afán por preservar el control, Zambrano y sus
tribus buscan arrebatar a Nora Arias el control clel PRD en la

CDMX, por estar identifican con Manceray serla artífice de la
alianza, con PRIy PAN, en la CDMX.

• ••

En donde también hay problemas es en la Academia Mexi
cana de Dermatología. Y es que existen serías acusaciones
en contra de su presidente, Abraham AlfaroSánchez, a quien
señalan algunos sectores de haber usado la crisis sanitaria
para ampliar su mandato de dos a cuatro años y hacer cobros
indebidos en la realización de congresos virtuales.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "La venganza
cava dos tumbas"

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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En este nuevo acuerdo ciudadanopolítico,
¿con qué partidos y con cuáles de sus fracciones
se unirán ahora?

= eventada la Alianza de Va por México —con
la "traición" del dirigente del PRI, Alejandra
Moreno Cárdenas, como último capítulo—,
un nuevo intento para derrotar al actual
gobierno en 2023y 2024, se echó a anclar

=1 bajo el membrete UNID@S por México.
En buena medida, los pilares ciudada

nos de este nuevo acuerdo ciudadanopolítico presentado
ayer en el Polyforum para enfrentar a Morena y sus aliados,
son los mismos: Claudio X. González Guajardo y Gustavo
de Hoyos. Y el caminito a seguir, muy semejante. Lo delineó el
senador Emilio Álvarezlcaza desde el Frente Cívico Nacional:
Alianzas en torno a causas ciudadanas, construcción de una
candidatura presidencial única, candidaturas de unidad para
distintos puestos de elección popular; acordar con los partidos
que el gobierno triunfante sea de coalición.

Claro que antes habrá que ver cómo procesan sus acuerdos
con los partidos de oposición: con cuáles (¿otra vez PAN, PRI,
PRD, o se unirá Movimiento Ciudadano?) y con quiénes de sus
dirigentes (¿el grupo de Alejandro Moreno en el tricolor?).

Por lo pronto, veamos cómo iniciaron. Seis organizacio
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  nes ciudadanas se aglutinaron: UNE
México, Unidos por México, Sí por
México, Sociedad Civil México, Frente
Cívico Nacional y Poder Ciudadano.

Participantes e invitados va riopin
tos. Desde Carla Erika Ureña, Ana
Lucía Medina, Gabriela Sterling,
Ana Laura Magaloni, Andrés Carral,
Luis de la Calle, Gerardo Prado, Oc
tavio García Barcia, Beatriz Leyce

gui, Magdalena Carral, Juan Francisco Torres Landa, José
Luis Porras Armentia, Ángel Jaramillo,Gustavo Almaraz,
Julio Portales, Guillermo Valdés, Marco Antonio Michell,
Francisco Valdés Ugalde, Paco Calderón,Gustavo Madero.

Políticos de viejo cuño como Carlos Medina Plascencia,
Fernando Canales Clariond, Graco Ramírez, Marco Anto
nio Adame, Ignacio Layóla, Carlos Navarrete, Guadalupe
Acosta Naranjo, Rosario Guerra Díaz y Ricardo Pascoe

Activistas de distintas ramas: Gemma Santana, de Selva
meDelTren; Víctor Ramírez Cabrera, especia lista de energías
sustenta bles; Daniela Acosta, activista y líder sindical; Pablo
Girault, integrante de Cumbre Ciudadana; Gerardo Prado
Hernández, director de Sánchez Devanny; María Elena Mo
rera, directora de Causa en Común.

Cartel amplio, pues, con ambiciosos objetivos. A decir de
Ana Lucía Medina, de Sociedad Civil, decidieron "tomar la
delantera" a los partidos y ser ellos quienes entreguen a los
institutos políticos —en marzo próximo— la Propuesta Ciuda
dana de país. Propuesta que construirán en foros regionales
y temáticos a lo largo de ios próximos meses

• ••

GEMAS: Obsequio del presidente Andrés Manuel
López Obrador: "¿Saben cuántos candidatos hay del

bloque conservador? Estaba yo contando ayer, 38. ¿Cómo
le van a hacer? Ya vamos a dar aquí a conocer la lista por

que ya no hoy tapados, no debe de haber tapados.
Ni tapados ni cledazos".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Es un cartel

amplio con
ambiciosos

objetivos
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CORREN A AGUAKAN
DE 3 MUNICIPIOS
DE QUINTANA ROO

a concesión de la distribución de agua po
table, en manos de Aguakán, propiedad de
GMD de Jorge Ballesteros, se desplomará.
La consulta popularclel pasado 5 de junio
sobre Aguakán es vinculatoria. La ciuda
danía de Benito Juárez, Isla Mujeres y
Puerto Morelos rechazó la continuidad

de la concesión. La gobernadora Mara Lezama recibe los
documentos del proceso para proceder como lo marca la ley.
Es cuestión de días para cumplir con la orden de la comuni
dad. Sólo se quedarían con Playa del Carmen. Se desploma
multimillonario negocio.

CANCÓN: Por mucho menos que las quejas de Aguakán,
el ayuntamiento de Benito Juárez retirará ¡a concesión de
disposición final de la basura a la empresa Promotora Inmo
biliaria Mahahual Pimsa, encargada de la disposición final
de !a basura. La alcaldesa Ana Patricia Peralta señaló que la
empresa incumplió contratos. Hay más concesiones a revisión.

CHIAPAS: La violencia está incontenible en la entidad que
gobierna Rutilio Escandón (Morena}. Por más ele 24 horas,
grupos armados que chocaron con el Ejército en Jiquipilas.
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  Once días de enfrentamientos, sin
que el Ejército pudiera incursionar
en la región. Además, en Chenalhó,
denuncian inclígenastzotziles acoso,
desplazamiento y asesinatos im
punes, con saldo ele seis muertos,
hace cinco días. Terror asóla a los

indígenas chiapanecos.
ACAPULCO: Luego de los disla

tes de la alcaldesa Abelina López
[Morena], le pidieron mejor callarse ante asuntos que "no
le corresponden". Ni siquiera como una ciudadana común
y corriente. La orden fue de la Mesa de Coordinación para la
Construcción de la Paz en Guerrero. No vaya a meterse en
problemas en ese delicado asunto. Y, tienen razón.

GUANAJUATO: El alcalde de la capital, Alejandro Navarro
[PAN), quitó los sellos de clausura al famoso Callejón del Beso.
Todo tipo de insultos recibió el eclil. Demostró que la mano
de un gobernante ineficaz únicamente crea conflictos. Pasó
lo mismo con el caso del Museo de la Momias. Todo lo que
toca, lo trastoca.

IRAPUATO: Más de la entidad que gobierna Diego Sinhue
Rodríguez. Bajo secretoy con violencia, la alcaldesa Lorena
Alfaro dio de baja a 100 policías para sumar más de 200 en
cuatro meses. Los intimidaron con la Guardia Nacional y no
justificaron los motivos del despido. Algunos habían sido
galardonados por su honestidad y valentía. Van 72 horas y
Lorena no explica a la sociedad. Desesperada por la insegu
ridad, ordenó un "virtual toque de queda, después de las 2 AM.

SLP: Hasta en la sopa. El gobernador Ricardo Gallardo
designará al alcalde sustituto de Villa de Reyes, para que
concluya el periodo de Érika Reyes, quien murió en un acci
dente carretero. El Cabildo elegirá, de! PVEM, a quien ordene
El Pollo Gallardo. Igualito a los viejos caciques potosinos.

VSB@PODERYDINERQ.MX / @VSANCHEZBANOS
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CONTROLES
DE PRECIOS

os controles de precios, de la manera que
se impongan, son una muy mala idea, aun
cuando el propósito sea el más noble. La
afirmación, así cíe contundente, no es un
cálculo trasnochado de escritorio, sino
una comprobación histórica continua. En
Francia, siglo XVIII, así fue como terminó

generándose una escasez de granos y productos básicos
relacionados como el pan, lo que llevó a una hambruna.

América Latina es un catálogo ele ejemplos de que los
contrólesele precios terminan por perjudicar a quienes buscan
beneficiar, porque mantenerlos implica bajar la calidad, rompe
las cadenas de suministro, lo que significa clesabasto, y genera
mercados paralelos e informales que implican grandes riesgos.

La versión reforzada del Paquete Contra la Inflación y la
Carestía (PACIC 2.0) tiene el objetivo de mantener el precio déla
canasta ele 24 artículos básicos en mil 39 pesos hasta el 28 de
febrero de 2023. Pero ¿a qué costo? Si los controles de precios
en alimentos se dan mediante un acuerdo para mantenerlos
bajos, los primeros afectados son los campesinos. Más aún, las
personas más pobres en el país no suelen ir al supermercado,
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  sino al mercado popular, en donde,
c!e acuerdo con un estudio del Grupo
Consultorde Mercados Agrícolas, los
intermediarios tienen márgenes ele
ganancia más que abusivos. En su
muestra, compran al productor de
plátano Tabasco en 4.50 pesos el
mismo kilo que termina en las manos
de la ama c!e casa en 18.60, o adquie
ren el clejitomate salacleten 6.30 pe

sos, pero llega a la mesa c!e un hogaren 27.4. En ambos casos,
más de 300 por ciento. La inflación general en México se ubica
en 8.70 por ciento, pero la de los 24 productos de la canasta
alcanzó 15.55 por ciento justo antes ele la firma del nuevo PACIC.

En el ánimo de bajar costos, a las empresas firmantes se
les dispensó cíe la revisión sanitaria de los alimentos. ¿Signi
ficaría eso que, en aras de un precio, deje de ser importante la
calidad y la sanidad? México está libre de más de mil plagas
que pueden afectara los productos, justa mente por los con
troles que tiene. Bajar la guardia es un riesgo a considerar.

Los controles ele precios se aplican de diversas maneras,
pero todas terminan teniendo costos tan altos como los que
buscan bajar. La gasolina, por ejemplo, se ha mantenido
en un nivel que ha permitido que la inflación no rebase los
dos dígitos, pero a un costo de 293 mil millones de pesos.
¿Cuánto realmente ayudan esos controles en el combate de
una inflación que tiene más que ver con factores externos?

• ••

PUNTO Y APARTE. La senadora priista Beatriz Paredes visitó
Monterrey para dar una conferencia sobre el futuro de Méxicoy
el norte del país. Acudió a saludarla el exgobernador neoleonés
Fernando Elizonclo, en un entorno c!e conversación sobre el
papel c!e los ciudadanos, para impulsar el cambio social. Ahí,
la senadora dejó en claro su aspiración de contender por la
candidatura presidencial para 2024, lo que se aprecia como
una bocanada de aire fresco para construir una alternativa
más ciudadana desde la oposición.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORU!Z

A ¡as empresas
firmantes se
¡es dispensó
de la rei/isión
sanitaria
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SUBE Y BAJA

Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 64

1 / 1

Columnas Políticas

Sube y baja

Redacción

Costo: 6,400

Página 127 de 213



Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

La oposición sigue buscando
La oposición no le encuentra la cuadra
tura al círculo, pero sigue intentando.
Una vez que la alianza "Va por México"
se inmoló en nombre de la impunidad,
algunos de sus promotores están ahora
detrás de "Unidos", el nuevo intento de
sumar fuerzas para el 2024.
Sus líneas de acción suenan sensatas:
candidatura única de la oposición, mé
todo democrático de selección del candi

dato presidencial, candidaturas de uni
dad para buscar mayoría en el Congreso.
Son, se asegura, organizaciones de la
sociedad civil que tienen el apoyo y
la conducción de senadores del Gru
po Plural comenzando por Emilio Al
varezIcaza.

En la contienda electoral las organiza
ciones civiles son relevantes, pero es un
juego entre partidos políticos, de mane
ra que para tener fuerza y alguna po
sibilidad de triunfo "Unidos" tiene que
sumar a los partidos, ni modo.
Además, tienen que hacerlo rápido. Tie
nen apenas doce meses para cocinar el
acuerdo y buscar la candidatura común,
o lo dejan para el 2030.

El nombre del innombrable
El nombre del senador Ricardo Monreal
se volvió a escuchar en Palacio Nacio

nal. No lo solo eso, el presidente lo ubi
có como posible candidato presidencial
Morena para el 2024, algo que muchos
pensaron que nunca se atrevería a decir.
Se comenta que el apapacho fue fruto
del trabajo desplegado por Monreal pa
ra pasar en el Senado la iniciativa sobre
el Ejército. Parecía una misión imposible
pero el zacatecano, que domina el oficio,
la sacó adelante.

Claro que por ahora Monreal ocupa
el cuarto lugar en la línea de suce

sión, después de las corcholatas con
sentidas conocidas por todos, Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López, pero el mérito es que
Ricardo aparezca en la lista.
¿Qué tan serio es el gesto presidencial?
Tal vez no mucho, porque después de
nombrar a Monreal también habló de las
posibilidades de Fernández Noroña.

Matrimonio igualitario
Una buena noticia llegó del Estado de
México. El Congreso local votó a favor
del matrimonio igualitario que pone al
estado más poblado del país en sintonía
con la aspiración de todos los derechos
para todos.
Se trata de una lucha de dos décadas.

Hace veinte años se presentó la prime
ra iniciativa al respecto que hasta aho
ra prosperó.
Se entiende que el tema genere contro
versia y que haya mucha gente en des
acuerdo, pero la figura el matrimonio
igualitario ya opera, sin mayores difi
cultades, en casi todas las entidades fe
derativas y el Edomex no se ha queda
do atrás.
No se olvida que la SCJN tutela la as
piración de dar certeza jurídica a las
parejas que resuelvan unir sus vidas
legalmente.
De hecho, el ministro presidente Arturo
Zaldívar fue de los primeros en saludar
desde sus redes sociales la decisión del

Congreso mexiquense y pidió contener el
avance de los movimientos anti derechos
que buscan transformar el miedo en odio.

La franja de medio pelo
Que se puso bueno el sábado poblano,
ya que, durante su primer informe como
presidenta municipal de Izúcar de Mata
moros, Irene Olea, agradeció al gober

nador Miguel Barbosa su asistencia, lo
cual significó un respaldo a su trabajo
de alcaldesa.

Olea, además de entregar buenas cuen
tas, denunció los ataques de Melitón Lo
zano, un "cacique" regional que sabo
tea su labor con su mayoría de regido
res melitonistas en el cabildo, detenien
do los programas de beneficio social.
Ante esto la regidora Socorro Peña Vega
subió al presidium a defender a Melitón
Lozano, secretario de Educación local y
expresidente municipal de Izúcar.
Vega fue abucheada, mientras la regido
ra melitonista de última hora Blanca Es
tela Larios, se mostraba consternada al
darse cuenta de que los melitonistas la
habían embaucado por intereses econó
micos para votar en el cabildo contra las
iniciativas y programas de Irene Olea, fa
voreciendo ambiciones de medio pelo»
Que se puso bueno el sábado poblano,
ya que, durante su primer informe como
presidenta municipal de Izúcar de Mata
moros, Irene Olea, agradeció al gober
nador Miguel Barbosa su asistencia, lo
cual significó un respaldo a su trabajo
de alcaldesa.
Olea, además de entregar buenas cuen
tas, denunció los ataques de Melitón Lo
zano, un "cacique" regional que sabo
tea su labor con su mayoría de regido
res melitonistas en el cabildo, detenien
do los programas de beneficio social.
Ante esto la regidora Socorro Peña Vega
subió al presidium a defender a Melitón
Lozano, secretario de Educación local y
expresidente municipal de Izúcar.
Vega fue abucheada, mientras la regido
ra melitonista de última hora Blanca Es

tela Larios, se mostraba consternada al
darse cuenta de que los melitonistas la
habían embaucado por intereses econó
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voreciendo ambiciones de medio pelo»

Fecha: 12/10/2022

Página: 3

Area cm2: 346

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 36,720

Página 126 de 213



CRATOLOGIA

Poder, oposición y pudor político
Joaquín Narro Lobo /*
@JoaquinNarro

En México, el ejercicio y desa
rrollo del poder ha sido muy
particular. Imagino que, si
analizamos a conciencia la

evolución del poder político
en cualquier Estado y en cualquier mo
mento de la historia, algo similar su
cede y, aunque con rasgos generales
compartidos con otros, las peculiari
dades que para uno son obvias, para
el resto resultan incomprensibles. Tal
vez por eso, por nuestra propia histo
ria y la manera en la que hemos convi
vido con el poder, la "normalidad" de
otras latitudes nos resulta tan extra
ña, como para los observadores de la
política en otras partes del mundo, el
nuestro les parece un caso paradigmá
tico. En el caso de la oposición, concep
to al que en este espacio nos hemos re
ferido en distintas ocasiones, parecie
ra que no terminamos de comprender

en qué consiste y cuál es su función en
una democracia.

En las décadas de los 60 y 70, el
poder político en México fue ejercido
prácticamente de manera exclusiva por
políticos emanados del PRI cuya acti
tud era de completa sumisión al titular
del Poder Ejecutivo. Los ligeros deste

llos de inconformidad eran duramen
te reprimidos para acallar el disenso,
pero también para enviar un mensaje
a quienes osaran imitar esta conduc
ta. Como un grupo proscrito, quienes
formaban parte de estos grupos eran
señalados como "la oposición". Desde
el primer día de su gobierno, el presi
dente de la República ha sido constante
en sus reproches a quienes no coinci
den con su forma y estilo de gobernar y
que tienen el atrevimiento de criticar lo
que, ajuicio de estos, no se está hacien
do bien. En tono descalificativo se les
ha identificado como "los opositores".
Hace poco más de dos años, distintos
grupos parlamentarios en el Senado de
la República decidieron articularse pa
ra unificar posturas en aquellos asun
tos políticos y legislativos en los que no
coincidieran con Morena y sus aliados.
Nombraron a esa unión "el bloque de
contención".

Con los primeros dos ejemplos po
demos observar que al poder nunca le
ha gustado la oposición. No le gustaba
cuando el presidente era Gustavo Díaz
Ordaz y sigue sin gustarle más de me
dio siglo después. En el tercer caso, sal
ta a la vista que, incluso quienes for
man parte de los partidos minoritarios
y cuentan con cobertura política y me
diática por ser integrantes del Senado,
sienten vergüenza por el viejo estigma
que generaba ser señalado como oposi
tor y encuentran que, frente al discurso
presidencial, ser identificados de esta
manera podría resultarles contrapro
ducente. Cuesta trabajo concebir cómo

es que ni unos ni otros, ni los podero
sos ni los representantes de las mino
rías, terminen de entender qué es la
oposición y cuál es su papel dentro de
una democracia. Los resabios de nues
tra historia política les impiden com
prender la importancia de la oposición
como mecanismo de control del poder,
como representación de las minorías y
como alternativa de cambio.
En un año el proceso electoral ha

brá comenzado con los actos prepara
torios para la elección de junio de 2024
y en dos México tendrá nuevo presi
dente, nueve gobernadores distintos y
una composición legislativa diferente a
la de ahora. Hoy, el gobierno, su parti
do, sus aliados y sus simpatizantes tie
nen plena claridad de lo que deberán
de hacer en el terreno de lo político.
Los otros, los partidos que no coinciden
con este gobierno y que buscan hacerse
del poder, parecen no tener mucha idea
de por dónde deben caminar. En medio
de estas dos posturas, la democracia se
juega parte de su destino. Quienes ejer
cen el poder están claros en para qué
sirve éste en una elección, pero sus ad
versarios parecen tímidos al momento
de presionar, criticar y poner en jaque
al poder; de representar a quienes, co
mo ellos, no coinciden con el gobierno,
y de ser una opción real de cambio polí
tico. Les gana el pudor político de arro
garse como una verdadera oposición»

Profesor de la UNAM
y consultor político
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Guerra injusta, guerra justa
José Fernández Santillán
jfsantillan@tec.mx

Hace unos días, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, en referencia a la inva
sión rusa a Ucrania, dijo:
"En conclusión: a nosotros

que no nos metan en sus asuntos, Méxi
co tiene una política de neutralidad y lo
que queremos es una solución pacífica
a esa controversia, como lo establece la
constitución." Empero, la teoría política
y la teoría de las relaciones internacio
nales dice otra cosa.

Hay una clasificación que viene des
de Tucídides (460 a.C396 a.C.), padre
de las relaciones internacionales, pa
sando por Francisco de Vitoria (1483
1546), Hugo Grocio (15831645), John
Locke (16321704) llegando hasta Mi
chael Walzer (1935 ) que distingue a
las guerras injustas de las guerras justas.
Las guerras injustas son las invasiones;
las guerras justas son aquellas que en
frentan y repelen esa agresión. Así que,
en este contexto, neutralidad quiere de
cir complicidad con el invasor.

Habría que recordarle a López Obra
dor que, en diversas ocasiones, México
no ha sido neutral en materia de rela
ciones internacionales. Baste recordar la
postura que sostuvo el presidente Láza
ro Cárdenas (19341940) al defender a
la república en la Guerra Civil española
y luego el refugio que les brindó a los re
publicanos cuando Francisco Franco se
hizo del poder. El jiquilpense también
condenó la invasión de Italia, dominada
por el fascismo, a Etiopía en 1935.
El presidente Adolfo Ruiz Cortines

(19521958) ayudó a Fidel Castro y sus
82 hombres del Movimiento 26 de Ju

lio para que se prepararan militarmente

aquí en nuestro país, entre 1954 y 1956,
y luego zarparan del puerto de Tuxte
pec en el Granma. La Revolución cubana
triunfó el 1 de enero de 1959. Siguió el
presidente Adolfo López Mateos (1958
1964) quien apoyó a Cuba pese a las pre
siones de Washington; nuestro país fue
el único en América Latina que no rom
pió relaciones con La Habana.
Luis Echeverría (19701976) no se

mantuvo neutral frente al golpe de Es
tado contra el presidente Salvador Allen
de perpetrado el 11 de septiembre de
1973. Siendo Secretario de Relaciones
Exteriores Emilio Oscar Rabasa Mish
kin y Embajador de México en Chile
Gonzalo Martínez Corbalá, dieron refu
gio en nuestra sede diplomática a una

gran cantidad de chilenos perseguidos
por Augusto Pinochet; se logró obtener
salvoconductos para que esos patriotas
pudieran viajar a México. Una vez que
estuvieron a salvo, México rompió rela
ciones con la dictadura golpista.

José López Portillo tampoco fue neu
tral delante de la Revolución sandinista.
Apoyó, con la ayuda de su canciller Jor
ge Castañeda y Alvarez de la Rosa, a la
rebelión y, sobre todo, luego del triunfo
del 19 de julio de 1979, dio su apoyo a
la Junta de Gobierno de Reconstrucción
Nacional formada por Daniel Ortega
Saavedra, Moisés Hassan Morales, Ser
gio Ramírez Mercado, Alfonso Robelo
Callejas y Violeta Barrios viuda de Cha
morro. Por cierto, me tocó ver circulan
do en las calles de Managua a los camio
nes mexicanos llamados "Delfines". Eso,
entre otras muchas cosas que el gobier
no de México y organizaciones mexica
nas mandaron para ayudar a los nicas.

El belicismo de Ronald Reagan (1981
1989) pretendía, literalmente, incendiar
Centroamérica. México y los presidentes
de esa región iniciaron esfuerzos diplo
máticos para frenar la intentona mili
tarista del mandatario estadounidense

Así se produjeron las juntas de Contado
ra y, después, Esquipulas I y II en las que

se lograron la formación del parlamento
centroamericano junto con el compro
miso de solucionar los conflictos por la
vía diplomática y no por la vía de las
armas. En eso jugó un papel decisivo el
presidente Miguel de la Madrid (1982
1988) y su canciller Bernardo Sepúlve
da. Si México se hubiera declarado neu
tral, es seguro que la guerra en Centro
américa hubiera estallado.

Es curioso y no carente de significa
do que ahora López Obrador haya salido
con el cuento de la neutralidad cuando
en realidad ha sido muy activo en ma
teria de relaciones internacionales apo
yando a las dictaduras de Cuba, Nica
ragua y Venezuela. El año pasado invi
tó a las fiestas patrias al tirano Miguel
DíazCanel, después de que éste repri
miera salvajemente las protestas en mu
chas ciudades de la isla caribeña por la
falta de alimentos y por la mala aten
ción o completa desatención del gobier
no frente a la pandemia de Covid19.
Este año el invitado especial fue el

impresentable Evo Morales: en Bolivia
el diputado Rolando Cuellar reveló una
carta fechada el 24 de enero de 2017 en
la que el vicepresidente Gerardo García

agradece, a nombra de Evo Morales, las
contribuciones económicas del narcotra
ficante Miguel Ángel Salazar (en reali
dad Miguel Farfán) para las elecciones
de 2014.
Volviendo al tema de la invasión ru

sa a Ucrania, debemos decir que la pro
puesta de paz presentada por México an
te la ONU, es una propuesta que benefi
ciaría a Rusia porque un cese de hosti
lidades le daría un respiro a quien está
siendo vapuleado en esta contienda.

El más duro y reciente golpe fue la vo
ladura del puente que conecta a Crimea
con tierra firme rusa. Crimea fue ane
xada ilegalmente a Rusia en 2014; ese
puente, de 18 km, se terminó de cons
truir en 2018 y resultaba vital para el
abastecimiento de las tropas rusas que
ilegalmente están ocupando las provin
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cias ucranianas de Lugansk, Donetsk,
Zaporiyia y Jersón.
Putin —el "Jefe de jefes" de los tira

nos populistas en el mundo— ha em
pezado a tener problemas en su propio
equipo; hay colaboradores que le han re
criminado las malas decisiones que ha
tomado en esta guerra. Putin, también
ha despedido y humillado a militares de
alto rango, y empieza a haber recelo con
tra el déspota en las cúpulas castrenses;
la sociedad expresó su abierta y extensa

oposición al reclutamiento forzado; esa
misma sociedad está viendo día a día có

mo aumenta las bajas de soldados rusos
debido a una guerra que no siente suya,
sino de un tirano ambicioso.
En conclusión: México tradicional

mente apoyó las causas justas; sin em
bargo, esta vez AMLO escogió el lado
equivocado. •

Es curioso que ahora
López Obrador haya

salido con el cuento
de la neutralidad

cuando ha sido muy
activo en relaciones

internacionales
apoyando a las

dictaduras
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EL CRISTALAZO

Rimas y ociosidad de octubre
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

La interminable retahi
la de mentiras y distor
siones dictadas desde

la cátedra matutina o maña
nera del presidente de la Re
pública abruma. Es hipnosis
impenetrable e inevitable.
Frente a ella, o a conse

cuencia suya, no quedan
muchos escapes para com
pensar la frustración. No
basta lamentarse por la es
tulticia, los errores manifies
tos o la incapacidad de ese
rebaño llamado alta buro
cracia, Tampoco por las ha
biliddes escapístas de su lí
der.

Por eso a veces se busca
alivio —no remedio— en las
sátiras, los chistes, los me
ntes o para quienes naci
mos en otro siglo, acidez
humorística, epigramática,
burlona o burlesca, como se
quiera.
Por eso estas rimas pre

cursoras de las "calaveras"
de semanas adelante.
LA GLORIETA Y LA GALLETA

A don Cristóbal Colón

Lo expulsaron de la calle,
le quitaron su glorieta y
pusieron una galleta
en su antiguo pedestal,

lo acusaron de agandalle
de indios esclavizados,
de caribes masacrados;
de gozarse con el robo
de mujeres del Caribe,
de ser, en fin, un cabrón
mercenario equivocado
y navegante extraviado,
pero el mundo lo percibe
como el nauta consumado

cuyo compás giró el globo.
LA CONSTITUCIÓN TRANSITORIA

Pusiste al uniformado
Pueblo de talante bueno
a cuidar lo descuidado

por todo el ancho terreno
y le diste muy confiado
un mandato transitorio

que tú "primor" como aliado
convirtió en supositorio.

LA GUACAMAYA

Ya cantó la guacamaya
Con documentos robados

Como vil tienda de raya
De cuarteles descuidados

A personajes de raza
Del equipo y la familia,
Se los halló con los dedos

Atrapados en vigilia
con las manos en la masa,
y en ocasiones también
por tener cola de rata;
para gozo del pirata
que pasa del mal al bien
y solo por dar la lata
o exhibirlos en letrina,
que ofende a los entorchados
y pechos condecorados:
pueden construir aeropuertos
más no impedir desperfectos
del fondo hasta la cocina.
EL CASH Y MORENA

Lo dijo el bardo Congreve

Como verdad consumada:

No compares el infierno
Con el pensamiento aleve
De una mujer despechada,
Cuyo recuerdo es invierno
Y su lengua llamarada.
Y aunque haya pasado el

tiempo
De la verdad revelada.

Si compartiera la almohada
No denunciaría a destiempo,
tendría la boca cerrada

y su laptop cancelada,
y pondría la banderilla
con arte de maravilla

y no a cabeza pasada.
Pero este libro del cash

Nos mueve a la reflexión

Porque todo se sabía.
Pío y Rene Bejarano, ¡ashh!
¡Guácala!, Delfina impía
Del peculado extensión;
O el muy abusivo moche.
Pero el libro nos amplía
Cómo el dinero de noche

Que fue recurso del Peje,
Su alimento y su moral
Con billetes bajo fleje.
En Morena sí hay ladrones
Y eso vale suficiente

Para lectura total,
Pero el pueblo deficiente
Siempre acepta sin razones
Mendacidades sin fin

Y a la larga no resiente
Demagogia o fervorín,
Que la honestidad valiente
Mece como banderín

Mientras sisa, mientras roba,
Con disfraz de serafín,
Ángel de la chusma boba.
PUTIN

A la mitad de una guerra
Nos informan de un aliado:

El tirano consumado

Cuya audacia al mundo aterra.
Vladimir el viejo espía,
A su tradición se aferra
Y propone para Aztlán
Gran satelital vigía,
De Chihuahua a Cuscatlán,
Que el gobierno apresurado
Sin evidente incentivo,
Aprueba sin dilación,
Con presurosa intención
Para halagar cada día
Al zar en diminutivo.

Romanov y Rasputín
En Rusia hicieron historia.

Hoy nos merma la memoria
Y en diminutivo caso,

moscovita en pleno ocaso,
Nos ofrece al tal Putin.
FUTURO

Hoy el futuro es muy negro
Como azabache o carbón.

Miro oscuro el panorama
Por Dios que me desintegro
Y hasta el hígado se inflama
Sin esperanza ninguna
Porque el virus se ha extendido
Y ni yéndose a la luna
Se acabaría el fementido

Credo, de la falsa cuatroté.

Por eso mejor, te juro,
Rechacemos el mitote

Antes de ir como Maduro,
Como Ortega matalote
De Nicaragua opresor
O laborar de galeote
En aras del vividor.

¡Ay! Mi patria, mexiquito
Tan enorme y tan chiquito

Te engañaron como a un
chino y hoy te dejan... como
lazo de cochino#
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Que al gobernador MIGUEL
BARBOSA HUERTA Le puede estallar
un escándalo pronto, si no lo logra
amansar. Al menos seis expresidentes
municipales de la zona conurbada de
Puebla, en su mayoría de extracción
morenista, deberán explicar el destino
de más de mil 500 millones de pesos,
de acuerdo con la Auditoría Superior
de ese estado, de Amanda Gómez
Nava. Las administraciones a las que
no les cuadraron las cuentas fueron

las de Claudia Rivera en la capital;
Mario de la Rosa, en Amozoc; Karina
Pérez Popoca, en San Andrés Cholula;
María Guadalupe Daniel, en
Cuautlancingo; Luis Alberto Arriaga,
en San Pedro Cholula, y Guillermo
Velázquez, en Atlixco.
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Este fin de semana, el hoy coordinador
de la bancada prñsta en la Cámara de
Diputados y exgobernador de Coahuila,
Rubén Moreira Valdez, en coordinación
con el profesor Rubén Aguilar Valen
zuela, presentaron el libro titulado Ja
que Mate ai crimen organizado, en
donde es de llamar la atención las repe
tidas menciones negativas que el exgo
bernador hace al sector de juegos y sor
teos, en específico a los casinos, a quie
nes señala de ser los principales gene
radores de violencia, narcotráfico,
prostitución y bueno, hasta del ocio de
los coahuilenses.

Desde hace nueve años, cuando Morei
ra arribó al poder en Coahuila, no fue
secreto para nadie su repudio a los casi
nos. Ya en 2015, el priista dejó todo claro
cuando impulsó la llamada Ley Antica
sinos en Coahuila y dijo públicamente,
antes de cerrar indiscriminadamente

estos negocios, que de permitir que los
concesionarios de juegos siguieran ope
rando en la región, el estado "se des
compondría en 30 días"; sin embargo, a
siete años de esta decisión, tenemos
claro que incluso, sin casinos, Coahuila
se descompuso.

Dicen los que saben que llama mucho la
atención que el exdirector general de
Obras Públicas y Desarrollo Urbano,

Martín Adolfo Mejía Rriones, sea el úni
co sentenciado en relación al juicio que
el Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México llevó a cabo en rela

ción al presunto desfalco de más de 40
millones de pesos que representó el con
trato DMHLPLO06214 para obras de
remodelación del mercado Escandón, en
la Miguel Hidalgo.

Y es que, a pesar de que Mejía Rriones fue
encontrado culpable por el delito de abu
so de autoridad y sentenciado a tres años
y seis meses de prisión, su jefe directo, el
exalcalde Víctor Hugo Romo ni siquiera
fue llamado a declarar, siendo que se sa
be que este üpo de obras siempre llevan
el visto bueno del hombre a cargo. En fin,

los enterados que se lo encuentren ya le
preguntarán qué pasó y en una de esas,
nos cuentan a la sombra los detalles.

***

Los recorridos que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, inició por las alcal
días de la Ciudad de México no son, o
dicen que no son, eventos de campaña,
pero se parecen mucho. Los que saben
aseguran que a los ediles de la capital se
les "invitó" a tener la mayor cantidad de
audiencia posible en las plazas a las que
asiste la mandataria. Curiosamente
también se vieron varios camiones de

los que descendían personas originarias
hasta de otros estados, algo así como
acarreo que no es acarreo, sino poder de
convocatoria.
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Sellos de clausura
Hace unos días se viralizó la clausura de una taquería en la
colonia Escandón. El Gobierno de la Ciudad de México acusa,
más allá de la conducta del empresario sancionado durante
la diligencia, que hubo omisión por parte de la alcaldía Mi
guel Hidalgo, por tratarse de un uso de suelo habitacional. Lo
que uno puede comprobar en Google Earth es que por lo
menos desde 1985 existe esa nave comercial y que tienen
otros vecinos que estarían sujetos al mismo uso de suelo: un
gimnasio y un supermercado. De haber ilegalidad, la clausu
ra fue selectiva.

No me voy a centrar en ese caso específico, por la carga
política que conlleva: el gobierno de la ciudad tratando de
atacar a un alcalde de oposición... para variar. Escribí la pa
labra "taquería" en Google Maps, sobre la colonia Escandón.
Me surgieron otros negocios ubicados en uso de suelo habi
tacional: por ejemplo, la taquería El Paisa, en Francisco
M ungula y José Martí; o la cantina El León de Oro, en contra
esquina. Puedo adivinar: ambos negocios operan con un cer
tificado de derechos adquiridos.

En la misma colonia Escandón, junto al Metro, operan los
tacos "Los Michoacanos". No necesitan un uso de suelo co

mercial, están en la calle con un puesto semifijo. Nuestras
normas y usos siempre privilegian la informalidad.

¿De verdad es tan compli
cado abrir una sucursal de
una taquería en la ciudad de
los tacos? Más allá del uso po
lítico y/o corrupto del Institu
to de Verificación Adminis

trativa, (Invea), lo que tene
mos es una ciudad llena de se

llos de clausura.

¿Cuántos sellos de clausura vemos cada día? Dos cua
dras a la redonda de mi casa hay sellos en un gimnasio, en
una alberca y en una casa catalogada que empezó a ser de

molida. En las últimas horas tomé fotos de otros tres, en
otras partes de la ciudad: un local comercial en el Metro Au
ditorio, la entrada a un centro comercial en Masaryk y una
sucursal de la Taquería Orinoco... la misma cadena que visi
tó Dua Lipa hace unos días y que hasta se llevó itacate al jet,
como exhibió en su cuenta de Instagram.

Desconozco la situación legal de estos seis casos, pero
todos me retratan el problema. En un extremo, qué tiene que
ocurrir para que una cadena de tacos afamada, como Orino
co, con siete sucursales y visitada por una artista internacio
nal, termine clausurada; en el otro, cómo es posible que al
guien pueda pensar en demoler una casa representativa de
la Colonia El Carmen, en Coyoacán.

Ambos extremos son la mejor prueba de que el Invea no
sirve para mucho, no genera percepción de respeto a la ley,
más bien, se mantiene la sensación de que con dinero baila
el perro. Podría jurar que los dueños de la casa catalogada
estaban y están aguardando el momento oportuno para so
bornar autoridades, y que en el Invea están esperando obte
ner un beneficio económico de la clausura del local de Ori

ñoco en la calle de Horacio.

¿Qué tan grave debe ser la falta de un negocio que deba
ser sancionada con sellos de clausura?, ¿qué tan grave es
para la comunidad que alguien abra un local de tacos al lado
de otros locales comerciales? La mcertidumbre forma parte
de la corrupción; los sellos de clausura son uno de sus múlti
ples síntomas, lo cual termina afectando la recuperación
económica y la generación de empleos.

Los sellos de clau
sura terminan afec

tando la recuperación
económica y la gene
ración de empleos
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¿Duermen bien los fiscales
anticorrupción?
Las Fiscalías Anticorrupción, comenzando por la enca
bezada por María de la Luz Mijangos, carecen en su
mayoría de los recursos económicos, materiales y hu
manos para combatir de manera efectiva los actos de
corrupción, de ahí que ni siquiera el 5 por ciento de los
casos denunciados ante esas instancias llega ante un
juez, y ya ni hablar de los asuntos en los que se logra
una sentencia, que no alcanzan el 1 por ciento.

En la Ciudad de México, de Claudia Sheinbaum; Mo
relos, de Cuauhfémoc Blanco; Nayarit, de Miguel Ángel
Navarro, y Oaxaca, de Alejandro Murat, las fiscalías
anticorrupción ni siquiera reportaron presupuesto para
los ejercicios 2021 y 2022.

En tanto, en Aguascalientes, Chiapas, Estado de Mé
xico, Guanajuato, Puebla, Sinaloa, Sonora, Tabasco,
Tlaxcala y Zacatecas el proceso para el nombramiento
délos titulares impide garantizar la autonomía, debido
a que éstos son designados por los fiscales generales.

Según lo evaluado por el Instituto Mexicano para la
Competitividad, resulta preocupante que en entidades
como Campeche de Layda Sansores; Guerrero, de Eve
lyn Salgado; Tabasco, de Carlos Manuel Merino, y otra
vez Oaxaca, tengan tan solo dos policías cada una para
atender los temas anticorrupción.

Mientras que la mayoría de los estados disminu
yeron considerablemente el número de efectivos de
dicados a esta tarea a pesar de que, de acuerdo con
datos del Inegi, hasta el 86 por ciento de los mexica
nos identifican a la corrupción como la segunda pro
blemática más importante del país, tan solo por deba

jo de la inseguridad.
Lo anterior se puede entender si se toma en cuenta

que, de las 19 mil 289 investigaciones abiertas por deli
tos de corrupción en todo el país en este año, solo el 4.3
por ciento han avanzado hasta el escritorio de algún
juez, y tan solo nueve dependencias han logrado dictar
al menos una sentencia contra los infractores.

Aunque la presente administración ha hecho del
combate a la corrupción una de sus principales bande
ras, la realidad es que el margen de operación de las
fiscalías es en extremo limitado si se toma en cuenta

que, en total, las 29 existentes acumulan un presu
puesto de apenas 800 millones de pesos para realizar
sus labores; lo que, para dimensionar, es menor en 36
millones al que tendrá el recién creado AIFA para ope
rar el próximo año y no es siquiera el 1 por ciento del
recurso que en 2022 se ejecutara en la Refinería Dos
Bocas.

El caso de la Fiscalía Anticorrupción de Mijangos
Borja no es distinto, pues fuentes consultadas por este
espacio confirmaron que el mencionado estudio no fue
muy bien recibido, debido a que la independencia de la
Fiscalía General de la República no es precisamente
una de sus características.

Es más, se sabe que, durante un par de semanas,
cuando en la agenda estaban diversos temas de altísi
ma relevancia por implicar a funcionarios y exfuncio
narios de primer nivel, a la abogada egresada de la
Universidad Iberoamericana se le invitó a tomar unas

muy plácidas vacaciones.
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No a la militarización
El Senado aprobó la reforma constitucional para que los
militares se mantengan en las calles del país hasta el año
2028, a pesar de los múltiples riesgos que eso implica
para los derechos humanos y para la seguridad ciudada
na, ya que ellos no están preparados para realizar labores
de seguridad pública.

Previamente, se aprobó la ley que modifica la estruc
tura civil de la Guardia Nacional para pasarla al control
operativo y administrativo de la Secretaria de la Defensa
Nacional (Sedeña).

Dicha ley, es claramente inconstitucional, ya que el
Artículo 21 de la Constitución establece: "las instituciones

de seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional,
serán de carácter civil", además de que la medida apro
bada no proviene de una reforma constitucional sino de
una ley que cambia el enfoque de la Guardia, ignorando
nuestra Carta Magna.

Ahora corresponde al Poder Judicial, representado pa
ra este caso en la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(S1CN), ejercer su función de contrapeso y declarar la in
constitucionalidad de dicha ley.

Ahora, además de la necesaria discusión y definición
que debe hacer la Suprema Corte, es indispensable que el
resto de instituciones y sectores de la sociedad trabaje
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mos en un plan para sacar
al Ejército de las calles lo
antes posible, sin que se
deteriore aún más la situa

ción de seguridad en que
nos encontramos y, sobre
todo, para contar con una
verdadera estrategia de se
guridad pública nacional.

Incluso, el contexto en
que nos encontramos nos
llama a revisar el poder
que le estamos dando a las fuerzas armadas, mas allá de
lo que les corresponde.

El gobierno federal está considerando al Ejercito para
construir aeropuertos, trenes, manejar sucursales banca
rias, aduanas, y hasta operar una línea aérea y una em
presa de turismo, cuando eso no corresponde con lo que
la Constitución y nuestro modelo de país plantea dentro
de sus funciones. Se está militarizando el país y se le esta
dando un poder riesgoso a la Sedeña.

Necesitamos que el Ejército se enfoque en lo que esta
blece la Constitución, que es la defensa del país y que no
se le asignen labores para las que no está preparado.

La militarización no es el camino para construir el Mé
xico en paz que queremos. Militarizar nunca ha sido si
nónimo de paz, ni de respeto a los derechos humanos; la
historia nos ha dado muchos ejemplos.

El país necesita estrategias de seguridad pública, con
inteligencia, prevención del delito, fortalecimiento de las
policías, coordinación entre ordenes de gobierno y un
presupuesto para aplicarlo. Al respecto, al definir el Pre
supuesto de Egresos 2023 será importante que el recurso
para seguridad no se quede solo en la Sedeña, dejando
relegadas a las policías.

Construir un México seguro significa decir no a la mi
litarización y sí al respeto a la Constitución y al Estado de
Derecho, sí a las estrategias de seguridad pública, sí a
dejar al Ejército en los cuarteles y solo contemplar su
participación en situaciones que le correspondan.

# OpiniónC oparmex
Por un México en paz, sin militarización.
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Desinformación:
riesgo letal a
derechos humanos

"El auténtico genio consiste en la capacidad
para evaluar ¡a información incierta,

aleatoria y contradictoria".
Winston Churchlll

Durante estas semanas, en comisiones del Consejo de Europa
se vienen preparando una serie de documentos a fin de generar condi
ciones de certeza informativa que profundicen en la fortaleza de los
derechos humanos, de los valores democráticos y del imperio de la ley
en el conjunto de naciones que conforman este colegiado.

La Secretaría General del

Consejo de Europa ha creado
un Comité de Expertos sobre
la integridad de la informa
ción en linea, conformado
por 13 miembros, siete de

ellos representantes de los estados per
tenecientes a la organización y seis ex
pertos independientes, todos ellos espe
cialistas en derecho a la información y
libertad de expresión.

Destacan entre ellos la Embajadora
Especial contra la Manipulación de la In
formación del Gobierno de Francia, Mane
Masdupuy, y la británica Beth Lambert
que ejerce un cargo similar al de su homo
loga gala; cargos que reafirman los niveles
de preocupación que sendos gobiernos
europeos otorgan a la desinformación o
banalización de contenidos y a su impacto
negativo en la sociedad.

Dentro de los expertos se ubican im

portantes investigadores universitarios,
como el irlandés Ronan O'Fathaigh, del
Instituto del Derecho a la Información de

la Universidad de Ámsterdam; Sophia Le
cheler, de la Universidad de Viena; Giaco
mmo Mazzone, del Observatorio Europeo
de Medios Digitales; entre otros, quienes
han efectuado una reflexión, análisis y
propuestas que permitirán alcanzar los
objetivos previstos.

Los trabajos que lleva a cabo el comité
nos han brindado la oportunidad de co
nocer las diversas inquietudes que nu
tren la necesidad de generar políticas y
acciones preventivas y correctivas que
consigan luchar contra la guerra de de
sinformación que se ha desatado en el
planeta, cuyas consecuencias pueden
desencadenar una conflagración bélica
totalmente indeseada por la humanidad.

Con claridad, su objetivo es buscar, an
te todo, proteger la certeza, oportunidad y

veracidad de la información en medios de

comunicación tradicionales, así como en
el manejo que tiene en las plataformas
tecnológicas, priorizando el respeto a los
derechos humanos en todos los tramos de

la generación de noticias. El alto nivel
profesional del panel de participantes en
dichas sesiones, es referente de la impor
tancia que el tema reviste para casi todos
los gobiernos de las 46 naciones que
conforman el Consejo de Europa.

En el desarrollo de los trabajos, uno de
los temas más recurrentes ha sido la pre
lación de los derechos humanos a garanti
zar; y los sectores a quienes se está diri
giendo el documento, toda vez que el bo
rrador asume un lenguaje de defensa de
derechos de los periodistas, de libertad de
prensa, de libertad de mercado, de liber
tades sociales a la información y de los
procesos de financiamiento de los medios
tradicionales y digitales.
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Tras varias reuniones se alcanzó re

frendar el principio de garantizar una in
formación veraz, plural y oportuna a los
públicos, a través de cualquiera de las he
rramientas tecnológicas que facilitan y
deben de garantizar ese derecho a cual
quier sociedad democrática. Se reconoce
que para garantizar veracidad, pluralidad
democrática, oportunidad y certeza, es
necesario que los periodistas sean reco
nocidos y protegidos como mediadores
del ejercicio de los derechos a la informa
ción social y como los generadores del
derecho de libertad de prensa.

Parte sustantiva de ese reconocimiento,
pasa por entender que la libertad de expre
sión debe garantizarse desde la dignifica
ción de las condiciones laborales de quie

nes ejercen el periodismo para empresas y
medios públicos o privados, así como por
las instituciones independientes que pro
veen donaciones a los periodistas indepen
dientes. Finalmente, se plantea que, sin la
adopción del compromiso indeclinable de
transparencia en los procesos de financia
miento de los mediadores, promotores y
productores de información, el círculo vir
tuoso que se pretende adoptar para comba
tir la desinformación como riesgo letal a los
derechos humanos no se podrá concretar.

La urgencia de abordar esquemas si
milares para garantizar los derechos a la
información y libertad de prensa en nues
tro país son evidentes; las experiencias
europeas pueden inspirar un proceso si
milar que enriquezca la inédita experien

cia del Gobierno federal mexicano; pues
contados son los casos de una comunica

ción cotidiana y abierta a preguntas de re
presentantes de medios de comunicación,
como el de la Presidencia de México, para
quien la información oportuna, certera y
directa a la población es un principio de
gobierno que a través de su tribuna le ha
permitido fortalecer los derechos del pue
blo mexicano y combatir la desinforma
ción que emana desde los mezquinos in
tereses de las prebendas y beneficios de
antaño y que generaron un modelo depre
dador que hacía de los gobernantes meros
gerentes y cómplices de esos medios.

(3JASRA1
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Ciberseguridad:
una mirada desde la
cooperación internacional
De acuerdo con el informe
sobre costos de filtraciones de

datos, producido por la empresa
IBM, el costo que tiene este delito
para América Latina es de tres
millones de dólares al año. Este

total puede resultar conservador
si se consideran las recientes fil

traciones producidas por el Grupo
Guacamaya en México, Perú, Chi
le, El Salvador y Colombia. Para
calcular los costos, se consideran
tanto aquellos directos como in
directos. Dentro del primer rubro,
se toman en cuenta gastos direc
tos como la contratación de ex

pertos forenses digitales, mientras
que los costos indirectos son
aquellos como la reputación o el
daño que puede generar dicha
filtración. Por ello, resulta impor
tante conocer los mecanismos de

cooperación internacional a los
que podrían acceder los diversos
gobiernos para hacerle frente a
este problema.
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En primer lugar está el Progra
ma de Ciberseguridad de la
Organización de Estados
Americanos (OEA), que tiene
como objetivo el apoyar a los
países de la región en desa

rrollar sus capacitades técnicas y políticas
regulatorias en el ámbito de la cibersegu
ridad. Hasta el momento, la OEA ha cola
borado con 17 países para desarrollar sus
estrategias nacionales de ciberseguridad y
ha implementado diversas acciones de
concientización y capacitación en este te
ma, como un Cibersimposio organizado la
semana pasada, en el marco del mes de la
ciberconcientización.

Respecto a organismos de carácter
técnico enfocados en las comunicacio

nes, la principal sería la Unión Interna
cional de Telecomunicaciones (UIT),
fundada en 1865 originalmente como la
Unión Telegráfica Internacional. La

UIT además de ser la organización in
ternacional más antigua, es ahora un
referente en la cooperación para para
la ciberseguridad. Su Indice Global de
la Ciberseguridad, que mide cinco pila
res enfocados en el desarrollo legal,
técnico, organizacional, educativo y de
cooperación, se ha vuelto trascenden
tal para tener una radiografía de la si
tuación de varios países, entre ellos
México. Nuestro país se ubica en el lu
gar 52, de un total de 183 a nivel mun
dial, y es el cuarto a nivel regional, tan
solo por detrás de Estados Unidos
(EUA), Canadá y Brasil.

En cuanto a organismos de coopera
ción financiera se tiene que el Banco

Mundial (BM) cuenta con el Programa
Global de Capacidades en Ciberseguri
dad, que atiende las necesidades finan
cieras para que los países puedan imple
mentar las estrategias de ciberseguridad.
A través de su área de Desarrollo Digital,
el BM fomenta proyectos para el desarro
llo de capacidades digitales en los países
beneficiarios.

Asimismo, la cooperación a nivel bi
lateral es relevante en términos de poder
impulsar agendas entre países con inte
reses recíprocos. Esto ha quedado de ma
nifiesto en la Estrategia Digital de la
Agencia de EAU para el Desarrollo Inter
nacional (USAID) que plantea ejes clave
para mejorar la inclusión y seguridad de
los ecosistemas digitales, a través del
fortalecimiento de capacidades de la so
ciedad civil, los gobiernos y el sector pri
vado. Actualmente USAID se encuentra

trabajando en varias evaluaciones por
país, bajo un enfoque de tres pilares: in
fraestructura y conectividad, gobierno
digital y derechos digitales y Fintech. En
Latinoamérica, ya se cuentan con las
estrategias para Colombia y Perú.

Estos son tan solo algunos ejemplos de
cómo la ciberseguridad entra en la agenda
de colaboración de diversas instituciones

internacionales. Los países necesitan
acercarse a estas instancias para poder
desarrollar sus prácticas internacionales,
conocer qué ha tenido éxito y qué se ha
tenido que mejorar en otras latitudes,
además de aceptar que, al ser un fenó
meno transnacional, la ciberseguridad no
se puede fortalecer solamente desde el
ámbito local.

Fecha: 12/10/2022

Página: 13

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

Gustavo Mauricio Bastién Olvera

Costo: 11,697

Página 138 de 213



Entre guacamayas
y pajarracos
Ya es tradición: en este país siempre ha habido "golondrinas en el alambre", frase habi
tual entre comunicadores para dar a entender que, a alguien, o a varios, los estaban es
piando. ¿Quiénes? Por supuesto la referencia era al gobierno en turno.

Se trataba entonces, de intervenciones te

lefónicas burdas, para las que se contra
taba a jóvenes estudiantes, que pasaban
ocho horas encerradas en un cuartucho

donde escuchaban las conversaciones de

los "intervenidos".

Conocí a más de una chica que me comentaba lo
aburrido que era pasarse el día transcribiendo con
versaciones que, en general, estaban llenas de san
deces y aportaban nada al mundillo de tenebra que
rodeaba a este tipo de actividades oficiales.

Famosos eran también, aunque menos sofisti
cados, los conocidos como "orejas" de gobernación,
individuos que seguían a quienes se les ordenaba y
trataban de enterarse de su vida y milagros, sen
tándose en una mesa cercana a la que ocupara el
espiado y convirtiéndose en su sombra.

La tecnología le ha hecho un inmenso favor a la
especialidad tan socorrida como trama hipnotizante
de miles de novelas y películas, pero, sobre todo, tan
útil para gobiernos ineptos unos, porque los desnu
dan y ni cuenta se dan, otros, por ejercer el papel
contrario y espiar a lo que se les ponga enfrente.

El destape de este grupo conocido como "Guaca

maya", interceptadores de comunicaciones a nivel in
ternacional, cayó como balde de agua cuando dan a co
nocer que se han metido al sistema informático, nada
menos que de nuestras fuerzas armadas. Lo hablan he
cho en otras latitudes como Colombia y Chile, pero aquí
se había estado a salvo de la peligrosa injerencia. Peli
grosa y es poco decir, en tanto bucean en materia de
seguridad nacional, revelando secrecías y sigilos que no
deben estar al alcance de la generalidad.

Se vino el escándalo, al que AMLO trató de minimi
zar puesto como está, entre la espada y la pared. Ha
hecho toda una campaña en defensa del periodista Ass
ange, condenado en Estados Unidos por revelar secre
tos oficiales, en prisión temporal en Inglaterra y a quien
los gringos buscan se les extradite para quemarlo en
leña verde, han empezado a desgranar noticias impac
tantes. Desde la de que el Ejército le vende armas a las
bandas del narco, hasta los viajes internacionales de la
familia del emperador de palacio, que de franciscanos
no tienen ni un pelo y además se hacen acompañar por
elementos del propio Ejército.
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¿INMUNE A LA JUSTICIA?
•/Por qué será que sigue gozando de impunidad

Peña Nieto, Juan Armando Hinojosa? La
Prcg.yMa..?Mrgc.P.or9y ^durante años se je h a
exhibido en los medios como un paladín de la
corrupción y supuestamente es investigado por
los..111, i íes d ejnillones de pesos quele fueron
adjudicados de manera directa durante 3a
administración peñista; sin embargo, noticias
sobre que la justicia tocó a su puerta no se ha
sabido nada. Recordemos que Hinojosa Cantú
tiene mucha cola que le pisen, nada más por
mencionar algunas, se trata de uno de los
personajes; que; financió la Casa Blanca de la
exprimera dama, Angélica Rivera, y la casa
de Malinalco de Luis Videgaray, escándalos
que empañaron el sexenio del mexiquense;
esto sin contar que su nombre salió a relucir
en la famosa investigación de los Panama
Papers, donde se le descubrió un desvio de
IQ.QjP.illopcsdedólaresaparal
duda, un^ expediente.grande de corruptó
Hinojosa parece inmune a

MAS ESCOLARES INTOXICADOS EN
CHIAPAS
•Nuevamente en un plantel escolar de

Chiapas varios adolescentes presentaron
malestares, presuntamente resultado de
una .intoxicación, en .esta ocasión ocu
en Tapachula y las autoridades dicen que
iniciarán una investigación, en tanto padres
de 29 alumnos intoxicados, presuntamente
por cocaína, de la secundaria Juana de Asbaje
de.Bochil, .presentaron una de^
la Fiscalía General Estatal (FGE) del estado
de Chiapas. Al momento, se han aplicado
35.pruebastoxicológicas,la
resultado negativas a reactivos químicos de
cocaína, opiáceos, cannabis, metanfetamina
y anfetamina; sin embargo, las autoridades
.estatales confirmaron que, tres .adolescentes,
dieron positivo a cocaína, por lo que
el resultado practicado en laboratorios
pa re icu 1 a res se integró a los d atos de prueba.

ENHORABUENA A CANAL 11
•La Lotería Nacional, XEIPN Canal Once
y el Instituto Politécnico Nacional
ÍÍP^Lldevelarqnel Bülete de Lotería
Conmemorativo al .20 Aniversario del
Programa La Ruta del Sabor, el cual
constituye un homenaje a la c
tradicional mexicana, que en 2010 fue
reconocida por la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura (ÜNESCO), como
Patrimonio Cultural Inmaterial de la
Humanidad.
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Putin Nuclear
La sil uación se lia vuell o precaria para

Putin en Ucrania, por eso ahora re
curre al chantaje nuclear: "Cuando
la integridad territorial de nuestro
país se vea amenazada, ciertamente
usaremos torios los medios a nuestra
disposición, y esto no es un farol". Po

líticos y expertos en temas de defensa describen
este amago como eso: un farol. Pero el jefe del Kre
mlin ya no lucha solo por el prestigio imperial y las
esferas de influencia, sino por su supervivencia
misma. Eso hace a la situación actual tan peligrosa.
Un ataque con armas nucleares)estratégicas podría,
ser descarta ble justo porque para el propio Putin
sería suicida. La alternativa trágicamente conce
bible es el uso fie bombas nucleares tácticas para
destruir alguna, base militar o un aglutinamieülo
de tropa. Con ello, piensan algunos, se fortalece
rían las voces de quienes piden negociaciones a
cualquier precio. Pero las consecuencias para el
dictador ruso serían catastróficas.
En realidad, un ataque de, esta naturaleza se

ría inútil y contraproducente para Rusia. Si Putin
lanzara una bomba nuclear táctica sobre las tro

pas ucranianas en el frente la brecha resultante
no podría ser explotada porque toda el área que
daría irradiada. La situación se mantendría sin

cambios, también Estados Uñidos podría iniciar
un embate convencional masivo como respuesta.
Asimismo, Occidente podría armar aún más a. los
ucranianos con lanzadores de misiles adicionales

de mediano alcance, bombas inteligentes, misiles

supersónicos y todo tipo de armas tácticas de úl
tima generación, ¿Y cómo reaccionaría el mundo
si Rusia destruye una ciudad ?Sin duda provocaría
la ira. fie la. OTAN, la. ONU y casi todo el resto fiel
mundo. Incluso China ha advertido contra de ese

inaceptable escenario.
Por estas razones, y como lo hemos visto en fas

últimas horas,Putin no ha agotado sus opciones de
escalada no nuclear. Blandiendo el bombazo en el
puente fie Kerch como pretexto ordenó un ataque
de misiles masivo para tratar fie aniquilar a las ín
fraestruct uras civiles ucranianas. Incluso lian sido

golpeadas zonas residenciales en Kiev. También
está obligando al dictador Lukashenko de Bielorru
sia a apoyado. Pero los recursos militan* rusos son
exiguos. Según la inteligencia británica su arsenal
de misiles guiados de precisión es limitado. Ade
más, de continuar los ataques a la población civil
la escalada también sería inevitable. Por cierto, ello
constit uye un flagrante crimen deguerra. Ya 45 na
ciones reúnen evidencias y aportan recursos para
ayudar en las investigaciones de la Corte Penal In
ternacional. Quedaría la estrategia de empantanar
el conflicto y tratar de doblegar a Occidente con
el agravamiento de la crisis energética, pero Rusia
no podría, ganar una guerra económica, demasiado
prolongada. La inflación también perjudica a los
rusos. Por eso nadie puede predecir hasta dónde
podría llegar una espiral descabellada. La "lógica"
de los conflictos militares es muy ilógica

Contra RéplicaFecha: 12/10/2022
Página: 15

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

Pedro Arturo Aguirre

Costo: 43,936

Página 141 de 213



¿Qué es ser de
izquierda hoy?
(IV)

ara conlinuar esta carae

ierización de la izquierda
leñemos que sil liarnos en
l onees en el contexto de

la Edad Contemporánea,
pues sólo es posible hablar
de tal concepto polílico así

como de su par antagónico, la derecha, a.
parí ir de ese período histórico.
El parieaguas fue,,según liemos visto, la

revolución francesa, que iguala a hombres
y mujeres en función del Concepto de ciu
dadano como crilerio político que choca,
a su vez, con la desigualdad económica se
gún la transformación que de ella se hace
con la revolución induslrial, en donde la

forma del capitalismo mercaniil cede el
paso al capitalismo en su modalidad indus
lrial. Todos estos¦ acontecimientos históri

cos tienen lugar, además, en la plataforma
fie las sociedades cristianas (católicas y
protestantes) en el orbe euroatlántico,
flonde tiene lugar la primera generación
de revoluciones nacionales a lo largo de
todo el siglo XIX: las revoluciones nado
nalpatrióticas.

Durante ese siglo quedan estableci
das las cuatro primeras generaciones de
izquierda política definida (es decir, que
tiene una ideá del listado) la jacobina, la
liberal, la anarquista y la socialista, que
se enfrentan a su vez a (res modalidades

de derecha, que es la posición que se asu
me, liieralmeiiie como "reacción" (de ahí
el término de "reaccionario"), desde las
instituciones del Antiguo Régimen y que
están, por tanto, inscritas en la plataforma
cristiana: ta derecha tradicionallegii¡mis
ta, la derecha liberalburguesa y la derecha
socialista (que es la loma de partido sobre
la cuestión social a partir fie la encíclica
Reruni novarum fiel papa León XIII).
En el tramo final del siglo XIX se con

solida la fase imperialista fiel capitalismo
(Según Hilferding, Lenin, Luxemburgo;
Porfirio Díaz, por lo demás, 110 hizo más
que abrirle paso a capitales extranjeros en
esa fase de despliegue y de exportación fie
capital), y surge la segunda generación de
revoluciones nacionales: las nacionalistas

(como la mexicana de 1910, que vista pa
norámicamente fue un proceso de nacio
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nalización de la infraeslruct tira económica

que Díaz armó con capital extranjero, o la
primera revolución nacionalista china de
1911).
La primera guerra mundial de 1914 es

cara,el erizada por Lenin como una guerra
inierimperialista, pero el nacionalismo
ideológico arrastra a las clases obreras fie
cada país y se fractura el movimiento so
cialista internacional, del que,surgirían una
quinta y sexta generaciones de la izquier
da: la comunista (Lenin, Trotsky, Slalin) y
la izquierda asiática (Mao TseTung), que
quedarían enfrentadas duranle el siglo XX
a dos expresiones fie derecha 110 alineada
al Antiguo Régimen (es decir, que están
fuera de la plataforma crisiiana): el laséis
1110 y el nacionalsocialismo (movimientos
más bien neopaganos, como promoviera
Heidegger respecto fiel nazismo), que son
lo que hoy consideraríamos de extrema
derecha.

La segunda guerra mundial fue el en
frenlamienlo histórico enlre el comunis

mo esialinista y el capitalismo occidental
(acuerdos de Yalta y Potsdam) contra el

nacionalsocialismo de Hitler; una vez
vencida Alemania: se configura la Guerra
Ería (Estados Unidos contra la Unión So
viética) en medio de la. cual tendrá lugar
una tercera generación de revoluciones
nacionales, que ocurren en lugares que ya
110 son necesariamente cristianos, sino por
ejemplo islámicos: se trata de las revolucio
nes de liberación nacional tercermundista

(como la india de 1947, la cubana de 1959
o la libia de 1969) o comunistas (como la
segunda revolución comunista china de
1949), que habrían de contar, de manera
general, con el apoyo fie la Unión Soviéti
ca (son revoluciones combatidas con rifles
AK47 abastecidos por el Pacto de Varsovia).
Como se ve, se trata de seis generacio

nes históricas de la izquierda, lo que hace
imposible hablar, según hemos dicho, de
una sola izquierda nada más.
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Casi magistrados
electorales

Cumplieron ya más de un año como aspirantes a
magistrados electorales locales y en la categoría
fie aspirantes van a quedar, no hay indicios fie
que el Senada culmine el procesa de elección.

250 abogados se inscribieron para buscar
20 vacantes fie magistrados en 17 estados del
país, con la ilusión de ser parte déla estructura

electoral, lodos con los requisitos que establece la ley.
Incluso, cumplieron con las entrevistas realizadas por los

propios senadores integrantes de las Comisiones Unidas fie
Justicia y fleLstudios Legislativos Segunda. Insuficiente para
llegar al nivel fie magistrados y todo indica que nunca lo con
seguirán, al menos en la aci ual legislatura.

En cambio, quien los examinaba, como presidente fie la
Comisión de J usticia,senador Julio Menchaca, alcanzó su ob
jetivo político, ya que es gobernador del estado fie Hidalgo.
Mientras estuvo como legislador, en más de una ocasión ex
plicó que el ai orón de la elección de los magistrados obedecía
a la falta de consenso, fundamental porque para aprobarlos
es necesario el voto de las dos terceras partes de ios asisteni as
a la sesión plenaria.

Por ese motivo, ningún grupo parlamentario, por sí solo,
podría darles luz verde a los aspirantes.En más de una ocasión
el presidente tle la Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal comentó a los medios el pendiente y la posibilidad
tle que enlrara a la agenda u orden del día del pleno. Hasta
la fecha no ha sucedido ni sucederá. Por lo mismo: falla de
consenso.

Mas les vale a estos 250 abogados queSé vayan resignando a
que no alcanzarán su sueño, porque ahora el punto no essolo
el hecho de que no hay condiciones para llegar a un acuerdo,
lambién está en abierta la posibilidad de que desaparezca la

figura dé magistrado electoral local
Al menos entre, las bancadas de Morena y PR1 hay legis

ladores que consideran su eliminación, en aras de restarle al
burocratismo. Advierten que no hay necesidad de dicha ins
tancia, porque los ineonformes con resultados de elecciones,
optan por llevar su reclamo a salas regionales y en ocasiones
hasta la sala S uperior del Tri b unal Llectoral del Potler J udicial
tle la Federación (LLPJL).

Ln otras palabras,, los magistrados electorales locales, no
son determinantes cuando se trata fie impugnaciones. Y por
lo visto, tampoco indispensables, porque las oficinas en los
estados han funcionado sin su participación, suplidos tem
poralmente por secretarios de acuerdo, como lo indica la
normal ivitlad.

Otro argumento difundido para tratar de justificar que no
se haya llegado a un acuerdo es qué Se quiere garantizar la, neu
tralidad o imparcialidad de los magistrados locales electorales.

Ln el fondo es el argumento que atascó el proceso fie elec
ción tle magistrados, porque el Bloque de Contención u opo
sición quiere evitar que haya autoridades, identificadas con
alguno de los partidos.

Sería lo ideal, nada más que nunca ha sitio deesa manera,
porque cuando el PR1 gobernaba todos o casi iodos los estados
y tenia el control del poder legislativo, imponía su voluntad.

Después convinieron que los partidos en los estados donde
fueran gobierno, tendrían preferencia a la hora de elegir ma
gist rados. Lo que se conoce como "cuotas fie parí .idas"

L1 problema es que ahora Morena gobierna la mayoría tle
los estados y la oposición ya nó está de. acuerdo con la vieja
práctica.
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Democracia e
inteligencia milita

1 enlomo y desarrollo de rada proceso electoral en
el país es parte de las prioridades de la Secretaría de
la Defensa, Nacional (Sedeña) ya que moviliza uni
dades de invest igación e inteligencia para informar
de "novedades' antes, durante y después dé ellos.

Documentos militares filtrarlos por el grupo de
1 hackt ¡vistas denominado ''Guacamaya", oblen ¡dos

por este reportero, evidencian cómo integrantes castrenses rea
lizan labores decampo con los que ubican las "amenazas'" en los
procesos democráticos.

Enel caso deHidalgo,los servicios secretos de carácter militar
ubicaron a los cinco grupos rielincuenciales más importantes de
la zona, que se. dedican principalmente al robo y comercio de
combustible de los duelos de Petróleos Mexicanos obtenidos
de manera ilegal.

"El Marino", Los "Olmedo Arista^ "La. Ardilla" "Don Lupe", "los
Zorras" y/o "Los Machacles" son los grupos ident ificados que pu
dieron interferir en las pasadas elecciones» así lo advinieron de
manera directa al l il ular de la Sedeña, Luis Cresencio Sandoval,
días antes de la jornada electoral.

El denominado Centro Nacional de Inteligencia KM) expli
có en el documento lechado el pasado 16 de mayo y dirigido
al propio secretario de Eslado que, los fleiincuenl.es podrían
colocar manías "con mensaje de amenaza a los candidatos" o
generar "presión por células delictivas para declinar el volo a su
candidato cte interés".

Y eS que, los militares no sólo interfieren de manera presen
cial, escucha sus comunicaciones y observa paso a paso sus
movimientos, ya que mantiene equipos digitales de comuni
cación de última generación, como "Pagasus" que se usó para
"interferir" diálogos de teléfonos celulares.

Los grupos infiltrados como civiles debidamente organizados,

a través de las regiones militares ubicadas en todo el país, dis
ponen de "despachas" informal ivos dirigidos "a la superioridad"
instancia militar que sólo responde a la orden fie un sólo civil,
el Presidente dr la República en su carácter de jefe supremo de
las fuerzas armadas.

Es decir, la información llega directo a los escritorios de los
titulares de la Sedeña y fie la Secretaría de MarinaArmada de
México (Sentar) y claro, con ello, informan al presidente López
Obrador, insumo que sirve de referente para la loma de deci
siones de Estado, que recaen directamente en la población civil.

Quizá por eso es necesario que la fuerza militar ceda estas
atribuciones de seguridad nacional a un cuerpo civil, como lo
es la Guardia Nacional, sólo que es labor de los integrantes fiel
Congreso fie la Unión quienes fleban perfilar en el marco jurídico
las facultades que ambas instituciones la civil y militar deben
hacer.

PUNTO CERO
Llama la atención que la autoridad militar haya clasificado co
mo "secreto" la forma en cómo observó al entonces gobernador
Ornar Eayad Meneses. "Político priista que agradece y colabora
con el Ejecutivo Eederal (...) a pesar fie ser de partidos políticos
distintos, ha. mostrado su respaldo al Presidente fie México desde
el inicio de.su administración y ratificó que Hidalgo será mode
lo de coordinación con la Presidencia fie la República". Pero,
además, observó que "el gobierno estatal y las bases sociales
priislas implementarán (aquel domingo 5 fie junio) acciones en
busca de hacer contrapeso a las preferencias de los hidalguenses
hacia Julio Menehaca Saladar candidato de la. Coalición "Juntos
Haremos Historia por Hidalgo".
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SEGUNDA OPORTUNIDAD

de Antropología modificar la convocatoria de su proceso
de admisión p¡ara .quejas y los asurantes a ingresar a esa

^A1??.D !y _i?.rí
_(j 1.^ Lco.g^iJ1. fAiA ^11. Ui
en_^üp|)dogía.. AÍ presentar el punto de acuerdo, el
Héctor Díaz Folaneo tambiffii solicitó al Director de la ENAH

y el Consejo Técnico, a fin de modificar la convocatoria.%
OlVi [ A! ir Lil ia el ^(ÁrX 1A a toi Kler la s olici Lvic! lIc 1 a
Academia de Antropología Social, para que la Licenciatura
de Antropología.sea.contemplada como segunda ^
los aspirantes que no obtuvieron un lugar en el proceso de
admisión 2022.

RECONSTRUCCION DE ESCUELAS
•M.Congreso de la Ciudad solicitóaja^ Autoridad
í' kí Í " 'IL1 LO_I ?(íi(_ tackí yue
íí l/A LÓTA l/Aií ?AA;írkl^!5A;? LLÍrÍArTA A íA
a consecuencia del sismo del 19 de septiembre de 2017". Al
presentar la solicitud, el diputado del PAN Ricardo Rubio dijo
que "ya han transcurrido cinco años de este sismo, que dejó 228
víctimas mortales f_ múltiples' inmuebles seriamente dañados en
_UA kAAAk! fAk!. klíA ^íklcíÁ^AAA Á kl^lAÍAArAAk^A k'^.kAk^! ÍA^A J.AA A .>1>_Á^AAk_UA ^
yprecisó que, de la reconstrucción de escuelasplaneada para
2022, sólo se ha concluido el 46.5 por ciento, en un 49.5 por
klkíA te >. A'.g'Ak AAA1AA Lkk^A X kl .4. P.( A. cienk(. A aún .'!•A llA LA !.ki Ak'( A

EVITAR EXTORSIONES
•A.!lD.AlkLkA.Íka.kA\AkAk^!()rLkAy.LkAAkULkÁkA1.kAkl^A.klkLA1A.rkAkl9.ri.k^!.
^.diputada del
k!kkrkíkAA.ltk.ai..aAkíkkÜkk3!.k!kklA.L'kA.kkrSÁDjkAA[kL:^.!kA!klk1A.k'k.
]A.k:OM^:.A!J3ALkk.i.,^A.(^jAiIÍ'Aí1.1A'L.!AlkS^!A(^(AAAkAA!(Á"^k.
han dado hechos enjos cuales supuestos funcionarios de
lAAAlkkklL!ÁAAAkJ?Ak's.kL1kALkAAkA1I^Ar.A!AÍkAs.AlkkykAl[]kAkÍ()Lk..(:!k.
clausura, o suspensión de establecimientos mercantiles o en
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i?..YÁ3.públic3, sin..tener una..acreditación .0 algún docAimeiAto
klkAklkAl.)kAnLÚA.kkvLyAArLk\sLkkLLLL<).(;lk\ACA.'A11.k\sí.i.k.kA\AA.!.1LAILkIA.
se pueden estar realizando abu$os o extorsiones disfrazadas".
^.ABodificación propone .^proveer;alper^j^_<te_la alc^^a
_k!k:k ALAAkíÁAVAAAk^??, 5A Á kAk^lA kiJAkf7kÁA}AlÁkA^AÁ kkkk.k( Aklk1!! 1Aí?AAA _^AA. A?Ák:AAkí
ik'klky^kAkÁÁlAk^lAAt.AkkA^AlVLkAAAklikkP.'k

GARANTIZAR OBRA
•El Congreso de. la Ciudad solicitó a la Secretaría de Finanzas
kkllAÁ kA ÍADA un jn í ( AAkk AlkkA ]_UlkA(A sobre kl .PIks.yPklksk() kÍkkkÁ!( A AAA
Á?.s obras de .rehabilitación de Canal Nacional, específica
"si existen partidas, presupuéstales para las obras de mitigación
y el mantenimiento permanente de la zona intervenida". Al
kkAlkkk kkk k! k'ÁPkAkAk'A A ^ArreAA A( >!Ácj JÁ .AklklAkÁAk A. lA. .^kkkkkAkíA. k!kl
Medio Ambientéy al Sistema de Aguas de la Ciudad de MédcO,
enviar al Congreso local los estudios de impacto ambiental
Xd.k.Líik^kÁí^cA.!Ak.Mkl9.?. del ."Provecto .dk.BkhaMitación de
k/A!.kkk^AcÍkAkA!!'..yA:!!Íkkcl.LAkk^kAJ.>k<)lA.A\s.yLlA1^kAAl<A1lA.'A.sA^!kA
kAP!kA)ÁD.kA.kAAkk^AA!kkklklkA\A!ALA.Alkl!klkIAk!AALrkAyPk1ALAkA.LPAkA.
concluir las obras.
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La trampa al
Ejército

I gobierno 110 tardó ni ríos semanas en do
blegar a algunos senadores de oposición,
con amenazas públicas o privadas inclui
rlas, para autorizar constiiucionalmente la
presencia del Ejército en las calles hasta el
2028, y con ello atar de manos al próximo
gobierno, gane quien gane. Pero lo peor es

que las consecuencias no las sufrirán quienes votaron
por ello: esas personas viven en otra realidad,escoltados
por guardaespaldas y con la capacidad económica para,
vivir cómodamente en cualquier rincón del mundo. Y
si no, veamos cómo vive el presidente Peña en España,
o la familia Duarl.e en Londres. Quienes pagarán esta
terrible decisión con detenciones arbitrarias, abusos ríe
autoridad o desaparicionesforzadas,seremos la inmensa
mayoría fie la población, y esté es el principal riesgo fie
lo recién aprobado. ¿Pero esto podría sonar exagerado?
Veamos.

Ninguna institución que se controla a sí misma es
tá exenta de corrupción. Al iniciar este sexenio, al pre
guntarle a un funcionario de Sedeña su opinión sobre
la desaparición fie la Policía Federal, escuetamente me
dijo: "se lo merecieron por corruptos". Documentarlos
hoy los abusos de autoridad del Ejército,sabemos que la
corrupción también tiene sus fueros en los altos mandos
castrenses. Enriquecimiento inexplicable, acoso y asaltos
sexuales contra mujeres militares exhiben que cualquier
institución sin mecanismos de control se autodestruye.
Ni la institución pública más antigua de Occidente, la.
Iglesia Católica, hubiera podido sobrevivir sin mecanis
mos internos para controlar y erradicar malas prácticas

ríe sus integrant.es.
Las tareas encomendadas al Ejército son una. trampa

mortal para sí mismo. E11 la historia reciente de México,
nunca como hoy más personas han sido detenidas en
nuestra frontera norte, asesinadas o desaparecidas como
ahora, y hoy el Ejército es el principal responsable de la
política migratoria y seguridad riel país. Si sus números
son tan deficientes., ¿por qué el gobierno insiste en tener
los más 1 iempo en tareas para, las que 110 fueron ent relia
rlos? Porque tal vez el siguiente paso sea desaparecerlos
en la Guardia Nacional, hecha, a imagen y semejanza del
presidente como instrumento ríe control. Así se olvidaran
rangos, jerarquías,reeseribiéndose la historia del Ejército
vigente desde 1913. Ya sin "controles" del "viejo régimen",
el pueblo uniformado podrá fusionarse con él pueblo
criminal que asóla miles de comunidades en el país, para
establecer una pax criminal nacional.

Que quede claro: criticar las institliciones es vital en
cualquier democracia. Esto 110 es una agresión en con
tra de las miles de mujeres y hombres que nos cuidan
uniformarlos fie verde o gris. Esas personas anónimas
que trabajan en condiciones de precariedad y vulnera
bilidad constante, necesitan mejores instituciones que
los protejan, para que puedan protegernos. Callarnos
110 es opción, porque ello puede implicar silenciarnos
para siempre. Y cuando pasa eso. el exilio és la única,
alternativa para sobrevivir. No lleguemos a eso.
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Cocaína en una secundaría de
Chiapas; algo estamos haciendo mal
La milicia, por inaudita., ocupó leeienie

mente los encabezados de los principales
medios inlbrmalivos del país y hasta. del
extranjero. En Bochil una población de
aproximadamente 15 mil habitantes, con
formada originalmente por descendien
tes de los antiguos tzotziles, délos altos fie

Chiapas, más fie medio centenar de estudiantes fíela
secundaria J uaná de Asbaje, debió ser hospitalizado de
emergencia, debido a los graves efectos que la ingesta
fie cocaína, provocó en ellos.

La sorpresa fue mayúscula. No se trataba como al
gunos podrían suponer, fie escolares pertenecientes a
una escuela del primer mundo del vecino país de Norte,
dónete las propias condiciones socioeconómicas teóri
camente podrían dar pie a generar un hecho semejante
y donde incluso han tenido lugar asesinatos masivos,
facilitados por la venta libre de armas.,sino tuvo lugar
en una fie las entidades más pobres del país, donde
la lógica nos indicaría que esto nunca podría ocurrir.

No es un secreto que.en Estados Unidos, muchos de
los más perú Hiladores atentados han tenido lugar en
centros escolares. Ahí está, por ejemplo, el asalto a la
Escuela Primaria liolib de l valrle, en Texas, donde el
24 de mayo fie 2022 19 niños y dos adultos perdieron
la vida. Y es también en ese país donde fie acuerdo
a un est udio publicado recientemente por la BBC,con
dalos de los Centros para el Control y la Prevención de
Enfermedades (CDC,por sus siglas en inglés), más fie
IDO mil estadounidenses murieron el año pasado por
sobredosis, debido al casto psicológico de la pandemia
por COV1D19 y la disponibilidad de más drogassinté
ticas Como el leiitaiiilo.

Muchos se niegan a aceptar que el consumo de
drogas en nuestro país principalmente cigarrillos,

marihuana, sustancias inhala bles, cocaína y alcohol,
ha crecido en los últimos años entre la población de
escolaresadolescentes. La edad de inicio se ha estable
cido a los 13 años,, tanto en hombres como en mujeres.

Aunque no se tienen indicativos más recientes, un
est lidio til ulado "l so fie drogas en est Lidiantes de Mé
xico: '.tendencias y magnil ud del problema ^publicado
en Salud mental, en 2016 y que encabezó el especialista
Jorge Villatoro Velázquez, de la dirección de Investiga
ciones Epidemiológicas y Psicosociales fiel Instituto
Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Mufiiz,
mencionaba ya datos sumamente preocupantes.

El testimonio fue obtenido por los especialistas me
diante una encuesta probabilísima entre la población
nacional escolar de 5" y 6" de primaria, secundaria y
bachillerato en la que se contó con un muestren reali
zado a 166 mil 535 alumnos. 1.a información seobluvo

mediante un cuestionario estandarizado y validado en
encuestas anteriores. Los resultarlos fueron esclarece

flores y no menos inipaci antes:
"El consumo fie tabaco alguna vez fue de 30.4 por

cielito y la edad promedio fie inicio de esta sustancia,
fue 13.4 años. El 53.2 por cient o ha bebido alcohol y 14.5
ha bebido en exceso. La prevaleiicia de consumo fie
drogas alguna vez fue de 17.2 por ciento. Las drogas de
preferencia son i® mariguana (10.6 por ciento), seguida
fie inhaladles (5.8) y cocaína (3.3J*.
¿Qué está ocurriendo en nuestro país? Los hechos

más recientes y evidentes ocurridos en la secundaria
fie Bochil, en Chiapas nos llevan a reflexionar si es
te fenómeno de alguna manera ha permeado aún a
los centros escolares fié localidades como esta:, muy
alejadas de los centros de producción, tráfico y consu
mo tradicionales. ¿Por alguna razón hemos bajado la
guardia, y el desinterés de lo que ocurre con nuestros
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hijos ha permitido hechos como este?
En años pasados, la puesta en marcha del progra

ma "Mochila segura" iniplementado por la SEP en
las escuelas públicas que posibilita la revisión del
contenido, de las mochilas de los alumnos antes de

ingresar a los centros escolares . generó una gran
controversia entre los padres fie familia, y amparos
ante la Suprema: Corte de J usl ica, de la Nación, la cual
determinó en abril del año pasarlo que el programa
"viola el principio dé legalidad establecido en el artí
culo 18 de la Constitución federal, porque no cuenta
con un marco j urídico que lo regule, morí ule los actos
ele molestia y faculte expresamente a una autoridad
para su implemeniacióii'.

Sin embargo, 110 hay que cerrar los ojos ante esta
realidad lacerante. El tema del consumo de drogas en
centros escolareS mexicanos es sólo uno ríe los hilos
riela madeja de la violencia generalizarla en nuestro
país. Quizá algunos 110 lo consideren aún relevante
darla la magnil ud riel número de muertos en escue
las de l'slados Luidos, debirlo al uso de las armas,
pero en las escuelas mexicanas ya se han registrado
también episodios similares.
Hubo recientemente uso de armas de fuego en

una escuela de Iziapalapa. y hace 5 años, en una es
cuela de Monterrey, un adolescente disparó contra
su maestra y ríos compañeros y luego se suicidó; un

hecho similar tuvo lugar en la capital coahuilense,
el 10 de enero de 2020, cuando un estudiante de
11 años ríe una escuela privada, de Torreón, disparó
contra varios ríe sus compañeros, maló. a una maestra
y luego se suicidó.
Aunque el origen del grave incidente del que

fueron víctima los ésilidiantes ríe. la secundaria de
Bochil, todavía se halla bajo investigación fie las au
toridades policiacas, de antemano esto nos lleva, a
una profunda reflexión y a plantearnos varias inte
rrogantes.

Esto nos ha golpearlo en la línea de flotación que
más nos duele, que son los niños y los jóvenes, este
sector que aunque muchos demagógicamente lo
utilizan como una frase más en sus discursos para
hablar de que constituyen "el futuro", en realidad
constii u ven el presente del México al que aspiramos
y riel cual, si 110 hacemos rápidamente algo para evi
tarlo, carcomerá los cimientos de esta nación que
merece un destino mejor. Algo estamos haciendo
mal como padres de familia,como maestros y socie
dad en su conjunto, y sería mejor tomar las medidas
necesarias, antes de que sea demasiarlo larde. Aún
estamos a tiempo para corregirlo.
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VALLE DE MEXICO

¿EL PUEBLO MANDA?

RUBÉN PÉREZ

Al interior del gobierno de
Ecatepec, particular
mente entre miembros

del Cabildo, que es el
máximo órgano de au

toridad del municipio, al menos en
teoría, las cosas se han vuelto a ca
lentar por la reglamentación munici
pal de los centros cívicos, un proyec
to con el que el alcalde Femando Vil
chis Contreras y su equipo de cola
boradores se quieren "agandallai",
según representantes vecinales de
los 9 pueblos originarios. El repudio
de habitantes ante tal intención ge
neró incluso la intervención de dipu
tados del Estado de México, correli
gionarios del propio edil, cuyo go
bierno se enfrenta cada vez más con

los pobladores. Según el objetivo de
crear un reglamento municipal de los
centros cívicos de Ecatepec es para
rescatar de las malas manos esos es

pacios que históricamente les han
pertenecido a los pueblos origina
rios, amén de identificarse precisa
mente como centros cívicos y no de
gobierno, las expresiones de recha
zo a la intención del alcalde apare
cen en el mismo cabildo, por ejem
plo, la sexta regidora, Claudia Car

men Fragoso López, advierte que es
un abuso y la idea de "recuperar" los
centros cívicos que no están bajo
resguardo municipal atenta contra
los pueblos originarlos, que son los
que construyeron esos sitios y que
forman parte de su historia. Los re
presentantes vecinales rechazan las
pretensiones del munícipe de More
na, a quien acusan de imponer su vo
luntad "por las buenas y por las ma
las". En medio de este escenario de

crispación social, diputados como
Azucena Cisneros Coss, Faustino de
la Cruz Pérez y Daniel Sibaja Gonzá
lez, llamaron al gobierno municipal a
privilegiar el diálogo, pues manifes
taron que son los pueblos originarios
los que llegaron primero al munici
pio, los que habitaron primero esas
tierras, motivo por el cual están de
fendiendo los centros cívicos. Ante

los legisladores, los dirigentes veci
nales arremetieron contra la socorri

da frase de la 4T, y cuestionaron:
¿pues no que el pueblo manda?

A RENGLÓN SEGUIDO
PESE al rechazo de los sectores con

servadores, y no precisamente los
repudiados desde Palacio Nacional,
el Congreso mexiquense por fin
aprobó los matrimonios igualitarios.
En la votación, algunos priistas y pa

nistas prefirieron el rechazo y la abs
tención, lo que sin duda tendrá im
pacto en las urnas por parte de ese
sector poblacional. Los legisladores
coordinados por Elias Rescala Jimé
nez cerraron filas y no avalaron el
proyecto... SITUADOS en medio de la
"grilla", los habitantes de Tecámac
están condenados sólo a mirar los

cruces de acusaciones que hace la
alcaldesa, Mariela Gutiérrez Esca
lante, en materia de salud, contra el
gobierno estatal. La presidenta mu
nicipal culpa a la Secretaria de Salud
local de desoír las peticiones para
concluir la remodelación delhospital
" César Camacho Quiroz", que en el
nombre lleva la penitencia, aunque
la población percibe conchudez de
las autoridades que solo lanzan cul
pas... POCO A POCO los morenistas
de Edomex, proclives al grupo políti
co que controla al partido, identifica
dos con la tribu "higinista", que no
higienista (porque ahí no existe), han
comenza do a digerir la imposición de
la maestra Delfina, próxima candi
data al gobierno del Estado de Méxi
co. Ya por ahí se oye que la unidad en
Morena está "requetebien", y frente
al letargo de panistas, priistas y pe
rredistas, sin mucho desgaste, la ex
titular de la SEP va en caballo de ha

cienda.
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SIN PROTOCOLO
DISTRACCION FALLIDA

JOELSAUCEDO

Ante el explosivo libro de Elena Chávez, El rey
de cash, el Presidente Andrés Manuel López
Obrador acudió a la descalificación.

Recurrió al poema "La calumnia", para
pretender hacerle pensar a los mexicanos

que se le está acusando indebidamente.
En una maraña de declaraciones, mezcló el citado li 

bro con la cantaleta de que "se sienten afectados en su
pensamiento conservador".

Volvió a usar la expresión de su "escudo protector"
llamado honestidad. De los personajes mencionados por
la periodista, el Presidente comentó: "no tiene caso estar
respondiendo si no hay ninguna prueba".

"Es un acto de libertad, aún sin pruebas, y de desho
nestidad intelectual", remató. Para luego decir que va a
recibir "más golpes".

"Si no fuese honesto, ya me hubiesen destruido, pero
ese es mi escudo protector, mi ángel de la guarda. Bueno,
mi ángel de la guarda es el pueblo", presumió.

"Siempre ha salido de la calumnia ileso", citó a Díaz
Mirón. "La calumnia como práctica política de todos los
días". Qtó que el tema de El rey del cash salió antier a
ocho columnas en el diario Reforma; ayer igual y nada.

Se remontó a Juárez para argumentar su defensa: "El
triunfo de la reacción es moralmente imposible".

Y volvió a la carga: "no tienen la razón. Es una oposi
ción conservadora, moralmente derrotada".

Y luego se enganchó con su tema favorito. Presumió
que dentro de su gobierno hay tres aspirantes en referen 
cia a Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augus

to. Sin más, incluyó a Ricardo Monreal, con quien no ha
hablado por más de un año. Y sorpresivamente a Fernán
dez Noroña.

Luego dijo que en el "bloque conservador" hay alre
dedor de 38 aspirantes, y los instó a que salgan todos.

En ese bloque metió al ex gobernador de Michoacán,
Silvano Aureoles, del PRD, partido que lo hizo jefe de
gobierno y dos veces candidato a la Presidencia.

Aureoles le respondió de inmediato: "soy de la verda
dera izquierda progresista y por eso, le aviso, ¡voy a ser
presidente de #México!" López Obrador les recomendó
hacer una encuesta y de ahi una selección de los mejor
posicionados, pero mencionó que tampoco los ra a "estar
asesorando".

Con esas declaraciones, el Presidente buscó distraer
la atención y desmentir un libro que ha sido tema en los
últimos días. Es claro que con sus señalamientos, el man
datario ha vuelto más popular el tema del cual todavía
hay tela de donde cortar.

Ha pretendido distraer del tema pero falló.
PROSPECCIÓN... Organizaciones de la sociedad civil,

actores, políticos, ex gobernadores y legisladores anun
ciaron la formación de un nuevo grupo opositor rumbo a
las elecciones presidenciales de 2024 llamado Unid@s.
Los objetivos son promover una amplia unidad oposito
ra; construir una candidatura única para enfrenar a
Morena; definir un método de selección; acordar candi
daturas de unidad para el Congreso e iniciar pláticas para
un gobierno de coalición después de las elecciones de
2024.
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COMPARTIDA
¿ADIÓS NEOLIBERALISMO?
Sin duda el neollberalisnio no es

perfecto, pero los datos que
tiene el presidente no son los
mismos que tienen los analis
tas. Según Banco Base, a me

nos de dos años que termine el sexenio y si
se cumplen los pronósticos de crecimiento
que hizo el EMI, el PIB nacional crecerá
L34% en todo el sexenio. El peor resultado
desde el sexenio de Miguel de la Madrid y el
crecimiento en esa administración fue de

35%. Los cálculos de Banco Base apuntan a
que al final del sexenio, el crecimiento pro
medio anual sería de 022%.

A quien mandaron callar literal
mente, fue a la alcaldesa de
Acapulco, Abelina López, a
pesar de que fueron sus votos
les que le dieron d gane a

Morena en. Guerrero; ahora resulta que ella
no puede hablar de temas de segundad pú
blica, pero si de entregar despensas, por
ejemplo, esa fue la orden que recibió en
Mesa Regional de Coordinación para la
Construcción de la Paz. El mandato provino,
nos dicen, del comandante de la Novena
Región Militar Celestino Ávila Astudillo, con
el aval de la gobernadora Evelyn Salgado y
el apoyo del secretario de Seguridad Pública
Estatal Evelio Méndez; y todo porque no
quieren discutir lo que pasó en la masacre
del Municipio de Totolapan.

Cada vez suena más fuerte el

eco que en su momento hizo el
hoy senador Eniviel Ávila
coando no le querían dar la
candidatura al gobierno de

Edomex y la diputada Ana Lilia Herrera An
zaldo quien es de su grupo político parece
que está dispuesta a hacer el mismo ruido,
ante el camino allanado en favor de Alejan
dra del Moral Vela. Si la legisladora, mexi
quense cumple su objetivo y se convierte en
candidata, pero por otras siglas, entonces el
PRI estará en problemas, a menos de que le
resulte la Jugada.
La política feminista de la 4T se

puede llevar un susto mayúscu
lo próximamente. Resulia que
los colectivos feministas más

organizados están enojados
porque ahora saben que son vigiladas enl4
eslados por el ejército, fiscalías y autorida
des municipales como si fiieran guerrille
ras. "Es horrible que denominen guerrillas
a las feminisias y al movimiento estigma
tizando las exigencias de millones de mu
jeres" y por eso quieren tomar las calles, se
supone están armando las primeras pro
testas al respecto.
PD: ¿Alguien sabe quién man

dó a Juan Ramón de 1a Filen
te a condenar a Rusia por la
guerra que inició contra
Ucrania y a criticar el dere

cho de veto en el consejo de segundad de
la ONU? ¿Alguien sabe si le dijeron algo
o ya le pidieron que se regrese a México?
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#POLÍTICA CONFIDENCIAL
• Tatiana Clouhtier se fue del gobierno a jalones, nos di
cen, De hecho, al menos cuatro veces le había dicho a su
jefe que quería dejar el gobierno. La más reciente fue en
agosto. ¿Dónde ven ahora a la exsecretaria de Economía?
¿Acaso en alguna alcaldía importante en Nuevo León?
• Arturo Zaldivar tiene apuro por resolver el tema de
quién asuma la presidencia de la Corte ahora que termi
ne su periodo en diciembre. Nos dicen que hay al menos
dos bloques de aspirantes y, ojo, porque al menos un caso
ha decidido no participar. Y se sabe que otros cuatro inte
grantes de la Corte están en campaña, silenciosa...
• Guacamaya con mucha información... pero difícil de
procesar. Los correos extraídos por Guacamaya dejan al
descubierto una realidad: México no tiene un sistema
judicial adecuado para procesary dar seguimiento a toda
la información. Nombres, direcciones, ubicaciones y
vínculos de criminales forman parte de la información
recabada por el Ejército. La falta de un sistema judicial
adecuado ha llevado a que la información se quede en
reportes que, quizá, nunca se van a judicializar...
• Santiago Creel, presidente de la Mesa Directiva en la
Cámara de Diputados, afirmó que planteará a la Junta de
Coordinación Política una propuesta para que el presi
dente de Ucrania, Volodímir Zelenski, dirija un mensaje
al Congreso mexicano, como lo ha hecho con otros
parlamentos. A ver qué responden.
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El misil que dio en el corazón
de Palacio; lanzan Unid@s
EJ Rey dgj Cash causó daños en Palacio Nacional,

Como un misil.
Dio en el corazón.

Ayer, Andrés Manuel López Obrador se veía molesto, enojado, aun
que intentó disimular.

A pregunta de uno de los presuntos periodistas que acuden a la ma
ñanera, que, como se dice en el barrio, le puso un balón para que se
luciera y sólo lo empujara a la red, dijo que se nata de un caso de desho
nestidad intelectual.

No tiene caso estar respondiendo si no hay ninguna prueba. Es un
acto de libertad, aún sin pruebas, y de deshonestidad intelectual, entre
otras cosas, pero así es esto y van a seguir porque no les ha resultado
nada, nada, dijo.

Horas después, para mala fortuna de quienes son seguidores de la
doctrina López y de él mismo, la autora del libro, Elena Chávez, lanzó un
nuevo dardo envenenado:

Ya preparo el segundo libro y, esta vez, con pruebas, lo que han
refutado. El Rey del Cash es un texto testimonial, no una investigación.

Y añadió:

El presidente no responde porque sabe que yo también puedo con
testar y añadir información, dice la periodista.

Y si, la ofensiva de los bots humanos y no mantuvieron ayer todo el
día la ofensiva en twitter, descalificando, minimizando y atacando al
documento, por, dicen, su falta de contundencia.

¿Y si no sirve, si es basura, si sólo son confesiones de alcoba que a
nadie constan, entonces por qué tanta preocupación, tanta atención?

Manuel Aguilera Gómez, ex regente del entonces Distrito Federal y

quien falleció el fin de semana pasado, entregaba los recursos asi se
dice en el argot  que, por arte de magia, resolvían los plantones eternos
de los barrenderos de Tabasco en Gobernación y en el Zócalo.

¿Le suena?
Decía y de eso hay testigos, por aquello de que a los morenistas les

provoca prurito que no haya pruebas aunque ellos y su lider un día y otro
también se dediquen a descaüficar, sin pruebas, al adversario, al que
consideran obstáculo que él entregaba el dinero a ¡Andrés Manuel Ló
pez Obrador!

Sí, al creador de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y de
toda una red de tinanciamiento paralelo, sin reporte al Instituto Nacional
Electoral (INE), con aportaciones así les llama del pueblo bueno, que
soñaba y sueña con un México distinto, representado por él.

Ya sé que dirán: "Mira, cómo ya no está aqui don Manuel para confir
mar lo que escribe este sujeto", pero, reitero, no soy el único que lo sabe.

Aguilera Gómez fue colaborador de Ovaciones allá por 2002. De he
cho, editaba la sección de finanzas.

Así que eso del cas/i efectivo que se menciona en la citada obra no
es ni mentira ni calumnia.

Fue tal el éxito, la fiebre que desató el libro más esperado en México
en mucho, mucho tiempo, que al agotarse, cuando menos en Amazon
sin que esto signifique una aprobación, comenzaron a circular copias
por WhatsApp.

¿Ya lo leyó?
Léalo y saque sus conclusiones.
Vamonos: Unid@s, nueva agrupación que, sin pretender ser un parti

do político, busca aglutinar a la oposición "moralmente derrotada" para
las elecciones 2023 en el Estado de México y la presidencial 2024.
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Esténtor político
¿Qué tanto poder debe tener el
Ejército mexicano?
Miguel Angel Casique Olivos
Parece que el Presidente tiene bien claro lo que pre

tende y quiere hacer con el Ejército, más allá de conver
tirlo, en el corto plazo, en una institución represiva que
actúe contra la población, está interesado en conformar
lo como un eficiente aparato político que evite la caída
estrepitosa del gobierno de la fallida "Cuarta Transfor
mación" (4T),y le permita continuar sus proyectos.
En la consecución de este objetivo,Andrés Manuel Ló

pez Obrador (AMLO) no vislumbra que los pasos dados
por el Ejército hacia su afianzamiento en el poder políti
co podrían convertirlo en un férreo y feroz enemigo de
los mexicanos; y que él es el único responsable de este
resultado.

Algunas de las acciones de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedeña) evidencian que ya ha avanzado en la
administración de varias oficinas burocráticas, que inclu
so empieza a controlar algunas entidades económicas
del Gobierno Federal. Hace unos días se informó que
el Ejército "trabaja en la creación de una nueva aero
línea que brinde servicios de transporte a pasajeros y
de carga con una flotilla de 10 aviones arrendados" (El
Universal, cuatro de octubre) y que, además, contempla
la "creación de una empresa turística que administre tres
hoteles, dos museos y dos parques ecológicos".
Esa misma nota informa que el Grupo Aeroportua

rio, Ferroviario y de Servicios Auxiliares OlmecaMaya
Mexica (GAFSAOMM) es una empresa creada por la
Sedeña para operar el aeropuerto Felipe Angeles y el
Tren Maya. Esta información fue resultado del robo y la

filtración realizada por el grupo de hackers Guacamaya
que, como ya es sabido, sorteó la ciberseguridad de
cientos de miles de emails de la Sedeña.

Hoy, buena parte de la ciudadanía está preocupada
por lo que AMLO está haciendo con el Ejército. Sabe,
aunque muchos mexicanos no lo comprendan bien, que
en el país hay un proceso de militarización mediante la
paulatina entrega de tareas y funciones civiles al Ejér
cito, que verterán inevitablemente en su conversión en
un poder político y económico sobre el que desempe
ñará el papel de empresario.
Pero detrás de la creencia presidencial de que el Ejér

cito es un instrumento eficiente e incorruptible para la
ejecución de sus obras, subyace la creencia de que es
el aparato idóneo con el que podrá gobernar después
de que termine su mandato constitucional; lo que, sin
duda, es una utopía.
AMLO sabe que su partido, el Movimiento Rege

neración Nacional (Morena), no ha podido ni querido

educar, organizar y movilizar a la población. Es más, está
seguro que la situación política y económica podría
complicarse; que no podrá seguir repartiendo dinero
mediante tarjetas o directamente para asegurar el voto
a sus candidatos; y que el Ejército es el instrumento
ideal para enfrentar e intimidar a quienes considera
sus enemigos, pues llegará un momento en que, inclu
so, muchos morenistas se decepcionarán de su pésimo
gobierno.
El mandatario sabe, además, como lo hemos adver

tido muchos mexicanos, que la corrupción no puede
ser eliminada fácilmente; y que en su administración ha
florecido, pese a que en sus mañaneras asegure que
ya la ha eliminado y que en su gobierno prevalece la

"honestidad valiente", aunque en realidad no
existan datos sólidos que hablen de un cambio
en ese sentido.
Por el contrario, tanto en la administración

pública como en Morena, solo se ve más de
lo mismo; y en su desesperación, AMLO está
utilizando al Ejército para concretar sus inten
ciones, pues en la disciplina, educación y la or
ganización militar observa un blindaje contra la
corrupción y las ambiciones de poder, así como
una maquinaria idónea para continuar los pro
yectos de la 4T, que harían innecesario el res
paldo de las masas.
Sin embargo, los deseos del Presidente pue

den ser rebasados por el proceso de militari
zación; y en México podría fraguarse una dic
tadura de corte militar en la que el Ejército se
convierta en terror y verdugo del pueblo. Ojalá
y este momento nunca llegue, porque sería
una verdadera tragedia. La reciente aprobación
para que los militares permanezcan en las calles
hasta 2028 es preocupante y genera temor, ya
que podría ser el inicio de una "dictadura mili
tar morenista".

El Ejército únicamente debe tener el poder
necesario para cumplir con eficacia su gran ta
rea y responsabilidad: preservar y defender la
integridad de nuestro territorio y la indepen
dencia soberana de nuestro país. En el cum
plimiento de estas tareas, eso sí, debe moder
nizarse para actuar con celeridad y eficiencia;
y no para las que no le corresponden. Por el
momento, querido lector, es todo.
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Un informe que
huele a campaña
Fue apenas el pasado 3 de octubre cuando arran

caron las presentaciones no oficiales del infor
me de gobierno de Claudia Sheinbaum, con un

lucidor evento dio elbanderazo en el Auditorio Nacio

nal. Hay que reconocer que a la asistencia fue nutrida,
además de que el tono y manera fueron mucho me
nos osténtüsós dé lo que Sé suele ver en los inforríies
de otros gobernadores.

A lá Jefa de Gobierno y a su equipono les bastó con
un solo evento de informe; aprovecharon la coyuntu
ra para tener presencia en diversas alcaldías déla Ciu
dad de México; jardines y plazas públicas fueron el
escenario en Iztacalco, Venustiano Carranza, Benito
Juárez, Gustavo A. Madero é Iztapalapa. No todos los
eventos tuvieron el mismo matiz, en varios de ellos se
vioacarreo y personas aburridas que si no fueron for
zadas a acudir, tampoco asistieron por personal inte
rés en las obras y acciones emprendidaspor la jefa de
Gobierno en estos cuatro años de su administración

El pasado viernes 7 la cita fue el H. Congreso de la
Ciudad de México, donde rindió su informe ante la II
Legislatura, con el apoyo de sus correligionarios y alia
dos. Claudia Sheinbaum fue aplaudida y reconocida
por su esfuerzo, pero también fue criticada por sus
detractores y señalada por quienes ven en su adminis
tración un cumulo de érrores; én pocas palabras no
hubo sorpresas.

Dé lo que también nos hemos dado cuenta todos lo
que vivimos en esta hermosa y contaminada ciudad,
es que la pauta de sus. spots está en todos lados y en
todas las redes. Basta con buscar o explorar cualquier
contenido para que el rostro de Claudia o su voz te
acompañe én un viaje por lasredes sociales. Aquí vale

la pena decir que la Jefa de Gobierno se ha preocupado
por enterar de Sus resultados ala mayor cantidad de
capitalinos que lesea posible, con un lenguaje que ape
la al beneficio social de sus acciones, intenta conectar
con la audiencias y lucir como una presidenciable.

Si, leyó usted bien. El informe y sus spots intentan
colocar en el imaginario colectivo a Claudia Shein
baum como un legítimo aspirante a la Presidencia de
la República y no solo eso, sino como la contendíénté
qué está mejor colocada para la sucesión.

El esfuerzo hecho por la jefa de Gobierno para di
fundir su informe es también un acto anticipado de
campaña, que si bien no se le pude denunciar, si evi
dencia que su aspiración pasó de los dichos a los he
chos, aprovechando la coyuntura para que su imagen
y discurso lleguen a más ciudadanos.

En esta ocasión no hablaré de si los resultados in

formados por la jefa de Gobierno son veraces o no; si
tiene una gigantesca agenda pendiente de cumplir o
si efectivamente va tiempo con el plan de gobierno.
Tampoco hablare de la línea 12 del metro o de su falta
de sororidad con los colectivos feministas. Lo que lla
mó mí atención es cómo su cargo y coyuntura hoy le
dan la oportunidad de tomar la delantera, cuando el
resto de las: "corcholatas" no pueden comunicar de
manera tan masiva su mensaje.

En breve veremos que tantos dividendos le rinde
él esfuerzo y el gasto hécho para difundir su imagén
entre los capitalinos, y seguramente también en
otras entidades de la república. Claudia Sheinbaum
está en campaña, le guste o no le guste al resto de las
"corcholatas" o a sus devaluados adversarios de otras

fuerzas políticas. •
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Libros de ayer y hoy
Bodas y escándalos
¿Casarse por mejorarse?
Por Teresa Gil*

Si las bodas escandalosas prenden a
la gente, quizá debería de recordar
se que solo el año anterior hubo en

el país 453 mil 085 bodas civiles. Algunas con
prosapia en los sitios donde se realizaron. Si
bien hubo un incremento de 35 por ciento, se
gún INEGI, pese a todo no hay que asombrar
se, en 2019, el propio INEGI contabilizó 504 mil
930 matrimonios. El organismo aclara, ade
más, que desde 2013 se inició un descenso en
enlaces matrimoniales y los que han analizado
el fenómeno le echan la culpa a la pandemia
de dos años, pero además, en ese descenso,
a los cambios que ha habido en la vida de las
mujeres, mayor educación, inserción laboral y
una baja en el número de católicos en México.
Esto último es significativo porque no hay que
olvidar que no solo la iglesia católica, sino las
demás iglesias y denominaciones religiosas,
propugnan por ese tipo de lazos, como una
forma de extender la moralidad a la concep
ción de familia única que tienen. La intención
se estrella en la respuesta: solo el año anterior
hubo en el país 149 mil 675 divorcios en plena
pandemia, con un aumento de 61.4 por cien
to de los ocurridos en 2020. Algunos de esos
divorcios fueron de matrimonios igualitarios,
de los cuales se habían realizado 4 mil 341 en

el mismo 2021, pese a la intención contraria
de las iglesias.

EL MATRIMONIO LAZO CON FINES
SOCIALES, ECONÓMICOS Y POLÍTICOS

El derecho civil no se anda por las ramas
cuando quiere generar utilitarismo en una
institución. Crea el matrimonio para prote
ger patrimonios sobre todo de los que con
sidera la parte más débil, la mujer y los hijos.

Pero justo como ha sido el legislador en
ciertas etapas, también crea el concubinato
cuando alguno de los miembros de la pareja,
por lo general el hombre, es reacio a casar
se. Los concubinos tienen derechos aunque
disminuidos del que se llama cónyuge legal.

La presencia omnímoda de las religiones y el
conservadurismo que nace de ellas, crean en
torno al matrimonio posturas que rebasan el
ámbito civil. Estar casado o sea cumplir no
solo como un acto que asegura derechos, lle
va al estatus social que se exhibe en lo eco
nómico y también en lo político. Una de las
bodas más publicitadas, la de la hija del abo
gado Juan Collado, actualmente en la cárcel,
y que reunió a tirios y troyanos, fue de ese
estilo. El viejo sistema mostró muchos ejem
píos de ese tipo. La derecha tampoco le sacó,
Vicente Fox se casó con su concubina Martha

Sahagún, porque amancebado no era bien
visto en ese conservadurismo. Así, las unio
nes legales arribaron y arriban a lo político.
Todos muy decentes.

BODAS QUE ENRIQUECEN, QUE
EMPOBRECEN...O QUE PROVOCAN
RENUNCIAS

Las antiguas uniones están signadas por
el interés no solo en torno a la riqueza, el
apellido o la belleza de las mujeres, sino a la
procreación de hijos. De hecho el patriarcado
se nutría de mujeres paridoras, fieles, para
preservar riquezas, e impedir que la fortuna
saliera del hogar. Las mujeres fueron desde
entonces un ser utilitario. Las bodas, como
la que ocurrió en Guatemala entre Santiago
Nieto y Carla Humphrey, sometida a gran es
cándalo en ese momento, no concuerda en
lo que han dicho los interesados, un acto que
tendía a la sobriedad y al silencio.

La organización del acto evidenció lo con
trario.Todo gira en torno al escándalo y la idea
expresada en redes de que en realidad fue pla
neada por los cónyuges para provocar la sali
da de Nieto de una posición tan importante y
comprometida como la que tenía, puede ser
real. Me acordé de la maniobra del actor Ben

Affleck que se iba a casar con Jennifer López
la cantante y que un día antes de la boda, apa
reció borracho con una mujer pomo. La boda
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se canceló. Ahora parece ser que se reencon
traron en una boda que si es real.

LA FIERECILLA DOMADAY EL MANCEBO
QUE CASÓ CON MUJER BRAVA

Las bodas a cualquier nivel son celebra
das. Presagian felicidad al menos para la
pareja y seres cercanos así hayan quedado
algunos resentidos en el camino. Parece que
tanto William Shakespeare como el español
Alejandro Casona abrevaron del mismo ori
gen a la hora de escribir La fierecilla doma
da (Ediciones Olimpo 2005), el primero, y El
mancebo que casó con mujer brava (Pasos y
Entremeses en el Teatro Hispano, Promotora
de Ediciones y Publicaciones 1974), el segun
do, pese a la diferencia de épocas. Del siglo
XVI al XX. La historia original está dentro
de las 35 que tiene el compendio del Conde
Nicanor de Don Juan Manuel. La del inglés

es una gran obra, una comedia, que ha sido
llevada al cine varias veces, una de ellas con
los actores Richard Burton y ElizabethTaylor,
1967. La otra es un breve y sencillo entremés,
como muchos de los que escribió Casona,
a lo largo de su vida, murió en 1965 y tuvo
una producción muy amplia de narraciones,
dramas, poesía, guiones, teatro, produccio
nes. Perteneció a la generación del 27. Ambas
obras giran en torno a un mujer arisca e in
soportable, que el marido doma de muchas
maneras, con el ingenio que aparece en los
escritos. Es la clásica exhibición del pode
río macho sobre mujeres que vivieron así
en esas épocas, aunque la última haya sido
adaptada en el modernismo al que pertene
ció Casona. En fin, son bodas y algunas son
de pleito y otras...escandalosas

* laislaquebriMaba@yahoo.com.mx
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Geopolítica

México, de la órbita imperial en picada al ejercicio de
la autonomía en el nuevo orden multilateral

2da Parte
Por Salvador González Briceño*

*A México le conviene, ahora sí, comen
zar a abrir sus puertas a otros mercados,

hacia otros espacios, principalmente Latinoa
mericanos. Pero también a los Euroasiáticos.

¿Por qué no?
El mundo se encuentra en un amplio

y profundo proceso de transforma
ción. Por tanto, es importante estar

alertas para asistir a dicho trastocamiento
del orden mundial establecido, porque ha
llegado a su fin.Y las secuelas discurren ante
nuestra mirada, en estos tiempos que nos ha
tocado vivir.

No estar a la altura de los cambios y su
birse a la ola es quedarse rezagado o sumi
do en un pasado cuyas reglas incluso ya no
están —salvo algunos principios—, siquiera
para quienes las han creado, impulsado e im
puesto durante décadas en el mundo para un
uso y abuso, por cierto como reglas de ope
ración imperial.

Dichos cambios se han desatado a raíz

de la guerra que se desarrolla entre Rusia
y Ucrania, un conflicto que en su curso ha
dejado en claro que es entre una potencia
militar avanzada como lo es el país eslavo,
ciertamente, no contra un país vecino sino
muchos; todos los agrupados en torno a la
OTAN, el organismo atlantista que obedece a
las directrices de Washington.

Es decir, que la actual guerra es entre Ru
sia y Occidente; o sea, la OTAN, la Unión Eu
ropea y los Estados Unidos. De ese tamaño
es el enfrentamiento. De ahí el calibre de los

cambios que impactan en un orden mundial
otrora comandado por el país que dominó
por décadas, lo menos desde el fin de la Se
gunda Guerra Mundial.

Cuesta trabajo comprender, primeramen
te, la naturaleza del conflicto como también
los alcances del mismo. Pero sobre todo

cómo es que se está fragmentando el orden
mundial anterior, el del siglo XX, en donde
Estados Unidos era el regente. Pero es pre
cisamente el impacto que deriva de dicha

guerra en el estatus mundial de la principal
potencia, que la magnitud llega hasta el rom
pimiento del viejo orden global.

Estados Unidos ya no es el mismo. Ni lo
será después del impacto económico interno
recesivo o de crisis económica profunda que
llegará a lo más el año 2023. Es decir, EE.UU.
está perdiendo al interior tanto económica
como políticamente; pero no la pasa nada
bien con lo que padece allá afuera.

Como el principal sostén de dicho con
flicto al apoyar a Ucrania, militar, económica
y ejércitos privados, mucho antes de lo que
presume —que es acabar con Rusia— se le
romperán dichas ayudas. En otras palabras,
ni la economía, ni los demócratas, ni el presi
dente Joe Biden, ni el gabinete, ni el Congre
so, como tampoco los militares del Departa
mento de Defensa tienen los recursos, las ar
mas ni el aval de la ciudadanía para soportar
una guerra con pura deuda.

URGE SUPLANTARAL VIEJO ORDEN

Ni la economía lo soporta, como tampo
co el dólar que ya perdió terreno en su rol
de garante en la compraventa del barril de
petróleo en el mercado mundial. Ni China,
ni Rusia, ni Arabia Saudí, ni otros como Irán
lo están utilizando. Ello en detrimento de la

otrora hegemonía imperial que se ha fractu
rado porque sus reglas ya no comandan en
ese mundo global que construyó únicamente
para sus fines.

Porque dichos fines ya cambiaron, de
jaron de ser los mismos, en la medida que
otros países emergentes —pero al mismo
tiempo infranqueables—, han surgido a di
cha palestra mundial para disputar el con
trol a la unipotencia imperial que se asumió
hegemón, por lo cual sus reglas se están
desplazando.

Ni siquiera porque la meta sea suplantar
al viejo imperio y montarse sobre la vieja
estructura —arquitectura mundial del orden
establecido, si se quiere—, nada de eso. El
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mencionado trastocamiento inaugurará un
orden mundial distinto, pero con otras re
glas. No imperiales como sí más claras y
transparentes, basadas en el respeto mutuo
sin sometimientos ni controles mediante el
uso de la fuerza.

El Nuevo Orden Mundial que encabezan
Rusia y China, y cuyo avance implicará el
paulatino desplazamiento de las regiones y

zonas de influencia del imperio en el mundo,
se encuentra en marcha aún con la guerra de
por medio. O gracias a ella, como lo hemos
sostenido en este espacio.

Porque el saldo de esta guerra le es con
trario a los fines propuestos, para la Unión
Europea que ahora se encuentra a un tris del
rompimiento, de la OTAN que pronto dejará
de ser porque sus fines "pacifistas" pronto
quedarán en el mayor descrédito, y de un im
perio cuyos intereses son los propios desde
el momento que comparte las guerras, pero
se quiere llevar solo las ganancias.

Porque la guerra es capital financiero en
operación desde la industria de la guerra
—que no es otra cosa que la muerte—, que
entrega siempre jugosas ganancias. En eso
sí que Estados Unidos no pierde sino al con
trario. Pero pierde en todo lo demás. Porque
recibe unas monedas a cambio de un impe
rio. De ese tamaño es el error cometido por
los estadounidenses con un país como Rusia
que la está descarrilando todos los trenes a
partir de la destrucción de sus rieles.

Pero además sin desearlo siquiera. No ha
sido planeado por Rusia, como por el propio
imperio con el auxilio de sus subordinados.
Se entiende que los propios europeos agru
pados en la OTAN —con los EE.UU.—, son
quienes han proporcionado la pólvora a Ru
sia con la cual está rompiendo las vías. Es por
lo mismo que las máquinas no encontrarán
estación y el descarrilamiento no tarda; de
máquinas, como de vagones también.

Por tanto, en dicho desorden mundial es
tán surgiendo las potencias que encabezan el
trastocamiento del orden global y neoliberal
anterior que está perdiendo vigencia y con
trol, en tanto se aleja del umbral de su propio
creador: los Estados Unidos como imperiG.
Por no decir anglosajón y occidental.
TIEMPO DE OPORTUNIDADES PARA
LATINOAMÉRICA

Al mismo tiempo, otros países se suman
al esfuerzo de dejar atrás lo que representa el

ejercicio de la economía imperial, de sujeción
y control, como explotación y dominación.
No se trata solo de aquellos países como los
que de manera "natural" se han agrupado de
manera organizada en paísesregión, que ya

comparten formas distintas de impulsar su
propia economía y consiguiente orden social.

También se asumen otros como activos

del nuevo orden, con un rol propio donde
cada cual participa asumiéndose parte in
tegral de la nueva estructura bajo normas
propias. BRICS, OCS, Ruta de la Seda, y
próximamente la región IndoPacífico, entre
otros, como parte integral y activa del Nue
vo Orden Multilateral (NOM). Con China en
el orden económico y Rusia el geopolítico.
Es el tiempo y la oportunidad para que otros
países como los Latinoamericanos avancen
en la búsqueda de esos cambios en el orden
mundial. Dejar atrás, sin negarlo, dicho viejo
orden de la mano de quien lo encabeza, pero
está en pleno trance. Seguir atados al impero
es engancharse al mismo pasado que no ha
dejado más frutos que atrocidades.

Para México, por ejemplo, el orden del
imperio es de guerra en toda la extensión
de la palabra. Por una política de seguridad
aplicada desde los gobiernos anteriores, que
no ha rendido frutos, porque es de violencia
vs. violencia. Además, de una política que
responde a intereses ajenos, los de Estados
Unidos, en tanto antidrogas que no rinde fru
tos y solo desestabiliza al Estado y por ende
a sus fuerzas armadas.

Se requiere exigir a EE.UU. aplicación de
políticas internas como: tratar médicamen
te a sus adictos; que controle a sus propias
bandas del crimen; que regule el ingreso de
drogas, pero en serio, no solo de México sino
del resto del mundo; que evite el tráfico de
armas desde sus mismas empresas. Tam
bién, que abandone el entremetimiento de
sus agencias de vigilancia, antidrogas y es
pionaje: no ayudan, sino que complican por
que más bien controlan el negocio.

México cosecha desestabilización por la
violencia.También requiere no solo al ejército
en las calles, también hacer inteligencia con
tra los grupos del crimen organizado, cárte
les entre ellos. Todo esfuerzo anticorrupción
carece de eficacia si no se acompaña de un
ejercicio eficaz también de la justicia. Por lo
que corrupción e impunidad deben contro
larse por igual. La educación y la salud fue
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convertida en negocio por los gobiernos del
desastre neoliberal.

El rompimiento de la economía que dejó
como herencia el neoliberalismo desarticuló

al Estado que antes se ocupaba de la política
social, del bienestar y la igualdad social por
que servía para el reparto de la riqueza crea
da como activo de la economía.Todo eso se

perdió con la entrada en vigor de unTLC que
sólo sirvió a los intereses de la Casa Blanca.

El trastocamiento de la política, la "demo
cracia" y la representatividad es derivado de
lo anterior. Descrédito aparte bien ganado
por los gobiernos y políticos corruptos, tanto
del partido otrora "oficial" como de su sia
més de la derecha. Los periodos de gobierno
compartido han sido lastre para México.

Los preceptos del actual gobierno ape
nas asoman a resolver los problemas que
son de raíz y largo plazo. Si el neoliberalismo
gobernó por 35 años, urge otro periodo para
recomponer lo perdido. ¿Qué hay de erráti
co que México saque la cabeza y busque por
otras vías en este mundo en recomposición?
Sólo deben cuidarse las formas. Pero ni Ru
sia ni China son Estados Unidos.

A México le conviene, ahora sí, comenzar
a abrir sus puertas a otros espacios, principal
mente Latinoamericanos. Pero también a los

Euroasiáticos. ¿Por qué no?
* geopolitica.com
sg lezbriceo @ g mail .corrí
@sal briceo
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Ted Cruz "traga
sapos", no más
obj eciones electorales
El senador republicano por Texas,

Ted Cruz tragó un tremendo "sapo"
en el Senado pues en el recinto se

aprobó un proyecto bipartidista que impedirá
objetar por sí solo los resultados de las elec
ciones presidenciales, tal como lo hizo Cruz el
6 de enero de 2021, al objetar los resultados
electorales de Arizona.

En esta ocasión, Cruz hizo a un lado a su
partido y votó en contra de este proyecto que
amarra cualquier intento de objeción a una
quinta parte de cada cámara, y no a un solo
miembro como era antes.

Hace una semana, el Senado dio luz ver
de a un proyecto llamado Ley de Reforma
del Conteo Electoral y Mejora de laTransición
Presidencial que tiene como objetivo preve
nir una crisis institucional como la que vivie
ron los estadounidenses en los hechos de la

toma del Capitolio.
Según elTexasTribune, esta ley aclara toda

clase de ambigüedades que pueden servir
como pretexto para tratar de anular los resul
tados de un proceso electoral presidencial, tal
como lo intentó DonaldTrump en el 2020.

Los promotores del proyecto fueron los
senadores Joe Manchin, demócrata de Virgi
nia Occidental, y Susan Collins, republicana
de Maine, y tuvo el apoyo total de las banca
das de los dos partidos por igual, menos el
deTed Cruz.

Molesto porque vio que ya no habría
chance de volver a cuestionar las elecciones,

Cruz argumentó que este proyecto de ley
socava la autonomía constitucional de los

estados en la realización de sus elecciones y
que, por ahí se abre la puerta para cometer
un fraude electoral, y utilizando la narrativa
republicana dijo que esta propuesta es "una
mala ley, una mala política y es mala para la
democracia" y luego reclamó "entiendo por
qué los demócratas están apoyando este
proyecto de ley, lo que no entiendo es por
qué los republicanos lo están apoyando''

Las razones de su desencanto radican en

que este proyecto eleva el umbral para ob
jetar los resultados electorales, de un solo
miembro en cada cámara a una quinta parte
de cada cámara.

Por ejemplo, esto hace que el voto de
objeción de Cruz emitido en enero de 2021
sobre la certificación de ios votos del esta

do de Arizona presentada por escrito y con
el argumento de que esas elecciones no se
dieron en "forma regular? hoy bajo este pro
yecto de ley carece totalmente de sentido.
Además, la nueva ley aclara cuáles serían
las situaciones de emergencia que obliga
rían a un estado a extender los períodos de
votación y también impide que las legisla
turas estatales realicen su propio padrón
electoral.Y ni modo, el proyecto de ley pasó,
Cruz "tragó sapo" y la ley se dirige al pleno
del Senado donde se espera que reciba el
apoyo bipartidista total.
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Las mujeres blancas sin título uni
versitario se alejaron de los demó
cratas en los últimos años. En estas

elecciones de medio período, la política del
aborto las podría traer de vuelta a apoyar al
partido Demócrata.

De acuerdo al portal Político, los demó
cratas cuentan con que estas votantes "silen
ciosas" se unan a sus filas en varios estados

del país, donde el tema del aborto ha revuel
to los cálculos sobre cómo pueden votar las
mujeres este año.

En el caso de Michigan, los demócratas se
apoyan en este tema electoral para aumentar
la participación entre la base del partido, en
especial la gran parte compuesta por muje
res con educación universitaria.

El aborto se ha vuelto un tema clave para
"enganchar" a las mujeres de cuello azul y
animarlas cambiar de bando, sobre todo en
aquellos estados donde los republicanos
abogan por un enfoque de "no excepciones"
para negar el acceso al aborto.

A pesar de que el presidente Joe Biden
va a misa los domingos como buen católi
co, una clara mayoría de votantes católicos
prefiere que el mandatario no regrese a la
Oficina Oval.

Una encuesta reciente de RealClear Opi
nión Research señala que el 58.4 por ciento

de los encuestados respondió que no quiere
a Biden en la presidencia, y solo un 22.2 por
ciento dijo que "si''

De acuerdo a esta encuesta realizada en

conjunto con la televisión católica EWTN, a
estos votantes les gustaría ver un cambio
en el liderazgo de los dos principales parti
dos políticos.

Es decir, si no quieren ver a Biden en la
boleta, tampoco un 63.3 por ciento de los
consultados quiere ver a Trump como can
didato en 2024. Los católicos representan
una cuarta parte de los votantes estadouni
denses y sus preocupaciones coinciden con
los no católicos.

(Martha Aguilar)
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Patrulla de papel
La masonería es buena...

a pesar de sus masones
Por Enrique Castillo González

Corriendo el riesgo, ese mismo que
corrió Mozart, me atrevo a usar
como premisa mayor el título

mostrado en esta primera nota. Y digo pri
mera pues la intención es provocar a los hie
rofantes dueños y señores de las cabeceras
de esta tabla.

Ah, pobre Mozart, tanta fue su emoción
de pertenecer a la ORDEN que, cuando lo lo
gró, tomó sus experiencias dentro del taller
de ideas y las volvió partituras; solo leyendo
los primeros párrafos de su "flauta mágica"
entiendo por qué la misma masonería ejecu
tó al hermano indiscreto. Al menos, esa es la
historia que se escucha entre los lúgubres pa
sillos de la bendita y misteriosa orden.

Resulta que, y colgándome del título de
este patrullaje, la augusta institución en sus
casi mil años de existencia, ha alcanzado una
estatura gigantesca; en el cénit de esa está la
coronilla del cráneo y en el nadir las plantas
de sus descalzos pies. Por eso, cuando por
ahí se muestran algunos masoncitos des
equilibrados y con apegos terrenales el mis
mo cuerpo masónico los bota. La Institución
sigue siendo esa luz al final del túnel.

Ahora. Por qué, en una columna cuya
principal cantera está en el estudio de las po
líticas públicas de Seguridad Nacional y De
fensa ¿estamos pisando el suelo de mosai
cos blancos y negros de la masonería? Antes
de explicar ese "por qué" pido vuestra venia
(me dirijo a quienes están en las cabeceras
de la mesa) para dar algunos detalles del co
lor y aroma de mis (verdes) genes.

Allá por los 1911, Apolinar Castillo Rosas
se apersonó frente al reclutador de las filas
Carrancistas acantonadas en Córdova (Vera
cruz) —¿Sabe usté ler? — le preguntó un recio
oficial sonorense— ¡Sí! —le respondió Apo
linar, —Tonz es usted cabo— y ¿escrebir? 
volvió a preguntar al carrancista — ¡También!
volvió a responder el recién nombrado cabo
ah... pos entonces es usté sargento— y así,

a los 16 años de edad Apolinar Castillo Ro
sas vio nacer una carrera dentro del Ejército
Constitucional Mexicano; Apolinar llegó a ser
Genera! de Brigada.

1929.Tehuacán Puebla. Recién terminada

su educación primaria Gonzalo Castillo Ferre
ra se dio de alta como "aspirante al Colegio
Militar" y no obstante que su padre, el Mayor
Apolinar, era uno de los jefes de ese cuartel
Gonzalo pasó por todos los quehaceres, ta
reas y obligaciones dentro del cuartel, un año
después Gonzalo ya estaba como cadete del
Heroico Colegio Militar, 82 años después de
haber causado alta como aspirante Gonzalo
fue sepultado con todos los honores de orde
nanza para un General de División.

1950. Con la "Secundaria" terminada
más un año de Escuela Normal Rubén Darío

Castillo Ferrera, tras haber pasado los exá
menes de admisión ingresó como cadete al
H. Colegio Militar, luego de 36 meses Rubén
egresó como oficial de Infantería, cursos en
Panamá y en Fort Ord lo metieron en el per
fil de un Oficial del Ejército (para la Defensa
del Hemisferio)

Podré hablar de Alejandro, que llegó a ser
Ingeniero militar, o de Francisco y Gonzalo
Castillo Zaragoza, y Antonio, todos extraor
dinarios oficiales de infantería. Incluso men

cionar a mi hermano Guzmar hoy General
de División más, si lo hago esta patrulla per
dería objetividad. Aunque me queda apetito
intelectual pues me da prurito el mencionar a
mis hijos, que ingresaron a esa augusta Insti
tución llamada Heroico Colegio Militar luego
de haber acreditado la "Preparatoria7 ese sí
que sería un tópico que provocaría lluvia so
bre el teclado de mi ordenador.

Acá, en el trazo de esta patrulla, el objeti
vo estuvo en poner sobre la mesa de nuestro
ThinkTank el cómo, en poco más de 120 años
el Instituto Armado mexicano creó un cuerpo
extraordinario de pundonor y heroicidad; e
incluso este Instituto, desarrolló, en ese tiem
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po, plataformas profesionales y académicas
de perfil mundial, habrá que decir que.

De aquel pundonoroso Apolinar que fue
llamado por la Revolución a, mis muchachos
que habiendo terminado la prepa buscaron
calificar para ser cadetes existe un océano de
distancia, distancia que unen eslabones del
mismo material.

Decía entonces que, "la masonería es
buena, a pesar de sus masones" y con ello
quiero decir "el Instituto Armado mexica
no es óptimo a pesar de ciertos elementos
tocados ya por el veneno de la corrupción"
elementos ya detectados por el mismo Alto
Mando y que, desde ya comienzan a exponer
y botar.

Como dije, este patrullamiento hace ve
ces de "entrada de banda" pues esperamos
que desde dentro y fuera del taller se otor
guen opiniones...

Ultimo patrullaje.  en la Fiscalía General
de Guerrero funge una sección de militares
peritos en Derecho, esos hoy están bajo la
presión de los actores políticos de esa Enti

dad, los ojos y oídos de quienes vemos en
ellos a un puñado de patriotas fieles a la
misión que les fue encomendada no dejan
de estar atentos, y, no obstante que esos
militares técnicamente son "auxiliarles" del

mando, es decir, no son de arma, nosotros.

los analistas de Seguridad y Defensa Nacio
nal los medimos con el mismo racero. La Te

niente Coronel de Justicia Militar que hoy es
Fiscal General de su Estado Natal realmente

está sentando las bases para que en Guerre
ro la procuración de justicia se dé, pero...

Balazo al aire: — Al final, la obra logística
y patriótica será la solución en LA Fiscalía de
mi Guerrero —

Greguería: — Las redes sociales en cier
tos sectores de Guerrero no son más que las
letrinas de lo Bad hombres —

Oxímoron: — Los eventos en Tierra Ca

liente me dejan frío —
Haiku: — En tu piel y en ¡tu voz!
está mi vida mujer,
hija de Dios —

El general de Brigada Diplomado
de Estado Mayor, Guzmar Ángel
González Castillo.
(Fuente: Quadratín)
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Por la espiral
La invasión lleva al
mundo a la recesión

En el momen

to de escribir

esta columna,
la cotización del euro respecto al peso si
gue desplomándose, para comprar un euro
se necesitan 19 pesos con 49 centavos y en
febrero pasado, había que poner 26 pesos.
La debilidad de la moneda única europea es
síntoma evidente de que Europa es el epi
centro de la actual crisis económica, prime
ro por culpa de la invasión rusa a Ucrania
y segundo, por las catastróficas consecuen
cias de un histórico cúmulo de sanciones

impuestas por Estados Unidos y sus aliados
europeos y asiáticos a Rusia.

Desde que inició la invasión (el 24 de fe
brero) los líderes europeos decidieron darse
un tiro en la pierna para apoyar a Ucrania,
ante el enorme temor de los países balcá
nicos y otros de Europa del Este, de ser los
siguientes en la lista de la ocupación militar
ideada por el dictador ruso, Vladimir Putin y
sus asesores.

Con cada peldaño escalado en sancio
nes más sanciones y una Europa enfure
cida apoyando con equipo militar, armas
e inteligencia militar al gobierno deVolo
dímir Zelenski, la contrarrespuesta rusa ha
venido tal y como se esperaba dando en
la diana de la debilidad europea: su enorme
dependencia energética sobre todo al gas
y al petróleo rusos también a los granos y
cereales ucranios y rusos. En los prolegó
menos del largo invierno europeo, Putin

juega su baza y querrá castigar a los euro
peos dejando que se congelen y mueran
de hambre sin tener gas, ni electricidad. La
misma estrategia de siempre, ya la aplicó
Hitler y sus tropas nazis, cuando intentaron
tomar Stalingrado en ese sangriento ase
dio de hambre y frío que culminó el 2 de
febrero de 1943.

Y mientras se mira con incertidumbre

(y temor) la llegada del invierno, el Fondo
Monetario Internacional (FMI) ha dado el va
rapalo que ya había anunciado hace unos
días: la economía mundial se enfría no por
el invierno sino por la maldita invasión, hoy
en día una guerra que ya supera los siete
meses y que no tiene indicios de terminar.
Es más ya nadie sabe bien cómo terminarla,
ni cómo terminará.

Si la inflación parecía pasajera en va
rios países derivada del desequilibrio en
tre la producción y los servicios de reparto
como producto de los confinamientos y las
restricciones de la pandemia, al final el es
pectro ha terminado de salir por completo
del armario y se quedará entre nosotros por
varios largos meses.

Si para 2022, el FMI espera un PIB mun
dial del 3.2% y una inflación mundial del 8.8%,
de lo que está hablando el organismo interna
cional es de una peligrosa estanflación; uno
de los desórdenes económicos más dañinos

para la fuerza laboral y para el tejido social
porque es un destructor del ingreso y del
bienestar. Es un caníbal del poder adquisitivo
A COLACIÓN

Para 2023, el panorama parece más nega
tivo, eso dice el FMI, será mientras dure la gue
rra. Para el PIB mundial estima un crecimiento

del 2.7% y en buena medida las economías
avanzadas sufrirán hasta una recesión.

La eurozona crecerá marginalmente un
0.5% pero dos economías muy importantes
entrarán en recesión como son Alemania,
la locomotora europea, estaría cayendo un
0.3% e Italia, su PIB, lo haría un 0.2 por ciento.

Al parecer estarán mejor las economías
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emergentes tanto en 2022 como en 2023: si
en 2022 las economías avanzadas crecerán

de media 2.4% y un 1.1% en 2023, las econo
mías emergentes tendrían un PIB promedio
del 3.7% este año y el próximo, también del
3.7 por ciento.

Mientras Estados Unidos empecinado
en tirar a Putin a través de toda la presión de
las sanciones y de la ayuda militar a Ucra
nia solo crecerá este año 1.6% y en 2023, un
1%; la economía china lo hará 3.2% en 2022
y 4.4% en 2023. El más envidiado será India,
con un PIB estimado del 6.8% en 2022 y del
6.1% en 2023 y dentro de América Latina,
México crecerá un 2.1% este año y se espera
un PIB del 1.2% el próximo año.

Ahora bien, ¿qué pasará con la economía
rusa? Más de ocho rondas durísimas de san

ciones de todo tipo han sido impuestas por
Washington y sus aliados intentando aislar a
Rusia. Sin embargo, la economía rusa estaría
cayendo un 3.4% en 2002 y un 2.3% el próxi
mo año prueba de que el castigo ha sido más
y obliga a los bancos centrales a subir tasas
en espiral intentando frenar al monstruo y
la consecuencia, a la vuelta de la esquina, es
una crisis financiera con bancos quebrando,
familias perdiendo sus hipotecas y sus casas,
fusiones financieras, corralitos y salvamentos
gubernamentales. La destrucción.

duro para Estados Unidos y sobre todo para
la eurozona que para la propia Rusia.

Las sanciones han sido un fiasco. No

solo en febrero los líderes europeos decidie
ron tirarse un tiro en el pie sino que varios
meses después, el tiro ya se ha resentido en
la otra pierna y ha dejado coja a la econo
mía europea rumbo a una recesión con los
europeos tronándose los dedos con la incer
tidumbre de abrigo.

Y nadie habla de paz, más bien de darle
armas a Kiev. El G7 en una reunión telemática
extraordinaria con Zelenski acordó darle más
armas sobre todo sistemas de defensa antiaé

reos NASAMS que serán enviados por Esta
dos Unidos mientras Alemania ya le ha surti
do de otros equipos antiaéreos IRIST Los re
presentantes de estos siete países del mundo
advirtieron a Putin que rendirá cuentas.

También la OTAN, en voz de Jens Stol
tenberg, confirma que seguirán apoyando
a Ucrania con nuevo armamento y enva
lentonado anuncia que la próxima semana
tendrán unos ejercicios militares de disua
sión nuclear. No hay tiempo para la paz y
eso asusta, porque en esta espiral, Europa
está metida en la lucha de poder entre Esta
dos Unidos y Rusia, los dos jalan la cuerda
cada vez más fuerte. La recesión significa
hambre...

@claudialunapale
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Juego de tronos por
la presidencia de la
SCJN; AMLO, con
mucho que perder

A inicios de enero de 2023 se lleva

rá a cabo la elección del próximo
presidente de la Corte por cuatro

años, concluyendo así con el periodo del
ministro presidente Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea. El Pleno de la SCJN deberá elegir de
entre sus miembros al sucesor.

Para la elección, los miembros que
quieran ser considerados para la Presiden
cia de la SCJN deberán presentar las líneas
generales conforme a las cuales desarro
llarían la función. Dichos planes de trabajo
deben presentarse los primeros cinco días
del mes de diciembre, por lo que será has
ta ese momento en que podamos tener
certeza de quiénes buscan contender por
el trono de la SCJN.

Para comprender un poco más de cómo
se podría desarrollar la próxima elección,
conviene mencionar algunos datos clave
de las tres últimas elecciones de la SCJN:

1. En la elección de 2019, los conten
dientes fueron los ministros Arturo Zaldí

var, Jorge Mario Pardo Rebolledo y Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena. El electo fue Zaldívar,
quien ganó la votación en la primera ronda.
Para entonces, llevaba poco más de nueve
años como ministro.

2. La elección anterior fue en 2015, don
de contendieron la ministra Margarita Luna
Ramos y los ministros Luis María Agui
lar Morales, Arturo Zaldívar, Jorge Pardo,
Fernando Franco GonzálezSalas y Alfredo
Gutiérrez. Previo al inicio de la votación, el
ministro Gutiérrez anunció que se retiraba

de la contienda, pues no había logrado el
consenso necesario. Fue una votación his

tórica, pues se tuvieron que llevar a cabo
un total de 32 rondas para finalmente poder
nombrar al ministro Aguilar Morales como
presidente. Esto evidenció la división entre
los miembros del Alto Tribunal, quienes no
lograron llegar a una mayoría sino hasta
que uno de ellos cambió su voto. El minis
tro Aguilar Morales llevaba poco más de
cinco años en la Corte.

3. En la elección de 2011, se enfrenta
ron por la Presidencia la ministra Margari
ta Luna Ramos y el ministro Juan N. Silva
Meza. En la primera ronda de votación se
declaró vencedor al ministro Silva Meza,
quien llevaba casi 16 años como miem
bro de la SCJN. De los datos anteriores, se
desprende que los ministros electos para
la Presidencia no eran miembros recién

designados, sino que acreditaban varios
años como miembros de la SCJN, habien
do trabajado con diversas presidencias e
incluso habiendo sido ya candidatos en
otras elecciones.

Para la próxima elección de 2023, se
descartan como candidatos al ministro Zal

dívar, pues no puede ser reelecto para el
periodo inmediato posterior por mandato
constitucional; tampoco son elegibles los
ministros Aguilar Morales y Jorge Pardo,
pues concluyen su encargo en 2024 y 2026,
respectivamente, y no podrían concluir el
periodo de cuatro años de la presidencia.

Eso nos deja con los ministros Alfredo
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Gutiérrez y Alberto Pérez Dayán (designa
dos por el expresidente Calderón); la mi
nistra Norma Lucía Piña Hernández y el
ministro Javier Laynez Potisek (designados
por el expresidente Peña Nieto); y las minis
tras Margarita Ríos Farjart,Yasmín Esquivel
Mossa y Loretta Ortiz Ahlf, así como el mi
nistro Juan Luis González Alcántara (desig
nados por el presidente López Obrador).

Fuentes cercanas a la SCJN comentan

que se buscan perfilar a la candidatura
las ministras Norma Lucía Piña y Yasmín
Esquivel, así como los ministros Alfredo
Gutiérrez, Javier Laynez y Juan Luis Gonzá
lez. El ministro Alfredo Gutiérrez es el más

sonado para contender, siendo que ya ha
mostrado su interés para ocupar el puesto
en dos ocasiones, y la tendencia de sus vo
tos en el Pleno apuntan a una afinidad con
la 4T, por lo que podría indicar la continua
ción del status quo.

En efecto, la presidencia del ministro
Arturo Zaldívar se ha caracterizado por la
evidente cercanía a AMLO y, como con
secuencia, con la lamentable pérdida de
independencia del Poder Judicial. Eso es
lo que está en juego en las siguientes elec

ciones: la división de poderes como base
de nuestro Estado de Derecho. La siguien
te elección de la Presidencia de la SCJN

será clave para restaurar la autonomía del
Poder Judicial respecto de! Poder Ejecuti
vo, o será la condena para que se consoli
de el control presidencial sobre el sistema
judicial, convirtiéndolo en una herramien
ta más de autocontrol y autovalidación de
los actos del Ejecutivo. López Obrador tie
ne todo que perder o todo que ganar.
ENGROSES

 Los videos deTiktok del ministro Ar

turo Zaldívar tienen al público dividido,
algunos le aplauden y otros lo critican.
Independiente de la postura, lo cierto es
que el ministro presidente busca proyectar
una imagen distinta a la que tenía, quizás
preparando su futuro en la política. ¿Cómo
miembro de Morena?Tal vez...  Destaca el

exhorto que el pasado mes de septiembre
el Grupo deTrabajo sobre la Detención Ar
bitraria de la ONU hizo a México para eli
minar la prisión preventiva oficiosa, pero
México no quiere escuchar: por el contra
rio, AMLO pide mantenerla.
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Maquiavelo tenia razón
El Rey del Cash: llamarada
de petate y pocas nueces
Por Koldo Herria*

La calumnia no necesita testigos ni nin
gún otro género de prueba de suerte que
cualquier pueda calumniar a otro, pero no

acusarlo, porque la acusación exige v
erdaderas pruebas y circunstancias que
demuestren la verdad en que se funda

Discursos sobre la

primera década de Tito Livio
uchos truenos para poca lluvia.M:Mucho ruido, pocas nueces. Una
I gran y eficaz campaña para ven

der un libro inocuo. Primero se anuncia que
ahí viene en un upcoming como de estreno
de La Casa del Dragón (HBO). Enseguida, se
"filtra" que hubo intentos para evitar que
saliera a la venta u oscuras intenciones de

comprar toda la edición.
Se anuncia la prevenía en la transnacio

nal depredadora de librerías independientes
que es Amazon para decir al poco tiempo
que "se agotó" (cuando aún no salía, ni se
repartía ningún ejemplar). Otras librerías de
aquellas que controlan el mercado oligopó
lico también tuvieron prevenía.

Se adelantó la puesía en venía una se
mana, previsía para mediados de ocíubre,
apareció en librerías y en la Feria Iníernacio
nal de Libro de Moníerrey, el pasado lunes.

No habían írasneurrido 12 horas cuando

comenzó a circular en redes el ejemplar fo
tografiado. Ni siquiera escaneado. Fue hasía
el día siguieníe, cuando ya pasó de juaísap
en juaísap y demás mensajerías digiíales la
versión en PDF Lo denominaron piratería pa
triótica. La coauíora Elena Chávez (se perci
be al menos dos esíilos de redacción) es en
írevisíada por Carmen Arisíegui y comienza
su tour de medios, al íiempo que algunos
de los enírevisíados en el libro (Guadalupe
Acosía naranjo, Ricardo Pascoe, Fernando
Belaunzarán), iníegraníes del Frente Cívico
Nacional, de Sí por México y de Unid@s (la
recieníe versión reloaded de Va por México)
aparecen íambién en medios para hablar del
íexto (y de sí mismos). El presideníe López
Obrador íiene que ocuparse del íema y lo

desesíima en la mañanera del día siguieníe
a su aparición en el mercado editorial, aun
que ya lo había mencionado sumándose in
voluníariameníe a la campaña de mercado
preparada. No es la primera vez que sale un
libro de coyuníura sanborizable, con porta
da (y coníra portada) de escándalo, que se
refiere a un lema político y en el que se cues
tiona al poder y su forma de obtenerlo. Solo
que aníes circulaba en fotocopias engargo
ladas y no en redes sociales.

El Rey del Cash finalmente puede eslar
en manos del público lector, interesado en
los asuntos públicos o con el suficiente mor
bo para conocer las venliladas enírañas del
financiamienío de algunas de las candidaíu
ras presidenciales de AMLO y la creación de
Morena. La sorpresa es que no hay sorpre
sas. Debería escandalizarnos que se íraía de
un íesíimonio del entorno más cerrado del

entonces candidato presidencial, en el que
se exponen procedimientos de obtención
de recursos de presumible origen público.
Pero no lo logra. Enconíramos afirmaciones
fuertes y, aparentemente, sin pelos en la len
gua, con nombres y en ocasiones, siíuacio
nes y lugares específicos, pero no solo sin
pruebas (que será lo que dirán en su defensa
los afecíados, como lugar común), íampoco
ofrece datos o pisías que pudieran derivar
en cualquier consecuencia posterior.

Se encimaron dos campañas. La de la
venía del libro y la opositora para desacredi
íar a AMLO y su entorno. Se consigue la pri
mera en gran medida, sin duda la editorial y
la autora devengarán con creces el encargo.
En cambio, a pesar de ser un íesíimonio ve
rosímil, el propósito de la campaña coníra
AMLO quedará en el ruido y solo raspará,
iogrará arañar, pero no encajar el golpe, por
algunas razones básicas: por la escasa cali
dad del íexto y la más escasa capacidad de
comunicación de la autora en los medios de

comunicación; por la evidente parcialidad
en los intentos por golpear a Marcelo Ebrard
(apareció el día de su cupleaños, por cierto)
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y no a oíros precandidatos de Morena; por la
habilidad presidencial para escurrir el bulto
y; porque el timing encimó la aparición de
Unid®s con la del libro. La propia oposición
se pisa eníre sí al bailar en el especíáculo de
la polííica.
UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: El Rey del Cash (Grijabo) Elena
Chávez.

Seríes: La Casa del Dragón (HBO Max)
Precuela de Juego deTronos que maníiene
la tensión, los niveles de superproducción y
el drama sobre la lucha por el poder.

Podcast: Escribir es un lugar (Spotify) La
escritora Laia Jufresa cada viernes responde
a una pregunla sobre cómo mejorar la escri
tora y el proceso creaíivo. Espacio dedicado
a mujeres que quieren ser escritoras.

* koldoherria@hushmail.com
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Agenda Confidencial
Siín maíz no hay paz
Por Luis Soto *

Hasta Roma, Italia, viajó el subsecre
tario de "Insuficiencia Alimentaria?
Víctor Suárez Carrera, pero no para

visitar al Papa y pedirle oraciones por los
millones de campesinos jodidos en nuestro
país, sino para presumir ante la FAO que las
acciones del gobierno de México en 2022
para enfrentar la crisis por inflación y carestía
(contenidas en el PACIC y el APACIC), han lo
grado mantener el crecimiento en la produc

ción agropecuaria y contener el aumento de
los precios de los alimentos.

Obviamente, los asistentes a la reunión
de la FAO se quedaron perplejos por tales
mentiras. Para empezar, el crecimiento de
la producción agropecuaria NO es obra de
la 4T; desde sexenios anteriores este sector
ha sido el más dinámico de nuestra econo

mía. Tampoco es verdad que se haya podido
contener el precio de los alimentos, pues
todos los productos que integran la canas
ta básica cada día cuestan más. Otra gran

mentira del señor Suárez es que las jornadas
presidenciales para impulsar la producción
agrícola para el autoconsumo y la creación
de una reserva estratégica de alimentos, es
tén contribuyendo a combatir la inflación y la
carestía. También es falso que el alza de los
precios de garantía, la inversión pública para
aumentar la capacidad de producción de las
empresas estatales de fertilizantes; el aumen
to a 2 millones en el número de productores
beneficiarios del programa Fertilizantes para
el Bienestar; el impulso a la producción local
de fertilizantes orgánicos y otros bioinsumos,
y establecimiento de una canasta alimentaria
con precios máximos, estén contribuyendo a
combatir la inflación y a la carestía.

El autor de la trillada frase "Sin maíz

no hay país',' dijo ante representantes de

la FAO en Roma, que "Sin maíz no hay
paz7 perdón, "Sin paz, con sanciones, blo
queos e incremento del gasto armamen
tista no habrá salida a la crisis alimenta

ria y humanitaria en curso y, por el con
trario, se agravará irremediablemente''
Ya encarrerado, presumió que, desde el pri
mer día de la presente administración fede
ral, se estableció una nueva política agroali
mentaria que se contrapone al modelo neo
liberal agroalimentarioy que busca el rescate
del campo y la autosuficiencia alimentaria
con un enfoque prioritario a favor de los pro
ductores de pequeña y mediana escala.

Para quienes lo hayan olvidado, la nueva
política a la que se refirió Suárez Carrera en
Roma es la que consiste en otorgar subsidios
y repartir billetes a millones de productores
a través de diversos programas sociales,
para asegurar el voto a favor de MORENA
en las elecciones del 2024. Eso del rescate

al campo y la autosuficiencia alimentaria es
una falacia. Por el contrario, le está dando en
la torre al campo, dicen quienes saben.

AGENDA PREVIA

Declara la ex secretaria de Economía, Ta
tiana Clouthier que se vio en la penosa nece
sidad de renunciar al cargo porque creía que
"desde mi posición ya no estaba sumando lo
suficiente o no estaba sumando" a la 4T ¡Te
equivocasTatiana! Le responden sus detrac
tores. La realidad es que desde que llegaste
al "gabinete de tiliches',' sustituyendo a Gra
ciela Márquez, nunca sumaste nada, nadita
de nada; pasaste completamente desaperci
bida, agregan. Medio resentida o resentida
y media, acusa a las "corcholatas" del pre
sidente de "meterse la pata buscando sólo
confrontación; incluso que nos pateen a los
que venimos a los lados''Al interior de MO
RENA, agregó la maestra en letras, "hay mu
cho ruido que no permite escuchar a quienes
tienen algo diferente qué decir'' Obviamente,
no se atrevió a decir algún nombre, apellido,
al menos unas iniciales. ¿Y cómo qué podrías
haber aportadoTatiana? Preguntan otros.

* @ LuisSotoAgenda
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Se comenta sólo con...

Infames
Por Carlos Ramos Padilla*

Para muchos lo escrito en el libro el

"Rey del Cash" es revelador, sin
embargo, sólo confirma lo que mu

chos hemos dicho y argumentado: este es
el sexenio más corrupto e incompetente de
la historia. Basta revisar los antecedentes de

los expriistas (incondicionales salmistas) que
hoy premiados están en el círculo cercano a
AMLO luego de que el tabasqueño los acusa
rá una y otra vez de "corruptos y mafiosos"

Es obligadamente infantil creer que un
político viva 18 años recorriendo el país sólo
con 2 mil pesos mensuales y sin cuentas ban
carias. Además, como jefe de Gobierno mo
verse en un ridículoTsuru cuando, luego de
un accidente de uno de sus hijos, se demos
tró que las camionetas de lujo oficiales eran
usadas para satisfacción familiar.

Es muy elemental ver cómo su hijo viaja
por el mundo presumiéndose en redes so
ciales y acaba viviendo en Houston en una
mansión y recibiendo a su hermanastro
para circular un video donde "perrera" jun
to a la alberca.

Es superficial no darse cuenta que Marce
lo debe muchas explicaciones desde los lin
chamientos enTláhuac, la administración del
Metro, colocar un monumento carísimo del
ex dictador de Azerbaiyán en pleno Paseo de
la Reforma, la concesión de camiones escola
res, parquímetros y camiones de basura que
lo obligaron a un autoexilio en Francia y que
por sus temores decidió ni siquiera regresar
a México para el sepelio de su amigo y men
tor Manuel Camacho Solís.

Además, queda constancia que su inge
niero financiero fue Mario Delgado. De Bart
lett ni hablar y AMLO debería explicar por
qué indulto y disfrazó una pensión para Ro
mero Deschamps.

Y que de los negocios empresariales de
los López juniors que de la nada manejan
millones. He dicho que el caso Ayotzinapa
no será resuelto por la presunta enorme co
rrupción del entonces PRD y su candidato
presidencial, hechos que acabaron en actos
criminarles. Ilusos quienes creyeron que
luego de René Bejarano, Carlos Imaz y Gus
tavo Ponce los fajos de efectivo no mancha

ban el plumaje de AMLO como ahora con
Pío o Eva Cadena.

Muchas veces hemos preguntado con
cuántos millones y de donde sale el financia
miento para tanto acarreado a ios fiestones
placeros de Morena y hay absoluto silencio
al igual que la compra a sobreprecios de va
gones del metro o "ventiladores" para aten
der a pacientes de COVID.

Y el diezmo obligado y robado por Del
fina Gómez a los trabajadores (así tipificado
por las autoridades) se vivió y hay referentes
en la Secretaría de Movilidad cuando AMLO

era fefe de Gobierno y paga el favor repar
tiendo alcaldías. Y el presidente ha jugado
temerariamente con USA y en su relación
con el crimen organizado exigiendo le com
prueben si regularidades porque estamos a
nada de que estallen documentos probato
rios cómo está ocurriendo (y es un aviso) con
el hackeó a Sedeña.

Y no únicamente es eso, la intimidación,
presión y amenazas a Carlos Ahumada con
su extradición puede acabar en la exhibición
de videos incómodos. ¿Nadie ha entendido
que Alejandro Esquer puede terminar como
el nuevo "señor de las ligas"?

¿Nadie avizora que Ebrard será traicio
nado por el tabasqueño o la Sra. Shein
baum al no obtener la preciada candidatu
ra más comprada que ganada? Mucho se
supo que Osorio Chong "invitó" a AMLO a
no bloquear la reforma energética de Peña
Nieto a razón de no divulgar movimientos
y cuentas económicas de AMLO, el premio
fue el registro de Morena que como el re
quisito de residencia para ser candidato al

gobierno de entonces DF no cumplían con
los establecidos legalmente.

Ya nadie se acuerda de la suntuosa boda

de César Yáñez como la de Santiago Nieto.
Tampoco de la protección e impunidad a Flo
rencia Serranía con una treintena de muertes

durante su gestión en el Metro.
Todos estos antecedentes y muchos más

han sido expuestos cotidianamente por dis
tintos medios de comunicación y periodis
tas de investigación todos castigados con
el desprecio del tabasqueño y acusados de
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neoporfiristas y adversarios conservadores.
Seguiremos creyendo que las finanzas en el
AIFA, Dos Bocas o elTren Maya son pulcras y
transparentes aun cuando han sobrepasado
y por mucho los presupuestos además de los
engaños del trenecito en el AIFA o de los de
litos ambientales en el diseño del Tren Maya
intentando ocultarlos "reservando informa

ción" o incluyéndolos en la carpeta de "se
guridad nacional? algo así como los dineros

que la entonces secretaria del medio ambien
te usó para la construcción de los segundos
niveles de periférico (qué raro ahora le encar
gan la revisión y mantenimiento de la termi
nal dos del AICDM) desplazando Sheinbaum
de sus funciones al entonces secretario de

obras, César Buenrostro.
Me parece que nada es revelador, pero si

confirma el texto en el libro el brutal y mez
quino engaño a los pobres de este país. Ele
na Chávez sostiene que "evidencia cómo el
poder ha sido el gran amor y obsesión del
Presidente, y cómo el odio y el resentimiento
han sido el alimento que lo sostiene''

Y añade: "es una historia llena de traicio

nes políticas, ambiciones personales, infide
lidades, abusos laborales, corrupción y auto
ritarismo'.' ¿Alguna duda?

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Confidente EME EQUIS
Naufragio en la CNDH
tormenta en el INE

Iace 32

años seH'fundaron
dos instituciones

que han sido centra
les en la vida de México: la CNDH y el INE.

Tres décadas después, lo que fue la de
fensoría del pueblo, el ombudsman, está en
franca decadencia y la autoridad electoral
enfrenta riesgos enormes.

En 1990 dos problemas cruzaban el de
bate público y angustiaban a la ciudadanía,
los excesos de las policías y la falta de equi
dad en las elecciones. No es casual que am
bas se hayan resuelto en paralelo, estable
ciendo proyectos de largo plazo.

Jorge Carpizo fue el primer titular de la
CNDH. Le tocó desde rentar las oficinas, has
ta elaborar el esquema con el que se redac
tarían las Recomendaciones.

Carpizo había sido rector de la UNAM y
en el momento en que le encargaron fundar
la institución encargada de proteger los de
rechos humanos era ministro de la Suprema
Corte de Justicia.

Los primeros años resultaron complica
dos, porque existían resistencias en el pro
pio sistema y en particular en las procuradu
rías de justicia, que veían en el trabajo de la
CNDH una intromisión.

En un principio, la CDNH dependía ad
ministrativamente de la Secretaría de Go

bernación, cuyo titular era Fernando Gutié
rrez Barrios. Una suerte de paradoja, ya que
una buena parte de los temas de los que se
tendría que ocupar la nueva dependencia,
tenían que ver con los excesos de la Direc

ción Federal del Seguridad, cuyo jefe fue, en
algún momento, fue el propio responsable
de la política interna.

La CNDH adquirió legitimidad que provi
no de investigaciones importantes, como las
del homicidio de Norma Corona, donde in
clusive se descubrió que un comandante de
la PGR, a quien le encargaron la indagatoria,
era en realidad el asesino.

Se estableció una oficina encargada de
indagar las desapariciones forzadas que,
para ese momento, se contaban por cien
tos, y que provenían, la gran mayoría, de los
años sesenta y setenta, en el periodo de la
Guerra Sucia.

Se desplegaron campañas, munchas
veces alentadas desde oficinas de gobier
no, para señalar que en realidad se estaba
protegiendo a delincuentes, cuando lo que
se hacía eran sentar las bases para que po
licías y ministerios públicos hicieran bien su
trabajo. Carpizo siempre retó a que le seña
laran un solo caso en el que la intervención
del ombudsman hubiera significado la libe
ración de algún bandido.

La CNDH funcionó razonablemente y
logró moderar las malas conductas de los
servidores públicos. Entre sus presidentes
destacan, además de Carpizo, Jorge Madra
zo, José Luis Soberanes y Luis Raúl Gon
zález Pérez. Por desgracia, de unos años a
esta parte, la CNDH está en un proceso de
autodestrucción, de sumisión, como nunca,
al Poder Ejecutivo.

Es más, si en estos momentos existiera
una iniciativa para desaparecer a la Comi
sión, podría prosperar. Sería un error, por
supuesto, porque en el futuro pueden arri
bar servidores públicos que la rescaten de la
deriva en que se encuentra.

La conformación del Instituto Federal

Electoral (IFE) es la consecuencia de las ten
siones que provenían de la elección de 1988.
Los cuestionamientos sobre la falta de lim

pieza en aquella jornada en la que se definió
la presidencia de la República, obligaban a
una respuesta y esta consistió en iniciar una
serie de reformas, pactadas con todas las
fuerzas políticas, que significaran el colocar
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las bases para la transición a la democracia,
a un modelo como el que ahora conocemos
y que ha dado estabilidad y alternancia en
un contexto de pluralidad.

Para calibrar la magnitud de la trasfor
mación, hay que tener en cuenta que el se
cretario de Gobernación presidió el Consejo
del IFE hasta 1996, cuando se reforzó la auto
nomía y ya lo encabezó desde entonces, un
consejero ciudadano, y el primero de ellos
fue José Woldenberg. También lo presidie
ron Luis Carlos Ugalde, Leonardo Valdés y
en la actualidad Lorenzo Córdova.

En 2014 el IFE se convirtió en el INE que

ahora conocemos, producto de cambios le
gales que lo dotaron de mayores responsa
bilidades. El INE cuenta con un prestigio que
proviene de su propia historia y que adqui
rió, inclusive, reconocimiento internacional.

Por desgracia, su futuro es incierto y
hay intentos claros para volver a los aco
modos del pasado, los de antes de los años
noventa. Es curioso, quizá el cumpleaños
más importante sea el próximo, el de los 33
años, porque si llega, querrá decir que los
intentos de desaparecerlo no prosperaron
y que tendrá a su cargo la realización de la
elección de 2024.
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El Rey del Cash; la novela
que México (no) pidió

Es casi un hecho que más de alguno
de ustedes ya leyó la novela política
del momento y que escribió Elena

Chávez, quien estuvo casada dieciocho años
con CésarYáñez, sombra del hoy presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador.
Así es, como seguramente adivinó, le hablo
de "El Rey del Cash? obra con tintes argu
méntales y grandes "revelaciones" (de las
que ya estábamos enterados), y sobre todo,
carente de todo rigor periodístico, pero buen
texto dramático, al fin y al cabo.

Se los diré en concreto; el libro de la edi
torial Grijalbo no es una investigación perio
dística, incluso ni siquiera muestra indagato
ria alguna en el recorrido de la publicación.
Que quede claro, eso no significa que todo
lo publicado sea mentira. No me iré por ¡a fá
cil como lo han hecho los "grandes críticos?
tanto de la oposición como aplaudidores de

la 4T, mismos que refieren un ajuste de cuen
tas por parte de Chávez, y otros aseguran que
se trata de un despecho por la relación que
mantuvo conYáñez; no, no pienso que se tra
te de ninguna de las anteriores. Pero eso sí.
Doña Elena ya hizo "su agosto" en tan solo
unos días posteriores al anuncio de la venta
de su publicación.

Algunos opositores, ligados al PAN y la
opinocracia, han hecho hincapié en utilizar
este el libro de 290 páginas como el arma
infalible y necesaria para tumbar a Morena
en próximas contiendas electorales y poder
recuperar un "poquito" de lo perdido. Craso
error. Un ejemplo es el de la senadora panis
ta, Kenia López Rabadán, quien levanta la
mano cada día para que la observen en sus
llamadas "contramañaneras?aseguró que la
lectura del libro de Elena Chávez es "imper
dible" y necesaria, puesto que pone en evi
dencia al presidente y a su séquito. Pareciera
que esos mismos panistas ya se olvidaron
de "Los Amigos de Fox',' o del pase de cha
rola con Felipe Calderón; pero eso sí, se lan
zan con todo contra AMLO, Marcelo Ebrard,
Mario Delgado, Pío López Obrador, René
Bejarano y un largo etcétera. De verdad, de
corazón se los digo, espero que la oposición
blanquiazul no se desespere más y continúe
tejiendo su agenda política al clamor de una
publicación que expone lo que los mexica
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nos ya sabemos desde siempre: todos los
movimientos políticos, incluidos el actual, se
financian de aportaciones ¡legales. En eso,
son iguales.

MENCIÓN HONORÍFICA:
El ex senador, Roberto Gil Zuarth, fue

uno de los lectores de 'El Rey del Cash'; el
blanquiazul aseguró que la publicación no
es la panacea, porque efectivamente, no
es una investigación periodística, sino una
narrativa sin prueba o evidencia alguna.
Expresó que muchas partes del libro son
conjeturas, de acuerdo con la relación que
mantuvo con CésarYáñez. Ni hablar, punto
para el ex legislador.

Como le comenté en un principio, el
texto contiene pero no evidencia cómo el
poder ha sido el gran amor de AMLO desde
hace años; así como el rencor que lo sos
tiene todavía, pensamiento y percepción
generalizada de la oposición hacia López
Obrador. La verdad es subjetiva, claro; sin
embargo, con ayuda de argumentos, do
cumentos y pruebas, una persona crea un
amplio criterio y estará más cercano a la cer
teza, a lo verídico, a lo auténtico si me per
miten mencionarlo. Sin embargo, este libro
de Elena Chávez es un buen texto dramáti

co, más no una investigación periodística, ni
mucho menos contundente. Si usted ya vio
los videos de Pío y Martín López Obrador re
cibiendo dinero en sobres, o el de Eva Cade
na pidiendo una bolsa, o el famoso video de
las ligas de Bejarano, entonces no necesita
leer 300 páginas para enterarse de lo que ya
sabía desde el principio.

* @CallodeHacha
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Indicador Político

Crisis de seguridad por metas
incumplidas de la ENSPPND

11 debate enEi1 torno a la re
i forma militar

para ampliar cuatro
años más las activi
dades de las Fuerzas

Armadas regulares
en labores de apoyo
a la seguridad públi
ca y las filtraciones de
Guacamaya marcaron

una prioridad incumplida de Estado: la reor
ganización del marco jurídico, estratégico y
operativo del aparato de seguridad integral
de la República.

Los servicios estratégicos de inteligen
cia de Estados Unidos han sido muy hábi
les para aprovechar conflictos agresivos en
su contra para responder con reformas que
ajusten el marco operativo legal e ilegal de
sus actividades de seguridad nacional. Ante
los ataques terroristas del 9/11 de 2001, la
Casa Blanca reaccionó con las leyes patrió
ticas y la centralización de la comunidad de
inteligencia y sus 17 oficinas de espionaje
bajo la autoridad del nuevo director de Inte
ligencia Nacional.

Los recientes debates legislativos y las
agresiones que violaron los archivos de la
Secretaría de la Defensa Nacional plantea
ron el desafío más agresivo contra el Estado:

asumir que el Estado no es una instancia po
sitiva, sino que tiene la obligación de ejercer
su poder para garantizar su existencia ante
poderes políticos, geopolíticos y criminales
que quieren desplazarlo de su papel como
instancia básica de la República.

En los hechos, el gobierno federal a car
go ahora de las actividades del Estado no
tendría que revolucionar las instituciones,
sino tan solo hacer realidad lo que prometió
al iniciar el sexenio y ejercer las propuestas
que ya fueron aprobadas en el Congreso
como parte de la seguridad del Estado. La
Estrategia Nacional de Seguridad Pública
que se incluyó en el Plan Nacional de De
sarrollo ha dejado sin cumplimiento varios
puntos que implican un reforzamiento de la
seguridad del Estado:
1. El Programa para la Seguridad Nacional.
2. La reactivación del Consejo de Seguri

dad Nacional.
3. El establecimiento del Sistema Nacional

de Inteligencia.
4. Fortalecer y mantener la seguridad interior.
5. Promover el concepto de cultura de se

guridad nacional.
6. Mejorar las capacidades tecnológicas de

la seguridad pública y la seguridad in
terior y en la generación de inteligencia
estratégica.

7. Y el documento único de identificación
nacional biometrizado.

En realidad, no son propuestas nuevas
que requieran discusión o aprobación legal
en el Congreso, sino que formaron parte
del rediseño de la estrategia de seguridad
pública del nuevo gobierno, pero en el
escenario de los dos universos que confi
guraban una política integral: la seguridad
nacional y la paz.

El gobierno federal se ha desgastado
en la aprobación de una reforma al Quinto
Transitorio constitucional solo para exten
der la autorización para que las Fuerzas
Armadas participen en labores de seguri

dad pública bajo controles y regulaciones
específicas, pero en el escenario realista
gubernamental de que hasta la fecha las
Fuerzas Armadas y hasta la propia Guardia
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Nacional carecen de instrucciones operati
vas para combatir el crimen organizado y
toda su labor se circunscribe a una táctica

de disuasión presencial.
Un punto clave es el Sistema Nacional

de inteligencia que cruzaría por dos dimen
siones: la horizontal que concentrará toda la
información de las actuales dependencias
federales que tienen labores de inteligencia
para sus propias actividades naturales y la
vertical que debería atravesar a las oficinas e
instancias de seguridad estatales y munici
pales que tienen aunque sin funcionar ofi
cinas de acopio de información sin técnicas
de procesamiento para convertirlas en infor
mación de inteligencia.

La actual administración federal ha ope
rado las tres seguridades pública interior
y nacional— sin un marco legal y operativo
porque carece de lo prometido: el Programa
para la Seguridad Nacional, aunque en tér
minos de utilización se siguen manejando
conceptos y funciones que definió el presi

dente Enrique Peña Nieto en su Programa
para la Seguridad Nacional 20142018.

Asimismo, urge el cumplimiento de!
compromiso de mejorar capacidades tecno
lógicas de investigación científica y genera
ción de inteligencia estratégica, porque las
actuales oficinas de inteligencia carecen de
reglamentos, capacitación de sus funciona
rios y articulación a las políticas de seguri
dad nacional del Estado ante los acosos ex

tranjeros por la reorientación y nueva reor
ganización de los objetivos geopolíticos de
las grandes potencias.

Hasta ahora, todo se ha reducido a mi
litares aliados en la Guardia, aunque resis
tiendo agresiones delictivas y sociales en
las calles.

Política para dummies'. la política es la
esencia de la seguridad nacional.

El contenido de esta co KMlumna es responsabilidad ex
clusiva del columnlsta y no del
periódico que la publica.

El gobierno federal se ha
desgastado en la aprobación de
una reforma al Quinto Transitorio
constitucional, en el Senado.
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Tras la puerta del poder
AMLO incluye a Monreal en su lista
de sucesores y este se lo agradece

ndrés MaAnuel López
O b a 

dor reconoció por
primera vez en su
mañanera de ayer Ri
cardo Monreal es uno

de los aspirantes de
Morena a sucederlo

en la Presidencia de México, a! tiempo que
anunció que pronto dará a conocer la lista
de candidatos de la oposición "porque ya no
hay tapados'.'

"Los posibles candidatos nuestros
son tres... y puede ser que haya dos más,
cinco... los que quieran inscribirse, pero hay
tres y pueden dos más, Ricardo Monreal,
(Gerardo Fernández) Noroña',' acepó.

En inmediata respuesta, el zacatecano le
agradeció al mandatario incluirlo en su lista
sucesoria, y agregó:

"Me parece correcto, es muy fuerte su
opinión y es un paso que damos en la con
cordia y en el proceso de reconciliación que
necesita México...

"(Ahora) les puedo decir a los militantes
de Morena que eso me permite que no me
excluyan y que tampoco me descalifiquen
en esta lucha legítima por la Presidencia de
la República''

Recordó que su historia política y en la
administración pública lo habilita como uno
de los aspirantes más experimentados o e*

más, y que también "me asiste la razón mo
ral y política para participar''

"Me alegra mucho que el Presidente
haya ahora extendido el nombre de los as
pirantes a la Presidencia del país''

Sonriente, casi feliz diría yo, Monreal
aprovechó hablar ante reporteros para can
tar esa que dice: "poco a poco me voy acer
cando a ti" en una señal de que inevitable
mente se acerca en preferencias a Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard, no de Adán
Agusto López, porque de él siempre aparece
por encima en las encuestas.

Más serio, Monreal indicó:
"El Presidente sabe que tengo no solo

experiencia y capacidad para enfrentar este
reto de sucederlo, sino también él sabe que
me asiste la razón moral y la razón política
para participar, y el hecho de que lo refiera
él me parece correcto, porque es muy fuer
te su opinión y el hecho de que admita que
soy aspirante a la Presidencia de la Repúbli
ca es un paso que damos en la concordia y
en el proceso de reconciliación que necesita
México? subrayó. Reiteró que sabe que el
ganará la candidatura de Morena. "Tengo la
mejor propuesta, soy el más preparado, ten
go la mayor experiencia política acumulada,
he sido leal al Movimiento y he sido leal al
presidente, no tengo nada que ocultar y por
eso creo que les vamos a ganar''
NUEVO INTENTO DE ALIANZA ELECTORAL

Tocados por el fuerte sentimiento
de vivir una derrota antes del juego ma
yor, luego de que diputados y senadores
del PRI encabezados por Alejandro "AH
to" Moreno traicionaron a los de la Alianza

Va por México, la oposición PAN y PRD,
junto a sus aliados Claudio X González y
Gustavo de Hoyos, junto a otros actores y
organizaciones de la sociedad civil reabrie
ron la esperanza de ir de nuevo en coalición
hacia la presidencial de 2024,

Ayer, impulsados por 6 organizaciones
de la sociedad , PAN y PRD y los priístas
que no apoyen a "Alito", suscribieron un
nuevo pacto para ir juntos contra el candi
dato de AMLOMorena en las elecciones
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de Coahuila y Estado de México y la
presidencial de 2024.

Igual que antes, pidieron a Dante Del
gado incluir en esta nueva alianza a Mo
vimiento Ciudadano porque en este no es
momento de pensar que se puede ir solo.

Este nuevo intento de alianza fue con

vocada por las organizaciones Frente Cívico
Nacional, Poder Ciudadano, Sí por México,
Sociedad Civil México, UNE México y Uni
dos por México. Durante el evento, la expri
ista Beatriz Pagés afirmó:

"Alejandro Moreno es un gran traidor,
y el que traiciona una vez lo hace mil ve
ces, dice que va a defender la alianza, pero
él ya la rompió. Entonces esa parte del PRI
no sirve a este propósito, aquí necesitamos
ese PRI libre y comprometido con la cons
trucción de una alianza. El PRI no solo es la

dirigencia o diputados, hay en todo el País
una estructura priista que seguramente no
están de acuerdo con su dirigencia''

Ahí estuvieron el senador Emilio Álva
rez Icaza, Claudio X. González, Graco Ra

mírez, Demetrio Sodi, Gustavo Madero, Car
los Navarrete, María Elena Morera, Ricardo
Pascoe y Marco Antonio Adame.

UN LIBRO QUE NO LEERÁN
QUIENES DEBIERAN HACERLO

El mundo ilustrado, empresarial y de cla
ses medias de México, más los políticos y
opositores a AMLO, vivieron ayer un día de
fuerte agitación al correr por redes sociales
el libro digitalizado y de libre lectura de la
periodista Elena Chávez, expareja de César
Yáñez quien fuera el personaje más cercano
alTabasqueño durante unos 25 años, "El Rey
del Cash" que relata cómo López Obrador
y su círculo interno, cercanos, otros,
impusieron todo un sistema de extorsión y
acceso a recursos sucios para impulsar al
tabasqueño a la Presidencia y generar una
riqueza que nunca ha sido reconocida por el
mandatario.

Es una lástima porque este libro no será
leído por ninguno de sus chairos y fieles se
guidores y sólo servirá para que quienes ya
detestan a AMLO aumenten su frustración.
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Entre líneas

La imperiosa necesidad del bien común: "Pactos
de la Moncloa" en versión Palacio Nacional
Por Antonio López de la Iglesia

De alguna manera ya se sabía y las
sospechas se estaban convirtiendo
en evidencias muy notorias: Mé

xico enfrenta gravísimas amenazas para la
economía y para la democracia. El hackeo
de los archivos del ejército, confirmados por
el Presidente AMLO, lo demuestra. Como
país, lo ideal es que pasáramos a construir
una unidad política entre gobierno y oposi
ción que permitiera plantar cara a los retos
gigantes de los que estamos rodeados y
acotados por las circunstancias. Ahora, exis
te una crisis económica causada por la pan
demia del coronavirus, cuya dimensión aún
no se conoce, si bien no hay tránsito desde
ninguna economía local de ningún estado.
Todo se complica aún más si cabe porque,
AMLO debe de abandonar el poder en 2Q24y
nuestros partidos políticos, incluyendo al del
poder MORENA, cargan con una correlación

de debilidades que impide una hegemonía a
derecha o izquierda. Ninguno de los partidos
políticos actuales, por más o menos poder
electoral que tengan, están en condiciones
de imponer su potencialidad sino de que res
peten su debilidad. Me permito una vez más
recomendar una mirada hacia un aconteci

miento histórico que dio un vuelco a la histo^
ria de España justo cuando trataban de avan
zar hacia una sociedad democrática después
de 40 años de dictadura franquista. No es lo
mismo que en este México actual, pero tiene
sin duda muchos elementos comunes; Los
Pactos de la Moncloa ¿Qué fueron? Pues, bá
sicamente, unos acuerdos entre los partidos
apoyados por los sindicatospara asegurar
la paz social en tiempos de crisis económica
y gran conflictividad laboral, y sentar las ba
ses para el pacto de la Constitución de 1978.
Es decir, constituyeron el puente para transi
tar de la dictadura a la democracia, aun régi
men político y económico liberal con normas
políticas y económicas homologables con el
resto de países europeos. El desempleo llegó
a alcanzar el 25%, la devaluación de la pese
ta, un 25%; los tipos de interés, entre el 10%
y el 20% y la inflación, al 26,5%. En esas con

diciones, reconocidas por todas las fuerzas
como desastrosas, los partidos políticos, con
independencia de su ideología, se pusieron
a trabajar en unos Pactos, unos Pactos de La
Moncloa complejo de edificios que era y es
la residencia oficial del ejecutivo. Si nos fija
mos en algunos detalles de cómo se dieron
aquellos acuerdos nos servirá para relanzar
y reconstruir nuestra economía y también el
tejido social que lógicamente se está viendo
resentido durante estos meses tan duros

como consecuencia del confinamiento y su
impacto económico y social en México. El
problema en nuestro país es que en todas
las fuerzas políticas en litigio NO predomi
na la idea de que el más urgente problema
político es la situación económica: La expe

riencia demuestra que una crisis económica
grave, no resuelta es un pasivo que compli
ca, hasta hacerla imposible, la construcción
de la democracia. Un político español dijo en
1932: o los demócratas acaban con la crisis o

la crisis acaba con la democracia'' ¿Y en qué
consistieron, fundamentalmente los Pac
tos de la Moncloa? Fueron dos puntos, uno
sobre la economía, que sentó las bases del
sistema económico español tras la dictadura
y buscaba contener el desempleo, rebajar
ia inflación y favorecer la recuperación del
país; y otro sobre la actuación jurídica y po
lítica, preludio de los marcos legislativos que
vinieron después, incluida la Constitución.
El segundo Pacto del que se habla menos
pero que fue determinante para consolidar
laTransición, reforzó la libertad de expresión
y específicamente la de prensa, amplió el de
recho de reunión y manifestación y consoli
dó el de asociación política'' La idea era un
ajuste general para luego abordar una Cons
titución para todos y no que estuviera parti
da, ése era el sentido profundo de aquellos
pactos. Los Pactos de la Moncloa duraron
poco, apenas un año, pero fueron eficaces
en la corrección de los principales desequi
librios de la economía española. Y sobre
todo, crearon una moral ciudadana basada
en que el acuerdo era mejor que el disenso y
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el ordeno y mando en tiempo de dificultades
excepcionales, y lograron el tiempo necesa
rio para llegar sin dificultades económicas
insuperables a la firma de la Constitución en
diciembre de 1978.

Aquellos pactos no se dirigieron contra
nadie, ni en el Gobierno ni en la oposición.
Fue una convocatoria integradora de ver
dad. Así fue entendida por quienes partici
paron en la misma y por el conjunto de la
sociedad. Por eso, tuvieron el éxito que tu

vieron. Es más que probable que una con
vocatoria de esta naturaleza, formulada sin
ceramente y sin dobles intenciones, tenga
éxito en el México de hoy. Claro que para
eso hace falta limpiar de telarañas nuestras
mentes y nuestras almas anteponiendo el
marco común de convivencia general en
México, a nuestros propios y generalmente
espurios intereses. O dicho de otra manera:
necesitamos imperiosamente anteponer el
bien común al beneficio particular.
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I nul(n % al mentir,
envilecer y robar
MAESTRO, CLAUDIO X. LANZÓ UNIDAS
"PARA EXIGIR, PROPONER Y MEJORAR"

Más bien para mentir, envilecer y robar; por eso en
2023 y2024 quedarán Desunid@s.
Alito dijo que en Coahuila y Edomex hay futuro
para la alianza.
Para la que forman MorenaPTPVEM sí, y lo más
seguro es que ganen.
El líder priista convocó al PAN, PRD y MC a un
frente opositor en los dos años venideros.
Recordando a Alfredo Gil y Los Panchos, Marko
dirá: "Ya es muy tarde para remediar todo lo que ha
pasado"; Zambrano agregará: "Ya es muy tarde para
revivir nuestro viejo querer", y Dante, nada más mi
rando como el chinito Osorio Chong.
La autora de El rey del Cash (el saqueo oculto
del presidente y su equipo cercano), no tiene

pruebas, sólo su palabra.
¿Palabra dada a Ladinus Cretinus Vendidus, Clau
dio X. o Guacabuitre digo Guacamaya, para que le
financiaran su libelo?..

Elena Chávez pide confianza en ella y que los
acusados demuestren lo contrario.

Qué comodina, qué moderna: para acusar hay que
probar, no publicando mentiras porque hasta a una
demanda se expone. Parafraseando a León Felipe,
hay calumnistas asalariados por opositores con mu
cho poder económico.
Silvano Aureoles citó que AMLO le entregará la
banda presidencial en 2024.
Que se conforme con uniforme limpio, una buena
cobija y su banquito en una crujía michoacana, si no
comprueba sus desfalcos.
La CFE hace negocios con cercanos a EPN.
CFE significa: Comerciamos con Fans de
Enriquecido.
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RusiaMéxico

PRUDENCIA CONSTRUCTIVA

Resulta por demás lamentable el conflic
to entre Ucrania y Rusia, que ha provocado
una división mundial, dado que hay países
que han demostrado su preferencia por uno
de los 2 gobiernos, situación que da por re
sultado una conflictiva severa, donde, por
ejemplo, en diversidad de lugares, se han
prohibido los artículos rusos y como con
secuencia el gobierno de Putin, ha limitado
la venta de recursos esenciales como el gas,
que tanto necesitan países europeos.

México ha mantenido una actitud pru
dente, apostándole a la conciliación, con
ducta que sin duda es la que se reclama en
estos momentos y resultará conveniente
que nuestro País sea escuchado a nivel in

ternacional. Dentro de estas circunstan

cias hay que subrayar, que se ha firmado un
acuerdo de cooperación entre la Federación
Rusa y México, en particular para la explo
ración y uso del espacio ultra terrestre, así
como la aplicación práctica de la tecnología
espacial para fines pacíficos.

La agencia estatal de noticias rusa Sput
nik, dio a conocer estos importantes datos,
donde incluye colocar en el sistema de na
vegación satelital Glonass, el cual coincide
con el sistema norteamericano GPS, donde
además se prevé la creación de un comple
jo óptico electrónico, para prevenir cir
cunstancias peligrosas en el espacio. Sin
duda esto muestra una actitud construc

tiva, tanto de México, como de Rusia, para
dársele preferencia a proyectos en bien de
la humanidad. Sabemos que la tierra sufre
un sinnúmero de riesgos, por una actitud
incorrecta orientada a no cuidar nuestro

entorno, pero además de ello, hay aspectos
externos que, mediante estos convenios
señalados, pueden evitar contingencias
y desagradables impactos. Lejos de estar
tomando partido en el conflicto bélico, la
comunidad internacional debe dar paso a
todo aquello que sea cooperación científica
para el bienestar de la población mundial.
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Los haekers andan
sueltos

PIRATERÍA A TONELADAS

El robo de información confidencial a la

Secretaría de la Defensa Nacional (SE
DEÑA) cometido por piratas informá
ticos (haekers)  autodenominados @
GuacamayaHacks tiene implicaciones
de la mayor trascendencia para México;
por lo cual no debiera ser minimizado
por ninguna autoridad. La filtración a la
prensa de esos expedientes hurtados 6
TheraBytes de datos equivale a tonela
das de documentos.

La primera reacción de ciertas au
toridades afectadas directamente fue

defenderse, buscando pretextos y ex
plicaciones, así como reconociendo vul
nerabilidades. Prometen "tapar el hoyo
después del niño ahogado" y afirman
que van a legislar contra el hackeo.
Por principio, la magnitud del desa

fío amerita un análisis riguroso. Esto
implica tomar en cuenta el contexto en
el que ocurre el ataque o la revelación
del mismo. El hecho es que el Ejército
estaba en medio de una fuerte polémi
ca por el caso Ayotzinapa y sus 43 desa
parecidos. En ese expediente, militares
del más alto rango están bajo acusacio
nes de complicidad en ese horrendo cri
men. El hecho tuvo la fuerza de un misil

contra el Ejército mexicano... y con
tra el presidente Andrés Manuel López
Obrador,

En estos días AMLO y su equipo han
estado muy asediados y exhibidos en
sus contradicciones por su afán de mi
litarizar al país. Sobre todo, por la crisis
desatada, que ha sacudido al sistema.

El ataque de los piratas informáticos
debe tomarse con cautela. Si bien, quie
ren aparecer como héroes al exhibir a
las autoridades de México, también su
proceder tiene ingredientes de sabotaje
inducido por intereses obscuros. Usual
mente este tipo de ataques son planea
dos por mentes maquiavélicas.

Otro contexto de alto voltaje a tomar
en cuenta, es la guerra cibernética que
hay alrededor de los bloques que se dis
putan la hegemonía global. La interven
ción de AMLO con su propuesta a favor
de "una tregua" provocó suspicacias y
enojo en los adversarios de Rusia.
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Del cash al crasli
Es lugar común decir que no hay nada peor que
una mujer despechada, como mujer, reconozco
que he visto venganzas "peligrosas" de mujeres
cuya frustración por el amor perdido, no sentirse
valoradas las ha llevado a extremos casi patológicos.
No trataré aquí asuntos que competen a la
psiquiatría, pero lo tomo como punto de partida
hacia un libro que estoy leyendo (más por obligación
que por interés) y que creo pertinente reseñar como
escritora y sobre todo, maestra de otros escritores. El
ejercicio terapéutico de la escritura es muy conocido
y fomentado, nos sirve para desahogar aquello que
nos "rompió" en algún momento, sin embargo,
dichos ejercicios siempre son recomendados para
guardar en el cajón o quemarlos, para hacer una
catarsis completa y contribuir a liberar aquello
que nos afectó, sin embargo, no fue este el caso
de Elena Chávez y su libro en el que cuenta en
primera persona y basado en sus dichos, cómo
"apoyó a su parej a por el bien del país", pero que
contradictoriamente cuenta la "película de terror, de
extorsión y malos manejos políticos"; sin embargo,
en cada capítulo nos da las gotitas de ácido que
deterioraron su relación y consecuentemente

hicieron que dejara de ver al actual presidente con los
ojos de amor con el que antes lo veía: "Me metieron
en una oficina de metro y medio"; "yo ganaba menos
que Beatriz"; "terminé manteniendo el hogar" y
habla de la boda de su ex como un evento de socialite.

No es un documento literario, tampoco es una
crónica de los hechos que menciona, ya que admite
que no estuvo presente y sus testimonios son de
"oídas y lo que le contaron"; ni siquiera es un texto
medianamente escrito. Lo que sí resalta son las
muestras de un duelo no resuelto y tal vez hasta
signos de lo que Marcus llamó "la triada oscura".
"Me heriste y te heriré" pareciera ser la premisa
de este libro de casi 300 páginas más digno del
TVNnotas que de un documento que pudiera llevar
a alguien a juicio. Investigado por el Cisen, por
Pegasus y hasta por la CIA, al actual Presidente no
se le ha encontrado NADA que pueda manchar su
trayectoria. Terrible que hasta Anabel Hernández
prologue un libro lleno de revanchismo que solo
provoca risa. Si hay pruebas, habría que presentarlas
con la formal denuncia, de lo contrario, solo
quedarán en esto, actos de venganza y revanchismo
de alguien que no ha podido sanar su despecho.
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La raza equis

Hace 22 años y luego de medio siglo
de trabajo, científicas y científicos
congregados en el Proyecto Genoma
Humano hicieron un descubrimiento

invaluable que cambió radicalmente la
forma de percibir a la especie humana:
descifraron la secuencia del código
genético contenida en el ADN.
La conclusión es que todas y todos

somos iguales en un 99.9%, lo que puso
fin científicamente a la idea de la división

de los humanos en razas. Nuestras

diferencias residen solamente en el 0.1%,
y ahí se aloja la apariencia física o rasgos
fisonómicos: color de piel, complexión,
estatura, forma del cráneo, rasgos faciales,
color de oj os, textura y color de cabello.
Si esto es así, ¿por qué es aún frecuente

escuchar la palabra raza y su concepto
asociado, el racismo? Tan solo un dato
que da cuenta de una realidad persistente
es que el color de piel esté considerado,

según la encuesta más reciente de la
Copred, como una de las dos causas
principales de discriminación.
En la actualidad, en México el Día de

la Raza —empleado para conmemorar
la llegada de Colón al continente
americano— ha sido señalado como el

Día de la Resistencia Indígena o Día del
Respeto a la Identidad Cultural, en el
que se reivindican los derechos de los
pueblos originarios.
Como ciudadanía llegamos a este 12 de

octubre con un concepto clásico de raza
obsoleto, que debe ser erradicado a partir
de la defensa de los derechos de todas y
todos a la equidad e igualdad, como se
impulsa en la Ciudad de México por la jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum.
Desafortunadamente, tenemos que

reconocer que todavía hay quienes, desde
un ultraconservadurismo, consideran que
las razas humanas existen. Como decía

Einstein: "es más fácil desintegrar un
átomo, que un prejuicio".
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El rey del eash o
cómo calumniar
Lo presentan como la prueba irrefutable
de la "corrupción" del presidente Andrés
Manuel López Obrador. A su autora, Elena
Chávez, ya la han invitado a decenas de
espacios en medios de comunicación y,
en entrevistas a modo, le piden que repita
lo que ya ha repetido decenas de veces:
que AMLO es corrupto, que AMLO es
corrupto, que AMLO es corrupto.
Sí, buena parte de la prensa busca

colocar el libro El rey del cash como
la evidencia incontrovertible de la

podredumbre de AMLO y de la Cuarta
Transformación.

Pero, ¿qué contiene ese libro tan
celebrado por los opositores?
Una respuesta simple sería: mentiras.

Pero no sólo eso. Contiende odio,
resentimiento y contradicciones. Contiene
fantasías, ataque y ficciones. Pero lo que
más tienes es calumnias.

El libro El Rey del Cash no es una
obra periodística, como la quieren hacer

pasar buena parte de los medios de
comunicación y de los "analistas". Ni
siquiera es un testimonio confiable de
algo que sucedió. El libro es la invención
de hechos que no existieron, pero que se
presentan como la verdad absoluta porque
los cuenta una ex pareja de una persona
"cercana a AMLO".

Además, el libro es agresivo. Nombra a
muchas personas con adjetivos indignos
de una periodista. Y es erróneo, tan fuera
de la realidad que la autora asegura que en
2005 el país "estaba en las garras corruptas
del PRI", cuando en esa época gobernaba
Vicente Fox, de extracción panista.
El libro, pues, es un ataque. Y quienes

hoy lo presentan como una obra
periodística o como un testimonio serio
y confiable, o están siendo comparsas de
la mentira, la calumnia y el absurdo, o de
plano, están emprendiendo un ataque vía
la falacia y el engaño.
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Peños

"Deja que los perros la
dren, Sancho, es señal de que
avanzamos", citó la alcalde
sa de Alvaro Obrcgón, Lía Li
món, quien de manera des
pectiva se refirió a dos frases
que dijo la Jefa de Gobierno
Capitalino, Claudia Shein
baum.

Que "es una ciudad de
Derechos y no de derecha",
que "la alianza Va x Méxi
co ya fue". ..total que alguna
preocupación ha de tener @
Claudiashein xq diario nos
menciona" (sic), citaba en
su cuenta de twitter la al

caldesa aliancista, quien fue
vapuleada en las "benditas
redes sociales", pues de in
mediato los habitantes de la

demarcación le reclamaron

el abandono que tiene en la
demarcación, sobre todo en
las problemáticas de bacheo

de calles, iluminación y se
guridad.
Pero también, le hicieron

el recordatorio de la Guar

dería ABC y con ello, citar en
respuesta a su tuit un dicho
popular: "calladitos nos ve
mos más bonitos" porque
mientras uno señala con un

dedo "hay otros tres que nos
señalan".

Y el que aprovecha cada
vez que puede para tomar el
micrófono con la Jefa Clau

dia, es el alcalde de Cuajimal
pa, Adrián Rubalcava, quien
ya de plano se alejó totalmen
te de ladesdibujaday cada
vez deteriorada Unión de Al

caldes de la CDMX, que hasta
se les olvidó que los lunes de
cada semana iban a dar una

conferencia de prensa.
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México no optará por importar
maíz transgénico: AMLO

México no optará por importar
maíz transgénico: AMLO

Verenice Téllez Hernández

En conferencia de prensa matutina de
ayer martes, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, declaró que

México no optará por importar maíz trans
génico.
El mandatario federal, explicó que no se

saben de los daños a la salud que puedan
ocasionar, además de que esos granos son
nativos de nuestro país.
Aseguró que se impulsará la producción

de maíz blanco y no permitirán que el ama
rillo se produzca para consumo humano.
"México es el país del maíz, aquí surgió el

maíz como el cacao y tenemos muchísimas
variedades de maíz nativo y lo que tenemos
que hacer es mejorar esas variedades y no
optar por importar maíz transgénico, no sabe
mos los efectos, los daños que se ocasionan a
la salud y no se trata de solo lo mercantil y el
comercio, no, la salud de nuestro pueblo".
El jefe del Ejecutivo indicó que en Sina

loa, Jalisco, Tamaulipas y Chiapas se tiene
un plan para producir alimentos, como el
caso del frijol, donde ya se logró la autosu
ficiencia porque se fijaron precios de
garantía.
Destacó que México está buscando la

autosuficiencia alimentaria, que en México
se produzca lo que se consuma, así como lo
que está sucediendo con los energéticos,

donde se pretende en no aumentar los pre
cios, "nos pega la inflación en los alimentos y
tiene que ver fundamentalmente con impor
taciones"(...) "Con este desajuste en las ca
denas de producción que se han originado
por la pandemia y la guerra (...) el precio del
transporte marítimo que se ha ido arriba (...)
Entonces pues toda esta crisis está dejando
muchas lecciones, creo que la principal es
que busquemos ser autosuficientes".

Beatriz Gutiérrez

no tiene ninguna
aspiración política futura

En otro punto, López Obrador aseguró
que su esposa, Beatriz Gutiérrez, no tiene
ninguna aspiración política futura. Asegu

ró que actualmente la escritora le ayuda
con algunos eventos donde se tratan
temas donde ella es experta, pero al ter
minar el sexenio retomará en su totali
dad su labor académica.

"Beatriz, de una vez aprovecho para
decirles que no aspira a ningún cargo. En
algún momento lo va a externar", señaló.
El presidente consideró que en los dos

años que quedan de su gobierno se crearán
entre 250 mil y 300 mil empleos por año.
El mandatario explicó que hay buenas

expectativas para la economía nacional,
pues aun con la pandemia y el conflicto
entre Rusia y Ucrania, ya se recuperaron
los empleos perdidos y la moneda nacio
nal es la que más se ha apreciado frente al
dólar.

"Aspiro a terminar con un mínimo de 250 a
300 mil empleos por año, nuevos, que se dice
fácil", dijo.
Gobierno de México abrirá desde el pri

mer minuto del miércoles 12 de octubre la

Convocatoria Internacional de Médicos

Especialistas.
Con el objetivo de cubrir 749 vacantes en

el país, el Gobierno de México abrirá desde
el primer minuto del miércoles 12 de octu
bre la Convocatoria Internacional de Médi

cos Especialistas, anunció el director gene
ral del Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), Zoé Robledo Aburto.
El titular del IMSS invitó a las y los intere

sados de cualquier país a ingresar al portal
medicosespecialistas.gob.mx y presentar
los requisitos: pasaporte vigente, título y
cédula de la especialidad o equivalente,
curriculum vitae actualizado, carta del
último empleador y dominio del idioma
español.
Este mecanismo consiste en laborar un

año en el país, especialmente en las comuni
dades con altos niveles de marginación.
Aunque la convocatoria está dirigida a pos
tulantes extranjeros, no obstante, las y los
médicos mexicanos también pueden inscri
birse.

El director general del Instituto detalló
que la iniciativa tiene el propósito de subsa
nar el déficit de 43 especialidades en 54
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ró que actualmente la escritora le ayuda
con algunos eventos donde se tratan
temas donde ella es experta, pero al ter
minar el sexenio retomará en su totali
dad su labor académica.

"Beatriz, de una vez aprovecho para
decirles que no aspira a ningún cargo. En
algún momento lo va a externar", señaló.
El presidente consideró que en los dos

años que quedan de su gobierno se crearán
entre 250 mil y 300 mil empleos por año.
El mandatario explicó que hay buenas

expectativas para la economía nacional,
pues aun con la pandemia y el conflicto
entre Rusia y Ucrania, ya se recuperaron
los empleos perdidos y la moneda nacio
nal es la que más se ha apreciado frente al
dólar.

"Aspiro a terminar con un mínimo de 250 a
300 mil empleos por año, nuevos, que se dice
fácil", dijo.
Gobierno de México abrirá desde el pri

mer minuto del miércoles 12 de octubre la

Convocatoria Internacional de Médicos

Especialistas.
Con el objetivo de cubrir 749 vacantes en

el país, el Gobierno de México abrirá desde
el primer minuto del miércoles 12 de octu
bre la Convocatoria Internacional de Médi

cos Especialistas, anunció el director gene
ral del Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), Zoé Robledo Aburto.
El titular del IMSS invitó a las y los intere

sados de cualquier país a ingresar al portal
medicosespecialistas.gob.mx y presentar
los requisitos: pasaporte vigente, título y
cédula de la especialidad o equivalente,
curriculum vitae actualizado, carta del
último empleador y dominio del idioma
español.
Este mecanismo consiste en laborar un

año en el país, especialmente en las comuni
dades con altos niveles de marginación.
Aunque la convocatoria está dirigida a pos
tulantes extranjeros, no obstante, las y los
médicos mexicanos también pueden inscri
birse.

El director general del Instituto detalló
que la iniciativa tiene el propósito de subsa
nar el déficit de 43 especialidades en 54

hospitales que atienden a población sin
seguridad social de Baja California, Baja
California Sur, Campeche, Chiapas, Chi
huahua, Colima, Guerrero, Hidalgo, Mi
choacán, Nayarit, Oaxaca, Sonora, Tlax
cala, Veracruz y Zacatecas.

El folio de participación expresa la solici
tud formal de trabajar en México en una de
las plazas disponibles. El IMSS analizará las
equivalencias de cada una de las especia
lidades y, a partir de ello, los perfiles serán
evaluados por un comité de expertas y
expertos.
Todos los trámites migratorios serán ges

tionados por la federación a través de las
embajadas o consulados más cercanos en el
país de origen.
El Presidente de México, destacó que

estas acciones contribuyen a revertir el
abandono en los sectores salud y educativo,
así como el rezago en la formación de médi
cos especialistas que heredaron las adminis
traciones neoliberales.

"Fortalecemos el sistema de salud pública
para que se tenga un buen servicio de salud y
se cumpla con lo que establece la Constitu
ción: el derecho del pueblo a la salud, esto es
que cualquier persona, cualquier mexicano
esté o no asegurado pueda ser atendido. (...)
Vamos avanzando y el compromiso es que el
año próximo tengamos un sistema de salud
como lo merece nuestro pueblo", enfatizó.
IMSS anuncia convocatoria

local de médicos generales
y enfermería

El funcionario del IMSS también anun

ció la convocatoria para contratar a mil 750
médicos generales, 550 enfermeras y
enfermeros especialistas, además de mil
357 técnicos de enfermería. El registro
estará abierto en todo el país e iniciará el 12
de octubre en el sitio www.gob.mx/
imssjbienestar.
Se cubrirán vacantes de Baja California

Sur, Campeche, Nayarit, Sonora y Tlax
cala, en particular, en el primer nivel de
atención, es decir, centros de salud y unida
des médicas rurales.
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Cabeza de Vaca
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En gobierno de Cabeza
de Vaca había salarios a

muertos, extorsiones y casi
cinco mil mdp de "moches"
Tanya Acosta/Raúl Ramírez

Hay de gobiernos a gobiernos y el de
Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, resulta en verdad bastante

peculiar, sobre todo si nos guiamos por la
información detallada que ofreció el actual
gobernador de Tamaulipas Américo
Villarreal sobre el estado en que encontró las
finanzas publicas de entrada a su mandato.
Salarios a personas muertas, "aviadores",

compensaciones exorbitantes a mandos
altos, concentración de contratos para un
puñado de empresas que. además, repartí
an sobornos, basificación de empleados de
confianza, extorsiones a trabajadores y con
tratación de más deuda, son parte de las
formas de depredación que implemento la
administración panista. denunció el gober
nador de Tamaulipas. Américo Villarreal
Anava.CV

"Recibimos un estado arruinado y
peor aún maliciosamente saqueado. La
situación que guardan las finanzas es
peor de lo que se creía", aclaró Villareal.
Villarreal Anaya refirió 5 casos concre

tos que investigarán y buscarán judiciali
zar:

Por desabasto de medicinas. Se des

cubrió que la Secretaría de Salud (SS)
firmó un contrato multianual con la empre
sa Intercontinental de Medicamentos

S.A. de C.V. La exsecretaria Gloria

Molina Gamboa autorizó el pago de mil
150 millones de pesos por los medicamen
tos para hospitales y clínicas.

Se detectaron sobornos por 4 mil 868
millones de pesos. El titular de la
Secretaría de Obras Públicas (SOP),
Pedro Cepeda Anaya, informó de las con
trataciones a un grupo de empresas y la
ampliación injustificada de los presupues
tos iniciales. Además, destacó, el aumento

de los costos finales de las obras que, osci
laban entre 22% y 25%. Dicho dinero,
acusó, corresponde a ¡os sobornos que
repartían las compañías a las y los funcio
narios públicos.
No hay patrullas suficientes. En

Seguridad Pública, el gobernador
Américo Villarreal precisó que 43.6% de
las 785 patrullas sirven. Esto representa
que se usan en labores de vigilancia 4 de
cada 10 vehículos.

Desvío en escuelas. En la Secretaría de

Educación se detectaron desviaciones

por 2, mil 096. S millones de pesos, de
acuerdo con la Auditoría Superior de la
Federación (ASF).
Pago de diezmos. El secretario de

Administración, Jesús Lavín, denunció la
existencia de aviadores, compensaciones
excesivas, firmas apócrifas y extorsiones
para que los trabajadores firmen por can
tidades menores a la que les pagan.
"El hecho de que nosotros si vayamos a

trabajar por el bien de las y los tamaulipe
cos para resolver el desastre heredado, no
exime a aquellos que no cumplieron cabal
mente con su responsabilidad y encargo, de
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responder legalmente por sus acciones y
omisiones", advirtió Villarreal.
La secretaria Lozano Rodríguez se mos

tró preocupada por las finanzas estatales,
dijo que el monto necesario para finalizar
el año sin deudas asciende a 9 mil 700

millones de pesos, de los cuales 7 mil
millones de pesos esperan obtenerlos de
los impuestos estatales, como el canje de
placas.
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CarlosTercero

[19822022] de
López Portillo a
López Obrador

Carlos Tercero

Largo y sinuoso ha sido el camino
que en las últimas cuatro décadas,
nos ha seducido con la armoniosa

idea de que "La solución somos to
dos"; de que llegaba el tiempo de "La
renovación moral"; que era ya el mo
mento de "Que hable México"; que lle
garía la época del "Bienestar para tu
familia";que ahora sí, nuestro voto sería
"El voto del cambio"; que por una pa
tria ordenada y generosa, había que ac
tuar con "Mano firme y pasión por Mé
xico"; e incluso dejarnos convencer al
escuchar "Mi compromiso es contigo";
para que, tan solo un sexenio más tarde,
el hartazgo social diera un contundente
golpe de timón ante la esperanza de que
"Juntos haremos historia".
Es también en estas décadas, que

nuestro sistema democráticoelectoral,
logró evolucionar de una cuestionable
Comisión Federal Electoral dependien
te del Congreso de la Unión, al Instituto
Federal Electoral en 1990, para conver
tirse más tarde, en 2014, en el hasta hoy
vigente, Instituto Nacional Electoral;
que independientemente de lo perfecti
ble que como la propia democracia pue
da ser, es indiscutible garante del des
arrollo democrático y madurez política
que como pueblo de México hemos al

canzado.

La democracia participativa, y en es
pecífico la participación electoral, tiene
el alto valor de que al momento de votar,
de ejercer en las urnas el acto persona
lísimo de depositar la confianza en una
persona, en un partido, en un proyec
to político, es el momento que más
nos iguala a cada una y cada uno de
los ciudadanos, porque sin importar
edad, sexo, origen, capacidad eco
nómica, religión, formación acadé
mica o cualquier otra realidad o
característica de las que conforman
el crisol de enorme riqueza multicul
tural que nos integra como nación, es
el momento en el que todos tenemos
el mismo valor ante la democracia, ca
da voto tiene y conlleva el mismo valor
y es, por tanto, un acto de extrema
igualdad, que al mismo tiempo, im
plica una gran diferencia en
cuanto a la responsabilidad
de cada voto, pues si bien
es entendible que una
persona de escasa ins
trucción, disponga de

menos elementos re

flexivos, es imper
donable que to
dos aquellos que

tienen acceso
a la educa
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ción, a la información, a desarrollar
una capacidad de análisis y con ello a
reflexionar con mayor civismo el senti
do de su voto, lo hagan por dogma, bus
cando un beneficio personal o de
grupo, y no anteponiendo el interés co
lectivo y el bienestar de toda la socie
dad, que definitivamente merece el arri
bo de mejores perfiles en cada uno de
ios niveles y órdenes de gobierno, lo
que, por ende, requiere mayor seriedad
al momento de votar e incluso incidir en

el voto de los demás, debiendo antepo
ner la capacidad, la experiencia sobre el
carisma; la inteligencia y trayectoria so
bre las estrategias publicitarias.
Recurrentes son los casos de perso

najes impresentables que llegaron al
poder con amplio respaldo en las ur
nas, como resultado de bien orquesta
das elecciones de Estado, de sobresa
lientes campañas publicitarias, que

perfilaron al electorado hacia el mejor
"producto" y no hacia el mejor gober
nante; cuantas veces no se ha impuesto
el artista sobre el estadista, o el popular
deportista sobre el destacado profesio
nista, o qué decir, de todos aquellos
advenedizos que a la sombra de un fenó
meno electoral, llegan por el arrastre de
una elección concurrente, creando polí
ticos de oportunidad, sin la menor pre
paración, trayectoria ni arraigo, que las
timosamente demeritan la función públi
ca, al constituirse en arrogantes réplicas
del personaje cuya sombra les dio acce
so al poder, casos en los que el abuso de
dicho poder, es inminente y que conlle
va una enorme corresponsabilidad so
cial, pues es el pueblo quien les permi
te llegar, al minimizar o soslayar el
poder que traslada a dichos extravíos
de la política, por no ejercer con serie
dad y plena conciencia, la tarea colec
tiva de designar a sus gobernantes.
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DIARIO CON ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICO
LA IV/IOIMT j Federico La Mont

diarioconlamont@gmail.com

¿4 mil millones pide Córdova para
proceso Edomex y Coahuila?

¿Austeridad republica
na?: Lorenzo Córdova Vianello,
consejero presidente del el Institu
to Nacional Electoral (ENE), solicitó
a la cámara de diputados 14 mil
millones de pesos para organizar
el proceso electoral para elegir a
los gobernadores del estado de
México y Coahuila, en los que pla
nea gastar 917 millones, 6 mil tres
cientos millones para ser entregados
ñ. los partidos políticos como finan
ciamiento. 4 mil millones para una
eventual consulta ciudadana y el
resto, dos mil setecientos ochenta millones, serían para el inicio de los
preparativos del proceso electoral federal de 2024. en los que se
renovarán las cámaras de diputados, senadores, elecciones para
gobernador en diez estados y diversas presidencias municipales y
congresos locales.
Es si, en lo que se refiere a los sueldos de consejeros y

directores ejecutivos del INE no habrá variación, pues segui
rán percibiendo sus salarios, con montos muy superiores al
salario del Presidente López Obrador, pues no los van a redu
cir en virtud de estar amparados, por tratarse de personal
especializado de organismo autónomo, el INE. Recordemos
que Lorenzo Córdova goza de una remuneración mensual
bruta de 262 mil 634, más prestaciones y a efecto de que sus
remuneraciones no sean afectadas, todos los directivos del
INE tramitaron su amparo ante SCJN para garantizar el monto
de sus percepciones y no tomar como parámetro el actual
salario del jefe del Ejecutivo.
Rubrica Córdova: Fue así como Lorenzo Córdova

hizo el proyecto del presupuesto para 2023, con énfasis en las
percepciones de los consejeros y directivos, porque conside
ran al INE como un organismo con alto grado de especializa
ción, de esta manera, los principales rubros de la solicitud pre
supuestal del INE son para el pago de su nómina, faltaba más,
y de paso organizar las elecciones de 2023 y concluir los tra
bajos de distritación y credencialización. Algunos consejeros,
como Dania Ravel Cuevas declararon que si se afecta el
financiamiento del INE se perjudicará la preparación de la
elección presidencial de 2024, como una advertencia de lo
que pudiera acontecer si la cámara de diputados le escatima
presupuesto se les puede revertir los efectos.
La consejera Dania Ravel, que también funge como presi

denta de la Comisión de Vinculación con los Organismos
Públicos Locales (Oples), señaló que frente a presuntos actos
de corrupción en dichos Oples, debe intervenir el titular del
órgano Interno de Control, (OIC) y, si es necesario, proceder
con las sanciones que correspondan, pero no utilizar esa cir
cunstancia como un pretexto para reducirles los presupuestos
y asfixiarlos.
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resto, dos mil setecientos ochenta millones, serían para el inicio de los
preparativos del proceso electoral federal de 2024. en los que se
renovarán las cámaras de diputados, senadores, elecciones para
gobernador en diez estados y diversas presidencias municipales y
congresos locales.
Es si, en lo que se refiere a los sueldos de consejeros y

directores ejecutivos del INE no habrá variación, pues segui
rán percibiendo sus salarios, con montos muy superiores al
salario del Presidente López Obrador, pues no los van a redu
cir en virtud de estar amparados, por tratarse de personal
especializado de organismo autónomo, el INE. Recordemos
que Lorenzo Córdova goza de una remuneración mensual
bruta de 262 mil 634, más prestaciones y a efecto de que sus
remuneraciones no sean afectadas, todos los directivos del
INE tramitaron su amparo ante SCJN para garantizar el monto
de sus percepciones y no tomar como parámetro el actual
salario del jefe del Ejecutivo.
Rubrica Córdova: Fue así como Lorenzo Córdova

hizo el proyecto del presupuesto para 2023, con énfasis en las
percepciones de los consejeros y directivos, porque conside
ran al INE como un organismo con alto grado de especializa
ción, de esta manera, los principales rubros de la solicitud pre
supuestal del INE son para el pago de su nómina, faltaba más,
y de paso organizar las elecciones de 2023 y concluir los tra
bajos de distritación y credencialización. Algunos consejeros,
como Dania Ravel Cuevas declararon que si se afecta el
financiamiento del INE se perjudicará la preparación de la
elección presidencial de 2024, como una advertencia de lo
que pudiera acontecer si la cámara de diputados le escatima
presupuesto se les puede revertir los efectos.
La consejera Dania Ravel, que también funge como presi

denta de la Comisión de Vinculación con los Organismos
Públicos Locales (Oples), señaló que frente a presuntos actos
de corrupción en dichos Oples, debe intervenir el titular del
órgano Interno de Control, (OIC) y, si es necesario, proceder
con las sanciones que correspondan, pero no utilizar esa cir
cunstancia como un pretexto para reducirles los presupuestos
y asfixiarlos.

Claroscuros: Dijo que si
existieron actos de corrupción, es
un tema sobre el cual se tienen que
pronunciar las autoridades compe
tentes, como el OIC, pues los conse
jeros del INE no tendrían ninguna
competencia para opinar, porque
carecemos de información y de
facultades, pero subrayó, que no
pueden usarse como pretextos para
justificar sendos recortes presu
puéstales, porque tal vez existió un
mal manejo presupuestal en admi
nistraciones previas. Es decir, una
mala gestión no se corrige recor
tando presupuestos, sino con
auditorías, afirmó. Dania Ravel se pronunció en favor de que

se hagan investigaciones para deslindar responsabilidades,
pero no mezclar el tema con la programación presupuestaria.
Eso se lleva por cuerdas separadas, lo que debe ocurrir es que
se deslinden responsabilidades si es que efectivamente se
puede comprobar que hubo un mal uso de recursos públicos
y entonces se impongan las sanciones que correspondan, con
las consecuencias y profundidad necesarias pero que no se
les quite presupuesto a los Oples. Argumentó, que pese a la
crisis financiera de estos Oples, se pueden hacer ampliacio
nes para fortalecer a estos institutos locales, para que puedan
organizar las elecciones de 2023 en Coahuila y en el estado de
México< ^ Si proceso federal de 202¿L La iniciativa de
reforma constitucional en materia electoral impulsada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador busca ahorrar en
los Oples al menos 50 mil millones de pesos cada año en

donde alrededor de una tercera parte de esa cantidad se
obtendría con la desaparición de los Oples y a ello se sumarí

an casi mil 700 millones de pesos, con la anulación de los 32
tribunales electorales locales.

El resto de la disminución presupuestal para este ámbito
electoral provendría, entre otros factores, de la reducción de

gastos para campañas electorales, la disminución en el núme
ro de curules (de diputados y senadores), así como de conse

jeros electorales y por la integración de un solo mecanismo
electoral nacional, con instituciones administrativa y judicial

únicas bajo el control de un único organismo. De esta manera
la desaparición de los Oples está en medio de una discusión

sobre la reforma electoral, cuyo dictamen está en la Cámara
de Diputados, donde la consigna es que deben desaparecer.

Las personas e instituciones a favor de su eliminación, afirman
que estos organismos se convirtieron en estructuras muy
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burocráticas, de corrupción y
cuyos resolutivos son frecuente
mente impugnados por los parti
dos políticos y porque la mayoría
de las acciones legales de los
Oples las realiza el INE, como la
capacitación de las personas res
ponsables de operar los procesos
electorales y la plataforma de los
programas de resultados prelimi
nares. Los diputados de Morena
señalan que en los gastos de los
Oples hay rubros que no se justi
fican, tanto en su función operati
va como en su elevado costo de la

nómina.

burocráticas, de corrupción y
cuyos resolutivos son frecuente
mente impugnados por los parti
dos políticos y porque la mayoría
de las acciones legales de los
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Dania Ravel Cuevas,
consejera del INE.
Si se afecta el

financiamiento se

perjudicará proceso
electoral 2024
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

El Senado pone fin a las
terapias de reconversión

Una buena noticia salió ayer del Pleno
del Senado de la República para la
comunidad LGBTIQ+, a quien Ricar

do Monreal le había empeñado su palabra
de que pugnaría por que fueran prohibidas
y penalizadas las prácticas de las terapias
de reconversión sexual, o reorientación
sexual, como si fuera una enfermedad.
Y ayer mismo fue discutido y aprobado el

proyecto de dictamen, que fue enviado de
inmediato a la Cámara de Diputados, para su
revisión.

En este dictamen se reforma el Código
Penal Federal y la Ley General de Salud, con
el objetivo de prohibir y sancionar penal
mente las terapias de reorientación sexual,
conocidas como Esfuerzos por Corregir la
Orientación Sexual e Identidad de Género

(Ecosig).
Las y los senadores presentes votaron así:

En lo general, con 69 votos a favor, dos en
contra y 16 abstenciones; mientras que en
lo particular se emitieron 59 a favor, dos en
contra y 15 abstenciones.
Esta propuesta, se dijo, adiciona un Capítulo

IX denominado "Delitos contra la Orienta

ción Sexual o la Identidad de Género de las

Personas" al Código Penal Federal y un ar
tículo 465 Bis a la Ley General de Salud.
Se propone sancionar de dos a seis años de

prisión y multa de mil a dos mil veces el valor
diario de la Unidad de Medida y Actualiza
ción, a quien realice, imparta, aplique, obligue
o financie cualquier tipo de tratamiento, tera
pia, servicio o práctica que obstaculice, res
trinja, impida, menoscabe, anule o suprima la
orientación sexual, identidad o expresión de
género de una persona.
Además, sugiere que se aumenten al do

ble dichas sanciones, cuando las conductas
tipificadas se realicen en contra de perso
nas menores de 18 años, personas adultas
mayores o personas con alguna discapaci
dad.

Sin duda, un gran paso hacia el respeto
que merecen las personas que pertenecen a
este sector, pues como escribió el senador
Ricardo Monreal en su posicionamiento
que quedó registrado en el Diario de los
Debates, "es un tema de singular importancia
en el entramado de los derechos humanos de

las personas, que se refiere a la orientación
sexual, la identidad de género o la expresión
de género de una persona".
En particular, su objeto se circunscribe a

adoptar los mecanismos normativos más
adecuados que permitan erradicar en Mé
xico cualquier acción que se enfoque a pre
tender cambiar la orientación sexual de las

personas.

IX denominado "Delitos contra la Orienta

ción Sexual o la Identidad de Género de las

Personas" al Código Penal Federal y un ar
tículo 465 Bis a la Ley General de Salud.
Se propone sancionar de dos a seis años de

prisión y multa de mil a dos mil veces el valor
diario de la Unidad de Medida y Actualiza
ción, a quien realice, imparta, aplique, obligue
o financie cualquier tipo de tratamiento, tera
pia, servicio o práctica que obstaculice, res
trinja, impida, menoscabe, anule o suprima la
orientación sexual, identidad o expresión de
género de una persona.
Además, sugiere que se aumenten al do

ble dichas sanciones, cuando las conductas
tipificadas se realicen en contra de perso
nas menores de 18 años, personas adultas
mayores o personas con alguna discapaci
dad.

Sin duda, un gran paso hacia el respeto
que merecen las personas que pertenecen a
este sector, pues como escribió el senador
Ricardo Monreal en su posicionamiento
que quedó registrado en el Diario de los
Debates, "es un tema de singular importancia
en el entramado de los derechos humanos de

las personas, que se refiere a la orientación
sexual, la identidad de género o la expresión
de género de una persona".
En particular, su objeto se circunscribe a

adoptar los mecanismos normativos más
adecuados que permitan erradicar en Mé
xico cualquier acción que se enfoque a pre
tender cambiar la orientación sexual de las

personas.

En la actualidad, dichas acciones pueden
adoptar una infinidad de formas, métodos o
prácticas, por lo que resulta complejo identi
ficar cada una de ellas, las cuales varían en
cada región o país en donde se aplican.
De esta forma, desde finales del siglo XIX,

la diversidad sexual y de género sería con
ceptualizada como una serie de manifesta
ciones de enfermedades mentales que
podían ser "curadas" si se trataban ade
cuadamente las "causas subyacentes".
Expone Monreal que a nivel mundial se

han gestado diversos movimientos que con
tribuyen a erradicar la apreciación de que la
diversidad de orientación sexual, identidad
de género o expresión de género de las per
sonas constituyen enfermedades que re
quieren de tratamientos para su cura.
Actualmente, en muchos países se ha ini

ciado el proceso para las expresiones e
identidades de género diversas, bajo el aus
picio de la propia Organización Mundial
de la Salud.

Bajo este escenario, desde una perspecti
va de derechos humanos y de convenciona
lidad, las y los legisladores federales debe
mos realizar las acciones legislativas nece
sarias que contribuyan a proteger y garanti
zar los derechos humanos de las personas
que tiene una orientación sexual, identidad
de género o expresión de género diversa; y
para tal propósito, el proyecto que nos ocupa
pretende erradicar las mal llamadas "fera
pias de conversión".
Y ya ayer se votó a favor por la mayoría.
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En la actualidad, dichas acciones pueden
adoptar una infinidad de formas, métodos o
prácticas, por lo que resulta complejo identi
ficar cada una de ellas, las cuales varían en
cada región o país en donde se aplican.
De esta forma, desde finales del siglo XIX,

la diversidad sexual y de género sería con
ceptualizada como una serie de manifesta
ciones de enfermedades mentales que
podían ser "curadas" si se trataban ade
cuadamente las "causas subyacentes".
Expone Monreal que a nivel mundial se

han gestado diversos movimientos que con
tribuyen a erradicar la apreciación de que la
diversidad de orientación sexual, identidad
de género o expresión de género de las per
sonas constituyen enfermedades que re
quieren de tratamientos para su cura.
Actualmente, en muchos países se ha ini

ciado el proceso para las expresiones e
identidades de género diversas, bajo el aus
picio de la propia Organización Mundial
de la Salud.

Bajo este escenario, desde una perspecti
va de derechos humanos y de convenciona
lidad, las y los legisladores federales debe
mos realizar las acciones legislativas nece
sarias que contribuyan a proteger y garanti
zar los derechos humanos de las personas
que tiene una orientación sexual, identidad
de género o expresión de género diversa; y
para tal propósito, el proyecto que nos ocupa
pretende erradicar las mal llamadas "fera
pias de conversión".
Y ya ayer se votó a favor por la mayoría.

En la actualidad, dichas acciones pueden
adoptar una infinidad de formas, métodos o
prácticas, por lo que resulta complejo identi
ficar cada una de ellas, las cuales varían en
cada región o país en donde se aplican.
De esta forma, desde finales del siglo XIX,

la diversidad sexual y de género sería con
ceptualizada como una serie de manifesta
ciones de enfermedades mentales que
podían ser "curadas" si se trataban ade
cuadamente las "causas subyacentes".
Expone Monreal que a nivel mundial se

han gestado diversos movimientos que con
tribuyen a erradicar la apreciación de que la
diversidad de orientación sexual, identidad

de género o expresión de género de las per
sonas constituyen enfermedades que re
quieren de tratamientos para su cura.
Actualmente, en muchos países se ha ini

ciado el proceso para las expresiones e
identidades de género diversas, bajo el aus
picio de la propia Organización Mundial
de la Salud.

Bajo este escenario, desde una perspecti
va de derechos humanos y de convenciona
lidad, las y los legisladores federales debe
mos realizar las acciones legislativas nece
sarias que contribuyan a proteger y garanti
zar los derechos humanos de las personas
que tiene una orientación sexual, identidad
de género o expresión de género diversa; y
para tal propósito, el proyecto que nos ocupa
pretende erradicar las mal llamadas "fera
pias de conversión".
Y ya ayer se votó a favor por la mayoría.
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Matrimonios
PRDy Morena celebraron en La Cáma
ra de Diputados del Estado de México,
la aprobación de Los matrimonios
igualitarios. Ornar Ortega. Líder de La
bancada perredista, quien presentó La
propuesta que fue aprobada por ma
yoría, y aseguró que es una Lucha his
tórica de La comunidad LGBBTTTIQ
Javier Rivera Escalona, secretario deL

PRD imexiquense, quien aseguró que
su partido es eL único que acompañó
desde hace muchos a Los colectivos

para Lograr que Los matrimonios igua
litarios sean una reaLidad.

Por su parte, eL diputado Maurilio
Hernández comentó que para Llegar
a la aprobación de Los matrimonios
igualitarios, hubo un anáLisis de
cuatro años, y que el argumento
Legal es que todo mexiquense tiene
derecho a exigir en Libertad, con eL
apoyo institucional, sobre su unión
en matrimonio, y ante eso ninguna
concepción o creencia de cualquier
tipo puede imponerse.

Afuera del recinto Legislativo se
manifestaron diversos colectivos, Lo
mismo que en algunas calles, Lo q ue
convirtió el centro de Toluca en una

especie de estacionamiento, porque

eL tráfico estuvo de Locura. Algunos
líderes de colectivos de La comu

nidad LGBBTTTIQ+, con altavoz en
mano agradecieron a Los diputados
deL PRD y Morena, sobre todo a
OMAR Ortega a MauriLio Hernán
dez y hasta aL ex diputado more
nista Tanech Sánchez su apoyo en
esta lucha, hablaron de Las injusti
cias, eL maLtrato y Los crímenes de
odio de Los que han sido víctimas.

La diputada federal Ana Lilia Herre
ra, quien aspira a ser La candidata del
PRI a la gubernatura, en conferencia
de prensa aseguró que eLLa cree en
las aLianzas porque son un mandato
ciudadano, no una opción, que La
guerra sucia de la que es víctima no
sabe de dónde viene, pero que nadie
puede cuestionar su intachable
trayectoria poLítica, y que su reLación
con Los exgobernadores mexiquen
ses y con el actual, es de respeto,
agradecimientoy comunicación.

La aLcaLdesa izcaLLense KarLa Fíesco

logró reabrir completamente remo
delada la alberca "Lirios", Lo cuaL puso
felices a muchas familias que podrán
usar nuevamente ese espacio.
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Capitanes
Cambios en SE

Con la llegada de Raquel Buenrostro
a la Secretaría de Economía se han

dado algunos movimientos dentro de la
dependencia

Entre los primeros cambios se sabe
que Héctor Guerrero, subsecretario de
Industria y Comercio, dejará de ser parte
de la dependencia gubernamental.

De igual forma se señala la salida de
Jesús Cantú, quien comenzó a trabajar
en Economía con Tatiana Clouthier co
mo titular de la Unidad de Normatividad,
Competitividad y Competencia, al tiem
po que se prevé que podría haber cambios
dentro de las direcciones que dependen
de dicha unidad, como la de Normas.

Desde ayer se están realizando distintas

reuniones para ir afinando estos reacomodos.
Por lo pronto no se habla de cambios

en la subsecretaría de Comercio Exterior,
que lleva Luz María de la Mora, y según
analistas lo mejor sería dejarla en su po
sición de cara al proceso de consultas so
bre la política energética en el marco del
TMEC, ya que todo el equipo que traba
ja en ello tiene conocimiento del tema, los
asuntos puntuales que se han abordado y
los aspectos técnicos.

Entre el sector privado hay preocupa
ción de que las consultas tomen un nuevo
tono ahora que Buenrostro está al frente
de la dependencia, sin embaigo, aparente
mente el equipo de comercio exterior se
mantiene firme, por lo pronto.

Compra
consciente

Hoy se dará a conocer
la primera edición de
un reporte muy oportuno
relacionado con el
consumo.

Se trata del Estudio
de Consciencia de Compra
en Piso de Venta elaborado
por GS1 México, que
dirige Juan Carlos
Molina, y la agencia de in
vestigación de mercados
Psyma Latina, a cargo de
Simeón Pickers.

Estos expertos han
encontrado que los
consumidores en general
toman decisiones de forma
automática, pues el cerebro
realiza un proceso de revi
sión, comparación y
evaluación.

No obstante, también
han encontrado que los
consumidores siguen su
intuición e impulsos, pero
en sus decisiones también

influye el entorno.
Algunos de los principa

les descubrimientos
respecto a los consumidores
mexicanos muestran que
son los hombres quienes
más compran bebidas alco
hólicas, con 35 por ciento
contra 18 por ciento de las
mujeres.

Además, las personas
de mayor edad, así como las
personas de nivel socioeco
nómico más alto, presentan
patrones de consumo más
elevado en las categorías de
farmacia, bebidas alcohóli
cas y moda

Ronda de
inversión

La startup Vozy, que integra
tecnologías de voz, Inteli
gencia Artificial y procesa
miento del lenguaje natural
y que encabezan Humber
to Pertuz y Alejandro Ló
pez, tienen entre manos el

cierre de una ronda de in
versión Pre Serie A por 5
millones de dólares.

Este movimiento de ca
pitales, que en breve se dará
a conocer, tiene la finalidad
de acelerar sus procesos de
investigación y desarrollo,
así como el refinamiento de
su tecnología y crecer hacia
el mercado hispanohablante
de Estados Unidos y Espa
ña, sitios estratégicos donde
la empresa quiere tener
presencia.

Nacida en Colombia, la
empresa de tecnología tiene
más de 150 clientes que uti
lizan sus soluciones en más
de 16 países, entre ellos Es
tados Unidos.

Entre los servicios que
ofrece está un asistente con
versacional para que los
usuarios no escuchen solo
grabaciones, otro de análi
sis de conversaciones y otro
de biometría de la voz para
identificación y verificación
de individuos.

En esta línea de creci
miento a largo plazo, Méxi
co es considerado su mer
cado más importante y se
proyecta como el de mayor
aporte de sus ingresos para
2023, por lo que busca am
pliar su equipo en el País en
las áreas de desarrollo y cre
cimiento de negocio.

Corea

y Latam
Ayer, en las oficinas de la
Comisión Económica pa
ra América Latina y el Cari
be (Cepal), que dirige José
Manuel SalazarXirinachs,
tuvo lugar la conferencia
magistral del Primer Minis
tro de Corea del Sur, Han
Ducksoo.

Entre los puntos des
tacados del encuentro, el
mandatario surcoreano re
cordó el importante papel
de la región latinoamerica
na y su País como jugado

res en las cadenas de sumi
nistro.

Además, destacó
que la cooperación entre
ambos países, especialmen
te tras la pandemia y du
rante conflictos geopolíticos
como el de Ucrania y Ru
sia, ha contribuido a man
tener la estabilidad de estas
cadenas.

Por su parte, el director
de la Cepal reconoció a Co
rea como un valioso socio
de desarrollo, comercio e
inversión y en su participa
ción salieron a relucir algu
nas de las ventajas con las
que la nación asiática puede
contribuir, especialmente en
materia de tecnología y digi
talización.

El encuentro coincide
con el sexagésimo
aniversario del estableci
miento de las relaciones di
plomáticas entre Corea del
Sur y 15 países de América
Latina

ANTONIO
LEONARDO
CASTAÑÓN...

e capitán de Farma
cias del Ahorro está
de festejo, pues la em
presa que fundó jun
to a su padre, Maximi
liano Leonardo, cum
ple 31 años y va con un
plan de expansión de
mil 500 tiendas en los

próximos cinco años,
que se sumarán a las
mil 600 que posee ac
tualmente. La inver

sión será por 7 mil 500
millones de pesos y ge
nerará 22 mil era pieos.
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¿QUO VADIS?
ENRIQUE DUSSEL
PETERS

202 Congreso
Nacional del

Partido Comunista
de China

El 16 de octubre de
2022 iniciará el XX
Congreso Nacional

del Partido Comunista de
China (PCC). Para China se
trata del evento político más
significativo del año y base
para las múltiples políticas
del sector público en el si
guiente lustro. Si bien China
ya no define en estos eventos
tampoco en sus planes quin
quenales objetivos específi
cos, sí señala los principa
les criterios y estrategias
de política doméstica, e
internacional que regirán
sus políticas y evaluacio
nes durante el siguiente
lustro y hasta el siguiente
Congreso.

Habrá que prestar
le atención a varios temas
particularmente.

Por un lado, todo indica
que el presidente Xi Jin
ping será reelegido nue
vamente por 5 años, con
la posibilidad de volver a ha
cerlo en el futuro según los
recientes cambios a los esta
tutos del PCC. Varias de las
más altas comisiones y co
mités del PCC también se
rán electas y reelegidas en
algunos casos, incluyendo
el primer ministro Li Ke
qiang; la cercanía de estos
nuevos funcionarios con el
presidente Xi será un ele
mento importante para com
prender su control del PCC
y su capacidad de rejuvene
cer en todos los sentidos su
liderazgo.

Por otro lado, existen al
tas expectativas de concre
tar cambios en la agenda
socioeconómica de China.
La concreción de profundizar
en "la calidad del desarrollo"
y a diferencia de un creci
miento económico indiscri
minado con altos costos para
convertirse en una sociedad
moderadamente próspera y
las medidas requeridas en
rubros específicos como el
crecimiento económico y la

la posibilidad de volver a ha
cerlo en el futuro según los
recientes cambios a los esta
tutos del PCC. Varias de las
más altas comisiones y co
mités del PCC también se
rán electas y reelegidas en
algunos casos, incluyendo
el primer ministro Li Ke
qiang; la cercanía de estos
nuevos funcionarios con el
presidente Xi será un ele
mento importante para com
prender su control del PCC
y su capacidad de rejuvene
cer en todos los sentidos su
liderazgo.

Por otro lado, existen al
tas expectativas de concre
tar cambios en la agenda
socioeconómica de China.
La concreción de profundizar
en "la calidad del desarrollo"
y a diferencia de un creci
miento económico indiscri
minado con altos costos para
convertirse en una sociedad
moderadamente próspera y
las medidas requeridas en
rubros específicos como el
crecimiento económico y la
mejoría del medio ambien
te son aspectos significati
vos. Otro aspecto relevante
seguramente tratará la eva
luación y continuación de las
políticas ante el Covid19, res
tringiendo el desplazamiento
en China, así como el turis
mo internacional y domésti
co; las directrices hacia bie
nes y raíces, que desde 2021
ha vivido altos grados de in
certidumbre y caídas en su
producción desde entonces,
también pudieran ser rele
vantes. Todos estos aspectos,
además de posibles progra
mas de apoyo económico, pu
dieran afectar el crecimiento
económico de China en 2022
originalmente esperado en
alrededor de 5.5%, pero que
muy difícilmente se logrará
y durante el siguiente lustro;
la definición de sectores y
cadenas de valor estratégi
cas pudieran sentar las ba

industriales y comerciales.
Por último, con certeza

habrá señalamientos explí

mejoría del medio ambien
te son aspectos significati
vos. Otro aspecto relevante
seguramente tratará la eva
luación y continuación de las
políticas ante el Covid19, res
tringiendo el desplazamiento
en China, así como el turis
mo internacional y domésti
co; las directrices hacia bie
nes y raíces, que desde 2021
ha vivido altos grados de in
certidumbre y caídas en su
producción desde entonces,
también pudieran ser rele
vantes. Todos estos aspectos,
además de posibles progra
mas de apoyo económico, pu
dieran afectar el crecimiento
económico de China en 2022
originalmente esperado en
alrededor de 5.5%, pero que
muy difícilmente se logrará
y durante el siguiente lustro;
la definición de sectores y
cadenas de valor estratégi
cas pudieran sentar las ba

industriales y comerciales.
Por último, con certeza

habrá señalamientos explí

citos en el ámbito externo y
hacia Estados Unidos; apenas
el viernes pasado la Admi
nistración Biden redobló los
controles de exportaciones
estadounidenses e interna
cionales a China y particular
mente de semiconductores y
su fabricación e incluyó a 28
empresas negándoles acce
so internacional a productos
y servicios en cualquier lu
gar del mundo con base en
tecnologías estadounidenses.
La reciente visita en agosto
de 2022 de Pelosi a Taiwán
y las continuas medidas co
merciales, industriales y de
infraestructura tan sólo en
2022 de EU en contra de Chi
na seguramente llevarán a
respuestas directas o implí
citas durante el Congreso.

¿Por qué es significa
tiva la Conferencia para
América Latina y Méxi
co? Por un lado, se trata de
la principal economía del
mundo desde 2016 medida
en poder de compra según
el Fondo Monetario Inter

citos en el ámbito externo y
hacia Estados Unidos; apenas
el viernes pasado la Admi
nistración Biden redobló los
controles de exportaciones
estadounidenses e interna
cionales a China y particular
mente de semiconductores y
su fabricación e incluyó a 28
empresas negándoles acce
so internacional a productos
y servicios en cualquier lu
gar del mundo con base en
tecnologías estadounidenses.
La reciente visita en agosto
de 2022 de Pelosi a Taiwán
y las continuas medidas co
merciales, industriales y de
infraestructura tan sólo en
2022 de EU en contra de Chi
na seguramente llevarán a
respuestas directas o implí
citas durante el Congreso.

¿Por qué es significa
tiva la Conferencia para
América Latina y Méxi
co? Por un lado, se trata de
la principal economía del
mundo desde 2016 medida
en poder de compra según
el Fondo Monetario Inter

nacional y segundo socio
comercial de la región y de
México y por mucho el más
dinámico socio bajo este ru
bro en la última década Por
otro lado, las directrices de la
Conferencia afectarán flujos
de inversiones y turismo, por
ejemplo, siendo que ambos
rubros han crecido en for
ma significativa, todavía a
bajos niveles, en la región y
en México. Por último, tam
bién será un indicador so
bre el nivel de la confronta
ción entre EU y China. En
EU existen pocos consensos
tan relevantes en la actua
lidad entre los partidos de
mócrata y republicano como
una política dura ante China;
la respuesta china y su ni
vel de confrontación serán
indicativas.
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What's
News

General Motors Co. está
iniciando un negocio

de energía para vender
unidades y servicios de
almacenamiento de energía
a dueños de casas y clientes
comerciales, derivado de
su trabajo de desarrollo
de baterías para vehículos
eléctricos (VEs). GM dijo
que la nueva división, lla
mada GM Energy, ayudará
a los clientes a transferir
electricidad de un VE o
caja de almacenamiento
de baterías a un hogar o
edificio, como forma de
protegerse de apagones
y transferir electricidad
a la red de suministro
durante horas no pico.
? Bank of New York

Mellon Corp. inició opera
ciones con criptomonedas.
El banco más antiguo de EU
dijo que empezaría a recibir
las criptomonedas de
clientes el martes, para con
vertirse en el primer banco
grande de EU en salvaguar
dar activos digitales junto
con inversiones tradiciona
les en la misma plataforma.
El banco almacenará las
claves requeridas para el
acceso y transferencia de
esos activos y brindará
los mismos servicios de
contabilidad que ofrece a
administradores de fondos.

? El megadesarrollo
inmobiliario Neom de
Arabia Saudita les paga a
ejecutivos sénior aproxi
madamente 1.1 millones
de dólares a cada uno
anualmente, de acuerdo
con un documento interno
de Neom, lo que muestra
cómo el reino emplea

grandes paquetes salariales
para atraer talento global al
plan de transformación na
cional de Príncipe Heredero
Mohammed bin Salman.
El reino recluta ejecutivos
extranjeros para liderar
nuevas industrias que hasta
hace poco eran en gran
parte inexistentes allí.

? Nissan Motor Co. infor
mó que saldría de Rusia
y registraría una pérdida
equivalente a 686 millones
de dólares, la armadora
más reciente en responder
a la invasión rusa de Ucra
nia. El fabricante de autos
japonés venderá todas las
acciones de su unidad en
Rusia al Instituto Central de
Investigación y Desarrollo
de Automóviles y Moto
res, de Moscú, en un euro.
Nissan retuvo la opción de
recomprar la entidad y sus
operaciones en los próxi
mos seis años.

? Las acciones de fabri

cantes y proveedores de
semiconductores más
grandes de Asia cayeron
ayer al tiempo que inver
sionistas expresaron te
mor de las ramificaciones
sobre el sector de nuevas
restricciones de EU a la ex
portación de chips y equi
pos relacionados a China.
Taiwan Semiconductor
Manufacturing Co., el
fabricante de chips por
contrato más grande del
mundo, cayó 8.3%. United
Microelectronics Corp.,
otro fabricante de chips,
retrocedió 7%. Samsung
Electronics Co., el mayor
fabricante mundial de
chips de memoria, cerró
1.4% a la baja.
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Alito da contratos del PRI
a empresas de amigos
El presidente del PRI,

Alejandro Moreno
Cárdenas, no solo acu

mula escándalos por sus lu
jos, excesos y un presunto
enriquecimiento ilícito como
gobernador de Campeche;
por su lenguaje soez y sus ata
ques a periodistas, empresa
rios y políticos; Alito, como lo
conocen sus amigos y detrac
tores, también arrastra una
serie de escándalos por dila
pidar el dinero del partido en
contratos otorgados a empre
sas de amigos y conocidos, la
mayoría de estas fachada.
En esta columna revela

mos por primera vez —antes
que la gobernadora de Cam

peche, Layda Sansores, lo ex
hibiera de cuerpo entero en
grabaciones privadas y luego
la mandaran a callar— las mi
llonadas operaciones inmo
biliarias que Alito concretó
como gobernador. A partir de
esta entrega daremos cuenta
de diversos contratos irregu
lares que en los últimos tres
años ha otorgado con las pre
rrogativas del PRI.
A través de empresas facha

da, Alito entregó a colaborado
res cercanos y aliados políticos
por lo menos una tercera parte
de los570millones de pesos que
desde septiembre de 2019 tuvo
el PRI para contrataciones tota
les, es decir,uno de cada tres pe

sos que adjudicó este partido a
proveedores corresponden a
presuntos actos de corrupción.
Se identifican cinco grupos

de compañías a las que Alito
Moreno dirigió los contratos.
Son empresas de Campeche
cuyos propietarios son cerca
nos al político; también algunas
vinculadas al Partido Verde
Ecologista; firmas registradas
en Tabasco; otras de Oaxaca y
otras más vinculadas a lina red
de contratistas del Senado.
Para el primer caso, el de

las compañías campechanas,
se tiene contabilizado un
monto en contratos de 89 mi

llones de pesos para la adqui
sición de servicios de asesoría
en materia política, legal, ad
ministrativa y financiera, pa
ra la instrumentación de es
trategias de comunicación
digital y para servicios de ali
mentación en eventos del or
ganismo político.
Entre estas hay dos extra
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ños contratos por un monto
acumulado de 51 millones de
pesos, con la razón social In
tegra Estrategias Globales SC.
El principal socio del despa
cho, constituido en agosto de
2022, es Miguel Ángel Sulub
Caamal, expresidente del Co
mité Directivo Estatal del PRI

en Campeche y exsecretario
de Desarrollo Social y Regio
nal del gobierno estatal.
La misma firma es dirigida

por María Luisa Sahagún Ar
día, exsecretaria de Adminis
tración e Innovación Guber
namental del gobierno de
Campeche, quien se encargó
de operar en el PRI en febrero
de2020 y en el mismo mes de
2021 los dos millonarios con

tratos correspondientes a cur
sos de "capacitación, promo
ción y desarrollo del liderazgo
político dé las mujeres".
Integra'jEstrategias Globa

les comparte dirección física
con SeFe 'publicidad, SA de

CV, compañía que recibió en
enero y octubre de 2021 dos
contratos del CEN del PRI por
alrededor de 7.4 millones de
pesos por el concepto de "rea
lización de laboratorio de res
puesta rápida, así como estra
tegias digitales y cualquier ti
po de publicidad digital".
La empresa de publicidad se

constituyó en septiembre de
2019, justo el momento en que
Alejandro Moreno asumía la
dirigencia del CEN del PRI.
Tambiénse suman Servicios

Administrativos Fugith, con
tratada por el CEN del PRI en
marzo de2022para ototgar ser
vicios de consultaría por más
de 30 millones. La compañía
fiieconstituidaendiciembrede
2019 y su representante legal es
Kelly Maribi Estrella García,
testigo de contratos de la firma
Integra Estrategias Globales y
habitante también del estado

de Campeche.
Entre las empresas campe

chanas beneficiadas también
destaca Gastrosureste Alimen
tos, de Carmen María Cabañas
Ortiz y su hija, propietarias de
La Pigua de Campeche, el res
taurante favorito de Alito. •

@MarioMal

Entregó a colaboradores al menos
una tercera parte de los 570 mdp
que tuvo el PRI para contrataciones.

Fecha: 12/10/2022

Página: 10

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 30,150

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Cn Cancún, Riviera Maya, Los Cabos y Riviera
Nayarit no sólo quienes se dedican al nego
cio del hospedaje están viviendo los benefi
cios del boom provocado por el incremento
en la llegada de turistas extranjeros.

También los desarrollad o res y brokers de
propiedades inmobiliarias han visto un au
mento en sus ventas, lo que está abriendo el
apetito de la Instituciones financieras.

En México existen trámites obsoletos que
deben cumplir los foráneos para adquirir una
propiedad que se encuentre dentro de los 50
kilómetros medidos desde las costas o de las
franjas fronterizas.
Como los estadunidenses y

canadienses, fundamentalmen
te, buscan propiedades que mi
ran al mar. todos ellos tienen
que adquirir sus predios a través
del Fideicomiso de Zona Res
tringida (FZR) que es una figura
de la Segunda Guerra Mundial.
Su propósito era evitar que

un potencial enemigo pudiera
dar acceso fácil a las tropas de
otros países, algo que, con el
desarrollo de la tecnología, las
comunicaciones y en el contexto geopolítico
actual, principalmente da risa.

En la práctica ello implica que el extranje
ro nunca es propietario directo de los inmue
bles, sino a través de los fideicomisos y éstos
forman parte de la actividad cotidiana de no
tarios e instituciones financieras mexicanos,

También implica un trámite adicional para
los extranjeros, con un costo de entre 500 y
TOO dólares al año en promedio, que se tiene
que renovar cada 12 meses,
Además, hay que tramitar una autori

zación en la Secretaría de Relaciones Ex
teriores; pero como todo esto ya se hace
fluidamente, en realidad no ha impedido que,
desde la pandemia, siga creciendo la deman
da de inmuebles.
Asi es que hoy los bancos comerciales,

que desde la crisis Inmobiliaria del 2008 en
Estados Unidos se habían retirado de finan
ciar al turismo, están apoyando a los desa
rrolladores. incluso con productos nuevos,

como créditos pnentes.
Incluso, algunos dan créditos para extran

jeros y por una mezcla de la inflación global,
el incremento de precios de insumos clave
como la varilla y el aumento de la demanda,
en la mayoría de los destinos mencionados
se han generado plusvalías de dos dígitos en
dólares en los últimos 24 meses.

Sí tuviéramos un gobierno que aprove
chara las oportunidades, éste sería el mo
mentó ideal para eliminar los TZR, para
alentar más la llegada de esos visitantes que
ahora están decididos a pasar largas tempo

radas en México.
Peror como ha sucedido a lo

largo de este sexenio, segura
mente los buenos resultados se
darán ante la indiferencia de un
gobierno que dejó la política tu
rística al garete.

O
DIVISADERO
Reconocimientos, Fn noviem

bre dos empresarios turísticos
serán objeto de sendos recono

cimientos. aunque por diferentes causas y
organizaciones.
Ernesto Coppel, fundador de Grupo Pue

blo Bonito, recibirá el Premio Miguel Alemán
al llderazgo turístico.
Hoy el valor de su empresa se estima en

mil 700 millones de dólares, con una fuer
te presencia en Los Cabos, Mazarían y pro
yectos en San Miguel de Allende y la Riviera
Maya,
Mientras el Consejo Nacional Empresa

rial Turístico (CNET). que preside Braulio
Arsuaga, reconocerá a Alejandro Zozaya
como Empresario Turístico del Año, luego
de su exitosa gestión como fundador y pre
sidente de AM Resorts, una operadora que en
sólo 20 años pasó de cero a conducir más de
130 hoteles y que fue vendida a Hyatt en dos
mil 700 millones de dólares.

Dos mexicanos exitosos, que hoy son
ejemplo por su gestión turística a nivel
mundial.
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La semana pasada, la directora general de la
OMC sonó la campana de alerta al advertir
que la economía global se está desaederan
do y lanzó un llamado para que el banco cen
tral de EU no vaya a sobrerreaccionar con el
aumento de tasas, a riesgo de ocasionar una
recesión global. La directora gerente del FMI.
Kristalina Georgieva. junto con el presiden
te del BM, David Malpass, advirtieron que 1a
recesión global es una posibilidad muy tan
gible, derivada del impacto inflacionario que
se agudizó con la invasión de Ucrania y que
está afectando a Europa, a lo que se suma la
fuerte desaceleración de China y el efecto del
incremento de las tasas en EU. De acuerdo

con Georgieva, el equivalente a un tercio de
la economía global tendrá dos trimestres con
secutivos de caída económica entre este y el
siguiente añor y la desaceleración provocará
un impacto de 4 billones de dólares. En su
pronóstico de la Economía Global de octubre
el FMI advirtió que el invierno de 2022 será
muy crudo para Europa, pero será aún peor en
2023, pronosticó que Alemania experimentará
tina caída de 0.3% en 2023 e Italia, que es la
novena economía más grande del planeta y
la cuarta de Europa, tendrá un descenso de
0.2%. A las advertencias de los líderes de la
OMC. el BM y el FMI hay que sumar la decla
ración del presidente de FedEx, quien advirtió
la posibilidad de una recesión ante los datos
que registraba en su compañía, otro líder de
negocios que proyectó una recesión para me
diados del próximo año es lamie Dlinon, pre
sidente de )P Morgan. Otros actores relevantes
como Larry Summcrs. quien fue uno de los
primeros en advenir este escenario, ha reite
rado que el tamaño de la recesión será pro
nunciado. incluso Paul Iírugman, quien hasta
ahora desestimó dicho escenario, publicó que
había un riesgo de que el incremento de tasas
en EU genere un impacto más allá de lo espe
rado. El historiador económico Atlam Tooze
también advierte que el efecto concurrente
del incremento de tasas de interés por vanos
bancos centrales puede exacerbar la dinámica
y generar una recesión global. Considerando
todo lo anterior, se antoja difícil que el mundo
se salve de una recesión el próximo año.

EL TAMAÑO DE LA CRISIS
El BM publicó el análisis ¿Es inminente una
recesión global?En dicho documento se esta
blece que desde 1970 se han dado cinco rece
siones mundiales, rodas ellas multifactoriales,
aunque con grandes causas identificadas: la
de 19741975. fue consecuencia del embargo
petrolero y el fin del patrón oro: la segunda fue
la de 1981 y 1982, con la revolución en Irán y
el ajuste Volcker de la tasas de interés en EU,
que generó una crisis de deuda en muchos
países latinoamericanos, incluido México. La
tercera ocurrió entre 1990 y 1991, ocasiona
da por el choque en los precios por la Guerra
del Golfo Pérsico y un endurecimiento de la
política monetaria en EU, que provocó una
crisis financiera en varios países europeos. La
cuarta fue la crisis de las hipotecas subprime
con epicentro en EU, la caída fue de las más
grandes hasta entonces. La quinta y última fue
ocasionada por la pandemia y las medidas de
confinamiento. En el documento, los analistas
juzgan que en el escenario de una recesión
global las economías desarrolladas tendrán un
desempeño negativo, pero los países emer
gentes sufrirán un estrés financiero extremo
¿A QUÉ LE TIRAS CUANDO SUEÑAS,
MEXICANO?
Mientras, en México, I lacienda se ha mante
nido en la necedad de estimar un crecimiento
puntual de 3% para el próximo año. afincado
en el reordenamienio de las cadenas de su

ministro que se trasladan de Asia a la región
Norteamérica, así como por los daros de la
economía de EU y el efecto de los programas
sociales. Las casas de análisis proyectan cn
la mediana 12%, aunque destacan dos: Bank
of America, que proyectó 0% de crecimiento
para México en 2023, y BBVA Research, que
actualizó hace unos días a 0.6% para el próxi
mo ano. Una nueva recesión generará un es
cenarlo inédito de dos recesiones en un solo

sexenio y ello va a erosionar la popularidad del
Presidente, aún con los programas sociales y
la retórica. Con una segunda recesión la salud
de las ñnanzas públicas quedará sobre alfile
res Ni Imaginar un incidente nuclear, porque
entonces el escenario se oscurece aún más, F1
mundo está frágil y México también.
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descabellado. Sin embargo, se le agrega in
sulto a la herida con la insinuación de que
todo esto se diseñó, en gran medida, para
incorporar al avión presidencial a una flota
de aviones y hacer una aerolínea bajo ese
concepto. Ln otras palabras, la aerolínea
estatal se pensó alrededor del avión presi
dencial y la incomprensible idea de que el
Estado debería de operar —bajo el mando y
conducción de la Sedeña una nueva aero
linea comercial,
El documento, incluso, sugiere refor

mar el Reglamento de la Ley de Aeropuer
tos para permitir a esta nueva
empresa estatal pueda operar
aeropuertos y aerolíneas, algo
actualmente limitado por la ley.
La política pública genera más
dudas que las que resuelve.

O
En el pasado, el Estado

mexicano ha experimentado
con ser propietario de aerolí
neas comerciales y otras em
presas paraestatales del sector
transporte y turístico tan dtver
sas como hoteles, balnearios,
estadios deportivos y hasta
parques de diversiones. En
casi todos los casos, la falta de
planeación. los malos manejos
y las decisiones políticas resul
taron en costos muy altos para

el erario y oportunidades perdidas para la
economía,

Éste es el "glorioso' periodo del pasado
que el gobierno quiere retomar con ¡deas y
propuestas de esta naturaleza. Quiere ser el
gobierno de un Aeroméxico y Mexicana en
manos estatales y, no sólo eso, manejados
por el Ejército. Quiere empresas paraestata
les que. en un futuro no muy lejano, gene
rarán presiones para el presupuesto público
y un Estado abultado.

Por eso, la broma de la aerolínea es otra
más de las pitias sin sustento a las que nos
acostumbraron.

La última locura no fue anunciada, sino re
velada. Con las filtraciones de documentos
confidenciales de la Secretaría de la Defen
sa Nacional, se desnudó (aun más) cómo
el gobierno de la cuarta transformación
diseña y ejecuta sus políticas públicas. La
premisa básica es la ocurrencia, pasando
por los sesgos ideológicos nacionalistases
tatistas y concluyendo con programas sin
pies ni cabeza.
Ahora toca, una vez más, las ocurren

cias en la aviación. El distractor de la venta
del avión presidencial no se le ha cum
plido al Presidente. Desde su
campaña, prometió venderlo.
para después rifarlo, pasando
por ofrecerlo a otros países y,
finalmente, buscar cómo des
hacerse de él a como dé lugar.
La premisa fue la idea que un
avión —que no le pertene
ce al Estado mexicano, sino
que es un arrendamiento fi
nanciero—, era el símbolo del
derroche. El sesgo ideológico
fue la llamada "austeridad re
publicana" para hacer a toda
la administración pública po
bre bajo el precepto de que
no podía haber "gobierno rico
con pueblo pobre". La con
clusión ha sido el fracaso de
maniener un avión (arrenda
do) estacionado.

Por más soluciones que se
han pretendido construir para deshacerse
del avión, la venta de un bien, que no les
pertenece, ha sido Imposible, La más re
ciente revelación en los documentos de
la Sedeña es una broma: ahí se menciona
cómo el gobierno pretende crear una aero
línea estatal operada por los militares para
transporte turístico, de la mano cor el Tren
Maya y otros proyectos similares. La aero
línea tendría un costo —de acuerdo con las
estimaciones de la Sedeña de entre mil y
mil 800 millones de pesos, y contaría con al
menos diez aeronaves arrendadas.
El proyecto por sí mismo ya es
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Ese fue el argumento. Le comenté el viernes
de la iniciativa que presentó el coordinador de
Morena, Ignacio Mier, y la diputada presidenta
de la Comisión de Seguridad, [uanita Guerra,
para ordenar la prescripción (en mi pueblo le
dirían expropiar, porque no son recursos pú
blicos) de las cuentas de ahorro y corrientes de
los bancos que se encuentren inactivas, para
cumplir con el pacto político que el grupo de
Morena y la oposición convinieron para pasar
la reforma en la que las Fuerzas Armadas se
mantengan en tareas de seguridad pública has
ta 2028. ¡Negociación política!

Y pese a tratarse de cuentas de ahorro ban
carias, ni la Asociación de Bancos de México ni
su presidente. Daniel Becker parecen intere
sados en el tema, igual no es una cuenta de su
propiedad, de lo contrario pondrían el grito en
el cíelo, ¿no?

Mire, se trata de cuentas de particulares que
no registran movimiento en G años (se supone
que los bancos tienen la obligación de locali
zar a los cuentahabientes para informarles que,
después de tres años, su dinero irá a una cuenta
global por otros tres años y que prescribirá en
favor de la beneficencia pública si el depósi
to es inferior a 51 mi! pesos. Ahora les saldrán
con que si no registra movimiento su cuenta de
ahorro o sí son montos chiquitos irán a la bene
ficeneia pública, pero si no los son, se pierden
en favor de las "tareas de seguridad pública".

La verdad hay más preguntas que respues
tas en esa iniciativa que ayer pasó en fast track
y sin escándalo alguno, Fueron 483 votos afa
vor. cero en contra y una abstención. Se les
vendió con el cuento de que se trata de recur
sos que no reclaman los ahorradores, pero na
die sabe con certeza cuánto es, y que muchos
de esos recursos son ilegales porque son de
gente que los deposita y los deja ahí y ya no los
reclama, ¿será?
Le comenté el viernes que, en la admi

nistración de Calderón, la Suprema Corte de
justicia, luego de recoger jurisprudencia, hizo
que se revirtiera la intención de disponer po
líticamente de esos recursos, porque fas fun
ciones asignadas al Estado deben provenir
de impuestos directos o indirectos, derechos
o aprovechamientos, aprobados en la Ley de

Ingresos, federales, estatales y municipales. Le
voy a contar el caso En la Condusef hay un
buen número de reclamos de devolución de
ahorro de las llamadas cuentas inactivas, y son
de personas que acumulan ahorro sin retirarlo
para su vejez o para comprar algo, Algunas ve
ces son de migrantes que mandan e! dinero y
sus familiares lo depositan. Pueden pasar más
de seis años para que los reclamen y luego es
una verdadera tortura que se los regresen.

Por eso levanto la voz, porque es un acto
de injusticia. En dado caso, ¿los sensibles di
putados de Morena y la 4T, y el Presidente,
no deberían obligar a que los bancos realicen
campañas publicitarias agresivas para comuni
carle a los ahorradores que si depositan su di
nero deben tener al menos cuatro movimientos
anuales en sus cuentas porque de lo contrario,
se lo queda el Estado en el reparto político con
venido: 50%. la Federación: 20%, los estados, y
30%. los municipios, para que ios ciudadanos
tengan policías confiables? Y si esa tarea pac
tada políticamente debe completarse antes de
2028, ¿qué harán después cotí esos recursos?
¿Intentarán mover la Ley de Ingresos a su anto
jo para decir que son extrapresupuestales? En
su momento, hubo alguna propuesta para que
esos recursos de! Fondo Global fueran utiliza
dos para mejorar la rentabilidad de los ahorros
que se depositan en los bancos, donde la tasa
real cero o negativa es concurrente al 99% de
los fondos depositados en los bancos. ¿Por qué
se abandonan, quién reclama el elevadfsimo
costo de las comisiones?

Según Ja iniciativa que llega mañana al Se
nado con "FTPOS". esto es, con aprobación
fast track por órdenes superiores, la intencio
nada prescripción de los ahorros bancadas se
sustenta en lo establecido por la Estrategia Na
cional de Seguridad Pública, consistente en la
agilización de los procedimientos de extinción
de dominio y utilización social de los bienes
confiscados a la delincuencia.

Puede que alguna parte de esos fondos, que
insisto, nadie sabe su cuantía, pero debe ser
una bolsa Importante para pasarse por el arco
del triunfo la Constitución, sean de origen ilí
cito, pero, entonces, ¿de qué sirve toda la pa
rafemaliade las reglas antílavado?
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Más uso del plástico
por... inflación; ni el FMI
cree en 3%; Samsung,
plegable lo de hoy
De no creerse Las personas en México siguen tomando cré
dito al consumo, ya sea mediante crédito de nómina, que
aumentó 6.2% real en Junio contra el mismo periodo del aflo
pasado. O en crédito personal que aumento 6.7% real tam
bién en junio, Y ya ni se diga la tarjeta de crédito, con un re
punte del 6.3% real en junio respecto al junio del año pasado.

Suena extraño que las personas frente al alza en tasas,
a la inflación y a la incertidumbre de una posible recesión,
hayan tomado crédito.

Pero no es de extrañar cuando vemos cómo las perso
nas y familias logran financiar el aumento en los precios. La
canasta básica se ha elevado al doble de la inflación, es del
16% anual. Y la manera de comprarla es haciendo uso del
crédito al consumo,

En otras palabras, las personas, al ver la inflación, y los
precios más altos, se están financiando con tarjetas de crédito
y créditos al consumo en general. ¿Es riesgoso? Claro que si

Si el plástico no lo cuidas, no lo pagas antes de la fecha de
cone.ysólo cumples con el pago mínimo, tendrás unadeuda
que va a empezar a hacerse grande como una bola de nieve
bajando la colina.

Umejormanerade pagarlas tarjetas es pagando el saldo
total, mes a mes, Los famosos totaleros.

Y si no, mejor guardar en el colchón las tarjetas de crédito,
o usarlas sólo para lo necesario.

El costo de usarlas tarjetas de crédito, en promedio, ya es
de 38.4% anual. Ha aumentado en los últimos meses en más

de cinco puntos porcentuales. Pero hay bancos que ya están
cobrando tasas de hasta un 90% anual. Tenga cuidado con
la forma de financiar su ritmo de vida, sobre todo con la in
flación. porque seguir usando créditos de consumo, como el
de lineas personas (esas que te ofrecen cada mes), así como
el uso de la tarjeta de crédito, salen caros y mucho más con
tasas que van para arriba.
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FMI PRONOSTICA CRECIMIENTO DE 1.2% PARA
MÉXICO
Ni siquiera el Fondo Monetario internacional, que suele ser
condescendiente con Hacienda, le cree a su pronóstico.

El FMI reiteró el crecimiento que tendremos para 2023, de
1.2 por ciento. Es mucho menor al 3% esperado por Hacienda,

El FMI espera un 2023 particularmente difícil por tres es
cenarios. En primer lugar, la inflación está llevando a un alza
en las tasas de interés a nivel mundial. Y con tasas más altas,
hay menos crédito y las economías se desaceleran.

En segundo lugar, está la invasión de Rusia a Ucrania,
que sigue generando problemas en producción de granos
y energéticos y. que, desde luego, podría llevar a la Unión
Europea a caer en recesión. Sólo está esperando un 0.5% de
crecimiento para Europa, y países como Alemania e Italia se
irían a recesión,

En tercer lugar está la desaceleración del gigante asiático.
China Y en ese contexto complicado, el FMI no le cree a Ha
cienda en su pronóstico de crecer 3 por ciento.
SAMSUNG VS. APPLE, EL DIABLO ESTÁ EN LAS
INNOVACIONES

Samsung, la telefónica coreana, desde que tomó la tecnolo
gía plegable, prácticamente la ha hecho suya, En el mercado
mexicano de smanphones hay una batalla entre Samsung
y los iPhone. Samsung ha ganado un poco más de mercado
(casi el 25%) contra los iPhone (casi 20 por ciento). Quien
tiene el ecosistema Apple es difícil que lo deje.., a no ser
que vengan innovaciones fuertes por otras compañías. Es
el caso de Samsung, con sus plegables, La empresa coreana
está informando que en México sus Galaxy Z Flip 4 y Galaxy
Z Fold 4 (plegables) están triplicando sus prevenías respecto
de 2021. Sabemos que los usuarios de teléfonos inteligentes
prefieren la mayor memoria y las innovaciones, Samsung ba
apostado tanto a plegables, que en el 2023, el 50% de sus
ventas globales de productos premium serán plegable. Está
confiado en su innovación plegable que ya va en la cuarta
generación.
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Sombrío panorama
para 2023
¦ Para el caso de México. e¡ fmi ajustó su meta de
crecimiento del PIB de 2.4% a 2.1% este año.

El secretario de Hacienda. Rogelio Ramírez de la O, llegó
a Washington para participaren la reunión ministerial del
G20 y las anuales del FMI y de! Banco Mundial, cuando
Fierre Olivier Gourinchas director del Departamento de
Estudios Económicos del FMI, presentó un muy sombrío
panorama económico a nivel global para 2023.

Para el caso de México, el FMI ajustó su meta de creci
miento del PIB de 2.4% a 2.1% este año. que es la misma de
la Secretaría de Hacienda, y la mantuvo en 1.2% para 2023,
lo que contrasta abruptamente con el optimista 3% en los
Criterios Económicos de la SHCP que se aprobarán, segu
ramente sin cambio, en la Cámara de Diputados y serán
enviados al Senado a más tardar el próximo 20 de octubre,

El FMI ajustó a 2.7% la meta de crecimiento de la eco
nomía global para 2023. y lo que es la peor noticia para
México, y probablemente para Ramírez de la O. es que
redujeron a sólo 1.6% el pronóstico para Estados Unidos,
aunque se descarta una recesión.

De acuerdo con el FMI, no se había vivido desde 2001
una desaceleración tan marcada de la economía global des
cartando los años 2008. por la crisis financiera, y 2002, por
la pandemia.

Las principales amenazas son; la guerra en Ucrania y su
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efecto en los precios de los ener
géticosy la inflación; el aumento
en las tasas de interés: un posi
ble resurgimiento de covid19 en
temporada invernal y la desace
leración en China.

O
AUTOSUFICIENCIA

ALIMENTARÍA Y DEFENSA
DEL PAC1C

Por lo que respecta a Ramírez de
la O. no modificará sus expectativas económicas para 2023,
por lo menos hasta que se conozcan los daros del primer
trimestre, que demostrarán si tuvo o no éxito el Pacic 2,0
en el que confía plenamente el secretario de Hacienda para
revertir la tendencia alcista de la inflación y que ayer defen
dió en Washington al participar en la reunión ministerial de
Finanzas y Agricultura del G20.

Ramírez de la O se pronunció, y con razón, para que en
el marco del 020 se aprueben medidas colectivas en materia
de seguridad alimentarla, porque la gente no puede absor
ber sin iniciativas gubernamentales conjuntas, el impacto
del alza en los precios de energía, fertilizantes y alimentos.

©
IMCP, INSISTIRA EN SUS PROPUESTAS FISCALES
Laura Grajeda, presidenta del Instituto Mexicano de Con
tadores Públicos, dio la bienvenida a Antonio Martínez
Dagnirso como nuevo titular del SAT y aseguró que es una
nueva oportunidad para poder dialogar.

Como administrador de grandes contribuyentes, dijo,
tuvo resultados muy favorables, porque el 48% de los in
gresos tributarios recae en este segmento en un universo
de más de 70 millones de contribuyentes.

Añadió que el IMCP insistirá en sus propuestas fiscales y
se mantendrán en la mejor disposición del diálogo. Confía
en que se resuelvan los temas pendientes como el rezago
en las citas que no se ha logrado corregir; y problemas tanto
con la carta porte como con la factura 4.0. Expresó que, si
bien se han otorgado prórrogas, que vencen a fin de ano, y
se han ampliado los horarios de atención, se deben agilizar
los trámites vía electrónica,

Se manifestó a favor de estímulos fiscales para las em
presas que son también grandes empleadoras y se requie
re reactivar la economía. A nivel mundial, expresó, México
es el tercer país menos eficiente en recaudación tributaria.
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Política industrial
El Padre del Análisis Superior considera que, sí bien el reto
más importante que enfrenta Raquel Buenrosrro es en
contrar una salida correcta a las quejas de Estados Unidos y
Canadá en el sector eléctrico del TMEC y que por eso será
valuada su gestión al frente de la Secretaría de Economía,
también será encontrar los mejores caminos para que ia
política industrial permita recuperar el crecimiento del país,

De confirmarse las expectativas para el crecimiento de
la economía del país de especialistas privados. Banco de
México y el Fondo Monetario Internacional, resultaría que
la economía crecería a una tasa promedio anual de entre el
0.2 y 0,4%. desgraciadamente muy lejos de lo poco que lo
graron los periodos neoliberales, con un promedio de 2.4%,

Una de las cosas que trajo el covid19 fue la necesidad
de la relocalización de empresas. Quedaron atrás principios
como el justo a tiempo y otros, que partían de que en un
mundo global la ubicación de los proveedores dependía de
su costo y no de la cercanía.

Hace unos días el PAS explicó que, así como en su mo
mento se creyó que no era la mejor manera de obtener in
sumos una familia, pronto se descubrió la relevancia de las
tiendas de conveniencia. Algo así es la relocalización, que
en México no se ba atendido suficientemente bien. De los
ajustes que se han hecho en el comercio mundial hacia Esta
dos Unidos, nuestro país no ha ganado prácticamente nada.
REMATE DESINFLADO

Hace unos días el Padre del Análisis Superior le informó
que Banorte, encabezado por Carlos Hank, había dismi
nuido sustancialmente su interés por tomar el control de
Banamex. en buena medida porta gran cantidad de pasivos
laborales que tendría que asumir si los de Citi no se hacían
cargo, por lo menos, de una parte de ese costo.

Sigue hablándose de grupos que sí mantienen el interés,
como bien podría ser el que está tratando de organizar el
presidente de la Asociación de Bancos de México. Daniel
Becker con una alineación bastante amorfa, puesto que va
cambiando con la veleta de la especulación desinformada,
También se ha oído de un grupo en torno a Germán

Larrea, que también es poco claro, puesto que las fuen
tes un día lo integran a un grupo o narran supuestamente
conversaciones entre este hombre y Carlos Slim, que más
parecen de locatarios de mercado que de grandes empre

sarios, Pero ya lo sabe, el presidente de América Móvil y
Grupo Carso siempre es el sospechoso común de todas las
grandes ventas de activos en México.

El hecho concreto es que el proceso se mantiene activo,
puesto que así fue la decisión de Citibank. pero que en rea
lidad está muy lejos de ser la gran operación de venta que
algunos imaginaron y en la que el propio Presidente de la Re
pública se dio el lujo de poner una larga serie de condiciones.
Es altamente probable que la venta se realice en los

tiempos establecidos por CltL pero se ha convenido en
una lección ya que, aveces, es muy complicado vender un
activo tan grande al que, además, se le pusieron muchas
condiciones.
REMATE CHISTOSO
Cuantío se anuncio el nombramiento de Antonio Martínez
como ¡efe del SAT se generó un equivoco que hoy debe ser
verdaderamente chistoso. Se dio por un hecho que tenía 29
años y que se había titulado en 2011, es decir, que habría
terminado la carrera a los 19 afios,

Hubo muchos quienes, citando el registro de profesio
nes, consideraban que no se había titulado o algo similar.
No faltó quien lo diera como un hecho y hasta hubo algo
parecido a las crisis de indignación.

Sin embargo, la historia no sólo era inverosímil (el Pa
dre del Antíi/sís Superior no se detendrá a realizar consi
deraciones ni mucho más), sino que despertó una suerte
de fiebre entre aquellos quienes siempre están buscando
conspiraciones.

La realidad, pura y llana, es que los datos en el registro
de profesiones son correctos, Se partió de la idea, sin ningún
fundamento, de que su eciad era menor a la que realmente
tiene, se aseguraba que tiene 29 años cuando, en realidad,
este sábado cumplirá 36.
Para los seguidores de las sospechas baste buscar la

CURP que está registrada MADA86101SLX3.
La realidad nacional tiene muchísimas aristas por la

cuales debemos estar muy interesados como para perder
tiempo en especulaciones verdaderamente inverosímiles
y olvidar cuáles son los atractivos fundamentales de, por
ejemplo. Martínez para ser ¡efe del SAT.
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IAeroméxico. dirigida por Andrés
sConesa, recibió la autorización de la

Comisión Nacional Ranearía y de Valores,
presidida por Jesús de la Fuente, para lie
var a cabo una Oferta Pública de Adquisi
ción por un total de 11 millones 535 mil 328
acciones de la emisora, en un periodo que
abarca del 11 de octubre al 8 de noviem

bre del presente año, Y aunque no se co
noce todavía el precio de oferta, el anuncio
fue suficiente para impulsar el precio de
su acción cerca de 4.7%, a 178 pesos. Con
ello, completaría su proceso de salida cié la
Bolsa Mexicana de Valores, acordado en su
plan de reestructuración. Con la ganancia
de ayer, añadió mil 220 millones de pesos
a su valor de capitalización.

2 En la lista de compañías COñ un paso
•afuera de la Bolsa Mexicana de Va

lores, también está Grupo Sanborns, que
dirige Patrick Slim Domit. Grupo Carso
inició el procedimiento para lanzar una
oferta de compra por la totalidad de las
acciones de la cadena de restaurantes y
tiendas, su plan es pagar siete mil 724 mi
llones de pesos por los títulos que no están
en su poder, operación que iniciará a fines
de octubre y, si todo sale bien, concluirá en
noviembre, Posteriormente, la intención es

llevar a cabo todo lo necesario para que la
compañía deje de cot izar en el mercado de
capitales, Entre los factores que impulsa
ron esta transacción están los bajos pre
dos que alcanzaron sus títulos,

3 El Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial, que dirige Alfredo

Rendón. otorgó por segunda ocasión la
declaratoria de Marca Famosa a OXXO,
perteneciente a FEMSA, de José Antonio
Fernández Carbajal, La tienda de conve
niencia ganó este nombramiento debido a
que es altamente reconocida por los con
sumidores mexicanos y se ha adaptado a
sus gustos y necesidades, El galardón es la
máxima distinción que existe en la legis
lación mexicana respecto de una marca y
otorga protección nacional e internacional
de la misma en toda clase de productos y
servicios, La firma también es una fuerte
generadora de empleo ya que cuenta con
160 mil colaboradores.

4 El IPADE Business School, que diri
•ge l orenzo Fernández, realiza la

Semana Internacional de Sustentabilidad
y Liderazgo de su Programa MBA para
Ejecutivos con Experiencia, que abordará

temas relacionados con el emprendimien
to y el desarrollo sustentadle, escena
rios emergentes ante la transformación
energética y el liderazgo con Impacto so
cial. El evento espera congregar a más de
460 empresarios y directivos de Méxi
co y provenientes de otras nueve escue
las de negocio, y contará con ponentes
como Gustavo Pérez Ber Langa. director
de Responsabilidad Social de Grupo Gi
gante, y Rosanety Barrios analista inde
pendiente del sector energético.

5Duolingo, cuyo cofundador y CEO es
•Luis von Ahn, acaba de realizar su

primera adquisición empresarial, se trata
del estudio de diseño y animación Gun
ner. que fue fundado por Ian Sigmon La
plataforma de idiomas se interesó en este
estudio ubicado en Detroit, porque sue
le usar animación en sus aplicaciones de
aprendizaje para mantener a sus usuarios
motivados y, al mismo tiempo, construir el
reconocí miento global de su marca. Gun
ner ha sido un aliado de Duolingo desde
2020, ya que produce los gráficos y perso
najes que se muestran en sus aplicaciones,
La adquisición significa que se añadi
rán 15 nuevos diseñadores, ilustradores y
animadores.
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Sirven para mucho
más
Es común que la narrativa

alrededor de las crip
tomonedas sea que el

precio es volátil y que estamos
lejos de poder verlas adopta
das en el día a día del sistema
financiero. Y es cierto, en parte.
La volatilidad de algunas crip
tomonedas se da por su diseño,
ya que están influenciadas
por la oferta y la demanda, los
sentimientos de los inversores
y usuarios, las regulaciones
gubernamentales y (muchas
veces) la exageración de los
medios.
Por otra parte, hay algunas

criptomonedas que sí se usan
en el día a día para operaciones
que normalmente se podrían
hacer con finanzas tradicio
nales. Las famosas monedas

estables, "stablecoins", cuyo
valor está vinculado a un activo
externo para estabilizar el pre
cio, como pueden ser el dólar
estadounidense.
Las monedas estables vincu

lan su valor generalmente a las
monedas fiduciarias (fíat). Fiat
se refiere a la moneda emitida
por el gobierno que todos esta
mos acostumbrados a usar en
el día a día, como pesos mexi
canos, dólares o euros. Por lo
general, una entidad detrás de
una stablecoin establece una
reserva donde almacena de
forma segura el activo que res
palda esa stablecoin. Por ejem
plo, $1 millón de dólares en un
banco común y corriente para
respaldar ese millón de dólares
de una stablecoin. Como es el

caso de USDC, diseñado para
seguir una paridad 1:1 con el
dólar. Este último ejemplo, está
agarrando mucho impulso y
siendo usado para múltiples
casos de uso.
Envío de remesas, por ejem

plo. En lo que va del 2022, el
4% de las remesas globales
enviadas a México fueron po
sibles gracias a las criptomo
nedas. Más de mil millones
de dólares procesados de la
siguiente manera: de dólares
a stablecoins y de stablecoins a
pesos mexicanos. Transferir
dinero entre Estados Unidos
y México siempre fue compli
cado, caro y tenías que espe
rar días a que los pagos se vean
reflejados. Hoy es instantáneo
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gracias a las criptomonedas.
Otro caso de uso moderno

para problemas modernos, es
el pago de nómina con cripto
monedas. La empresa VIA ya lo
hace, es una plataforma global
que ayuda a contratar y pagar
nóminas en cualquier parte
del mundo. Recientemente
anunciaron la alianza con el ex
change de cripto Bitso, para ha
bilitar el pago a trabajadores en
criptomonedas y stablecoins.
El pago de nómina en stable

coins es importantísimo para
la adopción y una gran forma
de hacer cripto útil. Ya que las
monedas estables son ideales
como instrumentos contra la
inflación, por su naturaleza
inmutable y sin fronteras. La
naturaleza descentralizada de
la tecnología blockchain en la
que operan las monedas esta
bles les permite viajar a través
de fronteras.
La tecnología está ahí para

usarse e iterar con los proble
mas comunes. Es fascinante
pensar que las criptomonedas
fueron pensadas y creadas para
estar al día con el mundo tec
nológico y ágil de hoy.
Las posibilidades de las crip

tomonedas no tienen límites,
son la nueva forma de hacer las
cosas.

"El pago de nómina en stablecoins es
importantísimo para la adopciónyuna
gran forma de hacer cripto útil"
"La naturaleza de la tecnología blockchain
en la que operan las monedas estables les
permite viajara través de fronteras"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se
publicarán datos sobre la
actividad industrial; en EU se
darán a conocer los precios
al productor y las minutas de
la Fed.

MÉXICO: El INEGI publicará
en punto de las 6:00 horas
sus indicadores de la actividad
industrial con cifras a agosto;
de acuerdo con estimaciones
de Bloomberg habría
observado una contracción de
0.1 por ciento mensual.

ESTADOS UNIDOS: La
Agencia de Estadísticas
Laborales (BLS) publicará la
variación en los precios al
productor en septiembre; de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg registraron un alza
anual de 8.4 por ciento.
Por su parte, la Asociación de

Banqueros Hipotecarios dará
a conocer su reporte semanal
sobre el mercado hipotecario al
7 de octubre.
A las 13:00 horas, la Reserva

Federal dará a conocer las
minutas de la reunión de política
monetaria del pasado 20 y 21
de septiembre.
 Eleazar Rodríguez
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Lanzan app de
recursos humanos
para los trabajado
res del hogar
En México se calcula que más
de 2.1 millones de personas
se dedican al trabajo domés
tico, empleados que, en teoría,
tienen derecho a vacaciones,
pago de prima vacacional, días
de descanso, seguridad social y
aguinaldo; sin embargo, en la
realidad, muy pocas personas
pagan a sus colaboradores todas
las prestaciones que deberían re
cibir e incluso, cuando lo hacen,
suelen destinar montos a discre
ción del empleador, lo cual no
siempre se ajusta a lo que real
mente deberían pagar, convir
tiendo al trabajo en el hogar en
uno de los oficios más precarios
en el país.
El Sindicato Nacional de Tra

bajadores y Trabajadoras del
Hogar (Sinactraho) estima que
el 34.5 por ciento de las emplea
das domésticas y el 16.3 por
ciento de los hombres que labo
ran en los hogares perciben un
salario mínimo al día o menos.
En medio de este panorama, el

próximo jueves la plataforma de
origen colombiano Symplifica,
fundada por Salua Garda y
Ornar Perdomo, presentará
sus servicios que ayudan a las

personas a calcular y gestionar
las prestaciones a las que tienen
derecho los trabajadores del
hogar.
Al descargar la plataforma, los

usuarios podrán afiliar y pagar
de forma fácil a los empleados
del hogar, de acuerdo a lo que
dicta la ley, además de que po
drán gestionar la relación labo
ral con empleados domésticos,
niñeras, enfermeras o cuidado
res de adultos mayores, choferes
yjardineros.
Parece simple, pero los traba

jadores del hogar cumplen horas
extras y reportan incapacidades
o licencias, o incluso demandan

gestiones adicionales como li
cencias por maternidad, présta
mos o anticipos, que en muchos
de los casos los empleadores
no saben cómo manejar y que
en algunas situaciones pueden
generar riesgos de demandas,
además de que al usar platafor
mas como estas se avanza en el

camino a generar mejoras en la
calidad de vida de este tipo de
colaboradores, quienes incluso
pueden acceder a subsidios para
vivienda.
De acuerdo con los datos de

Symplifica, en Colombia, alrede
dor de 22 mil empleados domés
ticos han sido beneficiados al
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operar sus contratos a través de
esta plataforma, lo que implica
que 500 mil empleadores han
podido gestionar efectivamente
sus contratos.

Empresas europeas
van por la energía
solar
Empresas de alimentos y bebi
das en Europa apuestan por los
paneles solares para enfrentar
los cortes de suministro de gas y
el encarecimiento de la energía
eléctrica, tras el inicio de la gue
rra entre Rusia y Ucrania.
"Estamos planeando hacer in

versiones en un sistema de cap
tación de energía solar, para los
techos, por la variación de pre
cios que estamos enfrentando
hoy en día, que es realmente
alta", comentó Jan Koubek,
gerente de producción y tecnolo
gía en la vitivinícola AnnoVino,
localizada en Lednice, República
Checa.
Los cortes de suministro de

gas han llevado a que la compa
ñía francesa Duralex, una de los
mayores fabricantes de vidrio
del mundo, detuviera la produc
ción durante cuatro meses este

invierno, con lo que el precio de
las botellas se encarecieron en al

menos un 25 por ciento.
"El vidrio igual ha sido un pro

blema, cuando inició el corte de
suministro de gas, en Francia
unas 4 a 5 empresas productoras
cerraron, y para nosotros el vi
drio normal se incrementó un 25

por ciento, y probablemente siga
elevándose, y el problema viene
con las compras del siguiente
año. Sumado al alza de precios
en materias primas como el pa
pel, el cartón, hasta las etique
tas", puntualizó Koubek.

Armadora alemana
presenta nuevas
versiones de
su subcompacto
Este viernes, el fabricante ale
mán Volkswagen lanzará sus
versiones económicas de Virtus,
un subcompacto que se prevé
podría ocupar el lugar que dejó
el Vento, una modelo que llegó
a ser de los más vendidos para la
marca, pero que ya no fue reno
vado. Se espera que los precios
de las nuevas unidades vayan
de los 300 a los 400 mil pesos. El
lanzamiento contará con la pre
sencia de Blue Demon Jr. Cabe

destacar que de enero a sep
tiembre, la alemana Volkswa
gen, que encabeza en México
Holger Nestler, ostenta una
participación de mercado del 11
por ciento en la venta de unida
des en el país.
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La tonta idea de comprar
un coche eléctrico

• A quién se le ocurre?
J ZA Son carísimos y no

' Ai hay "electrolineras".
¿Por qué comprarían un coche
eléctrico?

Pero ayer surgió otra marca en
México, que se suma a la oferta
ya conocida. Esta vez la apuesta
viene de un emprendedor de ori
gen chino que estableció una em
presa de paneles solares hace unos
10 años, con una primera planta
de producción en Tepeji del Río,
Hidalgo. Sus precios empiezan en
300 mil pesos y por unos 30 mil
pesos más, ofrece las celdas foto
voltaicas que evitarán el gasto en
electricidad.

Parece un buen negocio el que
ofrece la mexicana Solarever, de
Simón Zhao, con su coche sub
compacto EWAN. Se diferencia
de su competencia por conectar
toda la cadena: los paneles, las ba
terías y el coche. ¿Tendrá éxito?
Enfrenta la competencia de una

marca china como JAC, que puso
a la venta el E10X, que también es
chiquitíto y comienza en unos 450
mil pesos, y el mexicano Zacua
MX2, que ronda los 600 mil.
Aquí, una anotación. Como

anticipé en esta columna hace
muchos meses, los eléctricos ya
tienen precios similares a los de
autos compactos a gasolina.
Eso es un punto en favor del

"Product Market Fit" o PMF de es
tos vehículos, un término técnico,

pero que conviene abordar. No
importa si venden coches, ropa o
pasta de dientes.
La guerra, la pandemia, el cam

bio climático, la inseguridad... y
lo que suceda en estos días, cam
bia el panorama cada mes, pero
las necesidades de la gente no se
mueven tan rápido. Todos igual
necesitan ir de un lado a otro.

Una pregunta que aplica hoy
para un vendedor es: ¿qué pro
ducto puedo colocar justo ahora,
como están las cosas, hoy?
Por ahí va la idea de saber qué

encaja en este momento en el
gusto del cliente. "Cuando lanzas
un nuevo producto al mercado ge
neralmente es para satisfacer una
necesidad o resolver un problema,
pero... ¿le importa a la gente?",
cuestiona la institución educativa
catalana IEBS, en torno al PMF.
Podrán decir ustedes que com

prar coches eléctricos en el con
texto de la urgente necesidad de
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parar las emisiones de carbono es
una decisión que no debe pen
sarse mucho.

Pero ese requerimiento pasa
a segundo término cuando hay
que elegir entre eso y llegar con
comida a la quincena para todos
encasa.

¿Tiene sentido pensar hoy en
vender o comprar uno de esos
coches eléctricos? Esa pregunta
puede resolverla un "product ma
nager" enfocado en "product mar
ket fit", como Fabiola Bórquez,
quien escribió recientemente al
respecto. https://bit.ly/3SSNpOw
Quien ponga un producto en el

mercado, el que sea, debe resolver
una necesidad y dejar en sus clien
tes la sensación de que reciben
más de lo que están pagando.
"El PMF es un punto en el que

las personas o consumidores
objetivo compran, usan y reco
miendan constantemente a otras
personas el producto, de modo
que hay un aumento constante
en el valor de mercado y el creci
miento del producto", dice Bór
quez en su texto.
Aquí viene algo importante.

La gente que tenga capacidad
de comprar, no necesariamente
"quiere comprarse un coche" en
estos días. Los millennials y centen
nials no siempre se vuelven locos
con los coches que sí emocionan a
sus papás.
Quizás ellos pretenden tener a

su disposición un vehículo que les
mueva de manera independiente,
de acuerdo con un reciente re
porte de la consultora McKinsey.
Para ese propósito, lo que está cre
ciendo mundialmente es la venta
de bicicletas y "scooters".
Pero también habrá quien

quiera que ese vehículo le proteja
del clima y la inseguridad calle
jera, lo que puede recibir me
diante Uber. Adicionalmente, tal
vez pretenda hacerlo pagando
menos dinero, ahí, el coche tiene
una oportunidad.
Finalmente, esa persona proba

blemente quiera ayudar al medio
ambiente y de paso... si puede,
evitar el gasto por gasolina y
electricidad.

Si hay una inversión que le per
mita cumplir con todo eso, quizás
está a un paso de comprar un pro
ducto. La nueva oferta de coches
eléctricos parece cumplir con lo
anterior y el problema de la ausen
cia de electrolineras es eliminado

con cargas en casa.
Recuerden que la ausencia de

gasolineras no paró la prolifera
ción de los Ford T y nadie tenía
una refinería en casa.

La tonta idea de comprar un
coche eléctrico se sacude de ad

jetivos. Esta nueva era ya llegó...
inclusive a México.

"Parece un buen negocio el que ofrece
¡a mexicana Solarever, de Simón Zhao,
con su coche subcompacto EWAN"
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La historia larga
del tipo de cambio
Durante los primeros nueve

meses de 2022, el peso
se apreció 1.8 por ciento

respecto al dólar. Esta evolución
parece peculiar porque ocurrió en
medio de un desplome financiero
generalizado, que involucró el
descenso de la correspondiente
cotización bilateral de las princi
pales monedas en el mundo.
Para ofrecer una explicación,

diversos analistas han aducido
una amplia gama de factores alu
sivos a la presunta fortaleza de la
economía mexicana, como el ele
vado dinamismo de las exporta
ciones no petroleras, las remesas,
y el turismo. Sin embargo, estas
interpretaciones suelen ignorar
los rubros de salida y, sobre todo,
el hecho de que el déficit de la
cuenta corriente, al que pertene
cen los conceptos mencionados,
ha aumentado durante el pre

sente año.

De forma semejante, se han
invocado, como causas de fondo,
el crecimiento económico de Es

tados Unidos y la disciplina fis
cal de México. Empero, aunque
positivas, estas variables se han
debilitado durante el presente
año, por lo que también parece
difícil que fundamenten la apre
ciación cambiaría.

Sin desconocer que, en el corto
plazo, un sinnúmero de eventos
puede afectar el apetito relativo
del peso frente al dólar, un esclare
cimiento más promisorio de la va
riación del tipo de cambio se basa
en la política monetaria relativa.
En concreto, con inflaciones

semejantes, el Banco de México
(Banxico) inició el ciclo alcista de
su tasa de interés de referencia
nueve meses antes que lo hiciera
el Banco de la Reserva Federal

de Estados Unidos (Fed). A partir
de diciembre de 2021, el monto
de los ajustes del Banxico ha sido
creciente y, desde mayo de 2022,
ha resultado igual al del Fed.
El mérito de la interpretación

monetaria anterior se confirma si

se tiene en cuenta que la moneda
latinoamericana más apreciada
durante el presente año ha sido el
real brasileño. El Banco Central

de Brasil inició el apretamiento
antes que el Banxico y, a diferen
cia de éste, su tasa de interés de
referencia ha ido por adelante de
la inflación.
Si bien la revaluación del peso

parece especial en el plazo refe
rido, deja de ser extraordinaria si
se examina desde una perspec
tiva temporal más amplia. Vale la
pena destacar dos observaciones.
Primera, en los casi veintiocho

años en que la moneda mexicana
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ha operado bajo un régimen de
libre flotación, el tipo de cambio
del dólar en términos de pesos
ha fluctuado en torno a una ten

dencia alcista. Es decir, indepen
dientemente de la mayor o menor
volatilidad, el peso ha mantenido
un sesgo hacia la depreciación.
Segunda, la propensión al dete

rioro no ha sido continua. Especí
ficamente, la moneda mexicana
ha alternado lapsos multianuales
de debilitamiento con otros de

interrupción de la tendencia, en
los cuales el tipo de cambio se ha
ubicado alrededor de cierto nivel,
cada vez más alto.

Así, el precio del dólar en tér
minos de pesos pasó de 5.00 a
finales de 1994 a 20.10 a finales
de septiembre de 2022. Esta de
preciación incluyó episodios de
rebasamiento (overshooting) que
posteriormente se corrigieran,
al menos en parte, relacionados
con la erupción de la gran crisis
financiera global, la elección del

expresidente Trump y el brote
del Covid19.
A lo largo de estos años, se han

observado tres rompimientos
de tendencia, con "mesetas" que
se sitúan en aproximadamente
diez, trece y veinte pesos por
dólar, correspondientes a sep
tiembre 1998  agosto 2008, di
ciembre 2008  noviembre 2014,
y diciembre 2016  septiembre
2022, respectivamente. A finales
de septiembre de 2022, el tipo
de cambio fue similar al prome
dio de este último período, por lo
que no resultó tan peculiar.
Entre las teorías que podrían

contribuir a entender el compor
tamiento cambiario de largo plazo
descrito, destaca la condición de
equilibrio conocida como "Pari
dad de Poder de Compra", la cual,
en términos simples, establece que
la depreciación del peso tendería
a reflejar el exceso de inflación de
México respecto a Estados Unidos,
más la caída en los "términos de

intercambio", definidos como el
precio de las exportaciones en tér
minos de las importaciones.
Esta relación parece aproxi

mar razonablemente la historia.
Desde finales de 1994, el tipo de
cambio del peso frente al dólar se
ha multiplicado por cuatro, mien
tras que el aumento del INPC ha
sido 4.2 veces el del CPI de Esta
dos Unidos. Este cálculo sugiere
que los "términos de intercam
bio" han jugado un papel secun
dario en la determinación del
tipo de cambio en el largo plazo.
Es difícil elaborar una explica

ción sólida sobre por qué el peso
ha mostrado tres períodos histó
ricos de relativa estabilidad. Sin
embargo, es posible concluir que
cualquier firmeza del peso, por
más asentada que parezca, puede
cambiar, en cualquier momento,
hacia la continuación de la trayec
toria larga de debilidad.
Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cantados (FCE 2006)
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¿Qué efecto político tendrá "El Rey del Cash"?
La autora del libro "El Rey del Cash", Elena

Chávez, ha dicho en diversas entrevistas que su
objetivo con el libro no es "derrocar" al presi

dente López Obrador.
Pues, aunque lo fuera, el libro no es suficiente para

ello.

Pero, al margen de la intención de la autora, di
versos políticos opositores pensaron no sé si lo sigan
haciendo que el libro sería una buena oportunidad
para desacreditar al presidente López Obrador,
fundamentalmente por el hecho de que refiere el
uso de grandes cantidades de efectivo aportadas por
personajes diversos para la organización de su movi

miento o para campañas políticoelectorales.
Esa denuncia no es novedosa.

En 2018, Luis Carlos Ugalde y María Amparo Ca
sar escribieron un libro completo dedicado al tema:
"Dinero bajo la mesa".
La exhaustiva investigación de ese texto señaló

que, en las campañas políticas de todos los partidos,
hay evidencias suficientes para considerar que hay
mucho más dinero de por medio que el repor
tado a la autoridad electoral, y ello solo se logra en
buena medida a través del uso de efectivo, cash.
La investigación detectó que por cada peso de

financiamiento legal pueden estimarse unos 15 de

Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 368

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 81,990

Página 12 de 17



financiamiento ilegal.
Y, antes el PRD o más tarde Morena, no estuvo

exento de este esquema, como tampoco lo estuvie
ron otros partidos. Menos aún un personaje que de
claradamente no usaba tarjeta o cheques, sino solo
efectivo.
Lo que parecía que sería diferente en el libro de

Elena Chávez era la posibilidad de tener evidencias
que permitieran documentar y verificar este tipo
de prácticas en Morena, y particularmente en las
campañas de AMLO.
Como la propia autora ha explicado, no existen evi

dencias documentales o videos, o de algún otro tipo,
porque no se dejaron huellas al ser transacciones en
efectivo.

Lo que resta entonces, y es de cualquier manera
revelador, es el testimonio de alguien que estuvo
cerca de los movimientos que encabezó AMLO.
Sin embargo, el único soporte de las afirmaciones

será la palabra de Elena Chávez.
Ese hecho, me parece, va a hacer que el libro tenga

un impacto político limitado.
Los partidarios de López Obrador y de Morena

simple y sencillamente lo van a descalificar y van
a considerarlo como parte de la campaña de descré
dito que, a su juicio, se ha emprendido en todo el
sexenio.

Los críticos de López Obrador le van a conceder

toda la credibilidad y van a usar las referencias que
ofrece como argumentos para cuestionar a AMLO y a
su gobierno.
Como quien dice, creo que no va a mover la

balanza.

Es algo muy diferente, por ejemplo, al video de Pío
López Obrador recibiendo dinero. O incluso a las
imágenes de la "Casa Gris", que a principios de este
año sacudieron a la opinión pública.
En esos casos, hubo evidencias que fueron

presentadas.
El libro contiene un testimonio muy interesante

contado por alguien que podría tener una motiva
ción para cuestionar a AMLO y al grupo en torno a él.
A lo largo de los años, se han publicado diversos

textos críticos de López Obrador. Sin embargo, prác
ticamente ninguno de ellos ha logrado atinar en la
línea de flotación del tabasqueño.
Existía la expectativa de que quizás el libro de

Elena Chávez, al provenir de alguien adentro del cír
culo cercano, sí podría tener ese impacto.
Dudo mucho que lo tenga.
Insisto, sobre la base de investigaciones como la re

ferida de Casar y Ugalde, es perfectamente plausible
que lo narrado en el libro sea cierto.
Sin embargo, hay una gran diferencia entre lo

plausible y lo comprobado.
Lo segundo es lo que sí cambiaría las percepciones.
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'Lo peor está porvenir'
El economista en jefe del

Fondo Monetario Inter
nacional, PierreOlivier

Gourinchas, advirtió ayer que,
en materia económica, "lo peor
está por venir" y que, para
mucha gente, "2023 se sentirá
como una recesión".

La frase fue compartida por el
economista en jefe para América
Latina de Barclays, Gabriel Casi
llas, quien en los mismos térmi
nos dijo a este reportero que ese
es el mensaje más importante,
aunque se escuche pesimista.
El mundo está ante un esce

nario de desaceleración eco
nómica con cara de recesión,
a lo que se suma una inflación
no vista en décadas, que está
obligando a los bancos centrales
a restringir las condiciones fi
nancieras, con riesgo de que las
economías se enfríen aún más.
Por si algo faltara, la invasión

rusa de Ucrania, el lento adiós a

la pandemia de covid19 y la crisis
inmobiliaria en China complican
el panorama, por lo que mejor
"preparémonos porque las cosas
no van bien", alertó Casillas.
Al presentar los más recien

tes análisis y proyecciones de la
economía global en el docu
mento Perspectivas de la econo
mía mundial (WEO) de octubre
de 2022, Gourinchas no dejó
espacio a la duda:
"La economía mundial se está

debilitando aún más y se en
frenta a un entorno histórica

mente frágil".
El economista francés plan

teó que "la perspectiva sigue
estando determinada por tres
fuerzas: inflación persistente y
creciente, que provoca una cri
sis del costo de vida; la invasión
rusa de Ucrania y la crisis ener
gética asociada, y la desacelera
ción económica en China".

Para este año, la proyección
para el crecimiento del PIB
mundial se mantiene sin cam
bios en 3.2 por ciento, como lo
estimó el FMI en la actualiza

ción del WEO de julio pasado.
Pero prevé que el crecimiento

global se desacelere a 2.7 por
ciento en 2023, lo cual es 0.2
puntos menor respecto a la esti
mación de tres meses antes.
"La desaceleración es de base

amplia", destacó Gourinchas,
pues "más de un tercio de la
economía mundial se contraerá
en 2023, mientras que las tres
economías más grandes del
mundo, Estados Unidos, la
zona euro y China, seguirán
estancadas".

Por primera vez, el FMI cal
culó los riesgos en torno a sus
estimaciones y concluyó que
hay una probabilidad del 25 por
ciento de que el crecimiento
global caiga por debajo de 2 por
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ciento en 2023, lo que sucedió
muy raramente en el pasado.
Además, hay una probabili

dad del 10 al 15 por ciento de
que caiga por debajo de 1 por
ciento, lo que, de darse, se tra
ducirá en una disminución del

PIB per cápita.
Ante este panorama pesi

mista, el pronóstico de creci
miento para Estados Unidos en
2022 se recortó a 1.6 por ciento
desde el 2.3 por ciento previsto
en julio, pero se mantuvo en 1
por ciento para 2023.
La previsión del FMI para

México en 2022 se ajustó a 2.1
por ciento desde 2.4 por ciento
en su proyección de hace tres
meses, y se mantuvo en 1.2 por
ciento para el año entrante.
Más allá de estos dos años,

el organismo estima un bajo

crecimiento para la economía
mexicana en 2024, de 1.8 por
ciento, mientras que para los
tres años posteriores de 2025
a 2027 apenas lo anticipa en
torno a 2.1 por ciento.
Esto contrasta con el pano

rama previsto por la Secreta
ría de Hacienda en el Paquete
Económico de 2023, sometido
a consideración del Congreso
de la Unión a principios de
septiembre y que aún debe ser
aprobado por ambas cámaras.
Ahí se estima que en el pe

riodo 20242028 el PIB de Mé
xico registrará un crecimiento
real anual de entre 1.9 y 2.9 por
ciento. De manera puntual, se
proyecta una expansión de 2.4
por ciento para ese periodo de
cinco años.

Si se cumplieran las proyec

ciones del FMI para el periodo
20222024, México tendría un
crecimiento promedio anual
en el sexenio del presidente
López Obrador de sólo 0.3
por ciento, el más bajo en una
generación.
La referencia más cercana es

el gobierno de Miguel de la Ma
drid, de 1983 a 1988, cuando el
crecimiento promedio de la eco
nomía mexicana fue de 0.1 por
ciento anual, según los datos so
bre el PIB, con cifras originales
del INEGI.
De acuerdo con las estimacio

nes del FMI, será hasta 2024
cuando el PIB de México su

pere los niveles previos a la
pandemia.
No hay duda, preparémonos

para un largo periodo de bajo
crecimiento, porque 'las cosas
no van bien'.

"México tendría un crecimiento promedio
anual en el sexenio del presidente AMLO de
sólo 0.3%, el más bajo en una generación"
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Nuevo mundo
Con el alud de información

que tenemos en México,
voltear a ver al resto del

mundo se nos dificulta. En reali
dad, los mexicanos no hacen mu
cho caso de lo que ocurre afuera.
Si acaso atendemos algo de Es
tados Unidos, porque es nuestro
gran mercado y porque tenemos
millones de parientes por allá,
pero lo hacemos de manera muy
superficial.
El momento mundial actual

es muy particular. Creo que ha
bría que retroceder un siglo para
encontrarse con algo parecido.
Intentaré describirlo en pocos
renglones, ojalá lo logre.
Primero, hay una transforma

ción en los principales centros
de poder en el mundo. La Unión
Europea está sufriendo una crisis
profunda, resultado de la esci
sión de Reino Unido, las malas
decisiones energéticas internas y
el derrumbe del centro político.

Los tres procesos tienen ya una
década, no son asuntos recientes,
pero han alcanzado un momento
crítico debido a la combinación
de la pandemia y la invasión rusa
a Ucrania. La primera desequili
bró la producción (y las finanzas
públicas) por casi dos años, y la
segunda evidenció la debilidad
energética. Los datos indican
que Alemania ha entrado ya en
recesión, y muy probablemente
arrastrará al resto de la unión en
las próximas semanas. Con un
invierno crudo, como se espera,
el tema energético será aún más
difícil de procesar.
Rusia demostró que su peso es

muy inferior al que se le asig
naba. No da para poder global,
aunque siga contando con arse
nal nuclear, e incluso su posición
como poder regional está en
duda. Peor aún cuando Irán sufre

una rebelión popular, que le abre
todavía más espacio a Turquía,

adversario tradicional de Rusia

en el Cáucaso, Medio Oriente e
incluso en los Balcanes.

China me parece que ha lle
gado al fin de su ciclo de creci
miento. Por un lado, el modelo
de crecimiento mediante inver

sión (seguido antes por Japón y
Corea) tiene el riesgo de conver
tirse en una crisis inmobiliaria, y
ésa ya estalló desde hace un año,
y por otro la dinámica demográ
fica juega en su contra. China
ya pierde población, especial
mente en edad de trabajar. Pero
el tema más importante es el giro
que, debido a esas dos razones,
impulsa Xi Jinping: el regreso
al nacionalismo marxista, in
compatible con la existencia de
poderes económicos autóno
mos. Por eso el creciente control

sobre las "empresas chinas", que
no tendrá otro resultado que
estancamiento.
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Tan sólo Estados Unidos pare
cería mantenerse, si bien con el
grave conflicto interno que vive
desde el ascenso de Trump. Pero
más allá de cuestiones políticas,
la nueva orientación económica
del país vecino parece clara:
menos globalización, más Nor
teamérica. Ya si nosotros no en
tendemos, es otro problema.
Puesto que buena parte de

los fenómenos descritos tiene
que ver con el poder político,
uno podría pensar que se trata
de una coincidencia, pero no es
así. Es el fin de un periodo muy
especial de la historia en el que

el futuro siempre tenía una cara
optimista: más población, más
crecimiento, más derechos. No
todo se lograba, pero el avance
era innegable. Ya no más.
Para las próximas décadas, el

capital existirá en exceso, y la
mano de obra empezará a esca
sear. Eso puede sonar bonito a
algunos, que supondrán que esa
escasez podría implicar mejores
salarios, pero más bien puede
resultar en mercados más peque
ños. El exceso de fondos dispo
nibles puede incluso provocar
una reacción de los gobiernos
para limitar el flujo de capitales.
Nos encerraríamos en bloques de

naciones.

No vaya usted a imaginar nin
guna catástrofe, sino sólo algo di
ferente de lo conocido. Sin duda
la transición no será sencilla, y
para países que no la entiendan,
sí puede resultar costosa. En
cualquier caso, prepárese para
vivir de manera diferente a la
que conocía.

La transición no

será sencilla, y para
países que no la
entiendan, sí puede
resultar costosa
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La crisis de deuda
estanílacionaria
ya llegó
La (irán Moderación ha dado paso a la

Gran Estanílación, que se caracterizará
por la inestabilidad y una conf lucnciadc
impactos de oferta negativos en cámara
lenta. 1 ;is acciones cstadoun idenses

y globales ya están de vuelta en un
mercado bajista, y la escala de la crisis
qur
coi

Nouriel Roubini,
profesMemé®
de Economía en
la Escuela de
Negocios Stern
de lü ijiitersidad
de Nueva Yo|í, es
economista ¡efe
en Atlas Capíjgl
T^jsyputgr glsl
libro d® igjfclte
publicación
MegaThrSüts: T<S(
Dartgerous Trends
"Tnat Imperil Our
Future, andJFIcsvto
SurvweTfltm.
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^ UEVÁYORK  Desde hace
un año he venido diciendo

gjauriHitdslJe la infla
ción sería persistente, que

^ sus causas incluyen no sólo
malas políticas sino también impactos de ofer
ta negativos y qttí©l intento de los bancos
centrales de combatirla provocaría un aterri
zaje económico forzoso. Cuando llegue la re
cesión advertí será severa y prolongada, con
EBfaprajusteSiinancierosy crisis«8deuda ge
neralizadas. A pesor de «discurso de línea
dura, los banqueros centrales, atrapados en
una trampa de deuda, pueden echarse atrás
y informarse con una inflad® porencirrM
de la meta. Cualquier cartera de acciones
riesgosas 'f bonos de re Mi ¡a rfflnos ries
gosos perderá dinetOcon los boncs¡ debido
a una inflación y a expectativas de ¡HlacicH
más elevadas.

gCómo se sucécten estas predicciones? P
mero, el Equipo Transitoria claramente perdió
ante el Equipo Persistente en'el debate sobre
SiflBión. Adem<Hde políticas B

Bsoalwy crediticias wesivariBite laxas!fag
impactos de oferta negativos hicieron que el
crecimiento de bs precios se disparara. Los
confinamientos por el Covid19 causaron
EUglles de botella en la oferta, inclusive para
la mano de obra. La política de ''Covid cero"
de China creó aún más problemas para las
cadenas dg suministro globales.

La invasión de Rusia por parte de Ucrania
g!fie}®:#nm#éjón eri josjjercados de ener
gía y otras materias primas. Y el régimen mas
amplio de sanciones sobre todo él ús& del
dólar estadounidense y otras monedas como
arma ha balcanizado aún más a la econo?

mía global, donde el "friendshoring" y las
restricciones comerciales e inmigratorias ace

confinamientos por el Covid19 causaron
EUglles de botella en la oferta, inclusive para
la mano de obra. La política de ''Covid cero"
de China creó aún más problemas para las
cadenas dg suministro globales.

La invasión de Rusia por parte de Ucrania
g!fie}®:#nm#éjón eri josjjercados de ener
gía y otras materias primas. Y el régimen mas
amplio de sanciones sobre todo él ús& del
dólar estadounidense y otras monedas como
arma ha balcanizado aún más a la econo?

mía global, donde el "friendshoring" y las
restricciones comerciales e inmigratorias ace

leran la tendencia hacia ladesglobalización.
Todos hoy reconocen que estos impactos

de oferta negativos persistentes han contribui
ESsa la inflación, y el Ban<»Central Europeo,
el Banco de Inglaterra y la Reserva Federal
de Estados Unidos han comenzado a admitir
que un aterrizaje suave será excesivamente
difícil de conseguir.

El presidente de la Fed, Jerome Powell,
h§|' habla de un "aterrizaje tirando a
ion un "cierto dolor". Mientras tanto, entre los
analistas de mercado, los eíÉnorñistas ybs
inversores, crece el É&isenso éft torno a un
aterrizaje forzoso.

Es mucho más difícil alcanzar un aterrizaje
suave en condiciones de impactos de oferta
BecHtivos estanflaciMarios ®
economía se sobrecalienta por un exceso de
demanda. Desde la Segunda Guerra Mun
dial nunca ha habido un caso en el que la
Fed consiguiera un aterrizaje suave con una
inflación p>or encirnlRal 6% (actualrnBe esf*
arriba del 8%) y un desempleo por debajo del
5% (actualmente es del 3,7%). Y si un aterriza
je! forzoso es el punto de refprensia para Esta
dos Unidos, es aún más probable en Europa,
debido a la crisis enéfifétiep rusa, la desace
leración de China y el hecho décfueéI BCE
está aún más fezagado en relación a la Fed.

gYaeStamos en una recesión?Todavía no,
pero Estados Unidos reportó un crecimiento
negativo en la primera mitad del año, y la
mayoría de los indicadores más ambiciosos
de la actividad económica en las economías

leran la tendencia hacia ladesglobalización.
Todos hoy reconocen que estos impactos

de oferta negativos persistentes han contribui
ESsa la inflación, y el Ban<»Central Europeo,
el Banco de Inglaterra y la Reserva Federal
de Estados Unidos han comenzado a admitir
que un aterrizaje suave será excesivamente
difícil de conseguir.

El presidente de la Fed, Jerome Powell,
h§|' habla de un "aterrizaje tirando a
ion un "cierto dolor". Mientras tanto, entre los
analistas de mercado, los eíÉnorñistas ybs
inversores, crece el É&isenso éft torno a un
aterrizaje forzoso.

Es mucho más difícil alcanzar un aterrizaje
suave en condiciones de impactos de oferta
BecHtivos estanflaciMarios ®
economía se sobrecalienta por un exceso de
demanda. Desde la Segunda Guerra Mun
dial nunca ha habido un caso en el que la
Fed consiguiera un aterrizaje suave con una
inflación p>or encirnlRal 6% (actualrnBe esf*
arriba del 8%) y un desempleo por debajo del
5% (actualmente es del 3,7%). Y si un aterriza
je! forzoso es el punto de refprensia para Esta
dos Unidos, es aún más probable en Europa,
debido a la crisis enéfifétiep rusa, la desace
leración de China y el hecho décfueéI BCE
está aún más fezagado en relación a la Fed.

gYaeStamos en una recesión?Todavía no,
pero Estados Unidos reportó un crecimiento
negativo en la primera mitad del año, y la
mayoría de los indicadores más ambiciosos
de la actividad económica en las economías

avanzadas apuntan a una marcada desace
leración que se agravaría aún más con un
ajuste de la política monetaria. Un aterrizaje
teoso para fin de año sería considerado el
escenario de raetencia.

Si bien muchos otros analistas hoy coinci
den, parecen pensar que la recesión inminen
te será de corto oljantcMiperficial. Yo, en
cambio, he advertido en contra de este rela
tivo optimismo y he destacado el riesgo de
uncjliis de deudc|l®nfla||í)n5a jpfyflpíy
prolongada. Y, ahora, las últimas alteraciones
eftJb.sBerHdos financierosinfidos los mer
cados de bonos y de crédito han reforzado
mi opinión de que los esfuerzos de los bancos
Mírales p>offia<56*sesi la inflado» la
meta causarán una crisis tanto eeonómica co
riWinancHB
También he venido argumentando desde
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hace mucho tiempo que los bancos centra
les, más allá de su discurso duro, sentirán una
enorme presión para re^sftf su ajusteuna vez
que se materialice el escenario de un aterri
gstje económico forzoscH de una crisis finan
ciera, En el Reino Unido ya se empiezan a
discernir señales tempranas de una intención
de recular. Frente a la reacción del mercado
ante el estímulo fiscal temerario del nuevo
gobierno, el Banco de Inglaterra ha lanzado
un programa de alivi® cuantitativo :(QE) dé
emergencia para comprar bonos giibérna
méntales (cuyos rendimientos han alcanzado
un punto álgido).
Cada vez más la política monetaria éStá

Hjjeta a laíSSiuiMisiSdl. RecoiBios : I
giro similar ocurrió en el primer trimestre de
201 9, cuando la Fed interrumpió su progra
ma de ajuste cuantitativo (QT) y comenzó a
implementar una combinación deQE encu
bierto y recortes de las tasas de política des
pués de señalar previamente alzas continuas
de la tasa y QT ante la primera señal de pre
siones fRn<^ms rncBeradas y urHdesace
leración del crecimiento. Los bancos centrales

hablarán en términos duros; pero hay buenos
motivos para dudar de su voluntad de hacer
"lo que sea neoRrio" p»ici que la inflacicB
regrese a su tasa objetivo en un mundo de
deuda excessa con riesgos de una crisis eco
nómica y financiera.
Asimismo, hay señales tempranas de que

la Gran Moderación ha dado lugar a la
H®r«tcMac¡ón, que sf Caracterizará por
la inestabilidaB/ una cJflfluencia de impac
tos de oférta negativos lentos. Además de las
alteraciones mencionadas más arriba, éSfos
impactos podrían incluir él envejecimiento de
la sociedad en muchas economías clave (un
problema que se vio agravado por las restric
ciones inmigratorias); un desacople chír&efr
tadounidense; una "depresión geopolítica"y
Bna ruptura del multilateralismo; nuevas va
riantes deCovid1 9y nuevos brotes, como la
viruela del mono; las consecuencias cada vez
más dañinas del cambio climático; una gue
rra informática; y pdítioHfiscales paraH: • 
sar fes salariqsy el poder de los trabajadores.

gCómo queda entonces la cartera tradicio
nal de 60/40? Yo previamente dije que la
correlación negativa entre los precios de los
bonos y de las acéiOfíes se desintegraría en
tanto aumentaHlBHflación, y de hecho eso
ha sucedido.

Entre enero y junio de este año, los índices
bursátiles estadounidenses (y globales) caye
ron más del 20% mientras que los rendimien

implementar una combinación deQE encu
bierto y recortes de las tasas de política des
pués de señalar previamente alzas continuas
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"lo que sea neoRrio" p»ici que la inflacicB
regrese a su tasa objetivo en un mundo de
deuda excessa con riesgos de una crisis eco
nómica y financiera.
Asimismo, hay señales tempranas de que

la Gran Moderación ha dado lugar a la
H®r«tcMac¡ón, que sf Caracterizará por
la inestabilidaB/ una cJflfluencia de impac
tos de oférta negativos lentos. Además de las
alteraciones mencionadas más arriba, éSfos
impactos podrían incluir él envejecimiento de
la sociedad en muchas economías clave (un
problema que se vio agravado por las restric
ciones inmigratorias); un desacople chír&efr
tadounidense; una "depresión geopolítica"y
Bna ruptura del multilateralismo; nuevas va
riantes deCovid1 9y nuevos brotes, como la
viruela del mono; las consecuencias cada vez
más dañinas del cambio climático; una gue
rra informática; y pdítioHfiscales paraH: • 
sar fes salariqsy el poder de los trabajadores.

gCómo queda entonces la cartera tradicio
nal de 60/40? Yo previamente dije que la
correlación negativa entre los precios de los
bonos y de las acéiOfíes se desintegraría en
tanto aumentaHlBHflación, y de hecho eso
ha sucedido.

Entre enero y junio de este año, los índices
bursátiles estadounidenses (y globales) caye
ron más del 20% mientras que los rendimien
tos de los bonosde largo plazo aumentaron
del 1,5%al 3.5%, lo quederivá en pérdidas
masivas tanto de las acciones corno de los

bonos (una correlación de precios positiva).
Por otra parte, los rendimientos de los bo

nos cayeron durante el repunte bursátil entre
julio y mediados de agosto (que, tal cual pre
dije^, sería un rebote del gato muerto), mante
niendo así la correlación de precios positiva;
y desde mediados de agostó, las acciones
han sostenido sutriarcada caída mientras que
los rendimientos de los bonos se han vuelto
rnuB&irriáB altos. Erwnto la inflación más
elevada ha derivado en una política moneta
ria más ajustada, surgió un mercado bajista
equilibrado tanto para los bonos como para
las acciones,
Sinembargo, las acciones estadouniden

ses y globales todavía no han valorado por
completo un aterrizaje forzoso moderado
y breve. Las acciones caerán alrededor del
30% en una recesión suave,, y un 40% o más
en deuda estanflacionarR seve
ras que predije para la economía global.

Las señales de tensión en los mercados de

deuda están creciendo: los diferenciales sobe
ranos y las Jasas de los bonos de largo plazo
están aumentando y los diferenciales de rendi
mientos altos están subiendo marcadamente;
los mercados de préstamos apalancados y
obligaciones de préstamos colateralizados
están cerrando; las empresas altamente en
deudadas, la banca en la sombra, los hoga
res, los gobiernos y los países están entrando
en dificultades financie». La Hsis está eBe
nosotros.

tos de los bonosde largo plazo aumentaron
del 1,5%al 3.5%, lo quederivá en pérdidas
masivas tanto de las acciones corno de los
bonos (una correlación de precios positiva).

Por otra parte, los rendimientos de los bo
nos cayeron durante el repunte bursátil entre
julio y mediados de agosto (que, tal cual pre
dije^, sería un rebote del gato muerto), mante
niendo así la correlación de precios positiva;
y desde mediados de agostó, las acciones
han sostenido sutriarcada caída mientras que
los rendimientos de los bonos se han vuelto
rnuB&irriáB altos. Erwnto la inflación más
elevada ha derivado en una política moneta
ria más ajustada, surgió un mercado bajista
equilibrado tanto para los bonos como para
las acciones,
Sinembargo, las acciones estadouniden

ses y globales todavía no han valorado por
completo un aterrizaje forzoso moderado
y breve. Las acciones caerán alrededor del
30% en una recesión suave,, y un 40% o más
en deuda estanflacionarR seve
ras que predije para la economía global.

Las señales de tensión en los mercados de
deuda están creciendo: los diferenciales sobe
ranos y las Jasas de los bonos de largo plazo
están aumentando y los diferenciales de rendi
mientos altos están subiendo marcadamente;
los mercados de préstamos apalancados y
obligaciones de préstamos colateralizados
están cerrando; las empresas altamente en
deudadas, la banca en la sombra, los hoga
res, los gobiernos y los países están entrando
en dificultades financie». La Hsis está eBe
nosotros.
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Las acciones de Aeromeícfca: subieron este martes
4.71 % a 178.01 pesos cada una en la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV) tras anunciar que recibió aprobación de la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) para iniciar
con la Oferta Pública de Adquisición (OPA).

A/tediante esta operación, la aerolínea busca comprar el
8.40% de las accion®s¡en circulación en el mercado acciona
rio local. Este proceso es parte de sús planes para deslistarse de
la Bolsa.

Con la oferta busca adquirir en efectivo hasta 1 1 millón®
535¡328 acciones, a úfl precio de 1 84.78 pesos por unidad,
las cuáles no son propiedad de los accionistas de control de la
línea aérea.

La oferta, estimó la emisora, ascendería a aproximadamente
2,1 31.5:millones de pesos.

Aeromexico anunció a principios de: junio pasado sus planes
p>ara salirse de la BMV, Bto corno B^|e l|reestru<BH§ian
ciera que ya concluyó bajoel Capítulo 1 1 del Código de Oute
bras de los Estados Unidos.

La OPA de la línea aérea se suma a la que la semana pasa
da inició Grupo BachocG:¡,.<somercial¡zador de pollo y huevo, la
cual estará abierta hasta el 4 de noviembre.

Crédito Real,» prestamista no fiSncfigiqi^Hraviesa ufl
proceso de iqui< f iHH < 3iHmó :M alcanzóBi acuerda
con tres acreedores garantizados y privilegiados de la |octe
dad que ya habían iniciado acciones judiciales cfecotjrO y
ejecución de garantías.

EstóS acuerdos fueron concretados con Banco del Bajío, BOT
Finance.MSxiCo y Nacional Financiera.

Ello fue revelado como partede un informe presentado por
Fernando Alonso de Florida Rivero, quien funge como liquida
dor de la empresa para el periodo del 1 al 30 de septiembre.

Crédito Real dijo quesiguen pendientes de resolución el pro'
cedimiento de insolvencia al amparodel Capítulo 1 1 de la Ley
de Quiebras de Estados Unidos, el amparo que;presentó un gru
po minoritario de bonistas de la sentencia que ordenó la disolu
ción y liquidación, así como la apelación dsaccionistas minori*
torios de la sentencia de disolución.

Meta Platforms presentó sus lentes de realidad virtual y mix
ta Quest Pro, que marcan un hito en la entrada de la red social
en el mercado de dispositivos informáticos de realidad amplia
da de gama alta.

El nuevo casco saldrá a ta venta el 25 de octubre a 1,500
dólares y ofrecerá a los consumidores una forma de interactuar
con creaciones virtuales superpuestas a una vista a todo color
del mundo físico que les rodea.

El lanzamientoes. un paso importante para el CEO cbMe
ta, Mark Zuckerberg, qieen'el 2021 anunció siBpanes pa
ra el dispositivoentonces llamado Proyecto Cambriar al mismo
tiempo que cambiaba elnomps de su empresa de Facebook a
Meta para señalar su intención de reorientarla hacia una empre
sa que gestione una experiencia informática inmefflsa comparti
da conocidacomo metaverso.

Desde entonces., Zuckerberg ha invejtido rfiijes de millones
de dólares en esa visión. Reality Labs, ta unidad de Meta Jf?r
ponsabta de dar vida al metaverso, perdió 10,200 millones de
dólares en 2021 y ha perdido casi 6,000 millones en lo que
va de año.

aacionesyreacciones@eleconomista.mx
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La administración
de inventarios
en tiempos de
inestabilidad
La responsabilidad primordial del administrador

de cualquier tipo de entidad es asegurarse que
cuenta con todos los elementos necesarios para
poner sus productos o servicios ante el público en
el momento en que estos lo necesitan.

Sea una empresa que produce y/o vende produc
tos o una prestadora de servicios, deberá tener siem
pre todos los elementos necesarios para cumplir con
sus objetivos.

Uno de los elementos primordiales son los inventarios:
materias primas, insumosy/o productos terminados. Po
demos hablar de una empresa productora, comercial o
un centro hospitalario, que deberá procurar tener los in
ventarios suficientes para cumplir con sus objetivos.

En épocas de escasez de cualquiera de sus produc
tos, esta misión se vuelve complicada, más aún si exis
ten restricciones dirigidas a controlar la inflación provo
cada por el aumento de precios derivado de la propia
escases. En ese momento, el administrador se enfren
tará al reto de obtener sus inventarios, controlando sus
costos y en consecuencia, tratando de mantener el ni
vel de oferta suficiente para cubrir con su participación
en el mercado.

Es en este momento tiene que poner en uso sus habi
lidades de planeación y previsión, de planeación con
el objeto de tener los elementos necesarios para saber
qué necesita ajustar en su operación para enfrentar la
escases y previsión y estar alerta a las situaciones que
ocurran en su entorno y en el de sus proveedores, pa
ra anticipar los eventos y tomar medidas de mitigación
a dichos eventos.

Dentro de los puntos sobre los que tiene que estar
alerta, están los siguientes:

La situación climática en las zonas en donde se ori

ginan sus materias primase insumos, también incluyen
do desastres naturales o cualquier otra situación que
pueda poner en duda su disponibilidad. Esto también
incluye cualquier accidente industrial o situación de na
turaleza análoga que impida al principal proveedor la
posibilidad de continuar con el suministro.
La posibilidad de que pueda haber algún cambio

de administración o de estrategias en sus proveedores
cuyo efecto pueda poner en duda la voluntad de seguir
suministrando el producto relacionado.
La posibilidad, como sucede hoyen Europa del es

te, de que alguna situación geopolítica ponga en du
da el suministro de algún producto o servicio, como es
hoy con el trigo y los fertilizantes que producen Rusia
y Ucrania.

El control monopólico sobre el producto o servicio
por parte de algún jugador que esté interesado en in
crementar su control sobre la cadena de suministro.
Todo lo anterior, debe llevar al administrador a te

ner planes alternativos de suministro, ya sea mediante
el desarrollo de otros proveedores, la sustitución de los
materiales por productos alternativos que tengan una
función similar con el menor ajuste al proceso posible.

El gobierno de la entidad, dentro de su función su
pervisora y facilitadora, deberá de solicitar y conocer
esos planes alternativos de prevención que, además de
aprobar, puede solicitar los ajustes que considere nece
sarios para que en caso de que surjan dichas situacio
nes, tener la capacidad de echarlos a funcionar en el
menor tiempo posible.
Todo lo anterior, quiere decir que la administra

ción debe ser previsora más que reactiva a cualquier
situación.
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Hay tiempo
de componer
el Paquete
Económico 202.3
Parece que sí, este régimen podrá

romper un récord en materia eco
nómica y hacer lo que ninguno
otro: caer en tres recesiones en tan

solo un sexenio.

Porque, si como dice el Fondo Moneta
rio Internacional, lo peor para el mundo
está por llegar, la realidad es que en Méxi
co estamos instalados en un muy mal esce
nario desde antes de la pandemia.
En el 2019, cuando el mundo crecía, el

gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor se estrenó con una recesión y quemó
la mitad de las reservas contingentes. Du
rante el 2020, este país tuvo una de las
peores recesiones del mundo emergente
y los rebotes del 2021 y este 2022 no al
canzan a cubrir lo perdido.
El 2023 anticipa una nueva recaída,

pero en el mundo paralelo de los otros da
tos de López Obrador la expectativa es
que la economía tenga una expansión de
3 por ciento.

El Presidente prometió hasta 6% de cre
cimiento, claro. Pero esa estimación de
crecer a 3% el próximo año fue la que usó
la Secretaría de Hacienda para anclar el
Paquete Económico, con todos los riesgos
que ello implica para los resultados de in
greso y el comportamiento de la deuda
pública.
Habitualmente Hacienda se alejaba

del discurso propagandístico de Palacio

Nacional y presentaba un cálculo más re
alista al Congreso. Pero ahora no, hizo su
ya la estimación imposible de 3% de ex
pansión del Producto Interno Bruto (PIB)
cuando, por ejemplo, el FMI no cree que
pueda expandirse esta economía más allá
de 1.2 por ciento.
De hecho, con ironía dice el FMI que

su muy optimista pronóstico de crecer a
3%, México no lo podrá consequir ni en
el 2027.

Esto implicará otro récord negativo y
es que podría lograr este régimen no so
lo perder uno, sino dos sexenios consecu
tivos en materia de crecimiento económi

co. Algo que no habíamos visto desde los
tiempos de Echeverría y López Portillo.

El desencanto de no crecer lo prometi
do se controla entre los feligreses desde la
mañanera. Con ese manto protector que
tanto presume López Obrador podrá se
guir repartiendo culpas al pasado y to
das las artimañas de la propaganda que
domina.

Pero desde la perspectiva de las finan
zas públicas es diferente. Los boquetes
que se abran por no estar ni siquiera cerca
con los criterios de política económica im
plican ajustes drásticos en el nivel de gas
to o de plano asumir un mayor nivel de en
deudamiento respecto al PIB.

Hacienda debería hacer lo mismo que
hacen los responsables de la política ex

terior. López Obrador defiende a capa y
espada al régimen ruso de Vladimir Putin
en sus mañaneras, pero al mismo tiempo,
tanto el canciller Marcelo Ebrard como el

embajador de México ante la ONU, Juan
Ramón de la Fuente, condenan enérgica
mente la artera invasión de Rusia a Ucra

nia y sus fieles no se enteran.
Los que entienden dónde estamos en

materia económica con este régimen ya
no se van a desencantar más y la feligre
sía difícilmente dejará de creer en su líder
pase lo que pase.
La Secretaría de Hacienda todavía tie

ne una semana para que a través de la
bancada oficial en la Cámara de Diputa
dos se arreglen los criterios económicos,
la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egre
sos a una realidad que está lejos de la fan
tasía de palacio.

LaSHCP tiene una semana

para que se arreglen los cri
terios económicos, la Ley de
Ingresos y el Presupuesto de
Egresos a una realidad lejana
a la fantasía de palacio.
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¿Recesión global a la vista?

Hn el más reciente estudio del Hunco

Mundial, se establece que, de no haber
una variación sustancial de las circuns

tancias, el crecimiento mundial se puede
desacelerar violentamente...

Tal vez los efectos perniciosos de
la pandemia, no se llegaron a es
timar con justicia. Parecía que con
la baja en los contagios, la univer
salización de la vacunación y la

reducción de las tasas de mortalidad, había
mos llegado al punto de equilibrio en don
de encontraríamos un resurgimiento virtuoso
como humanidad. Sin embargo, la urgen
cia para la reactivación posterior al confi
namiento, pasaba por alto que un empuje
desmedido de la maquinaria económica,
podría causar un sobre calentamiento que
finalmente derivara en inflación. Aunado a
lo anterior, la manifestación de un escenario
de guerra con una potencia mundial involu
crada, venía a formar un coctel ponzoñoso
que hoy deja ver sus alcances.
Y es que los síntomas de una gran enfer

medad económica global podrían estarse
haciendo visibles. La sincronía en el alza
de las tasas de interés de los bancos cen
trales es un hecho inédito en la última dé

cada. Estamos en un alza que podría adi
cionar hasta 4 puntos porcentuales para el
final de este año y dejar así los incrementos

en poco más de 2% en promedio que en el
pasado 2021. Estas acciones enérgicas de
política de la banca central, buscan conte
ner en el corto plazo la inflación que cabal
ga ascendente sin controles. Pero, como lo
mencionamos, existen otros factores que po
drían agravar un futuro próximo; en primer
término, la interrupción de las cadenas de
suministro provocadas por la pandemia y re
cientemente por los efectos de la guerra, las
tensiones en los mercados financieros, y una
constante y creciente presión sobre los mer
cados laborales.

Es así que, en el más reciente estudio del
Banco Mundial, se establece que, de no ha
ber una variación sustancial de las circuns

tancias, el crecimiento mundial se puede
desacelerar violentamente. Ya es una mues

tra clara lo que de forma medible ha ocu
rrido con las tres potencias económicas, las
cuales han disminuido su ritmo de crecimien

to. China, Estados Unidos y la zona del euro
son el más claro ejemplo de que se está en

la ruta de la posible recesión.
Pero aún adentrándose en los anteceden

tes no se encuentra un símil a lo que se vive
a nivel global. Ni las depresiones de 1970
y 1975 que permitieron una inflación pro
longada que finalmente derivara en la rece
sión mundial en 1982; ni la consecuente dé
cada perdida encuentran tantos factores de
riesgo para una gran recesión global como
los que tenemos a la vista ahora.
Pero el tiempo para actuar es ahora y la

modalidad debe ser inmediata. La política
monetaria deberá seguir en su camino pa
ra minar la inflación, pero con una armo
nía con la política fiscal y las medidas que
procuren apoyos y den coherencia a ambos
frentes. Por su parte, los gobiernos deberán
apostar por políticas para la generación de
inversiones adicionales, así como por la ge
neración de productividad y el fortalecimien
to del comercio internacional.

El reto está en el horizonte; ¿estamos cons
cientes de sus dimensiones?
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( uando el FMI dice que lo peor está
por venir en el 202.3...
En busca de emociones fuertes,

¿qué prefieren: una película de
terror o el informe del FMI? El ca
tálogo de Netflix ofrece Historias
demiedo para contar en la oscu

ridad, La Calle del Miedo y Hay alguien
dentro de tu casa. El Fondo Monetario In

ternacional nos dice "Lopeorestápor venir
enel2023". Para el año próximo proyecta
que un tercio de los países del mundo ten 
drán crecimiento negativo y las tres princi
pales economías globales se enfriarán, Es
tados Unidos, China y la Unión Europea.
Para 2023, la economía mundial está

proyectada para crecer 2.7%, abajo del
3.2% del 2022 y muy abajo del 6% del
2021. Si se cumplen los malos augurios,
sería el tercer peor año desde 2001, só
lo superado por el 2009 (cuando comen
zó la Gran Depresión) y 2020 (el año de
la pandemia).

Los números para México nos sugieren
que seguirán las vacas flacas y los glo
bos inflacionarios: creceremos menos de
la mitad del promedio mundial, 1.2% y
mucho menos del 3% que colocó Hacien
da en los documentos que envió al Con
greso como parte del Paquete Económico
para el 2023. Entre los riesgos que Méxi
co podría enfrentar el año próximo se en
cuentran otra ola de alzas en los precios
de la comida y el petróleo, un endureci
miento mayor al esperado en las condi
ciones financieras globales y un decreci
miento severo de la economía de Estados

Unidos. La única sorpresa positiva podría
venir por el lado del Nearshoring.

El incremento al salario mínimo para el
2023 y 2024 es un factor de riesgo que
merece la atención del equipo del FMI, en
un documento liberado el 7 de octubre.
Los salarios mínimos están ahora cerca

del salario promedio en el sector formal,
dice el documento "(esto) crea riesgo de
efectos adversos en el empleo y de incre
mento en la informalidad. Los grandes in
crementos previstos para los próximos dos
años pueden añadir presiones inflaciona
rias en un tiempo en el que es clave volver
a niveles bajos y estables de inflación".

La posición de México no es maravillo
sa, pero podemos considerarnos afortuna
dos al contemplar el mapamundi. Los eco
nomistas del organismo financiero lanzan
alertas sobre los riesgos que corren los
países en vías de desarrollo que tienen al
tos niveles de deuda denominada en dó
lares. Para esas naciones, entre las cuales
se encuentran Argentina, Bolivia, Hondu
ras, Ghana y Sri Lanka, existe un escena
rio muy probable, pero indeseable de de
terioro de su posición fiscal y financiera
como consecuencia de las alzas de tasas

de interés y la apreciación del dólar. En
otras ocasiones hemos hablado del su

perpeso, ahora vale la pena dedicar unas
líneas al nivel de endeudamiento de Mé
xico. El Gobierno mexicano tiene un nivel

razonable de deuda respecto al PIB, me

nor al 60%, pero los focos amarillos/ana
ranjados/ rojos aparecen cuando se com
para el nivel de deuda con los ingresos
tributarios.

El invierno se acerca y hay riesgo de
inestabilidad social, dijo la directora ge
rente del FMI, Kristalina Georgieva a me
diados de septiembre. Sus palabras se re
ferían a una realidad concreta, pero son
también una metáfora en donde es clara
la referencia a la serie de televisión Juego
de Tronos. Para los países de Europa, el
próximo invierno será muy duro por los al
tos precios de los energéticos, asociados
a la invasión de Rusia a Ucrania. El gas
ha multiplicado su precio por cuatro res
pecto al 2021. La factura de electricidad
ha subido hasta 900 por ciento. Los go
biernos europeos han puesto en marcha
toda una gama de políticas heterodoxas
para reducir el riesgo de descontento so
cial: subsidios directos a los hogares, re
ducción de impuestos y expropiación de
empresas.

En otros lugares, no es el invierno ni los
precios de energéticos, sino los incremen
tos en los costos de los alimentos. Crece

rá la pobreza alimentaria y hay riesgo
de hambrunas en África, América Latina
y algunas regiones menos prósperas de
Asia. Los malos números en PIB e inflación

son algo más que estadísticas: combus
tible para el descontento social. ¿Ya vie
ron Historias de miedo para contar en la
oscuridad?
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Salud

y Negocios

Se extiende el
nudo ciego entre
UNOPS e Insabi

Maribel Ramírez Coronel
maribel . coronel @eleconomis

ta.mx

A cuatro años de haber des
truido el sistema de compras
consolidadas que México te
nía bien armado en el sector

salud, específicamente en el
IMSS, es hora de que el desorden en las
compras de medicamentos en México no
termina y sigue generando nudos ciegos
entre Insabi y UNOPS.

Si bien ya está decidido que el organis
mo de Naciones Unidas no participará ya
en ninguna compra hacia adelante, aún
falta resolver los enredijos creados ¡unto
con Insabi y terminar de cubrir entre am
bos una deuda millonario que han acumu
lado con los proveedores farmacéuticos.
Sabemos que al interior de las asocia

ciones de la industria Canifarma, AMIIF,
Amelafy Anafamestán haciendo recuen
to para saber a cuánto asciende el monto
total de lo que InsabiUNOPS deben por
las entregas del último año y medio. Pero
conforme el tamaño de las compras po
dríamos estimar que son varios miles de
millones de pesos, recursos que no se sa
be si están en cuentas del Gobierno mexi
cano o de la UNOPS.

El problema, nos dicen, es que Insabi
habiendo hecho a un lado a UNOPS no

tiene un sistema profesional para gestión
de entregas y pagos; trabaja literalmente
a mano, es decir, cuando se sientan con
cada proveedor para conciliar, los funcio

narios de Insabi sacan su hoja Excel para
verificar saldos y lo normal es que nunca
coinciden sus registros con lo que el pro
veedor demuestra que entregó a las insti
tuciones médicas participantes. La salida
que está encontrando Insabi es imponer
les multas a las empresas, y éstas tienen
que cubrirlas si es que quieren recibir su
pago.

Lo preocupante es que en medio de to
do este relajo, Insabi se dice decidida a
convocar una nueva compra ahora por
dos años, para 2023 y 2024. De por sí
ya van tarde para la del 2023. Pero si no
pueden finiquitar el proceso de lo adquiri
do en el último año, no hay elementos pa
ra esperar que ahora sí puedan hacerlo
en forma ordenada y por volúmenes ma
yores para una compra multianual. Es un
riesgo demasiado elevado que el Insabi
se siga encargando de las compras. No
se entiende por qué el Gobierno le sigue
dejando esta responsabilidad a una insti
tución que ha demostrado absoluta inca
pacidad y negligencia.
Nos cuentan que los proveedores tan

to farmacéuticas como distribuidores por
que ya se está rearmando de nuevo la red
de distribuidores especializados no saben
si entrarle o no a la prevista convocatoria
del Insabi; por un lado no quisieran que
darse fuera porque es para dos años, pe
ro por otro ven gran incertidumbre en tor

no a los pagos.
No se ve por dónde a estas alturas el

equipo de Juan Ferrer, titular de Insabi,
y Alejandro Calderón Alipi coordinador
nacional de Abasto de Medicamentos y
Equipamiento en Insabi logren armar una
logística que ponga orden en el proceso
de definición de precios, entregas y pa
gos de productos adquiridos para IMSS,
ISSSTE, Sedeña, Semar, CCINSHAE y
ahora IMSSBienestar o entidades de sa
lud estatales.

Otro pendiente importante es que se
transparenten las compras hechas por
UNOPS ya se trabaja denuncia formal
de parte de la oposición panista en el
Legislativo, pero hay que recordar que
este organismo sólo compró una parte
menorunas 500 claves; la gran mayo
ría cerca de 1,500 claves fue adquiri
do por Insabi que tampoco ha reportado
cómo asignó, cuánto compró, cuánto ha
pagado y cuánto debe. Así es que la de
manda tendría que ir para transparentar
las adquisiciones de ambos organismos.

Por lo pronto, como se ven las cosas, el
equipo UNOPS no podrá irse pronto de
México pues tendrá que responder a las
denuncias judiciales, terminar de aclarar
y finiquitar todo el proceso de entregas y
pagos, y es tal el desorden en el papeleo
conjunto con Insabi que ello puede llevar
le muchos meses.
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Ricos

y poderosos

Consumo, foco rojo

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Está encendido un foco rojo en el indicador del consumo en
México.

La alerta advierte no sólo que se está apagando, ese impor
tante motor del crecimiento de la economía, que registra una mar
cada debilidad.

También es una alarma respecto del golpe a la capacidad de compra
de las familias mexicanas y del riesgo que están tomando para enfren
tar la carestía.

El consumo de los hogares se estancó en el mes de septiembre.
Las familias están recortando sus gastos no esenciales, de acuerdo con

el último Indicador de Consumo Big Data Research de BBVA.
Por otra parte, el gremio de las tiendas departamentales y de autoservi

cio informó que las ventas de establecimientos comerciales afiliados, ob
servaron una notable disminución en su crecimiento.

Las ventas de esa agrupación crecieron 8.2% en septiembre, respecto
al mismo mes del año pasado.

Eso representa una desaceleración, pues en julio reportaron un aumen
to de 11 .7% en relación al mismo mes de un año previo.

En junio, sólo crecieron 7.9% anual, luego de que en mayo las ventas
en términos nominales a tiendas ¡guales, mostraron una variación positi
va de 11 .3%, en comparación con el quinto mes de 2021. Aunque las
ventas siguen creciendo, lo hacen en menor medida.

Por otra parte, el indicador de BBVA observa que hay un menor gasto
en servicios hoteleros y de restaurante, lo que evidencia que las familias
han comenzado a recortar gastos no esenciales.
La demanda de los hogares para la contratación de servicios de hote

les disminuyó 7.7% en septiembre, contra agosto, mientras que en el ca
so de los restaurantes se observó una caída de 7.1 % en forma mensual,
y los servicios de entretenimiento observaron una caída de 2.1 % en el
mismo periodo.
Todo apunta hacia una retracción del consumo, en un entorno de alta

inflación y mayores tasas de interés.
Al cierre de septiembre, la tasa de inflación se ubicó en 8.7% anual.
Es previsible que el consumo se deteriore aún más el próximo año.
¿Porqué? Por la persistente inflación y el encarecimiento del crédito.
Este último, como consecuencia, de los aumentos a la tasa de referen

cia que ha realizado y seguirá realizando el Banco de México (Banxico)

para contener la inflación.
BBVA Research revisó su pronóstico de crecimiento económico para

2023 de 1.6% a 0.6% precisamente por la caída en el consumo y en la
inversión. El recorte de gastos no esenciales, sin duda refleja prudencia
de parte de los consumidores.

Pero lo realmente preocupante es cómo las familias están enfrentan
do la carestía.

La Condusef revela que el uso de tarjeta de crédito para gastos diarios
creció 57.3% de enero a septiembre.

Los hogares están dando el "tarjetazo" para pagar en supermercados,
tiendas de barrio, gasolineras y en restaurantes.

Las familias mexicanas tienden a usar con más frecuencia la tarjeta de
crédito para hacer sus gastos diarios, advierte el organismo responsable
de la defensa de los usuarios de los servicios financieros.

Tan solo en el mes de septiembre pasado, los clientes de tarjetas de cré
dito realizaron compras por 125 mil 81 ó millones de pesos.

Esta cantidad es 22.9% superior a los 102 mil 414 millones de pesos
registrados en el mismo mes de 2021.
El dato más revelador es que de enero a septiembre, el monto de lo

que han gastado los usuarios de las tarjetas de crédito alcanzó un total
de 1 billón 94 mil 389 millones de pesos.
Esta cifra representa un aumento de 57.3%, contra igual lapso de

2021.

La carestía sigue impactando a las familias mexicanas y todo indica
que el impacto negativo continuará el próximo año.
Atisbos

La ex jefa del Servicio de Administración Tributaria, Margarla Ríos
Farjat, me aclara las versiones extraoficiales que ayer publiqué en este
espacio.
Asegura que ella nunca solicitó la permanencia del ex titular de la Ad

ministración General de Grandes Contribuyentes, antes de la designación
de Antonio Gutiérrez Dagnino.
Todo lo contrario, me explica. Nunca se pensó en su permanencia,

asegura.
La hoy ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación recuer

da que ella siempre apoyó a Antonio Gutiérrez, quién "siempre ha hecho
muy buen trabajo" y al que le desea que le vaya muy bien.
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DINERO

El billón de pesos para los programas
sociales //.La otra coronación #

Regalan por WhatsApp el libro del cash

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LOS GRUPOS CONSERVADORES
del país se empeñan en desacreditar
los programas sociales de la actual
administración. México Evalúa, por
ejemplo, dice esto: "¿Se propone

algo excepcional para los programas de sub
sidios en 2023? Bueno, éstos llegarían a 951
mil millones de pesos, un aumento de 15 por
ciento (124.9 mil millones) respecto a 2022.
Se alcanzaría así el mayor monto de la actual
administración, pero sería apenas 2.2% (20 mil
millones) mayor al promedio de 2013 a 2018,
y no se superarían los récords alcanzados en
2014 y 2015. No, este gasto no es realmente
algo excepcional..." Y agrega: "Lo que sí es
excepcional en la actual administración es la
concentración de recursos en algunos cuantos
programas consentidos. El resumen: las Pen
siones de Adultos Mayores enfocada en trans
ferencias directas a la población acaparará
35% del gasto". No lo admite México Evalúa,
ahora las transferencias de dinero llegan a los
pensionados directamente a sus manos, sin
intermediarios. Y antes el billón de pesos se es
fumaba en decenas de programas patito.

La coronación

ADEMÁSDELA coronación de

CARLOS III DE Inglaterra, estos días tendrá
lugar otra. Se trata de la entronización del líder
de China comunista, Xi Jinping. Está reunida la
Asamblea Popular Nacional, y congrega a más
de 300 diputados de todo el país. En la sesión
de apertura quitó el límite de dos mandatos, por
lo que Jinping podrá ser relegido una tercera
vez y más, si lo desea. La releccion indefinida
inquieta a algunos, les hace recordar momentos
de inestabilidad, con consecuencias en el ámbito
social, político y económico. La justificación pa
ra que se sostenga en el poder es la misma que
se escucha en otros países: la complejidad de los
problemas lo exigen. El gigantesco país con el
que México tiene relaciones importantes, pero
no tan extensas como pudieran ser, se asoma a
la "era Jinping".

Se detiene la inflación

LA INFLACIÓN GENERAL en México se man
tuvo estable en septiembre, cuando se ubicó en

8.7 por ciento a tasa interanual, como en agosto.
Sin embargo, ahora necesita bajar, le queda un
largo trecho para descender a 3 por ciento, que
es la meta del Banco de México. El subsidio a
la gasolina y el diésel ha dado buenos frutos, ha
contribuido a anclar la carestía, ahora falta ver
los resultados del acuerdo renovado con empre
sas productoras y supermercados para bajar 3
por ciento de los precios, como promedio. El 29
de septiembre, el Banco de México volvió a ele
var la tasa clave de interés en 75 puntos básicos,
a 9.25 por ciento, porque aún persisten fuertes
presiones en los precios. Probablemente volverá
a hacerlo antes de que termine el año y la tasa se
ubicaría en 10 por ciento. Y aun así habrá suici
das que compren a crédito.

Nuestros aspiran tes

OTRA VEZ NUESTROS eternos aspirantes
al Premio Nobel de Economía se quedaron con
las ganas. Agustín Carstens, Luis Videgaray y la
Dra. Legarreta tendrán que esperar, porque la
Real Academia de las Ciencias de Suecia premió
a otros. Se trata de Ben Bernanke, presidente
de la Reserva Federal de Estados Unidos entre
2006 y 2014; Douglas Diamond y Philip Dybvig,
como un reconocimiento a sus investigaciones
que giraron en torno a la relación que guardan
la economía mundial y las instituciones finan
cieras privadas. El trío fue condecorado por
mejorar la comprensión del papel de los bancos
en la economía, especialmente durante las crisis
financieras, donde un hallazgo importante en su
investigación está relacionado con la importan
cia de evitar los colapsos bancarios. Trascendió
que también fue considerado el economista
Ernesto Zedillo por la razón opuesta: la impor
tancia de no evitar los colapsos bancarios, como
el Fobaproa. Bernanke, el banquero central más
relevante del mundo durante la crisis subprime
de 2008, fue reconocido por su análisis de la
crisis financiera mundial conocida como la
Gran Depresión en la década de 1930, en la que
mostró cómo los quebrantos fueron un factor
decisivo para que fuera profunda y prolongada.

Twitterati

PUES COMO NADIE realmente está com
prando El rey del cash ya lo empiezan a regalar
masivamente por WhatsApp. Plop.

Escribe Nacho Rodríguez
(El Chapucero) @NachoRgz
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Sin duda, el cambio climático debe ser un tema y compromi
so de todos pues desde el siglo XIX la actividad humana ha

sido el principal motor de éste, debido a la quema de combusti
bles fósiles como el carbón, el petróleo y el gas, principalmente, y
otras consecuencias que trae son las sequías intensas, la escasez
de agua, incendios graves, aumento del nivel del mar, inundacio
nes, deshielo de los polos, tormentas catastróficas y disminución
de la biodiversidad.

En este escenario la industria del plástico se
suma a las acciones para mitigar los impactos, pues,
aunque las regulaciones en tomo a la gestión de los
residuos plásticos van en aumento, hay una urgen
cia compartida para generar alianzas, más cuando
se prevé que para poder mitigar el calentamien
to global se tiene que alcanzar una neutralidad
de carbono para el año 2050 de cero emisiones
a nivel global.

Con lo anterior, las emisiones de CO, tienen
que disminuir de un 40 a un 60%, desde el 2010
hasta el 2030 y con respecto a la energía renova
ble tendrá que suplir entre un 70 a un 85% de la
electricidad global al 2050; al respecto, el recicla
je es una aportación clave para ayudar a cumplir
metas de reducción. Asimismo, los materiales con
contenido reciclado post consumo (PCR), están
demostrando una reducción de hasta un 52% de

las emisiones de cambio climático, esto puede
ser una alternativa de soluciones con un impacto
disminuido o sostenible.

Aquí cabe resaltar que en la sexta edición del
Congreso Técnico de la Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (ANIPAC), presidida por
Aldimir Torres Arenas, el tema no pasó desaper
cibido, además de presentar las más avanzadas
herramientas técnicas, de capacitación y conoci
miento especializado para continuar apuntalan
do la sustentabilidad y circularidad del plástico.
Pues hoy di a las empresas tienen un papel crucial
para generar valor ambiental y social dentro del
mercado, aunado a que la industria del plástico
debe demostrar compromisos ambiciosos ante
los retos que va presentando la humanidad, más
ante una urgencia de reciclaje, manejo de resi
duos y disminución del impacto ambiental.

Palo a Interjet. A ver cómo les cae esta noticia a
los que tanto presumen el regreso de Interjet. Por si
no fuera suficiente con estar en concurso mercan

til, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
le acaba de dar una mala noticia más, el máximo

tribunal del país determinó que es improcedente
el recurso de revisión que promovió la aerolínea
en contra de un fallo del Sexto Tribunal Colegiado
en materia de Trabajo de la Ciudad de México, que
la obligaba a cumplir con el laudo emitido por la
Junta Federal de Conciliación y Arbitraje y que es
totalmente favorable para los trabajadores.

Así que tienen que abrir la chequera para
saldar los adeudos que mantiene con sus más
de cinco mil empleados y que ascienden a más
de dos mil millones de pesos (100 millones de
dólares). La Sección 15 de la Confederación de
Trabajadores Mexicanos (CTM) es la que celebra
esta decisión. Carlos Del Valle que presume ser
ejecutivo de la aerolínea de los Alemán tendrá
que poner en la mesa su disposición a pagar sus
adeudos, pero incluso respaldar el trabajo del pe
rito valuador para el avalúo de bienes embarga
dos a la empresa y ordenar su remate.

Ganancias bajan. Una compañía a la que no le
está gustando absolutamente nada que la pande
mia Covid19 se termine es a AstraZeneca. Esta

farmacéutica de origen británico, ahora busca
alternativas en la producción de nuevos medica
mentos contra el cáncer y otros virus respirato
rios, por la baja en la vacuna antiCovid19 que re
dujo sus ingresos por ventas. Lo que busca ahora
es el desarrollo de un tratamiento para combatir
el cáncer de mama llamado Enhertu para evitar
el uso de quimioterapias en la atención de esta
enfermedad, estima que con este medicamento
podría obtener más de seis mil jugosos millones
de dólares en ventas para 2027.
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Este sábado la Copa del Mundo de fútbol que se disputará en
Qatar2022 será el segundo huésped distinguido que arriba al

Felipe Ángeles; CocaCola, que aquí encabeza Roberto Mercadé,
no le hizo el feo a la nueva terminal aérea y decidió que ahí des
embarcara para iniciar de ese punto su gira por México antes de
partir hacia el punto de la competición futbolera..., lo cual explica
la necesidad de seguros por posibles daños a terceros que tiene
la terminal, a cargo del general Isidoro Pastor, y que significará
el mayor de sus costos totales para 2022 los cuales, en términos
generales, serán cercanos a los 2,602 millones de pesos.

El monto arriba mencionado, como es de
dominio público, fue dado a conocer en los
ya multifamosos #GuacamayaLeaks y que se
señaló superaba ampliamente los 800 millo
nes de pesos de subsidio que se solicitó para
su funcionamiento el próximo año. Y el mayor
componente de los2,602 millones de pesos es
el seguro, el cual será licitado de manera públi
ca a fin de garantizar la operación óptima pues
sin tal seguro ninguna aerolínea ni prestador
de servicios (vaya, ni la Doña de las Tlayu
das) se animaría a trabajar formalmente en el
AIFA o en cualquier otro aeropuerto.

Actualmente la aseguradora del AIFA, una
infraestructura en la que se invirtió 85 mil
millones de pesos, es Grupo Mexicano de
Seguros que dirige Jorge Flores, quien a su
vez se reaseguró con la firma global (como es
la usanza en toda contratación de tales servi

cios corporativos) con la compañía Münche

ner Rüclc (Múnich RE) que dirige Joachim
Wenning. Pero al vencimiento de la póliza
anual, se volverá a licitar.

La pregunta obvia es, ¿cuesta tanto asegu
rar un aeropuerto con pocos vuelos? Pues sí,
pues se asegura (y reasegura) el valor del activo
en sí y no su flujo de efectivo. Lo deseable para
todos —hablando de que el AIFA se pagó y se
paga con nuestros impuestos— es que hubiese
más operaciones aéreas, pago de Tarifa Única
Aeroportuaria y más aerolíneas cargueras.

El mercado y los vuelos prometidos. Pero
no es así. Luego del Pacto de Bucareli donde
el secretario Adán Augusto López acordó con
las aerolíneas afiliadas a IATA una revisión a

fondo del espacio aéreo del Valle de México
para descongestionar el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México y evitar eventos
peligrosos (como los 42 que reportaron previo

a ese acuerdo), las tres firmas ofrecieron 204
operaciones diarias para este mes de octubre...
y se hoy se reportan 66 operaciones.

Ello refleja un hecho del mercado regional:
el número real de personas que en el radio de
alcance del AIFA tienen capacidad económica
para viajar. Resultaría irracional que Aeromé
xico, que lleva Andrés Conesa, ni Volaris, a
cargo de Enrique Beltranena, ni VivaAerobus,
de Roberto Alcántara, saboteasen la nueva ins
talación, pues sería cortarse las alas.

Y ahí lo interesante: de registrar1,200pasaje
ros en su primer trienio, el AIFA terminaría este
año con 5,200 viajeros diarios y generando in
gresos cercanos a los 80 millones de pesos, cua
tro veces más que los 28 millones de pesos con
forme la proyección inicial de marzo del 2022.

La expectativa es que para2023 haya 15 mil
viajeros diarios (una tercera parte de la capaci
dad) para lograr el punto de equilibrio en2024.

El mercado, duro y maduro, se pronunciará.
Romo: quemón en la Escandón. Al exalcal
de de la Miguel Hidalgo Víctor Hugo Romo el
mercado de la Escandón ya le prendió cande
la: resulta que el Tribunal Superior de Justicia
de la CDMX determinó que quien fuera el di
rector general de Obras Públicas y Desarrollo
Urbano de Romo, Miguel Adolfo Mejía Briones,
es culpable del delito de abuso de autoridad
y sentenciado a 3 años y 6 meses de prisión y
pagar casi 39 millones de pesos por haber si
mulado obras en el mercado de la Escandón.

El asunto es clarito: el tribunal determinó

que Mejía Briones pagó en 2014 obras nunca

ejecutadas en ese tradicional mercado públi
co por 40.7 millones de pesos a la empresa
Elementos Estructurales y Construcción BC
según el contrato DMHLPLO06214, por lo
que debe cubrir el daño (y/o decir a donde fue
a parar el casti) además de una módica multa.
¿Y la Honestidá Valiente, apá?
Somos Banco Azteca crece 50%. El dato es

que el banco que dirige Alejandro Valenzuela,
a través de su programas Somos Banco Azteca
para empoderamiento de las mujeres, logró
226 mil afiliadas a lo largo de 16 meses con un
crecimiento de 50% tan sólo de junio pasado
a la fecha. El programa consta de una cobertu
ra integral en cuanto a inclusión financiera y
crédito, pero también de mecanismos de asis
tencia legal y médica que dignifican al género
más hermoso del universo.

Los cambios de Raquel. No es oficial todavía,
pero corre la versión que se va de la Secretaría
de Economía, con el arribo de Raquel Buenros
tro, los siguientes funcionarios: el Subsecre
tario de Comercio Interior, Héctor Guerrero;
el Jefe de la Unidad de Normatividad, Jesús
Cantú; el Jefe de la Unidad de Prácticas Comer
ciales Internacionales, Marcos Ávalos; el Direc
tor General de Normas, Eduardo Montemayor;
y la Abogada General, Margarita Oliva Islas.

Y tras ello, que Alfonso Guati (revisado
por el OIC de Economía por presuntas prác
ticas de corrupción) se frota las manos cre
yendo que podrá pasar los filtros de la nueva
jefa de Economía.
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SECRETARIA
DE ECONOMÍA (3/5)

PORARTURODAMMARNAL

Estoy a favor de la desaparición de
la Secretearía de Economía por ser

contraria a la economía de mercado en

el sentido institucional del término,
en la cual los derechos de los agentes
económicos están plenamente reco
nocidos, puntualmente definidos y
jurídicamente garantizados.

Derechos a la libertad individual para producir, ofrecer
y vender, demandar, comprar y consumir, y a la propiedad
privada sobre los medios de producción necesarios para
poder producir, ofrecer y vender, y sobre los ingresos nece
sarios para poder demandar, comprar y consumir. Centro la
atención en las políticas económicas.

Una política económica consiste en los medios que el
gobierno utiliza para modificar los resultados del merca
do, del intercambio entre compradores y vendedores, re
sultado que es un bien común: bien porque ambas partes
GANAN, común porque AMBAS partes ganan, consecuen
cia del acuerdo entre demandantes y oferentes.

¿Cuándo se justificaría que se modificara el resultado del
mercado, la compra venta de una determinada cantidad de
algún bien o servicio a un determinado precio? Cuando
fuera injusto, desde el punto de vista de la ética, o ineficaz,
desde el punto de vista de la economía, injusticia que ten
dría lugar si en el intercambio se violaran derechos (ética
mente es injusto lo que viola derechos), que pueden ser del
comprador o vendedor, ineficacia que tendría lugar si por el
intercambio se redujera el bienestar de los involucrados (es
económicamente ineficaz lo que reduce el bienestar).

Si un demandante y oferente están dispuestos a inter

cambiar (disposición que en el caso del intercambio siem
pre es voluntaria), una determinada cantidad de algún bien
o servicio por una determinada cantidad de dinero, ¿se
violan derechos? No, al contrario: se respeta el derecho a la
libertad individual y a la propiedad privada. El intercambio
es éticamente justo.

Si un demandante y oferente están dispuestos a inter
cambiar una determinada cantidad de dinero por una de
terminada cantidad de algún servicio o bien, ¿se reduce su
bienestar? No, al revés: dado que cada uno valora más lo
que recibe que lo que da a cambio el bienestar de ambos
aumenta. El intercambio es económicamente eficaz.

Un típico ejemplo de política económica es la manipula
ción de precios, ya sea imponiendo un precio máximo, por
debajo del acordado entre oferente y demandante, con la
intención de beneficiar al comprador, ya sea uno mínimo,
por arriba del acordado, con el objetivo de beneficiar al ven
dedor, imposición de precios máximos o mínimos que se
justificaría si el precio acordado entre demandante y ofe
rente fuera injusto (violara derechos) y/o ineficaz (generara
escasez o sobreoferta), algo que no sucede, sin olvidar que
los precios máximos generan escasez y los mínimos sobreo
ferta, situaciones antieconómicas que deben evitarse.

La teoría económica demuestra lógicamente lo que su
cede cuando el gobierno manipula precios (precios máxi
mos = escasez, precios mínimos=sobreoferta). Sin embargo
leemos, en el artículo 28 constitucional, que "las leyes fija
rán bases para que se señalen precios máximos a los artí
culos, materias o productos que se consideren necesarios
para la economía nacional o el consumo popular", precios
máximos que deberá imponer la Secretaria de Economía.

Continuará.
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INVERSIONES

PLAN DE REESTRUCTURA

Aeroméxico inicia su ruta de desliste

Grupo Aeroméxico, que dirige Andrés Conesa, llevará a cabo el
desliste de todas sus acciones ante la Bolsa Mexicana de Valores

y la cancelación de su inscripción en el Registro Nacional de Valo
res, para lo cual inició una oferta pública desde ayer y hasta el 8 de
noviembre para adquirir 11.5 millones de acciones circulantes en
el mercado, como parte de su plan de reestructura aprobado por
la Corte de Quiebras de Estados Unidos.

OFERTA PÚRLICA

(¿ruma coloca certificados por 4,500 mdp
La harinera global Gruma hizo una oferta pública de certificados
bursátiles por 4 mil 500 millones de pesos como parte de su estra
tegia para recaudar 10 mil millones. Esta primera emisión fue a un
plazo de cinco años y obtuvo calificación de AAA(mex) en una es
cala local por Fitch México y mxAA+ por S&P Global Ratings. Los
recursos serán paraprepagar bonosy para manejo de su deuda.

EN CAMINO A SER EMPRESA REGENERATIVA

Walmart de México llega a 100 tiendas Express
Con una tienda regenerativa en Zibatá, Querétaro, Walmart de
México y Centroamérica, que dirige Guilherme Loureiro, lle
gó a sus primeras 100 tiendas Express e inició con su objetivo de
convertirse en una "empresa regenerativa" para2040. La unidad
inaugurada cuenta con captación de agua de lluvia, eficiencia de
energía, centro de reciclaje, accesos para personas con discapaci
dad y mobiliario hecho con plástico reciclado.

ARCELORMITTAL

Sección 272 estalla huelga en Michoacán
A días de que se solucionara el conflicto en la planta de Fertinal, en
Lázaro Cárdenas, Michoacán, estalló otra huelga por parte del gre
mio qu e encabeza el senador Napoleón Gómez Urrutia. Se trata de
la sección 272 del sindicato minero, que opera en la acerera Arcelor
Mittal México. Casi 200 obreros decidieron iniciar el movimiento,
luego de no alcanzar acuerdo en la revisión de su contrato colectivo.
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ESTIRA Y AFLOJA

Las obsesiones

de Albo y Peanut

J. JESUS
RANGEL M.

on seis años de existencia, ya ope
i ra dos millones de cuentas y registra

Jk transacciones por 85 mil millones de
pesos. Se trata de Albo, la empresa mexicana de tec
nología financiera que tiene como obsesión lograr
que todalagentetengamejores finanzas personales
y esté bancarizada. "Tenemos cuentas en todos los
municipios del país", afirmó su presidente y direc
tor general, Angel Sahagún.
La fíntech está regulada por la

Comisión Nacional Bancaria y de
Valores, la Secretaría de Hacienda
y el Banco de México; sus opera
ciones son ciento por ciento digi
tales y no cobra comisión alguna
en las diferentes operaciones de
depósito, de transferencias, de pa
go a proveedores o trabajadores, de servicios públi
cos o de entretenimiento. "La mayoría de nuestros
clientes tienen entre 25 y 40 años; para muchos es
su primera experienciabancaria".
Albo invirtió en infraestructura tecnológica 70

millones de dólares. Se puede entrar a su página web
o baj ar la aplicación para abrir una cuenta de débito
en cinco minutos e iniciar operaciones, incluso de
pequeñas y medianas empresas. Posteriormente

se enviará a la dirección acordada una tarjeta física;
todas las transacciones son seguras, protegidas de
fraudes y clonaciones.
Sahagún destacó que se requiere ser mayor de

edad para obtener la tarjeta digital, aunque se ex
ploran opciones para más jóvenes. "Las empresas
utilizan mucho la plataforma para pagar el salario
de sus trabaj adores y a los proveedores; ya tenemos
más de tres mil negocios y vamos por más".
Y si hablamos de aprovechar la tecnología, Mi

chelle Kennedy está muy entusiasmada por lan
zar en México su aplicación Peanut, que conecta
a las mujeres; el lanzamiento en Estados Unidos y
Reino Unido fue exitoso, ya que en esta comunidad
las muj eres pueden "sentirse menos solas".
Michelle es una veterana del mundo de las apli

caciones de citas, ya que fue subdirectora gene
ral de Badooy formó parte de la junta directiva de
Bumble. De acuerdo con sus análisis, una de cada
10 mujeres mexicanas sufre depresión posparto,
10 por ciento de las parej as tiene problemas de fer
tilidad y uno por ciento de la población femenina
menor de 40 años sufre menopausia prematura.
"Peanut permite a las féminas tener acceso a una
comunidad lista para escuchar, compartir infor

mación y dar consej os".

Cuarto de junto
Apartir de ayer y hasta el próxi
mo 8 de noviembre estará vi
gente la oferta pública de com
pra de acciones de Grupo Ae
roméxico, lo cual forma parte
de su estrategia para darse de

baja en la Bolsa Mexicana de Valores... El Institu
to Mexicano de la Propiedad Industrial otorgó por
segunda ocasión la declaratoria de "Marca Famo
sa" a Oxxo. "Recibimos con mucho orgullo el re
conocimiento que nos compromete a continuar
innovando para cumplir nuestro objetivo de sim
plificarles su vida y que disfruten más su día", co
mentó Carlos Arenas, director general de la em
presa mexicana.

Aplicaciones
financieras y de

convivencia, listas
para el mercado

mexicano
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Mazda está de regreso. Vamos a Crecer: Barbeyto
Julio BritoA.

juliobrito@cronica.com.mx

Mazda de México, que pre
side Miguel Barbeyto es
tá de regreso. Durante
el primer semestre las
cosas fueron de mal en

peor, siendo de las empresas que más res
intieron la falta de suministros, los cuellos
de botella global y por primera vez en sus
17 años en México abandonaron el top ten
de la industria en participación de merca
do. De hecho, muchos analistas asegura
que el boom de las marcas chinas se debió
a un tema de suministros, porque firmas
como MG sufrieron en menor medida la
restricción; sin embargo, no hay mal que
por bien no venga y bajo una estrategia re
alista y agresiva ofrecen un par de infor
mación. El primero es que mantendrán el

precio de sus vehículos fabricados en Sa
lamanca, Guanajuato todo el próximo año
2023 y segundo buscaran una participa
ción de mercado del 9 por ciento.

Mantener los precios en una industria
en donde todo se cotiza en dólares no es

cosa sencilla. Por si misma, la estrategia
de Mazda confía en una fortaleza del pe
so mexicano, porque si bien es cierto, que
los vehículos en Salamanca se hacen con

mano de obra mexicana, todo el resto de
componentes son en dólares, incluido los
costos de transportes, que hoy es un tema
muy importante, porque casi se han dupli
cado las tarifas navieras.

Los modelos que se ensamblan en Sala
manca son los más populares, el Mazda2,
que no solo ha mantenido su precio sino
que bajo y se hizo muy competitivo. Maz
da3, CX30 y ahora también Mazda CX3.
Además ofrecerán nuevos modelos como
el Mazda CX50 que lanzarán en marzo el
próximo años, Mazda CX70 con su lanza
miento en el verano de 2023 y Mazda CX
90 que verá la luz en mayo 2023.

En donde deben apretar es en financia
miento. Hasta ahora sólo el 40 por ciento
de sus productos lo ofrecen a través de su
financiera, ligada con banco Santander, pe
ro la idea es llegar al promedio de la indus
tria que es el 60 por ciento. También pien
san aumentar el número de distribuidoras
a 100. Cierto, la venta impulsadas por me
dios digitales llegó al 36 por ciento, pero
la concesionaria sigue siendo el elemento
de confianza en la adquisición de un auto.

El incremento en participación de mer
cado se llegará cuanto el mercado nacio

nal coloque 1,300 mil unidades anuales,
de las que aproximadamente 100 mil co
rresponderán a Mazda

En cuanto a híbridos y eléctricos, esa
es otra historia que se contarán en breve.
NUTRICION

Sanulac Nutrición México, que dirige Ma
rio Sánchez, presentó Alula Gold Arroz, una
fórmula infantil segura y eficaz en APLV
(Alergia a la Proteína de la Leche de Va
ca). No es cosa menor, el valor del mercado
de fórmulas infantiles en México es de 612
mdd, mientras que el mercado de fórmu
las infantiles con proteínas vegetales oscila
los 13 mdd. La presentación se realizó en el
marco de la primera cumbre anual "Masters
in Pediatrics 2022", organizada por Sanulac,
dirigido a médicos pediatras, neonatólogos y
gastropediatras. Contó con la participación
de 200 médicos invitados de todo el país y
10 ponentes nacionales e internacionales ex
pertos en pediatría y nutrición infantil»

Buscan 9% de participación
en el mercado, afirmó

Anuncian nueva generación
de SUVpara el 2023
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El aliado energético
de EU es Chile
Los analistas de política energética tienen muy claro que
Estados Unidos va a presionar a México por todos lados en
los paneles comerciales por las evidentes violaciones que
hace México en el TMEC.

Un ejemplo: Antony Blinken, secretario de Estado, fue a
Chile en donde habló, de entrada, en una instalación de
energía renovable, un tema que en México está vedado por
el director de la CFE, Manuel Bartlett, y de la secretaría de
Energía, Rocío Nahle.

Allá destacó que 45% de la energía de Chile proviene de
fuentes renovables. Es cierto, es un país con apenas 20 mi
llones de habitantes, pero, aún asi, el porcentaje es el más
alto de todo Latinoamérica.

Blinken, abiertamente, reconoció el liderazgo chileno en
energía renovable y su compromiso de neutralidad de car
bono para 2050, de nuevo, un tema que, en México, Rocío
Nahle tiene detenido y sólo tienen un proyecto solar presu
mible, el de Sonora, en Puerto Peñasco, en donde se supone
van a invertir 465 millones de dólares en la construcción de

420 megawatts de capacidad de energía, ojo, el plan original
era gastar 300 millones de dólares. La empresa encargada
del proyecto es Seselec, de Edgardo Meade.

El hombre fuerte de EU de plano elogió a las empresas de
su país que invierten en renovables. Más aún, habló de la
cooperación que en litio (un mineral abundante en Chile)
pueden hacer. Lo más llamativo es que el evento se hizo en
una instalación del Coordinador Eléctrico Nacional, que es
un organismo técnico e independiente del sector eléctrico,
encargado de la coordinación de la operación del conjunto
de instalaciones del Sistema Eléctrico Nacional que operan
interconectadas entre sí.

Todo esto lo pudo haber dicho Blinken en un evento similar
en México, sin mayor problema, y fue al contrario. El marco
legal permite que todo lo anunciado allá se haga acá y lo que
podría decirse de nosotros y es lo opuesto a lo que está pasando.

En suma, dicen los analistas, ahora resulta que el aliado
de Estados Unidos en América Latina en energía renovable
está al otro lado del mundo.

BUZOS

LTatiana Clouthier y Rocío Nahle fueron aliadas políticas
hasta que el cumplimiento del TMEC las separó. Cuando la
ex secretaria de Economía habla de que le mienten al presi
dente López Obrador habla de lo que hacen Nahle y Manuel
Bartlett en relación a las inversiones que hacen las empre
sas extranjeras en México, sus derechos y obligaciones.

2.En la economía circular del plástico el reciclaje es una
herramienta clave para la reducción de emisiones de C02
para mitigar el cambio climático. Al respecto, en el sexto
Congreso Técnico déla ANIPAC, de Aldimir Torres, se desta
có que los materiales con contenido reciclado post consumo
reducen hasta en un 52% las emisiones de C02 para amino
rar el cambio climático.

3. Petrolíferos Lobo figura como parte de los nuevos y pro
minentes comercializadores de combustibles y tiene, según
se rumora, como principal accionista a un funcionario sancio
nado de Pemex Exploración y Producción, Carlos Fernández.

4. En el Panel Energético hay la amenaza del presiden
te Biden de sancionar las exportaciones de sus refinados a
México, lo que ocasionarían importantes problemas de
abasto. A pesar de "inaugurar" Dos Bocas y comprado Deer
Park compramos 8 de cada 10 litros de gasolinas y diésel
que consumimos.
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Diputados por prohibir "doble remolque", alarma
de IIÍ mañana discusión y empresas buscan
Resulta que ayer en el sector privado se acti
váronlas alarmas porque en la Cámara de Di
putados se agendó la discusión para prohibir
el doble remolque (full).

Le platicaba de dicho riesgo en función déla
iniciativa de la diputada Lorena Piñón del PBI
con el apoyo de algunos legisladores de Morena.

Incluso se llegó a manejar el asunto como
"urgente resolución" para dispensarle los trá
mites y que pudiera pasar directo al pleno
mañana jueves.

Se imaginará la preocupación en Conca
mín de losé Abugaber, Cana cintra de losé An
tonio Centeno, Canacar que lleva Refugio Mu
ñoz o ANTP de Leonardo Gómez.

Algunas grandes empresas como Bimbo de
Daniel Servitje, Lala de Eduardo Tricio, Mode
lo de Cassiano De Stefano incluso buscan una

interlocución directa a Palacio Nacional, dado
que la eficacia del CCE con Francisco Cervan
tes está debilitada.

Si bien se han dado accidentes con "tulles"

involucrados, la industria hace ver que la
configuración sólo representa el 5.1% del total
de esos incidentes en el país. Además en un
73% el factor humano fue la causa.

Suprimir el doble remolque serla un golpe
a la productividad y más en estos momentos,
lo que presionará la inflación.

Como quiera el asunto se pospuso para
mañana. Amén del PRI y Morena hay dipu
tados del PAN y de otras fuerzas que no ven

con malos ojos la prohibición, o sea que hay
un voto dividido.

La verdad es que en torno al doble remol
que todo puede suceder, más allá del impacto
a la logística de grandes compañías incluidas
Femsa, Alpura, Cemex, Coca Cola, etc. El di
putado Rubén Moreira coordinador del PRI
ya se habla reunido con la industria y com
prometido a que el asunto no se trataría en
este periodo. Ayer Moisés Ignacio Mier Ve
lazco de Morena dijo a la prensa que no hay
consenso y rechazó que se busque dispensar
los trámites.

Obviamente a estas alturas no hay certi
dumbre y en la IP nadie está confiado. Vere
mos mañana. Lo cierto es que la amenaza al
doble remolque sigue latente.

SE AFLOJA CONSUMO, ANTAD SIN
AVANCE Y RALENTIZACIÓN EN 2023
La economía claramente se desacelera y ade
más del bajo nivel de inversión, el consumo
comenzó a aflojarse al ritmo de la inflación.
Ayer la ANTAD de Vicente Yáñez dio a cono
cer las ventas de septiembre. A mismas tien
das en términos reales el crecimiento es nulo

y en el acumulado hay un avance de menos
del 1%. BBVA que lleva Eduardo Osuna dio a
conocer su "Indicador de Consumo Big Data"
y en el noveno mes no hubo avance vs agosto.
Hay una afectación del gasto por el debilita
miento del sector servicios. En el tercer tri

mestre el consumo trae una caída del 2% y se

proyecta que las familias continuarán con sus

apreturas en lo que resta del 2022 con una
ralentización mayor en 2023.

MEXARREND SALVA Y NUEVO
RETO CON 70 MDD PARA 2023

Y aunque ayer Mexarrend de Adam Wiaktor
cumplió con el vencimiento de 30 mdd que
traía en puerta, dicha sofome todavía deberá
salvar otros pagos con acreedores por unos 70
mdd a mediados del 2023. Sabemos que tras
los fracasos de Unifin, Crédito Real y Alpha
Credit la liquidez se ha enrarecido.

DECRETO PARA PROHIBIR
MAÍZ TRANSGÉNICO SERIO
GOLPE AL CAMPO

Ayer reacciones en cadena de la IP por el de
creto que avaló Andrés Manuel López Obrador
para prohibir la importación y uso de maíz ge
néticamente modificado a partir de enero del
2024. Se hace ver que la decisión aumentará
los precios de la tortilla y afectará también al
negocio avícola, porcícola y ganadero. Y es que
además conforme a la medida igual se revoca
rán las autorizaciones existentes para producir
maíz transgénico. En conjunto se habla de un
daño de entre 17 y 20 millones de toneladas, o
sea 40% del consumo nacional de ese grano.
Así que nuevo motivo de preocupación.

@>aguilar_dd
albertoaguilar(a>dondinero.mx
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Desde Cerveceros de México, el compromiso de la
sustentabilidad es fundamental; sería incongruente
que ese producto no respete al medio ambiente

a industrialización de productos para el
consumo humano que son elaborados con
base en agua se convierten en motivo de
preocupación para la sustentabilidad de
mantos acuíferos y freáticos en México,
incluso a nivel regional distintos congresos
locales buscan aprobar modificaciones a

sus Leyes de Agua y Alcantarillado en materia de Almacena
miento para lograr recuperar las aguas subterráneas.

En paralelo distintos sectores de la economía nacional
continúan comprometiéndose con diversas acciones para
el buen uso del agua, tal es el caso de la industria cervecera.

En su último reporte de sustentabilidad, destacan que las
plantas productoras instaladas en el país realizan inversiones
en infraestructura, investigación y maximización dentro de
los procesos para uso eficiente del agua, incluso en México
se utilizan 2.5 litros de agua porcada litro c!e cerveza produ
cido, cuando la media internacional se coloca de 4 a 6 litros
de agua por cada litro ele cerveza elaborado.

Los trabajos emprendidos por la industria cervecera se
observan en la recuperación de más de 6.2 millones c!e me
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  tros cúbicos de agua anualmente,
dejar de extraer del subsuelo más
clelS millones de metros cúbicos ele

agua al año y el tratamiento del lüü
por ciento de agua residual.

Desde Cerveceros de México, or
ganismo que aglutina a las empre
sas más representativas del sector
y que comanda, Karla Siqueiros el
compromiso c!e la sustentabilidad

es fundamental, ya que sería incongruente que el producto
estrella de las exportaciones mexicanas no respete al me
dio ambiente y peor aún, no cumpla con los compromisos
acordados en agendas de sustentabilidad que se trabajan
a nivel global.

México se mantiene como el mayor exportador de cervezas
en el mundo, con una generación de divisas superior a cinco
mil 6Q0 millones de dólares durante 2021.

LE DAN LAS CIFRAS

Hace unas sema ñas, durante una reunión que varios compa
ñeros periodistas de El Heraldo de México sostuvimos con
el titular de la Secretaría de Turismo (Sectur), MiguelTorruco
Marqués, nos comentaba que uno de sus principales retos
era que la industria turística reflejará las buenas posiciones
que registra dentro de los rankings internacionales en mayor
flujo de divisas, y créame que los últimos datos conocidos le
están dando ¡a razón. Yesque entre enero y agosto de 2022,
México registró ingresos por más de 18 mil millones de dólares
por concepto de visitantes internacionales, la cifra representa
un crecimiento de 58.2 por ciento, con respecto a igual periodo
del año anterior, durante el lapso referido llegaron al país 42
millones 111 mil visitantes extranjeros Estados Unidos sería el
principa! mercado de origen. Sin elucia venimos c!e momentos
muy complejos ocasionados por la pandemia del COVID19,
sin embargo, los números son una señal deque la estrategia
de trabajo del actual gobierno comienza a rendir sus frutos.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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México no ha aprobado ningún evento transgénico
para su importación, procesamiento ij consumo,
tanto humano como animal, desde mayo de 2018

no ele los riesgos alimentarlos más omi
nosos se cernirá sobre México en poco
más de un año, cuando entrará en vigor
la prohibición para importar maíz trans
génico al país.

De acuerdo con Maizall, la Alianza In
ternacional del Maíz, que aglutina a los

productores de Argentina, Brasil y Estados Unidos, aunque
el decreto para prohibir dicha importación entrará en vigor
hasta enero de 2024, en los hechos el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ya no está permitiendo su importa
ción: "México no ha aprobado ningún nuevo evento transgé
nico para su importación, procesamiento y consumo tanto
humano como animal, desde mayo de 2018 y ha rechazado
14 eventos de cultivos transgénicos", señaló en un reporte
liberado esta semana.

El problema estará en los precios, que se dispararán. De
acuerdo con un estudio realizado ele World Perspectives,
Inc., el costo promedio del maíz aumentará 19 por ciento en
el momento en que entre en vigor la prohibición.
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Asimismo, "en el primer año de la prohibición, los precios
  del maíz no transgénico aumentarían

48 por ciento a 8.14 pesos/bushe! y
México pagaría 571 millones de pesos
adicionales por el maíz importado"1,.

Si el Presidente no quiere que en
el último año c!e su gobierno el precio
de la tortilla se dispare de manera
descomunal, debería reconsiderar su
decisión sobre la prohibición de esta
importación. Desafortunadamente

no parece ser el caso. Ayer mismo en su conferencia matutina
se refirió de nueva cuenta a esta decisión: "cuidar de que no
entre maíz transgénico. Es una lucha permanente porque
los que venden los químicos presionan mucho para que se
permita la siembra de maíz transgénico, y eso no lo podemos
permitir. Aprovecho para decirles: no vamos a permitir el maíz
transgénico. México es el país del maíz. Aquí surgió el maíz
(...) No sabemos los efectos o los daños que se ocasionan
a la salud, y no se trata solo de lo mercantil o el comercio...".

De manera que estamos ante la posibilidad de que se
eleven los precios c!e este importante insumo de manera muy
significativa. El reporte de World Perspectives señala que el
precio de la tortilla se disparará 16 porcientoen promedio. El
Presidente señaló también que no se permitirá el consumo
humano de maíz amarillo,y que tiene un plan para incremen
tar la producción de maíz blanco en estados como Chiapas,
Sinaloa, Jalisco, Tamaulipas, etc. El reporte subraya el impacto
económico de la prohibición, al señalar que el PIB de México
caerá 11 mil 720 millones de pesos en 10 años y que habrá una
pérdida anual de 57 mil puestos de trabajo.

ALEJANDRO ZOZAYA

El libro Secrets & Dreoms de Carlos Velázquez, acerca del
destacado empresario hotelero Alejandro Zozaya, será
presentado en un mes por Enrique de la Madrid. Su impe
rio hotelero llega a más de 30 hoteles con un concepto que
redefinió la hotelería de México y el mundo.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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El gigante tecnológico chino Huaiuei quiere
ampliar la economía digital en países en desarrollo
con productos y servicios asequibles

UBAI. Los Emiratos Arabes Unidos, al igual
que México, buscan un lugaren la economía
digital, no sólo para mejorar la calidad de
vida de sus habitantes, también por las
ventajas que ofrece en la sustentabiliclacl
que significa ahorros en energía y agua,
entre otros costos.

Un gran escaparate de lo que le comento es Gitex Global
2022, el evento de tecnología más importante del mundo
árabe que en esta edición ofrece una mirada a lo que pasa
en el planeta en desarrollo, que sufre los estragos ele una
elevada inflación global.

Uno de los pabellones con más visitantes en Gitex es el
de Huawei, que es en estos momentos la única firma de su
tipo en tenertodoel portafolio para llevarla economía digital
a las empresas y que estuvo representada por Steven Yi,
presidente para Medio Oriente y África, y por Zhu Haogang
presidente de Huawei Enterprises, entre otros ejecutivos.

Los países árabes tienen contextos similares al mexicano,
en especia! con una población predominantemente joven
que migra más rápido hacia soluciones digitales, y donde la
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propuesta de Huawei es llevar la úl
tima tecnología a precios asequibles.

Esto va desde infraestructura para
diseñar redes tradicionales, inalám
bricas e incluso soluciones en la nube

que permiten almacenar una gran
cantidad de datos, pero que requieren
mucha agua para sus sistemas de
enfriamiento. También está empu
jando en el tema de recles, lo que ha

definido como WÍFÍ6 que permitirá que en escuelas, oficinas
y casas se conecten más dispositivos sin perder velocidad
de transmisión, y dónele Huawei no sólo está poniendo equi
pos más robustos, también infraestructura para los grandes
centros de almacenamiento para centros de datos.

Dos ejemplos de ello son la propuesta planteada al Info
navit que dirige Carlos Martínez Velázquez para equipar
los nuevos desarrollos de vivienda con internet o bien con

algunos equipos de la Liga MI, que lleva Mikel Arrióla, para
mejorar el acceso a internet en los estadios ele fútbol o bien
el manejo del centro de datos de Audi de México.

Sin embargo, dos temas que interesan al gigante chino
de las tecnologías son educación y salud.

LA RUTA DEL DINERO

Para la empresariaErika García Deister, fundadora y directora
general de Cancún Carcls, México podría llegar a convertirse
en el principal destino para los turistas extranjeros en el
mundo. Actualmente ocupa la posición dos al recibir más
de 31.9 millones de visitantes durante el último año, sólo por
detrás de Francia y por encima de España, Turquía, e Italia,
aunque los países árabes también se ven como un mercado
con una oferta creciente de servicios turísticos... Con relación

a la investigación contra el exgobernador de Chihuahua,
Javier Corral Jurado, nos dicen que los recursos desviados
debían haberse destinado a temas electorales en materia de

asesoría legal, cursos y capacitaciones que no se realizaron.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Los analistas de política energética tienen
muy claro que Estados Unidos va a presionar a
México por todos lados en los paneles comercia
les por las evidentes violaciones que hace en Mé
xico en el TMEC.

Un ejemplo, Antony Bllnken, secretario de Estado, fue a
Chile en donde habló, de entrada, en una Instalación de
energía renovable, un tema que en México está vedado por
el director de la CFE, Manuel Bartlett, y de la secretaría de
Energía, Rocío Nahle.

Allá destacó que 45% de la energía de Chile proviene de
fuentes renovables, es cierto, es un país con apenas 20 mi
llones de habitantes, pero, aún así, el porcentaje es el más
alto de todo Latinoamérica.

Blinken, abiertamente, reconoció el llderazgo chileno en
energía renovable y su compromiso de neutralidad de car
bono para el 2050, de nuevo, un tema que en México Rocío
Nahle tiene detenido y sólo tienen un proyecto solar presu
mible, el de Sonora, en Puerto Peñasco, en donde se supone
van a invertir 465 millones de dólares en la construcción de

420 Megawatts de capacidad de energía, ojo. el plan original
era gastar 300 millones de dólares. La empresa encargada
del proyecto es Seselec, de Edgardo Meade.

El hombre fuerte de EU de plano elogió a las empresas
de su país que invierten en renovables. Más aún, habló de la
cooperación que en litio (un mineral abundante en Chile)
pueden hacer. Lo más llamativo es que el evento se hizo en
una instalación del Coordinador Ele ctrico Nacional, que es
un organismo te~cnico e independiente del sector eléctrico,
encargado de la coordinado n de la operado nn del conjunto
de instalaciones del Sistema Ele ctrico Nadonal que operan

interconedadas entre sí.

Todo esto lo pudo haber dicho Bllnken en tur evento si
milar en México, sin mayor problema, y fue al contrario. El
marco legal permite que todo lo anundado allá se haga acá
y lo que podría decirse de nosotros y es lo opuesto a lo que
está pasando.

En suma, dicen los analistas, ahora resulta que el aliado
de Estados Unidos en América Latina en energía renovable
está al otro lado del mundo.

BUZOS

l.Tatlana Clouthler y Rocío Nahle fueron aliadas políticas
hasta que el cumplimiento del TMEC las separó. Cuando la
ex secretaria de Economía habla de que le mienten al presi
dente López Obrador habla de lo que hacen Nahle y Manuel
Bartlett en reladón a las inversiones que hacen las empre
sas extranjeras en México, sus derechos y obligadones.

2.En la economía circular del plástico el redcla|e es una
herramienta clave para la reducdón de emisiones de C02
para mitigar el cambio climático. Al respecto, en el sexto
Congreso Técnico de la ANIPAC, de Aldlmir Torres, se des
tacó que los materiales con contenido reciclado post consu
mo reducen hasta en un 52% las emisiones de C02 para
aminorar el cambio climático.

3.Petrolíferos Lobo figura como parte de los nuevos y pro
minentes comercializadores de combustibles y tiene, según se
rumora, como prindpal acaonista a un fúndonano sanaona
do de Pemex Exploradón y Producdón, Carlos Fernández.

4  En el Panel Energético hay la amenaza del presidente
Biden de sancionar las exportaciones de sus refinados a
México, lo que ocasionarían importantes problemas de
abasto. A pesar de "inaugurar" Dos Bocas y comprado Deer
Park compramos 8 de cada 10 litros de gasolinas y diésel que
consumimos.
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ESTABILIDAD ES POR
AUTOSUFICIENCIA
A pesar de que, según cifras
del SAT, hasta septiembre
pasado se han gastado más
de 300 mil millones de pesos
para evitar el incremento
al precio de las gasolinas a
través de estímulos fiscales,
el presidente Andrés Manuel

López Obrador aseguró en
su conferencia matutina de

ayer que la estabilidad de los
precios se debe a la autosufi
ciencia energética y no a los
subsidios.

El mandatario aseguró
que gracias a la producción
de petróleo y a que éste se
procesa en territorio nacional
se pueden ofrecer los com
bustibles a mejores precios.

Hay que recordar, sin
embargo, que las gasolinas
acumulan 86 semanas

subsidiadas en el caso de la

Regular; 72, la Premium, y el
Diésel, con 82 semanas.

Todo esto ha ocasionado

que el SAT haya reportado
una disminución de la recau

dación de 81 por ciento del
IEPS durante 2022, compara
do con el año anterior.

Entonces, ¿de qué tamaño
sería el vacío si no hubiera

autosuficiencia energética?

INCERUDUMBRE

PEGA A INVERSIÓN

Debido a la incertidumbre por
las consultas del TMEC sobre

las políticas energéticas del go
bierno mexicano, la inversión
en el país podría mantenerse
en niveles bajos, todo a reser
va de que haya una resolu
ción en las negociaciones que
mantienen Canadá y Estados
Unidos con México, pues
dependiendo del resultado el
país podría verse incluso más
afectado, advierte un reciente
análisis del banco BBVA.

Incluso, también suma
otros factores externos

que podrían afectar a un
ya complicado panorama:

la recesión técnica que se
espera a mediados de 2023
en Estados Unidos, la cual
tendría un efecto negativo
en la inversión extranjera di
recta, además de una posible
inestabilidad derivada de las

elecciones del próximo año.
No se trata de un panora

ma alentador, por supuesto, y
esta baja en la inversión está
pegando sobre todo al sector
energético, que no solo está
sufriendo la incertidumbre

de las consultas por el TMEC,
que podría terminar inclusi
ve en un arbitraje, sino a las
dificultades por la parálisis
de la Comisión Reguladora
de Energía, que, pese a haber
reactivado en gran número
las autorizaciones pendien
tes del sector de petrolíferos,
no parece que vaya a hacer lo
mismo en el sector de gene
ración, una de las principales
diferencias por las cuales se
solicitaron las consultas bajo
el acuerdo comercial.
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Diputados por prohibir "doble remolque", alarma
de W, mañana discusión y empresas buscan
Resulta que ayer en el sector privado se acti
varon las alarmas porque en la Cámara de Di
putados se agendó la discusión para prohibir
el doble remolque (full).

Le platicaba de dicho riesgo en función de la
iniciativa de la diputada Lorena Pifión del PRI
con el apoyo de algunos legisladores de Morena.

Incluso se llegó a manejar el asunto como
"urgente resolución" para dispensarle los trá
mites y que pudiera pasar directo al pleno
mañana jueves.

Se imaginará la preocupación en Conca
min de losé Abugaber, Canacintra de Fosé An
tonio Centeno, Canacar que lleva Refugio Mu
ñoz o ANTP de Leonardo Gómez.

Algunas grandes empresas como Rimbo de
Daniel Servitje, Lala de Eduardo Tricio, Mode
lo de Cassiano De Stcfano incluso buscan una

interlocución directa a Palacio Nacional, dado
que la eficacia del CCE con Francisco Cervan
tes está debilitada.

Si bien se han dado accidentes con "folies"

involucrados, la industria hace ver que la
configuración sólo representa el 51% del total
de esos incidentes en el país. Además en un
73% el factor humano fue la causa.

Suprimir el doble remolque seria un golpe
a la productividad y más en estos momentos,
lo que presionará la inflación.

Como quiera el asunto se pospuso para
mañana. Amén del PRI y Morena hay dipu

tados del PAN y de otras fuerzas que no ven
con malos ojos la prohibición, o sea que hay
un voto dividido.

La verdad es que en torno al doble remol

que todo puede suceder, más allá del impacto
a la logística de grandes compamas incluidas
Femsa, Alpura, Cemex, Coca Cola, etc. El di
putado Rubén Moreira coordinador del PRI
ya se habla reunido con la industria y com
prometido a que el asunto no se trataría en
este periodo. Ayer Moisés Ignacio Mier Ve
lazco de Morena dijo a la prensa que no hay
consenso y rechazó que se busque dispensar
los trámites.

Obviamente a estas alturas no hay certi
dumbre y en la IP nadie está confiado. Vere
mos mañana. Lo cierto es que la amenaza al
doble remolque sigue latente.

SE AFLOJA CONSUMO, ANTAD SIN
AVANCE Y RALENTIZACIÓN EN 2023
La economía claramente se desacelera y ade
más del bajo nivel de inversión, el consumo
comenzó a aflojarse al ritmo de la inflación.
Ayer la ANTAD de Vicente Yáflez dio a cono
cer las ventas de septiembre. A mismas tien
das en términos reales el crecimiento es nulo

y en el acumulado hay un avance de menos
del 1%. RBVA que lleva Eduardo Osuna dio a
conocer su "Indicador de Consumo Big Data"
y en el noveno mes no hubo avance vs agosto.
Hay una afectación del gasto por el debilita

miento del sector servicios. En el tercer tri

mestre el consumo trae una caida del 2% y se
proyecta que las familias continuarán con sus
apreturas en lo que resta del 2022 con una

ralentizaclón mayor en 2023.

MEXARREND SALVA Y NUEVO
RETO CON 70 MDD PARA 2023

Y aunque ayer Mexarrend de Adam Wiaktor
cumplió con el vencimiento de 30 mdd que
traía en puerta, dicha sofome todavía deberá
salvar otros pagos con acreedores por unos 70
mdd a mediados del 2023. Sabemos que tras
los fracasos de Unifln, Crédito Real y Alpha
Credit la liquidez se ha enrarecido.
DECRETO PARA PROHIBIR
MAÍZ TRANSGÉNICO SERIO
GOLPE AL CAMPO

Ayer reacciones en cadena de la IP por el de
creto que avaló Andrés Manuel López Obrador
para prohibir la importación y uso de maíz ge
néticamente modificado a partir de enero del
2024. Se hace ver que la decisión aumentará
los precios de la tortilla y afectará también al
negocio avícola, pora'cola y ganadero. Y es que
además conforme a la medida igual se revoca
rán las autorizaciones existentes para producir
maíz transgénico. En conjunto se habla de un
daño de entre 17 y 20 millones de toneladas, o
sea 40% del consumo nacional de ese grano.
Así que nuevo motivo de preocupación.
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Aeroméxico iniciará OPA con miras a deslistarse de la BMV
Grupo Aeroméxico ya recibió la au

torización de la Comisión Nacional

Bancaria y de Valores (CNBV) que
preside Jesús de la Fuente Rodrí

guez para realizar una Oferta Pública de Ad
quisición (OPA) para deslistar todas sus accio
nes de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV)
que preside Marcos Martínez Gavica.
En un comunicado difundido por la BMV, la

empresa informó que el periodo de la OPAestará
abierto del 11 de octubre al 08 de noviembre de

este añoyque adquirirálas 11,535,328 acciones,
conforme a lo acordado en la Asamblea Extraor

dinaria de Accionistas del 27 de junio pasado,
que implica el valor más alto entre el promedio
de operación de los últimos 3 0 días y/o el capital
contable, que al ser negativo queda excluido.
Los accionistas que decidan no participar en

la OPA serán considerados como un grupo de
control exclusivamente para esta adquisición.
Hay que recordar que Aeroméxico anunció

desde junio pasado sus planes para deslistarse
de la BMV, como parte de su plan de reestructura
financiera que ya concluyó bajo el Capítulo 11
del Código de Quiebras de los Estados Unidos.
En la jornada de ayer, la acción presentó un

avance de 4.7% colocándose en $ 178.01 al cie
rre. El precio promedio de 30 días al cierre del
10 de octubre se ubicó cerca de los $185.0, con
respecto a ese promedio, representa una prima
del 3.9%.
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NOBEL DE ECONOMÍA S OBRE
BANCOS Y CRISIS
El Premio Nobel de Economía 2022 de la Real

Academia de las Ciencias Sueca, fue otorgado
a los estadounidenses Ben Bernanke, Douglas

Diamond y Philip Dybvig, por su trabajo sobre
los bancos y las crisis financieras, al mejorar
nuestra comprensión del papel de los bancos en
la economía, particularmente durante las crisis
financieras, así como la forma de regular los
mercados financieros.

Ben Bernanke, quien fue presidente de la
Reserva Federal de los Estados Unidos (Fed)
durante la crisis de 2008, analizó la Gran Depre
sión de los años 30, y demostró cómo los bancos
jugaron un factor decisivo para que aquella crisis
se hiciera tan profunda y prolongada. Por su par
te, Diamond y Dybvig desarrollaron modelos
teóricos que explican por qué existen los bancos,
cómo su papel en la sociedad los hace vulnerables
alos rumores sobre su inminente colapsoy cómo
la sociedad puede disminuir esta vulnerabilidad.

EL CONTRATISTADEEPN

Del que ya no se ha sabido nada desde hace tiem
po es de Juan Armando Hinojosa Cantú, uno
de los contratistas favoritos del sexenio de Enri
que Peña Nieto, y personaje importante en la
trama "Casa Blanca" de la exprimera Dama,
Angélica Rivera. Y es que, siendo un personaje
con tantos escándalos por detrás, resulta muy
extraño no saber nada de un empresario que
durante años se entendió, estaría bajo una fuer
te investigación dados los miles de millones de
pesos que le fueron asignados de forma directa.
Desde que saltó ala palestranacional en 2014

por su participación en la casa de la exprimera
Dama, Hinojosa Cantú se vería envuelto en
más y más temas polémicos de los que ya nadie
habla, sin dejar de mencionar que el contratista
también es un conocido colocador de incondi

cionales en puestos de relevancia en la admi
nistración federal, desde diputados locales,
federales y presidentes municipales. ¿Será que
Hinojosa Cantú entró en el pacto de impunidad
entre Peña Nieto y AMLO?

Lasfip ¡ n Sü esi(SSiÉil s pSf' I ogSSBüHj ¡stas SSft
independientes® no reflejan necesariamente el punto de

Vista ¿fe 24HORAS.
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Análisis a Fondo

Calderón, al frente del crimen institucionalizado
Por Francisco Gómez Maza
• Zaldívar, víctima de una traición desde La

Silla

• El presidente panista fue defensor de una
mafia

De excelencia, la extensa y profun
da entrevista que los periodistas
Alejandro PáezVarela y Alvaro Del

gado Gómez, del digital SinEmbargo, reali
zaron al presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, quien les cuenta su conflictiva rela
ción con el presidente Felipe Calderón, quien
lo propuso para una silla entre los ministros
y terminó persiguiéndolo y reprimiéndolo
física y sicológicamente. La entrevista, uno
de los géneros periodísticos más difíciles de
ejercer por los mejores reporteros de un me
dio informativo, conduce al lector por veri
cuetos jamás imaginados en la vida y obras
de un presidente de la república con actitud
dictatorial como la del michoacano, quien es
de las personalidades que se creen elegidos
de la divinidad y se constituyen en deidades
ante las que hay que doblegarse. El ministro
Zaldívar denuncia la peligrosa y humillante

experiencia que vivió en el sexenio del pa
nista, uno de los más irredentos discípulos
no de la derecha ideológica, sino de la ultra
derecha franquista, y de los cristeros del 26
al 30 que pretendieron imponer en México
el reinado de la más rancia aristocracia dic
tatorial eclesiástica.

Esta reseña de la entrevista necesaria

mente no puede rebasar las mil palabras. El
espacio en El Independiente es de periodis
mo cotidiano. Por lo mismo, este escribidor
sólo puede ofrecer una breve muestra de la
calidad del diálogo entre los periodistas de
SinEmbargo y Zaldívar Lelo de Larrea.

Así, ateniéndonos a lo reducido del espa
cio, podemos leer brevísimos relatos en los
que Zaldívar cuenta que Calderón defendió
una mafia, y que su Gobierno fue "el crimen
institucionalizado" El texto de la primera par
te (de tres) de la entrevista narra una de las
graves violaciones a los derechos humanos
de Zaldívar, quien también fue víctima de
los excesos de Genaro García Luna, cuyos
agentes federales lo encañonaron con armas
largas, a él y su familia, y entraron a robar en
su casa. El ministro presidente de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) les
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aseguró que el propio Calderón se colocó al
frente del "crimen institucionalizado',' como
describe a la convicción de cometer delitos

desde el poder público, y protegió siempre a
la "mafia" de García Luna.

Duras las afirmaciones, los juicios, del
ministro en torno a la conducta de Calderón.

Por ejemplo, afirma que, aunque García Luna
está preso en Estados Unidos acusado de
narcotraficante. Calderón lo protegió durante
todo el sexenio y "siguió defendiendo a esta
mafia hasta el último día de su mandato''

Los periodistas le recuerdan a Zaldívar
que Calderón lo propuso como ministro de la
Corte y cómo puede explicarse que el mismo
Calderón lo maltrate y lo persiga.

Zaldívar explica que lo que generó la
molestia del presidente fueron dos casos. El
primero, el de la Guardería ABC, en el cual
murieron 49 niños y más de 100 quedaron
lesionados por la negligencia de su Gobier
no, al haber un desorden generalizado en las
guarderías. "Teníamos una facultad de inves
tigación de violaciones graves a derechos hu
manos en el Artículo 97, recuerda el Ministro.
Y en base de ello, Zaldívar propuso un pro
yecto, responsabilizando a altos funcionarios

del gobierno de Calderón, por lo que se dio la
embestida en su contra.

Pero el caso más relevante fue el de Flo

rence Cassez. Aquí había un interés muy
claro del Gobierno de que se confirmara la
condena a esta persona, les dice Zaldívar a
los reporteros de SinEmbargo.

"Cuando yo fui nombrado ponente (del
caso Cassez) empezaron a darse amenazas,
muy detalladas, a los teléfonos de mi oficina,
todos los días. Y cuando ya estábamos cer
ca de resolver el asunto, en dos ocasiones,
en un domingo, conduciendo yo mi vehículo
con mi familia, me cercaron tres camionetas
de la Policía Federal. Se bajaron los policías
con armas largas y apuntaron durante cin
co o diez minutos sin decir absolutamente

nada." Pero no sólo eso, sino que después
se metieron a mi casa en un operativo cla
ramente, de índole de gente muy especiali
zada, simplemente para robarse mi laptop,
mi computadora, mi disco duro y todo lo que
tuviera en información. Cuando esto sucede,
yo se lo informo al entonces Presidente de la
Corte, Juan Silva Meza...

Pero lo mejor es que usted lea la entre
vista. Un breve resumen no le dice mucho,
ni menos lo sustancial. Vale la pena. Puede
usted empezar por la primera parte. La se
gunda estaba programada para ayer por la
noche: https://www.sinembargo.mx/1110
2022/4266709
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Gente detrás del dinero en El Independiente

Los Bueyes de López
Por Mauricio Flores*

No, no hay manera de que Argentina
pueda exportar carne a México a
pesar del Acuerdo que a principios

de 20221 firmaron Alberto Fernández y An
drés Manuel López Obrador, pues los mismos
argentinos unos meses después establecie
ron mecanismos para prohibir en primera ins
tancia y luego restringir sus exportaciones cár
nicas (casi 600 mil toneladas anuales) durante
dos años así como de trigo y maíz como parte
de una política económica interna para evitar
mayores shocks de precios internacionales so
bre sus precios domésticos. Los empresarios
agropecuarios de ese país han puesto el grito
en el cielo, entre ellos Nicolás Pino, presidente
de la Sociedad Rural Argentina (SRA), y Jorge
Chemes, presidente de las Confederaciones
Rurales Argentinas (CRA): reclaman que les
permitan nuevamente exportar pues dadas
las economías de escala que han logrado, li
mitar las ventas externas tiene por consecuen
cia el desincentivo a las inversiones y pérdida
de rentabilidad... es decir que la fórmula de
un gobierno populista como el de Fernández
puede revertirse contra los propios argentinos
al reducirse la oferta de carne. Esto también

explica de fondo las dificultades traer a Mé
xico carne de Argentina como parte de los
nuevos lineamientos del Acuerdo de Apertura
Contra la Inflación y la Carestía, el APECIC y
que no responde al tortuguismo burocrático
del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad
y Calidad Agroalimentaria (Senasica) a la que
López Obrador acusa de bloquear la importa
ción de productos argentinos pero permite la
importación de carne originaria de Guatema
la. De hecho, López quiere "darlecuchillo?des
pedir al director de una de las entidades más
respetadas a nivel mundial para normar la ca
lidad de los productos agropecuarios; busca
quitar del cargo a Francisco JavierTrujillo Ama
ga, a quién hace unos días acuso de ¡levar 30
años en la institución y liderar a un grupo de
científicos neoliberales en las institución pero
que "son partidarios del libre mercado nada
más en los bueyes del compadre"

SURESTE: LOS BUEYES DE LOS MALOSOS

La queja de López, para variar, no respon
de a los hechos, pero tiene un muy claro ob
jetivo político, el desmantelar una entidad a
la que considera un obstáculo ahora para su
cruzada contra el aumento de precios de ali
mentos en México. El problema es que la im
portación de carne de Guatemala no se pue
de definir, en su gran mayoría, como impor
tación, de hecho se trata de un contrabando
masivo de ganado en pie (no de canales ni de
cortes bien refrigerados y conservados como
los de Argentina) que pasa por la frontera del
sureste... básicamente por el mas oriental
de lo municipios de Chiapas, el municipio de
Benemérito de las Américas que hace fronte
ra con Guatemala, sólo separados por el Río
Usumacinta. Y en ese punto fronterizo pasa,
literalmente, de todo y de contrabando: mer
cancías, armas, personas, drogas y ganado en
pie sin que haya autoridad capaz de ponerles
un alto pese a existir una pequeña guarnición
militar. El cruce en esa área esta controlado

por grupos delictivos que contrabandean ga
nado que no es revisado en ningún momento
las condiciones de sanidad animal y de inocui
dad para el consumo humano; vacas y buyes
mal alimentados, pellejudos, viejos, tan mal
tratados como perros callejeros, es posible ver
casi a diario en ese punto y por las fotografías
que circulan en Internet en donde se pueden
observar enormes y lustrosos trailers que en
la orilla mexicana esperan su cargamento
para transportar....

HASTA LA CHINGADA Y EL MAÍZ
Y sí, los tráileres transitan por las carrete

ras que circundan o entran por las zonas sel
váticas supuestamente protegidas y tienen
como puerto interno la ciudad de Palenque,
pasando los grandes camiones en las carre
teras cercanas de la residencia particular de
López Obrador, el Rancho La Chingada. De ahí
el ganado de contrabando entra a mataderos
municipales con documentación apócrifa y/o
es sacrificado en traspatios para su posterior
venta en los mercados regionales y naciona
les. No es fácil determinar cuantas cabezas se

contrabandean pues el hecho de ser ello una
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actividad ¡legal impide tomar métricas oficia
les. Sin embargo, los comerciantes de la zona
y prestadores de servicios de transporte esti
man que serían hasta 250 mil cabezas anua
les las que se cruzan sólo por ese punto y que
representan una competencia desleal contra
los ganaderos mexicanos, especialmente del
sureste. O sea que mas que ordenar el cam
bio de mandos y agilizar las revisiones del SE
NASICA, lo que el gobierno tendría que hacer
es tomar el control del cruce fronterizo (con
Guardia Nacional, pues ahí hacen negocios el
Cartel Jalisco Nueva Generación) para evitar
riesgos sanitarios, evasión fiscal y competen
cia desleal. Pero, bueno, a lo mejor es pedir
peras al olmo: los últimos datos analizados
por el Grupo Consultor De Mercados Agrí
colas muestran que la política agropecuaria
del actual sexenio para aumentar la dotación
nacional de granos básicos, particularmen
te el maíz, fracasó y está por verse sí logrará
su meta de reducir las importaciones... que
tampoco se ha visto. En 2021 el rendimiento
por hectárea fue de 3.84 toneladas de maíz,
una notable reducción a la última cosecha

proveniente de la llamada "época neoliberal"

pues en 2019 se obtuvieron 4.6 toneladas por
hectárea. La Secretaría de Agricultura a cargo
de Víctor Villalobos se enfocó en la distribu

ción gratuita de fertilizantes entre pequeño,
sobre todo en el sureste, y se hizo a un lado
a los agricultores de "estados ricos" aunque
fueran pequeños productores. El resultado es
que en los "estados del pueblo bueno" con
más apoyo como Oaxaca, Chiapas yTabasco,
la productividad es muy inferior, en hasta 75%
a la que se obtienen en los estados "machu
cones" como Sinaloa y Sonora. Y es que, se
ñala el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya,
el aumento de productividad no depende sólo
de fertilizantes sino de los llamados paquetes
tecnológicos que incluyen semilla mejora
das certificadas, financiamiento competitivo,
infraestructura de riego, asistencia técnica,
pesticidas y sanidad vegetal... paquetes que
por "Austeridad Franciscana" fueron retirados
desde 2019. El resultado es que México tiene
una productividad de maíz 35% por debajo de
la media mundial. Pero no le hace, ¡que viva la
soberanía alimentaria!

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Qatar, ¿el último mundial en TV?
V engo escuchando anéc

dotas relacionadas con
el Mundial de fútbol

de Qatar que me pa
recen sorprendentes.
Me impresiona saber
que se pueden gastar

entre 15 y 16 mil pesos en promedio
para completar el famoso álbum Panini
de est ampas m undialistas. Me impacl a
saber que muchas empresas están ade
lantando eventos y anuncios porque
no quieren coincidir con el inició del
mundial. I'ara muchos, prácticamente
el año se acabará aproximadamente en
un mes, cuando el 20 de noviembre se
dé la patada inicial.
Es que en el fútbol se combinan

otras formas de entretenimiento digi
tal para captar a las audiencias más
jóvenes. Pocos escatiman las inversio
nes necesarias para la cobertura y la
transmisión de los partidos, incluso en
épocas inflacionarias cuando el gasto
en entretenimiento supuestamente
debería reducirse. Los expertos creen
que, más bien; este gasto se está, diver
sificando y reencaminando.

Desde hace años se habla del famoso
cordcutting, que se refiere a la tenden
cia fie los usuarios que cancelan sus

suscripciones a servicios de televisión
fie paga. Si bien los deportes siguen
siendo una de las principales anclas
para mantener la suscripción, cada vez
Surgen más alternativas que ofrecen los
mismos contenidos, pero en versión fie
strea.ming.
Una reciente encuesta de Piper

Sandler revela que 4 de caria 10 con
sumideros adolescentes en E0 están
migrando de la TV de paga al slrea
ming. Netflix y YouTube siguen siendo
las opciones favoritas,sin embargo, en
materia deportiva; existen alternativas
como Diree'lV Stream, fuboTV, Huía o
Sling TV. Dichos sistemas podrían con
siderarse caros,sin embargo, la opción
de abaratar el servicio con la transmi

sión de publicidad podría acelerar aún
más la tendencia. En México, Vix+ ya
está listo para tomar ese camino.
Hace unos días, la marca de ima

gen digital Epson; presentó en México
su línea de dispositivos para entrete
nimiento EpiqVision. La opciones de
visualización son increíblemente si

milares a las de una pantalla de alta
definición, pero con la ventaja de la
portabilidad. Al integrar soluciones
fie Android IV, conexiones bluetooth,

tecnología láser y (en algunos mode
los) sonido personalizado fie Yamaha,
los hace muy competitivos. Además,
estos proyectores admiten contenido
4K, sus emisiones de ruido y calor son
mínimos y el Consumo energético es
muy bajo. Hasta los precios son muy
similares a una tradicional pantalla fie
TV fie, altas dimensiones.

En suma,.son caminos que se a bren
para el consumo fie contenidos depor
t ivos y que nos hacen pensar si Qatar
será el último mundial de fútbol que
veremos fie forma tradicional.

Todo esto es para decirte
algo más sorprendente
relacionado con el mundial

de Qatar. Tal vez sea el último
mundial de fútbol que veas en
sistema de TV de paga y con
una pantalla ele televisión.
Tal vez para el mundial
de México, I X v Canadá
los partidos los verás en
streaming y con un proyector.
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Segundad y vehículos eléctricos
tí objetivo (Je Tesln es mostrar que los

vehículos eléctricas son seffuros
klo n Musk,

La mayor circulación de au
tomóviles eléctricos por las
carreteras del mundo, la

Agencia Internacional de la
Energía (ALE) estima 16 millo
nes en uso actualmente, ha
suscitado un debatesobre las

medidas de protección que deben tener
estos vehículos y la lbrma en que Se debe
alender una emergencia en ellos.

Las dudas son muchas:. ¿qué sucede
tras un accidente? ¿La batería se incen
dia? £|¡b conato de fuego debe combatir
se con agua o no? ¿Las puertas se sellan?
Lodos estos cuestionamientos rondan la
cabeza de las personas, las autoridades y
los servicios fie emergencia policía, pa
ramé.dieos y bomberos tras las imágenes
en televisión de automóviles de este tipo
envueltos en llamas luego de sufrir acci
dentes o incluso con eventos generados
de manera fortuita.

Es por eso que los constructores en su
alan de fomentar una cultura de pmicc
ción y seguridad, han diseñado cursos
específicos para tratar cualquier tipo de
emergencias con carros eléctricos.

Para ello. General Motors «¿VI) alzó la
mano y comenzó en junio pasado un pro
grama piloto en Estados l nidos y Canadá

para capacitar a los servicios deemergen
cia en la respuesta que deben brindar y
cómo actuar correctamente en acciden
tasen los que estén implicados vehículos
eléctricos.

La instrucción ofrecida permite tener
acceso directo a información clave para
mejorar la seguridad de todo el personal
que trabaje en el rescate de personas in
volucradas en sil uaciones fie riesgo con
este tipo fie carros y salvaguardar la vida
fie los pasajeros.
tino de los aspectos fundamentales

a resaltar por parte de los fabricantes es
que todos los componentes del auto son
seguros, confiables y se busca aclarar in
formaciones inexactas que circulan en in
ternet,, como que el usar agua para apagar
un incendio es peligroso.
De acuerdo a las regulaciones de

construcción emitidas por el gobierno
norteamericano, cada componente eléc
trico instalado en un vehículo debe ser

"intrínsecamente seguro". Eso significa
que el flujo de corriente de la batería se
corta automáticamente si se produce un
defecto en el sistema* fie moflo que no
quede corriente.

Los instructores del mayor fabricante
de automóviles en la Unión Americana

garantizan, mediante una demostración
en sus instalaciones de prueba en Detroit,
que la utilización de agua es la mejor for
ma de extinguir incendios de baterías de
lit io o ion, con los que están equipados la
mayoría de los vehículos eléctricos.
Otro dato tranquilizante es que, de

acuerdo a un trabajo fie investigación dé
la aseguradora AutoinsuranceEZ, se de
mostró que los vehículos eléctricos tienen
menos probabilidades de incendio que
los fie a gasolina o diésel. 0.3 por ciento
contra 1J por ciento. Al tocar el punto
de los híbridos, que utilizan motores fie
combustión y eléctricos para su funcio
namiento, el riesgo es fie 3.4 por ciento.

Los incendios de vehículos eléctricos

han atraído la atención de manera.recien
te debido a que, se queman fie forma más
rápida que los fie automóviles equipados
con motores de gasolina. Por ello la nece
sidad de que cursos de actnación como
el de (i.\l. sean la punta de lanza para fiar
tranquilidad a los propietarios y certeza
de cómo act uar a los rescatistas en caso
fie una eventualidad.
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SI Ti VIENEN A CONTAR.
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Fecha: 12/10/2022

Página: 46

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Nerlicón

Costo: 160,140
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XOLO ? VOTACIÓN FINAL

PIPIHAM, ¿EH*N A
FAV°& I>£ LA REfofsMA1'
A LAS LEX3 í>£ lh\
tyzms mms?

Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Cartón / Votación final / AMLO / XOLO

Costo: 32,208
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Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 130

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 7,062
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Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 16,600
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Fecha: 12/10/2022

Página: 12

Area cm2: 236

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,707
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Fecha: 12/10/2022

Página: 14

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,617
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Fecha: 12/10/2022

Página: 6

Area cm2: 102

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 2,945
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EL REY DE LAS REDES

Fecha: 12/10/2022

Página: 27

Area cm2: 119

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,022
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Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 132

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,171
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Fecha: 12/10/2022

Página: 1

Area cm2: 1013

1 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 148,586
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Fecha: 12/10/2022

Página: 1

Area cm2: 1013

2 / 2

Cartones

Daily Bacon

Costo: 148,586
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Eje Central Fecha: 12/10/2022

Página: 2

Area cm2: 217

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,256
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